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SECRETARIO 
 

(B-105) Sector pecuario, fuente de empleos, crecimiento económico y combate a la 
desnutrición: Agricultura 

En México la ganadería es una esencial generadora de empleos, con un aporte de 39.7 por 
ciento al Producto Interno Bruto (PIB) del sector primario, y es fuente de alimentación y aliada 
en la lucha contra la desnutrición, destacó el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, 
Víctor Villalobos Arámbula. Ovaciones, 24 / La Jornada, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023003303nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023003083nc.pdf 
https://www.razon.com.mx/mexico/sector-pecuario-fuente-empleos-crecimiento-economico-combate-
desnutricion-agricultura-520375 
https://hojaderutadigital.mx/sector-pecuario-fuente-de-empleos-crecimiento-economico-y-combate-a-la-
desnutricion-agricultura/ 
https://www.notimx.mx/2023/03/sector-pecuario-fuente-de-empleos.html 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/524386/Sector-pecuario-fuente-de-empleos-crecimiento-
economico-y-combate-a-la-desnutricion-Agricultura.html 
https://acustiknoticias.com/2023/03/sector-pecuario-fuente-de-empleos-crecimiento-economico-y-
combate-a-la-desnutricion-agricultura/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/sector-pecuario-fuente-de-empleos-crecimiento-economico-y-combate-
a-la-desnutricion-agricultura/ 
https://lado.mx/noticia.php?id=12523082 
https://arzatenoticias.com/index.php/2023/03/08/sector-pecuario-fuente-de-empleos-crecimiento-
economico-y-combate-a-la-desnutricion-vva/ 
https://agroregion.com/articulo?id=1744 
https://desarrollo.us.to/entorno-pecuario/celebran-sader-y-cnog-el-dia-nacional-de-la-ganaderia/ 
https://bmeditores.mx/entorno-pecuario/celebran-sader-y-cnog-el-dia-nacional-de-la-
ganaderia/#:~:text=Por%20decreto%20presidencial%20el%206,Ganaderas%20(CNOG)%2C%20Ing 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/ganaderos-advierten-sobre-debacle-sanitaria-por-apertura-
de-importaciones-de-carnicos-9734851.html 
https://urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/37297-genera-sector-pecuario-mas-
de-10-millones-de-toneladas-de-alimentos 
http://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_08032023/08032023028876nc.mp3 
https://www.canal13mexico.com/nacional/sector-pecuario-fuente-de-empleos-crecimiento-economico-y-
combate-a-la-desnutricion-agricultura/ 
https://www.croplifela.org/es/actualidad/articulos/etiquetas-y-hojas-de-seguridad-msds-de-los-
productos-fitosanitarios-o-plaguicidas 
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1633573303330963457 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1633583654810324992 
https://twitter.com/CropLife_La/status/1631369768010694656 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1633609647390183424 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023003303nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023003083nc.pdf
https://www.razon.com.mx/mexico/sector-pecuario-fuente-empleos-crecimiento-economico-combate-desnutricion-agricultura-520375
https://www.razon.com.mx/mexico/sector-pecuario-fuente-empleos-crecimiento-economico-combate-desnutricion-agricultura-520375
https://hojaderutadigital.mx/sector-pecuario-fuente-de-empleos-crecimiento-economico-y-combate-a-la-desnutricion-agricultura/
https://hojaderutadigital.mx/sector-pecuario-fuente-de-empleos-crecimiento-economico-y-combate-a-la-desnutricion-agricultura/
https://www.notimx.mx/2023/03/sector-pecuario-fuente-de-empleos.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/524386/Sector-pecuario-fuente-de-empleos-crecimiento-economico-y-combate-a-la-desnutricion-Agricultura.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/524386/Sector-pecuario-fuente-de-empleos-crecimiento-economico-y-combate-a-la-desnutricion-Agricultura.html
https://acustiknoticias.com/2023/03/sector-pecuario-fuente-de-empleos-crecimiento-economico-y-combate-a-la-desnutricion-agricultura/
https://acustiknoticias.com/2023/03/sector-pecuario-fuente-de-empleos-crecimiento-economico-y-combate-a-la-desnutricion-agricultura/
https://www.tallapolitica.com.mx/sector-pecuario-fuente-de-empleos-crecimiento-economico-y-combate-a-la-desnutricion-agricultura/
https://www.tallapolitica.com.mx/sector-pecuario-fuente-de-empleos-crecimiento-economico-y-combate-a-la-desnutricion-agricultura/
https://lado.mx/noticia.php?id=12523082
https://arzatenoticias.com/index.php/2023/03/08/sector-pecuario-fuente-de-empleos-crecimiento-economico-y-combate-a-la-desnutricion-vva/
https://arzatenoticias.com/index.php/2023/03/08/sector-pecuario-fuente-de-empleos-crecimiento-economico-y-combate-a-la-desnutricion-vva/
https://agroregion.com/articulo?id=1744
https://desarrollo.us.to/entorno-pecuario/celebran-sader-y-cnog-el-dia-nacional-de-la-ganaderia/
https://bmeditores.mx/entorno-pecuario/celebran-sader-y-cnog-el-dia-nacional-de-la-ganaderia/#:~:text=Por%20decreto%20presidencial%20el%206,Ganaderas%20(CNOG)%2C%20Ing
https://bmeditores.mx/entorno-pecuario/celebran-sader-y-cnog-el-dia-nacional-de-la-ganaderia/#:~:text=Por%20decreto%20presidencial%20el%206,Ganaderas%20(CNOG)%2C%20Ing
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/ganaderos-advierten-sobre-debacle-sanitaria-por-apertura-de-importaciones-de-carnicos-9734851.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/ganaderos-advierten-sobre-debacle-sanitaria-por-apertura-de-importaciones-de-carnicos-9734851.html
https://urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/37297-genera-sector-pecuario-mas-de-10-millones-de-toneladas-de-alimentos
https://urbeconomica.com.mx/sectores-economicos/agropecuario/37297-genera-sector-pecuario-mas-de-10-millones-de-toneladas-de-alimentos
http://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_08032023/08032023028876nc.mp3
https://www.canal13mexico.com/nacional/sector-pecuario-fuente-de-empleos-crecimiento-economico-y-combate-a-la-desnutricion-agricultura/
https://www.canal13mexico.com/nacional/sector-pecuario-fuente-de-empleos-crecimiento-economico-y-combate-a-la-desnutricion-agricultura/
https://www.croplifela.org/es/actualidad/articulos/etiquetas-y-hojas-de-seguridad-msds-de-los-productos-fitosanitarios-o-plaguicidas
https://www.croplifela.org/es/actualidad/articulos/etiquetas-y-hojas-de-seguridad-msds-de-los-productos-fitosanitarios-o-plaguicidas
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1633573303330963457
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1633583654810324992
https://twitter.com/CropLife_La/status/1631369768010694656
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1633609647390183424
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Conocimiento y capacitación impulsarán un sector primario productivo: Agricultura 
Apostar a la educación, a la formación de capital humano y a la capacitación en las aulas y en 
los campos permitirá alcanzar un sistema agroalimentario nacional más productivo, sostenible 
e inclusivo, subrayó el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos 
Arámbula. Al participar en la ceremonia con motivo del centenario de la Universidad Autónoma 
Agraria Antonio Narro, el funcionario federal expuso la importancia de hacer del sector 
agropecuario eje de crecimiento, desarrollo y fuente de bienestar para quienes habitan los 
territorios rurales y para el resto de la población. 
https://reflexion24informativo.com.mx/conocimiento-y-capacitacion-impulsaran-un-sector-primario-productivo-
sostenible-e-inclusivo-agricultura/ 
 

En 106 años de la Secretaría de Agricultura, nunca una mujer ha encabezado la 
dependencia; esto en el marco del 8M 
Desde Pastor Rouaix en la extinta Secretaría de Agricultura y Fomento en el gobierno de 
Venustiano Carranza, hasta Víctor Villalobos, en la hoy Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Agricultura), nunca una mujer ha encabezado la titularidad de la 

dependencia federal, esto a pesar de hablar de inclusión y de que, del millón de mujeres que 
se desempeñan en el segmento primario mexicano, 13.1% lo hace en el subsector pecuario. 
https://www.ganaderia.com/destacado/en-106-anos-de-la-secretaria-de-agricultura-nunca-una-mujer-ha-
encabezado-la-dependencia-esto-en-el-marco-del-8m 
https://www.avicultura.mx/destacado/en-106-anos-de-la-secretaria-de-agricultura-nunca-una-mujer-ha-
encabezado-la-dependencia-esto-en-el-marco-del-8m 
https://www.porcicultura.com/destacado/en-106-anos-de-la-secretaria-de-agricultura-nunca-una-mujer-
ha-encabezado-la-dependencia-esto-en-el-marco-del-8m 
  
Ganadería es fuente de empleos, crecimiento y combate a desnutrición en México 
CDMX.- En México la ganadería es una esencial generadora de empleos, con un aporte de 
39.7% al Producto Interno Bruto (PIB) del sector primario, y es fuente de alimentación y aliada 
en la lucha contra la desnutrición, destacó el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, 
Víctor Villalobos Arámbula. Al participar en la conmemoración del Día Nacional de la 
Ganadería, el 8 de marzo, Villalobos Arámbula señaló que este subsector constituye el 

sustento y patrimonio de gran parte de las familias del campo mexicano y es fundamental para 
la seguridad alimentaria en el país. 
https://laverdad.com.mx/2023/03/ganaderia-es-fuente-de-empleos-crecimiento-y-combate-a-
desnutricion-en-mexico/ 
https://www.24-horas.mx/2023/03/08/ganaderia-mexicana-aliada-en-la-lucha-contra-la-desnutricion-
victor-villalobos/ 

 
Comentario de Maricarmen Cortés sobre la confirmación del gobierno federal en torno 
a la solicitud de Canadá de consulta de revisión por el tema de los agrobiotecnológicos 

Marco Antonio Mares, locutor: 

https://reflexion24informativo.com.mx/conocimiento-y-capacitacion-impulsaran-un-sector-primario-productivo-sostenible-e-inclusivo-agricultura/
https://reflexion24informativo.com.mx/conocimiento-y-capacitacion-impulsaran-un-sector-primario-productivo-sostenible-e-inclusivo-agricultura/
https://www.ganaderia.com/destacado/en-106-anos-de-la-secretaria-de-agricultura-nunca-una-mujer-ha-encabezado-la-dependencia-esto-en-el-marco-del-8m
https://www.ganaderia.com/destacado/en-106-anos-de-la-secretaria-de-agricultura-nunca-una-mujer-ha-encabezado-la-dependencia-esto-en-el-marco-del-8m
https://www.avicultura.mx/destacado/en-106-anos-de-la-secretaria-de-agricultura-nunca-una-mujer-ha-encabezado-la-dependencia-esto-en-el-marco-del-8m
https://www.avicultura.mx/destacado/en-106-anos-de-la-secretaria-de-agricultura-nunca-una-mujer-ha-encabezado-la-dependencia-esto-en-el-marco-del-8m
https://www.porcicultura.com/destacado/en-106-anos-de-la-secretaria-de-agricultura-nunca-una-mujer-ha-encabezado-la-dependencia-esto-en-el-marco-del-8m
https://www.porcicultura.com/destacado/en-106-anos-de-la-secretaria-de-agricultura-nunca-una-mujer-ha-encabezado-la-dependencia-esto-en-el-marco-del-8m
https://laverdad.com.mx/2023/03/ganaderia-es-fuente-de-empleos-crecimiento-y-combate-a-desnutricion-en-mexico/
https://laverdad.com.mx/2023/03/ganaderia-es-fuente-de-empleos-crecimiento-y-combate-a-desnutricion-en-mexico/
https://www.24-horas.mx/2023/03/08/ganaderia-mexicana-aliada-en-la-lucha-contra-la-desnutricion-victor-villalobos/
https://www.24-horas.mx/2023/03/08/ganaderia-mexicana-aliada-en-la-lucha-contra-la-desnutricion-victor-villalobos/
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- Informó que fuentes gubernamentales han confirmado que Canadá solicitó 
formalmente consultas a México por el tema de los agrobiotecnológicos. Mencionó que 
el gobierno federal debería seguir lo que ha venido argumentando el titular de la Sader 
Víctor Villalobos, en el sentido de que no se debe haber restricciones al comercio 

agroalimentario mexicano con otros países porque esta es una industria muy importante 
para el país. 

Maricarmen Cortés, locutora: 
- Criticó el que la Agencia Federal de Aviación Civil esté pidiendo 486 millones de pesos 
para mejorar la infraestructura y recuperar la categoría 1 en seguridad aérea. Recordó 
que se había dicho que en abril se recuperaría la categoría 1 y hasta el momento no se 
ha pasado nada. Dijo que es el colmo que la Secretaría de Economía, oficialmente haya 
confirmado la solicitud de Canadá en el tema de agrobiotecnológicos cuando el tema 
se supo desde el mediodía. 

Radio - Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 21:48 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100762831 
 

Ganaderos advierten sobre debacle sanitaria por apertura de importaciones de cárnicos 

Así lo denunció el presidente de la Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas 
(CNOG), Homero García de la Llata, ante el titular de Agricultura, Víctor Villalobos, al hacer 

pública la preocupación de pequeños y medianos ganaderos que representan 1.5 millones de 
unidades de producción pecuaria (UPP) en todo el país. Afirmó que la producción pecuaria: 
carne, leche, pollo, huevo, con valor superior a los 750 mil millones de pesos, satisface la 
demanda de más de un 80% de la proteína animal que México consume. Y se atiende la 
exportación de 350 mil toneladas de carne y de un millón de becerros en pie al mercado 
internacional. El Sol de México, 18 /  La Jornada, 14 / Excélsior, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023002660nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023003083nc.pdf 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/ganaderos-advierten-sobre-debacle-sanitaria-por-apertura-
de-importaciones-de-carnicos-9734851.html 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004973nc.pdf 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/ganaderos-advierten-sobre-debacle-sanitaria-por-apertura-
de-importaciones-de-carnicos-9734851.html 
 

Desbalance / México tiene las de perder / Redacción 

Nos dicen que en diciembre el gobierno de Joe Biden entregó a los secretarios de Relaciones 
Exteriores, Marcelo Ebrard; de Agricultura Víctor Villalobos; de Medio Ambiente, María Luisa 
Albores; y de Economía Raquel Buenrostro, un paquete de 2 mil a 3 mil hojas de 
investigaciones sobre cómo el maíz transgénico y otros productos genéticamente modificados 
no perjudican la salud. Ahora los vecinos quieren que México entregue documentos con 
investigaciones y argumentos científicos comprobables que muestren por qué a través de un 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100762831
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023002660nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023003083nc.pdf
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/ganaderos-advierten-sobre-debacle-sanitaria-por-apertura-de-importaciones-de-carnicos-9734851.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/ganaderos-advierten-sobre-debacle-sanitaria-por-apertura-de-importaciones-de-carnicos-9734851.html
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004973nc.pdf
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/ganaderos-advierten-sobre-debacle-sanitaria-por-apertura-de-importaciones-de-carnicos-9734851.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/ganaderos-advierten-sobre-debacle-sanitaria-por-apertura-de-importaciones-de-carnicos-9734851.html
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decreto se prohíbe la importación de maíz blanco transgénico para hacer masa y tortilla. El 
Universal, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004477nc.pdf 
 

TWITTER 
 

@vmva1950 

C/ su aportación y liderazgo impulsamos  mejores condiciones en la vida diaria de las 
productoras e integrantes de la agroindustria. En #México, 1 millón 70 mil mujeres trabajan en 
el sector primario, de las cuales 86.2% lo hace en agricultura,  11.1% en ganadería y 1.1% en 
pesca. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1633543676189106177?cxt=HHwWgoCzhbLUwastAAAA 

 
@vmva1950 

Conmemoramos el #DíaInternacionalDeLaMujer con un especial reconocimiento a nuestras 
compañeras de @Agricultura_mex y a nuestras #HeroínasDeLaAlimentación que garantizan 
la seguridad alimentaria. @inmujeres #8M2023 
https://twitter.com/vmva1950/status/1633543669755043881?cxt=HHwW0oCzjYLUwastAAAA 

 

SECRETARÍA 
 

(B-106) Abre convocatoria revista “Ciencia Pesquera” para publicación de textos sobre 
la mujer en la pesca 
Ciudad de México. Agricultura, a través del INAPESCA y Comunidad y Biodiversidad (COBI), 
lanzó la convocatoria para participar en la edición 31 de la revista científica “Ciencia Pesquera”, 
para la publicación y divulgación de artículos sobre la participación de las mujeres en la pesca 
y acuacultura. 24 Horas, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023002569nc.pdf 
https://www.quadratin.com.mx/nacionales/convoca-revista-ciencia-pesquera-textos-sobre-la-mujer-en-
la-pesca/ 
https://hojaderutadigital.mx/abre-convocatoria-revista-ciencia-pesquera-para-publicacion-de-textos-
sobre-la-mujer-en-la-pesca/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/524411/Abre-convocatoria-revista-Ciencia-Pesquera-para-
publicacion-de-textos-sobre-la-mujer-en-la-pesca.html 
https://www.24-horas.mx/2023/03/09/sader-ofrece-pesca-a-las-mujeres/ 
https://acustiknoticias.com/2023/03/abre-convocatoria-revista-ciencia-pesquera-para-publicacion-de-
textos-sobre-la-mujer-en-la-pesca/ 
https://www.canal13mexico.com/nacional/revista-ciencia-pesquera-abre-convocatoria-para-publicacion-
de-textos-sobre-la-mujer-en-la-pesca/ 
https://noticiasdetampico.mx/ganaderia-es-fuente-de-empleos-crecimiento-y-combate-a-desnutricion-en-
mexico/?utm_source=ReviveOldPost&utm_medium=social&utm_campaign=ReviveOldPost&fbclid=IwA
R3Lz3melihIK9_yXi6pFGRABRzcKhSFt-jZBE9j7vWutIwgiCjVDBjkGAM 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004477nc.pdf
https://twitter.com/vmva1950/status/1633543676189106177?cxt=HHwWgoCzhbLUwastAAAA
https://twitter.com/vmva1950/status/1633543669755043881?cxt=HHwW0oCzjYLUwastAAAA
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023002569nc.pdf
https://www.quadratin.com.mx/nacionales/convoca-revista-ciencia-pesquera-textos-sobre-la-mujer-en-la-pesca/
https://www.quadratin.com.mx/nacionales/convoca-revista-ciencia-pesquera-textos-sobre-la-mujer-en-la-pesca/
https://hojaderutadigital.mx/abre-convocatoria-revista-ciencia-pesquera-para-publicacion-de-textos-sobre-la-mujer-en-la-pesca/
https://hojaderutadigital.mx/abre-convocatoria-revista-ciencia-pesquera-para-publicacion-de-textos-sobre-la-mujer-en-la-pesca/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/524411/Abre-convocatoria-revista-Ciencia-Pesquera-para-publicacion-de-textos-sobre-la-mujer-en-la-pesca.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/524411/Abre-convocatoria-revista-Ciencia-Pesquera-para-publicacion-de-textos-sobre-la-mujer-en-la-pesca.html
https://www.24-horas.mx/2023/03/09/sader-ofrece-pesca-a-las-mujeres/
https://acustiknoticias.com/2023/03/abre-convocatoria-revista-ciencia-pesquera-para-publicacion-de-textos-sobre-la-mujer-en-la-pesca/
https://acustiknoticias.com/2023/03/abre-convocatoria-revista-ciencia-pesquera-para-publicacion-de-textos-sobre-la-mujer-en-la-pesca/
https://www.canal13mexico.com/nacional/revista-ciencia-pesquera-abre-convocatoria-para-publicacion-de-textos-sobre-la-mujer-en-la-pesca/
https://www.canal13mexico.com/nacional/revista-ciencia-pesquera-abre-convocatoria-para-publicacion-de-textos-sobre-la-mujer-en-la-pesca/
https://noticiasdetampico.mx/ganaderia-es-fuente-de-empleos-crecimiento-y-combate-a-desnutricion-en-mexico/?utm_source=ReviveOldPost&utm_medium=social&utm_campaign=ReviveOldPost&fbclid=IwAR3Lz3melihIK9_yXi6pFGRABRzcKhSFt-jZBE9j7vWutIwgiCjVDBjkGAM
https://noticiasdetampico.mx/ganaderia-es-fuente-de-empleos-crecimiento-y-combate-a-desnutricion-en-mexico/?utm_source=ReviveOldPost&utm_medium=social&utm_campaign=ReviveOldPost&fbclid=IwAR3Lz3melihIK9_yXi6pFGRABRzcKhSFt-jZBE9j7vWutIwgiCjVDBjkGAM
https://noticiasdetampico.mx/ganaderia-es-fuente-de-empleos-crecimiento-y-combate-a-desnutricion-en-mexico/?utm_source=ReviveOldPost&utm_medium=social&utm_campaign=ReviveOldPost&fbclid=IwAR3Lz3melihIK9_yXi6pFGRABRzcKhSFt-jZBE9j7vWutIwgiCjVDBjkGAM
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https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1633606246837415936 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1633632147717124097 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=738114147732851&set=a.556144725929795 
https://www.facebook.com/photo?fbid=738146884396244&set=a.556144725929795 
 

Nuestras mujeres del campo 
Desde sus diferentes trincheras, ya sea como agricultoras, ganaderas, pescadoras, 
acuicultoras, comerciantes, académicas, investigadoras, empleadas, servidoras públicas y 
agroempresarias, las mujeres del sector primario han contribuido a que México sea el 12vo 
productor mundial de alimentos. Datos de la Secretaría de Agricultura refieren que más de 
un millón 70 mil mujeres trabajan en el sector primario y, con su esfuerzo diario, contribuyen 
decididamente a garantizar la seguridad alimentaria del país, el 86.2% de ellas lo hace en la 
agricultura, 11.1% en la ganadería, 1.1% se desarrolla en la pesca y acuacultura y 1.6% en 
otras actividades relacionadas. 
https://www.contrareplica.mx/nota-Nuestras-mujeres-del-campo-20238338 

 

(B-104) Contribuye trabajo de las mujeres en el campo a la seguridad alimentaria de 
México 

En México, un millón 70 mil mujeres trabajan en el sector primario y con su esfuerzo diario 
contribuyen decididamente a la producción y abasto de alimentos y abonan a la seguridad 
alimentaria del país y del mundo, ya que muchos de los productos que cultivan se exportan a 
diversas naciones, destacó la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. Crónica, 14  
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_08032023/08032023035887nc.pdf 
https://www.angulo7.com.mx/2023/03/08/mujeres-contribuyen-a-seguridad-alimentaria-agricultura/ 
https://hojaderutadigital.mx/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-
de-mexico/ 
https://www.sectorprimario.mx/2023/03/08/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-
seguridad-alimentaria-de-mexico/ 
https://www.voragine.com.mx/2023/03/08/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-
alimentaria-de-mexico/ 
https://www.canal13mexico.com/nacional/trabajo-de-las-mujeres-contribuye-en-el-campo-a-la-
seguridad-alimentaria-de-mexico/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-
alimentaria-de-mexico/ 
https://masclaro.mx/nota.php?d=9143 
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/contribuye-trabajo-de-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-
alimentaria-de-mexico/ 
https://elnacionaldiario.com/2023/03/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-
alimentaria-de-mexico/ 
http://noticiasdemexico.com.mx/nacional/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-
alimentaria-de-mexico/ 
https://mayacomunicacion.com.mx/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-
alimentaria-de-mexico/ 

https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1633606246837415936
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1633632147717124097
https://www.facebook.com/photo/?fbid=738114147732851&set=a.556144725929795
https://www.facebook.com/photo?fbid=738146884396244&set=a.556144725929795
https://www.contrareplica.mx/nota-Nuestras-mujeres-del-campo-20238338
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_08032023/08032023035887nc.pdf
https://www.angulo7.com.mx/2023/03/08/mujeres-contribuyen-a-seguridad-alimentaria-agricultura/
https://hojaderutadigital.mx/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
https://hojaderutadigital.mx/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
https://www.sectorprimario.mx/2023/03/08/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
https://www.sectorprimario.mx/2023/03/08/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
https://www.voragine.com.mx/2023/03/08/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
https://www.voragine.com.mx/2023/03/08/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
https://www.canal13mexico.com/nacional/trabajo-de-las-mujeres-contribuye-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
https://www.canal13mexico.com/nacional/trabajo-de-las-mujeres-contribuye-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
https://www.tallapolitica.com.mx/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
https://www.tallapolitica.com.mx/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
https://masclaro.mx/nota.php?d=9143
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/contribuye-trabajo-de-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/contribuye-trabajo-de-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
https://elnacionaldiario.com/2023/03/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
https://elnacionaldiario.com/2023/03/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
http://noticiasdemexico.com.mx/nacional/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
http://noticiasdemexico.com.mx/nacional/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
https://mayacomunicacion.com.mx/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
https://mayacomunicacion.com.mx/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
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http://ideapoliticamx.com/nacional/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-
alimentaria-de-mexico/ 
http://www.elquehacerpolitico.live/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-
alimentaria-de-mexico/ 
https://accioninformativa.com/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-
alimentaria-de-mexico/ 
https://expresionmexico.com/2023/03/08/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-
alimentaria-de-mexico/ 
https://acustiknoticias.com/2023/03/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-
alimentaria-de-mexico/ 
https://adnportal.mx/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-
mexico/ 
https://imagenagropecuaria.com/2023/abonan-mujeres-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico-y-el-
mundo/ 
https://www.masclaro.mx/nota.php?d=9143 
https://twitter.com/masclarotwr/status/1633655846038061057 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1633572298467991552 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1633608689213923331 
  
(B-101) Establece Senasica requisitos para importación segura de carne de res de Brasil 
El Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica) subió a 

su página de internet las Hojas de Requisitos Zoosanitarios (HRZ), a través de las cuales se 
establecen las condiciones sanitarias para la importación de carne de bovino segura, originaria 
y procedente de dos zonas de Brasil. 
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/establece-senasica-requisitos-para-importacion-segura-de-carne-
de-res-de-brasil/ 
https://eltiempomx.com/noticia/2023/mexico-la-abre-la-puerta-a-la-carne-que-exporta-brasil.html 
 

(B-100) Destaca Agricultura participación de mujeres en ciencia e investigación del 
sector primario 
Ciudad de México, 8 de marzo de 2023. En los últimos años, las mujeres han ganado espacios 
estratégicos en materia de ciencia e investigación de la salud animal y han contribuido en el 
diseño y formulación de productos biológicos de calidad comprobada, en beneficio de la 
sanidad de los alimentos que provienen del sector pecuario y de los consumidores, informó la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). 
https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/destaca-sader-participacion-de-mujeres-en-ciencia-e-
investigacion-del-sector-primario/ 
 

Continúa huelga de trabajadores de Sader en Cuicatlán 
Cuicatlán, Oax.- Trabajadores de la SADER cader 02 Cuicatlán cumplieron 5 días en huelga 

para exigir se cumpla su pliego petitorio que incluye la renuncia inmediata de Carolina Ojeda 
Martínez,  representante de esta dependencia federal en Oaxaca, así como el regreso de 
programas, terminar con el acoso laboral y dar mantenimiento al parque vehicular. 

http://ideapoliticamx.com/nacional/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
http://ideapoliticamx.com/nacional/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
http://www.elquehacerpolitico.live/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
http://www.elquehacerpolitico.live/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
https://accioninformativa.com/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
https://accioninformativa.com/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
https://expresionmexico.com/2023/03/08/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
https://expresionmexico.com/2023/03/08/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
https://acustiknoticias.com/2023/03/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
https://acustiknoticias.com/2023/03/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
https://adnportal.mx/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
https://adnportal.mx/contribuye-trabajo-de-las-mujeres-en-el-campo-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico/
https://imagenagropecuaria.com/2023/abonan-mujeres-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico-y-el-mundo/
https://imagenagropecuaria.com/2023/abonan-mujeres-a-la-seguridad-alimentaria-de-mexico-y-el-mundo/
https://www.masclaro.mx/nota.php?d=9143
https://twitter.com/masclarotwr/status/1633655846038061057
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1633572298467991552
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1633608689213923331
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/establece-senasica-requisitos-para-importacion-segura-de-carne-de-res-de-brasil/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/establece-senasica-requisitos-para-importacion-segura-de-carne-de-res-de-brasil/
https://eltiempomx.com/noticia/2023/mexico-la-abre-la-puerta-a-la-carne-que-exporta-brasil.html
https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/destaca-sader-participacion-de-mujeres-en-ciencia-e-investigacion-del-sector-primario/
https://www.2000agro.com.mx/agriculturaprotegida/destaca-sader-participacion-de-mujeres-en-ciencia-e-investigacion-del-sector-primario/
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https://www.diariomarca.com.mx/2023/03/continua-huelga-de-trabajadores-de-sader-en-cuicatlan/ 
 

Registran más de 50 casos positivos de gripe aviar a nivel nacional 
El Dispositivo Nacional de Emergencia de Sanidad Animal (Dinesa), tiene registro de un millón 
678 mil 155 aves enfermas, de un total de 50 casos detectados a nivel nacional. Durante el 13 
de octubre del 2022, información de la SADER, representación del Estado de Chihuahua, dio 

a conocer que; “Se identificó por primera vez el virus de influenza aviar de alta patogenicidad 
H5N1, del linaje euroasiático-americano en un halcón gerifalteusado para la cetrería en el 
Estado de México”. 
https://www.tierrafuerte.mx/registran-mas-de-50-casos-positivos-de-gripe-aviar-a-nivel-nacional/ 
 

Trigueros de Sinaloa «mendigan» un precio de garantía justo 

Productores de trigo del Valle del Carrizo advirtieron que para el ciclo agrícola otoño-invierno 
2022-2023 tendrán pérdidas de 12 mil 514 pesos por hectárea si el Gobierno Federal, a través 
de SEGALMEX, mantiene su propuesta de 29 dólares para la base, con un ingreso estimado 
de 5 mil 178 pesos por tonelada.  Señalaron que, con el Precio de Garantía que algunos 
trigueros pueden acceder, tendrían un ingreso de 38 mil 159 pesos, no se alcanzará a 
recuperar la inversión de 40 mil 993.76 pesos. 
https://www.luznoticias.mx/2023-03-08/agro/tirgueros-de-sinaloa-mendigan-un-precio-de-garantia-justo/158365 
 

Comisión de Vigilancia recibe Informe del Resultado de la Fiscalización Superior de la 
Cuenta Pública 2021 
Del PAN, la diputada Diana Estefanía Gutiérrez Valtierra señaló que la Unidad Jurídica debe 
ejercer las acciones judiciales, civiles, penales, patrimoniales y contenciosas administrativas 
en los juicios en que la ASF es parte. Manifestó su preocupación por saber dónde quedaron 
más de 15 mil millones de pesos de SEGALMEX y sus filiales LICONSA y DICONSA, las 
denuncias que se han presentado al respecto y los montos. 
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/-comision-de-vigilancia-recibe-informe-del-
resultado-de-la-fiscalizacion-superior-de-la-cuenta-publica-2021 
 

Mosaico rural / Nuestras mujeres del campo / Luis P. Cuanalo Araujo 

Datos de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural refieren que más de un millón 70 

mil mujeres trabajan en el sector primario y, con su esfuerzo diario, contribuyen decididamente 
a garantizar la seguridad alimentaria del país, el 86.2 por ciento de ellas lo hace en la 
agricultura, 11.1% en la ganadería, 1.1% se desarrolla, en la pesca y acuacultura y 1.6% en 
otras actividades relacionadas. Sin embargo, México mantiene una deuda con las mujeres de 
las zonas rurales. Contra Réplica, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023001481nc.pdf 
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https://www.diariomarca.com.mx/2023/03/continua-huelga-de-trabajadores-de-sader-en-cuicatlan/
https://www.tierrafuerte.mx/registran-mas-de-50-casos-positivos-de-gripe-aviar-a-nivel-nacional/
https://www.luznoticias.mx/2023-03-08/agro/tirgueros-de-sinaloa-mendigan-un-precio-de-garantia-justo/158365
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/-comision-de-vigilancia-recibe-informe-del-resultado-de-la-fiscalizacion-superior-de-la-cuenta-publica-2021
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/-comision-de-vigilancia-recibe-informe-del-resultado-de-la-fiscalizacion-superior-de-la-cuenta-publica-2021
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023001481nc.pdf
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Mujeres en el campo se empoderan para revertir violencia y marginación: UMFFAC 
CDMX.- El empoderamiento de las mujeres es fundamental para revertir los fenómenos de 
violencia y marginación en el sector rural, por lo que es necesario que se impulsen políticas 
públicas incluyentes desde los tres niveles de gobierno, la iniciativa privada y las 
organizaciones sociales. Lo anterior, porque es obligación de todas y todos realizar acciones 
efectivas que visibilicen los factores adversos en los que se desenvuelven 13 millones 600 mil 
mujeres que viven en las comunidades rurales en México, aseguró el presidente de la Unión 
Mexicana de Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos (UMFFAAC), Luis Eduardo 
González Cepeda. 
https://www.2000agro.com.mx/analisis/mujeres-en-el-campo-se-empoderan-para-revertir-violencia-y-
marginacion-umffac/ 
https://agronoticias.com.mx/2023/03/08/mujeres-en-el-campo-se-empoderan-para-revertir-violencia-y-
marginacion-umffac/ 
 

¡En pie de lucha! Trigueros demandan precio justo, rechazan plan de AMLO; ofrece 6 
mil 938 pesos por tonelada 

Los Mochis, Sin.- Productores de Trigo en el norte de Sinaloa demandaron públicamente que 
el Gobierno federal fije un precio adecuado y les garantice rentabilidad a su actividad, ante la 
próxima temporada de cosecha, ya que lo establecido por el presidente de la República, de 6 
mil 938 pesos por tonelada, prácticamente resulta insuficiente y pega a lo apostado en este 
ciclo, manifestó Manuel Hernández López. 
https://losnoticieristas.com/post/375761/en-pie-de-lucha-trigueros-demandan-precio-justo-rechazan-plan-de-
amlo-ofrece-6-mil-938-pesos-por-tonelada/ 
 

¡Más vale prevenir! Apuestan por ahorro de agua en el módulo de riego 075; actualmente 
alcanzan un 50% 
Los Mochis, Sin.- Por no saber como se comporte la próxima temporada de lluvias, integrantes 
de módulos de riego 075, sostuvieron una reunión este lunes, donde analizaron la situación y 
la importancia de ser ahorrativos en el uso del agua en los cultivos, además de abordar otros 
problemas que afectan actualmente, expuso César Enrique Galaviz Lugo. 
https://losnoticieristas.com/post/375733/mas-vale-prevenir-apuestan-por-ahorro-de-agua-en-el-modulo-de-riego-
075-actualmente-alcanzan-un-50/ 
 

‘Siembran’ experiencias durante Congreso Internacional de Granos Almacenados en 
Los Mochis 

Los Mochis, Sin.- Con la intención de aprovechar las aportaciones, experiencias y los 
conocimientos que tienes expertos de Argentina, Brasil y Colombia, este miércoles Los Mochis 
se convirtió en la sede del Tercer Congreso Internacional de Granos Almacenados, mismo que 
se realiza en el auditorio de la Asociación de Agricultores del Río Fuerte Sur. 
https://losnoticieristas.com/post/375712/siembran-experiencias-durante-congreso-internacional-de-granos-
almacenados-en-los-mochis/ 

https://www.2000agro.com.mx/analisis/mujeres-en-el-campo-se-empoderan-para-revertir-violencia-y-marginacion-umffac/
https://www.2000agro.com.mx/analisis/mujeres-en-el-campo-se-empoderan-para-revertir-violencia-y-marginacion-umffac/
https://agronoticias.com.mx/2023/03/08/mujeres-en-el-campo-se-empoderan-para-revertir-violencia-y-marginacion-umffac/
https://agronoticias.com.mx/2023/03/08/mujeres-en-el-campo-se-empoderan-para-revertir-violencia-y-marginacion-umffac/
https://losnoticieristas.com/post/375761/en-pie-de-lucha-trigueros-demandan-precio-justo-rechazan-plan-de-amlo-ofrece-6-mil-938-pesos-por-tonelada/
https://losnoticieristas.com/post/375761/en-pie-de-lucha-trigueros-demandan-precio-justo-rechazan-plan-de-amlo-ofrece-6-mil-938-pesos-por-tonelada/
https://losnoticieristas.com/post/375733/mas-vale-prevenir-apuestan-por-ahorro-de-agua-en-el-modulo-de-riego-075-actualmente-alcanzan-un-50/
https://losnoticieristas.com/post/375733/mas-vale-prevenir-apuestan-por-ahorro-de-agua-en-el-modulo-de-riego-075-actualmente-alcanzan-un-50/
https://losnoticieristas.com/post/375712/siembran-experiencias-durante-congreso-internacional-de-granos-almacenados-en-los-mochis/
https://losnoticieristas.com/post/375712/siembran-experiencias-durante-congreso-internacional-de-granos-almacenados-en-los-mochis/
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Presas de Sinaloa, al 47 % 

Presidentes y tesoreros de los módulos de riego del Distrito 075 se reunieron con directivos de 
la Asociación de Agricultores del Río Fuerte Sur (AARFS) para agruparse por el cuidado de 
agua. Los líderes de los productores hicieron un llamado a las autoridades de la Comisión 
Nacional del Agua para que se realizara la modernización correspondiente de este sistema de 
conducción hidráulico. 
https://www.luznoticias.mx/2023-03-08/agro/productores-y-modulos-de-riego-se-agrupan-por-cuidado-del-
agua/158370 
 
El huevo con ligera baja tras nerviosismo por gripe aviar 

Pese a los temores de un encarecimiento mayor del huevo por la gripe aviar, para la segunda 
semana de marzo, el precio mayorista de los blanquillos ya reporta un ligero descenso que va 
entre que va entre 1.27% y 10.60% en los principales puntos de abastecimiento del territorio 
nacional. 24 Horas, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023002557nc.pdf 
https://www.24-horas.mx/2023/03/09/el-huevo-con-ligera-baja-tras-nerviosismo-por-gripe-aviar/ 
 

Reporta Inegi que cayó 0.8% la productividad laboral en 2022 

Agricultura y ganadería, las más afectadas con un descenso de 2.2% en el último trimestre 
Redacción Ciudad de México. La productividad laboral de la economía (medición de la 
eficiencia de una persona, de un equipo o de una maquinaria), una medida muy importante 
para los agentes económicos (gobierno, empresas, individuos) en la conversión de insumos 
en productos útiles, cayó 0.8% en el cuarto trimestre de 2022, según revelan datos publicados 
este martes por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). La Crónica, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_08032023/08032023035888nc.pdf 
 

México se corona como principal socio del país vecino 

NUESTRO PAÍS inició 2023 como el principal socio comercial de Estados Unidos, a pesar de 
las disputas en la materia que enfrentan ambas naciones en temas como energía, laboral y 
agropecuario, en el marco del T-MEC. De acuerdo con datos de la Oficina del Censo del 
Departamento de Comercio de Estados Unidos, el intercambio comercial de México con ese 
país (exportaciones e importaciones) ascendida 63 mil 936 millones de dólares en enero 
pasado. La Razón de México, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023003126nc.pdf 
 

Canadá se suma a consultas por restricciones al maíz transgénico 

En el marco del proceso de consultas bajo el T-MEC, por parte de Estados Unidos hacia 
México respecto al tema de maíz, Canadá se sumó a la solicitud, al argumentar preocupación 
por “no respetar” el acuerdo comercial. De acuerdo con Bloomberg News, la solicitud del 
gobierno de Canadá tuvo lugar un día después de que su similar de Estados Unidos pidiera 

https://www.luznoticias.mx/2023-03-08/agro/productores-y-modulos-de-riego-se-agrupan-por-cuidado-del-agua/158370
https://www.luznoticias.mx/2023-03-08/agro/productores-y-modulos-de-riego-se-agrupan-por-cuidado-del-agua/158370
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023002557nc.pdf
https://www.24-horas.mx/2023/03/09/el-huevo-con-ligera-baja-tras-nerviosismo-por-gripe-aviar/
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_08032023/08032023035888nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023003126nc.pdf
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formalmente este mecanismo aludiendo al Capítulo 9 del acuerdo, que hace referencia a las 
medidas sanitarias y fitosanitarias, luego de los planes de México para limitar las importaciones 
de maíz genéticamente. El Sol de México, 15 /  La Crónica, 1 / Milenio Diario, 18 / Milenio Estado de 
México, 20 / Contra Réplica, 1 / La Prensa, 20 / La Razón, 1,19 / Ovaciones, 1 / El Financiero, 1,4 / Eje 
Central, 2 / La Jornada, 22 / El Economista, 1-25 / Heraldo, 21 / Excélsior, 33 / 24 Horas, 15 /  El Universal, 
21 / Reforma, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023002609nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_08032023/08032023035593nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023002077nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023002246nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023001224nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023002760nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023003229nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023003247nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023000247nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023003206nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023002757nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023001623nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004246nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023002556nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023003206nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004535nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004602nc.pdf 
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/03/08/maiz-transgenico-canada-hace-monton-a-mexico-
y-tambien-pide-consultas-t-mec/ 
https://www.razon.com.mx/negocios/canada-solicita-negociaciones-formales-mexico-prohibicion-
transgenicos-520348 
https://www.razon.com.mx/negocios/canada-solicita-negociaciones-formales-mexico-prohibicion-
transgenicos-520348 
 

Análisis Superior / Remate sumado / David Páramo 

En las disputas comerciales en el marco del TMEC entre México y Estados Unidos, el gobierno 
de Canadá suele sumarse al lado que tendrá la razón y así lo hizo Justin Trudeau ahora con 
la disputa del maíz transgénico. Excélsior, 35 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004090nc.pdf 

  
Un montón de plata / Maíz: las dos pruebas que México no tiene / Carlos Mota 

Las dos pruebas que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador deberá ofrecer al de 
Estados Unidos [EU] en la etapa de consultas técnicas por la política de prohibición de 
importación de maíz transgénico son: (l) la evidencia de que el maíz transgénico causa 
enfermedades, como cáncer; y (2) la evidencia de que, si México importa maíz transgénico, el 
maíz criollo mexicano desaparecerá. El Heraldo de México, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023001527nc.pdf 

 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023002609nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_08032023/08032023035593nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023002077nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023002246nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023001224nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023002760nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023003229nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023003247nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023000247nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023003206nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023002757nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023001623nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004246nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023002556nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023003206nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004535nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004602nc.pdf
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/03/08/maiz-transgenico-canada-hace-monton-a-mexico-y-tambien-pide-consultas-t-mec/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/03/08/maiz-transgenico-canada-hace-monton-a-mexico-y-tambien-pide-consultas-t-mec/
https://www.razon.com.mx/negocios/canada-solicita-negociaciones-formales-mexico-prohibicion-transgenicos-520348
https://www.razon.com.mx/negocios/canada-solicita-negociaciones-formales-mexico-prohibicion-transgenicos-520348
https://www.razon.com.mx/negocios/canada-solicita-negociaciones-formales-mexico-prohibicion-transgenicos-520348
https://www.razon.com.mx/negocios/canada-solicita-negociaciones-formales-mexico-prohibicion-transgenicos-520348
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004090nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023001527nc.pdf
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Nombres, nombres y...nombres / Aranceles de EU a agroalimentos el riesgo por panel 
en maíz / Alberto Aguilar 

Si México llega a un panel con EU por el maíz. Economía de Raquel Buenrostro no tendrá 
argumentos para defender la prohibición al producto genéticamente modificado. Pero además 
el riesgo es la imposición de aranceles a las exportaciones del sector agroalimentario por EU. 
El GCMA de Juan Carlos Anaya puntualiza que la cifra involucrada es de 268 mil 728 mdd, 
incluida la cerveza y tequila que suman casi 33,000 mdd. Aguacate son más de 16,000 mdd y 
carne bovina 14,000 mdd. A su vez el maíz que importamos significa 5,000 mdd anuales. El 
Sol de México, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023002617nc.pdf 

 
Ricos y Poderosos / Maíz transgénico, costosa disputa / Marco Antonio Mares 

México se camina hacia un riesgoso y potencialmente costoso panel de solución de 
controversias, con su principal socio comercial: Estados Unidos. La prohibición del gobierno 
mexicano a la importación de maíz genéticamente modificado para consumo humano y del uso 
del herbicida, glifosato detonó intensas preocupaciones en el gobierno estadounidense y ya 
solicitó consultas técnicas al respecto. Las consultas técnicas son una primera fase no 
contenciosa para buscar resolver dudas y tratar de alcanzar acuerdos. El Economista, 28 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023003123nc.pdf 

 
El género resiliente / Demandan perspectiva de género en el campo 

Tanto el sector público como el privado deben crear programas de apoyo con perspectiva de 
género para atender las demandas de las trabajadoras del campo del País, consideró la Unión 
Mexicana de Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos (UMFFAAC). Estos deben incluir 
el reconocimiento de posesión de tierras, apertura de créditos, capacitación y acceso a 
paquetes tecnológicos enfocados a atender a mujeres e incrementar la productividad de las 
comunidades, señaló Luis Eduardo González, presidente del organismo, en un comunicado. 
Reforma, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004853nc.pdf 
 

Activo Empresarial / Ciencia, maíz transgénico y CNA / José Yuste 

El presidente del Consejo Nacional Agropecuario, Juan Cortina Gallardo, dijo que, a su 
entender, no se sabía que en EU hubieran prohibido algún producto transgénico por hacer 
daño a la salud. Cierto. Ahí es donde el gobierno mexicano tendrá problemas. La 
administración obradorista, mediante decreto, prohibió la importación de maíz blanco 
transgénico por generar daños a la salud. El problema va a ser comprobarlo. Por eso Raquel 
Buenmstro, secretaria de Economía, prefería irse por otra óptica, donde EU probara daños a 
sus exportaciones, sobre todo por ser de maíz amarillo, que seguiría exportándose a México. 
Excélsior, 34 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004023nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023002617nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023003123nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004853nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004023nc.pdf
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Coordenadas / Los ganadores y perdedores del dólar barato (III) / Enrique Quintana  

Los grandes exportadores. El impacto del dólar barato en este segmento no es tan importante 
porque la pérdida de ingresos en sus exportaciones por un dólar barato se compensa por lo 
menos parcialmente por el ahorro en sus compras al exterior. Los ganadores y perdedores del 
dólar barato (II) No es así en un segmento que paga en pesos y cobra en dólares. Como le 
comentaba, hay una parte del sector agropecuario que está en esa condición. Pero creo que, 
a diferencia de otros tiempos, la dinámica exportadora fundamental no dependerá en lo 
esencial del tipo de cambio sino del ritmo de la economía de los Estados Unidos. El Financiero, 
2 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023003285nc.pdf 
 
Desde el Piso de Remates / Canadá se une a consultas en agro-biotecnológicos / 
Maricarmen Cortés 

Aunque Canadá no es un exportador de maíz a México, ya solicitó unirse a las consultas en 
contra del país en materia de agro-biotecnológicos, en el marco del T-MEC, porque el gobierno 
mexicano no ha demostrado, con base científica, que los productos genéticamente 
modificados son dañinos para la salud. Canadá está preocupada, al igual que Estados Unidos, 
porque las restricciones puedan aplicarse al comercio de otros productos, no sólo del país, 
afectado por las exportaciones agropecuarias. Excélsior, 36 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004116nc.pdf 
 

GANADERÍA 
 

El Contador / Redacción 

En el marco del Día Nacional de la Ganadería, uno de los sectores más relevantes en la 
economía nacional, la Confederación Nacional Ganadera, que dirige Homero García de la Llata 
y que reúne a más de mil 500 productores pecuarios, reconoció a Grupo Lala, de Eduardo 
Trido, con el premio Personalidad del Sector Pecuario, por su trabajo e impulso a la industria 
ganadera, donde ha colaborado para consolidar altos niveles de productividad, competitividad 
y sostenibilidad de los procesos de producción en los que participa. Excélsior, 35 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004035nc.pdf 
 

De jefes / Reconocen a la ganadería / Redacción 

En el marco del Día Nacional de la Ganadería, la Confederación Nacional Ganadera (CNOG), 
que reúne a más de mil 500 productores pecuarios del país, reconoció a Grupo Lala, de 
Eduardo Tricio, con el Premio "Personalidad del Sector Pecuario" por su trabajo, cuidado e 
impulso a la industria ganadera del país, donde ha colaborado para consolidar altos niveles de 
productividad, competitividad y sostenibilidad de los procesos de producción en los que 
participa. El Financiero, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004010nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023003285nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004116nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004035nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004010nc.pdf
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Finanzas 24 / La CNOG reconoció a Grupo Lala/ Alfredo Huerta 

En el marco del Día Nacional de la Ganadería, uno de los sectores más relevantes en la 
economía nacional, la Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas (CNOG) con 
más de 80 años que dirige Homero García de la Llata y que reúne a más de mil 500 productores 
pecuarios del país, reconoció a Grupo Lala de Eduardo Trido con el Premio "Personalidad del 
Sector Pecuario" por su trabajo, cuidado e impulso a la industria ganadera del país. 24 Horas, 
16 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023002571nc.pdf 
 

Etiquetado voluntario “Producto de EE.UU.” en cárnicos y huevo busca dar certeza a 
los estadounidenses: USDA 

El Departamento de Agricultura y Desarrollo Rural de Estados Unidos (USDA) propuso una 
nueva legislación con la cual solo los cárnicos y huevos provenientes de animales nacidos, 
criados y sacrificados en su territorio, podrán portar el etiquetado voluntario "Producto de EE. 
UU." y "Hecho en EE. UU.", esto excluiría al ganado de importación. 
https://www.porcicultura.com/destacado/etiquetado-voluntario-producto-de-ee-uu-en-carnicos-y-huevo-
busca-dar-certeza-a-los-estadounidenses-usda 
 

APICULTURA 
 

Seis claves sobre la nueva vacuna para proteger a las abejas 

Las abejas melíferas, que polinizan un tercio de los cultivos que consumen los 
estadounidenses, se enfrentan a muchas amenazas, entre ellas las enfermedades infecciosas. 
El 4 de enero de 2023, una empresa biotecnológica de Georgia llamada Dalan Animal Health 
anunció que había recibido una licencia condicional del Departamento de Agricultura de 
Estados Unidos para una vacuna diseñada para proteger a las abejas melíferas contra la loque 
americana, una infección altamente destructiva. 
https://www.portalambiental.com.mx/sabias-que/20230308/seis-claves-sobre-la-nueva-vacuna-para-proteger-a-
las-abejas 
 

PESCA/ACUACULTURA 
 

El Estado de México el primer lugar nacional en producción acuícola 

En los últimos cinco años, el Gobierno del Estado de México, a través de la Secretaría del 
Campo, ha sembrado cerca de 200 millones de organismos de diferentes especies, con la 
finalidad de tener un crecimiento sostenido de la actividad acuícola, y mantener el liderazgo 
del estado a nivel nacional de producción, entre las 15 entidades sin litoral del país. 
Actualmente, el Estado de México es el único de la República Mexicana que produce la trucha 
arcoíris mexicana, en el Centro Acuícola de Calimaya, además que es la única entidad que 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023002571nc.pdf
https://www.porcicultura.com/destacado/etiquetado-voluntario-producto-de-ee-uu-en-carnicos-y-huevo-busca-dar-certeza-a-los-estadounidenses-usda
https://www.porcicultura.com/destacado/etiquetado-voluntario-producto-de-ee-uu-en-carnicos-y-huevo-busca-dar-certeza-a-los-estadounidenses-usda
https://www.portalambiental.com.mx/sabias-que/20230308/seis-claves-sobre-la-nueva-vacuna-para-proteger-a-las-abejas
https://www.portalambiental.com.mx/sabias-que/20230308/seis-claves-sobre-la-nueva-vacuna-para-proteger-a-las-abejas
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cuenta con certificaciones del SENASICA, en los tres centros de Producción Acuícola y con la 
certificación de una sala de cuarentena de huevo de trucha oculado. 
https://www.capitaledomex.com.mx/local/el-estado-de-mexico-sl-primer-lugar-nacional-en-produccion-acuicola/ 
 

Histórico Tratado de Alta Mar, marca el comienzo de nuevas reglas para dos tercios del 
océano: WWF 

WWF acogió con gran satisfacción el acuerdo del texto para un nuevo Tratado Mundial de Alta 
Mar jurídicamente vinculante alcanzado por las naciones en Nueva York, NY, creando un 
marco para la conservacion de la vida marina y restringir las actividades nocivas en dos tercios 
del océano. Con casi dos décadas de preparación, y con delegados trabajando día y noche 
para llegar a un acuerdo final, el texto describe mecanismos para conservar y utilizar de 
manera sostenible la biodiversidad marina en alta mar, áreas fuera de las jurisdicciones 
internacionales. 
https://www.portalambiental.com.mx/sostenibilidad/20230308/historico-tratado-de-alta-mar-marca-el-comienzo-
de-nuevas-reglas-para-dos 
El nuevo tratado de la ONU sobre los océanos puede contribuir a la acción climática 
https://www.portalambiental.com.mx/sostenibilidad/20230308/el-nuevo-tratado-de-la-onu-sobre-los-oceanos-
puede-contribuir-a-la-accion 
 

Pescadores tienen mal arranque de Cuaresma; les afecta mal tiempo y vigilancia de 
Marina 
Guaymas, Sonora.- Pescadores libres siguen trabajando sin permisos para salir vía a la pesca 
y poder mantener a sus familias, siendo una actividad difícil porque elementos de Secretaria 
de Marina (Semar), mantienen operativos en la bahía solicitando el permiso oficial para trabajar 
en la extracción de marisco. Ramón Arturo Paniagua, pescador de Bellavista de Empalme dijo 
que además en los últimos días se ha presentado mal tiempo que no ha permitido que salgan 
con las embarcaciones, por lo que la temporada de Cuaresma no ha pintado para nada bien, 
esperando que se compongan las próximas mareas. 
https://www.tribuna.com.mx/sonora/2023/3/8/pescadores-tienen-mal-arranque-de-cuaresma-les-afecta-mal-
tiempo-vigilancia-de-marina-325772.html 
 

Impulsan actividad acuícola 

En los últimos cinco años, la Secretaría del Campo estatal ha sembrado 200 millones de 
organismos de diferentes especies, como trucha, tilapia, carpa, rana toro, bagre y lobina, con 
la finalidad de impulsar la actividad acuícola, y mantener el liderazgo del Edomex en 
producción, entre las 15 entidades sin litoral. El Heraldo de México, 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023001515nc.pdf 
 

Ronda Estatal  

https://www.capitaledomex.com.mx/local/el-estado-de-mexico-sl-primer-lugar-nacional-en-produccion-acuicola/
https://www.portalambiental.com.mx/sostenibilidad/20230308/historico-tratado-de-alta-mar-marca-el-comienzo-de-nuevas-reglas-para-dos
https://www.portalambiental.com.mx/sostenibilidad/20230308/historico-tratado-de-alta-mar-marca-el-comienzo-de-nuevas-reglas-para-dos
https://www.portalambiental.com.mx/sostenibilidad/20230308/el-nuevo-tratado-de-la-onu-sobre-los-oceanos-puede-contribuir-a-la-accion
https://www.portalambiental.com.mx/sostenibilidad/20230308/el-nuevo-tratado-de-la-onu-sobre-los-oceanos-puede-contribuir-a-la-accion
https://www.tribuna.com.mx/sonora/2023/3/8/pescadores-tienen-mal-arranque-de-cuaresma-les-afecta-mal-tiempo-vigilancia-de-marina-325772.html
https://www.tribuna.com.mx/sonora/2023/3/8/pescadores-tienen-mal-arranque-de-cuaresma-les-afecta-mal-tiempo-vigilancia-de-marina-325772.html
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023001515nc.pdf
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Pescadores del Golfo de Santa Clara reportan baja la captura de curvina, ya que en la primera 
marea lograron sólo 87 toneladas, cuando esperaban 400. El Sol de México, 11 / El Sol de Toluca, 
27 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023002535nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004261nc.pdf 
 

Gente detrás del dinero / Mar Azul, pesca socialmente responsable / Mauricio Flores 

Este fin de semana se realiza el Fishing Show 2023 en la esplendorosa marina del desarrollo 
Mar Azul, que rompe el concepto tradicional de ocio y placer, para voltear hacia el sector social 
de la pesca ribereña y la cadena de valor que empieza con un pez y culmina con el trabajo de 
un chef y la alimentación saludable de los comensales. La Razón de México, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023003154nc.pdf 
 

En el limbo, el plan de la vaquita marin 

A ocho días de que venció el plazo establecido por la comunidad internacional para que México 
presentará y pusiera en marcha un nuevo plan de acción para la conservación de la vaquita 
marina, todo sigue igual en el Alto Golfo de California, En plena temporada de pesca de 
camarón y curvina golfina con redes prohibidas de enmalle, sólo hay cuatro inspectores 
federales y un coordinador asignados a San Felipe, Baja California, que de manera intermitente 
hacen revisiones una o dos veces a la semana en el muelle oficial de Fondeport mientras que 
la mayoría de las embarcaciones menores siguen utilizando la bajada prohibida del malecón. 
Excélsior, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004952nc.pdf 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Para evitar panel con EU en T-MEC  México debe solventar en próximos meses decreto 
de maíz 

Luego de la solicitud formal Oficina de la Representante Comercial de EU (USTR) para iniciar 
consultas técnicas sobre el decreto de maíz transgénico emitido por el gobierno de México, 
éste último tendrá hasta el 2 septiembre para solventar este tema y evitar llegar a un panel de 
solución de controversias establecido en el Capítulo 31 del T-MEC. 
https://imagenagropecuaria.com/2023/para-evitar-panel-con-eu-en-t-mec-mexico-debe-solventar-en-proximos-
meses-decreto-de-maiz/ 
  
Comentario de Maricarmen Cortés sobre la posibilidad de que Canadá se sume a las 
consultas contra México por los agrobiotecnológicos 

Maricarmen Cortés, locutora: 
- Informó que Canadá se incorpora a las consultas contra México por los 
agrobiotecnológicos en el marco del T-MEC. Dijo que se publicaron la lista de los 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023002535nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004261nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023003154nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004952nc.pdf
https://imagenagropecuaria.com/2023/para-evitar-panel-con-eu-en-t-mec-mexico-debe-solventar-en-proximos-meses-decreto-de-maiz/
https://imagenagropecuaria.com/2023/para-evitar-panel-con-eu-en-t-mec-mexico-debe-solventar-en-proximos-meses-decreto-de-maiz/
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aspirantes a consejeros electorales que tuvieron los puntajes más altos en el examen 
que se les aplicó; acotó que Bertha María Alcalde Luján es la mujer que tiene el más 
alto puntaje. 

Marco Antonio Mares, locutor: 
- Mencionó que cada vez es más notorio el enojo que hay en todas partes del mundo 
por el tema de la discriminación, el maltrato contra las mujeres. Acotó que de 
confirmarse que Canadá se suma a las consultas contra México por los 
agrobiotecnológicos, vendría a agravar el problema de llevarse dicho tema y 
eventualmente un proceso de panel de controversias. 

Radio - Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 20:00 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100761585 
  
Canadá solicitó consultas formales con México sobre restricciones a transgénicos 
Canadá solicitó consultas formales con México sobre las restricciones de la nación 
latinoamericana a las importaciones agrícolas genéticamente modificadas en virtud de su 
acuerdo de libre comercio, luego de una solicitud separada de EU Centrada en el maíz a 
principios de esta semana. 
https://www.agronegocios.co/agricultura/canada-solicito-consultas-formales-con-mexico-sobre-restricciones-a-
transgenicos-3564153 
¡Las noticias! Canadá también pide consultas con México por restricciones a importaciones de 
maíz transgénico 
https://lopezdoriga.com/lopez-doriga-tv/las-noticias-canada-tambien-pide-consultas-con-mexico-por-
restricciones-a-importaciones-de-maiz-transgenico/ 
  
Comentario de David Páramo sobre la relación comercial de México con EU y Canadá 
David Páramo: 

- Comentó que México es el primer socio comercial de EU pero también se debe ver 
hacia el futuro en temas de relocalización, atrayendo inversiones; preocupa que nos 
volvamos a equivocar como en el pasado tras la transformación con Salinas de Gortari 
al poder, donde se hablaba del milagro mexicano y donde después vino la violencia en 
las calles, llevándose la bonanza. Destacó que el TLC es parte de los beneficios de esa 
época sin embargo se vive una oleada de violencia, lo cual debe preocuparnos 
muchísimo; los criminales organizados generan problemas comerciales. Indicó que esta 
tarde Canadá se sumó a pedir investigaciones científicas sobre el maíz transgénico 

Radio - Análisis Superior (90.5 Mhz. FM) 20:09 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100761611 
  
Entrevista a Kenneth Smith, exnegociador del T-MEC, sobre la posibilidad de que 
Canadá se sume a las consultas contra México por los agrobiotecnológicos 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100761585
https://www.agronegocios.co/agricultura/canada-solicito-consultas-formales-con-mexico-sobre-restricciones-a-transgenicos-3564153
https://www.agronegocios.co/agricultura/canada-solicito-consultas-formales-con-mexico-sobre-restricciones-a-transgenicos-3564153
https://lopezdoriga.com/lopez-doriga-tv/las-noticias-canada-tambien-pide-consultas-con-mexico-por-restricciones-a-importaciones-de-maiz-transgenico/
https://lopezdoriga.com/lopez-doriga-tv/las-noticias-canada-tambien-pide-consultas-con-mexico-por-restricciones-a-importaciones-de-maiz-transgenico/
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100761611
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El INEGI reveló que 7 de cada 10 mujeres han sufrido algún tipo de violencia en México. 
Canadá se incorpora a las consultas contra México por los agrobiotecnológicos en el marco 
del T-MEC. El dólar se cotizó en 17.92 pesos en el mercado al mayoreo. 
Radio - Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 20:58 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100762313 
  
¿Qué implica la disputa entre México y Estados Unidos por el maíz transgénico? 
EU solicitó consultas formales con México en virtud del tratado de libre comercio T-MEC sobre 
los planes del país latinoamericano para restringir las importaciones de maíz transgénico. Los 
dos países norteamericanos se acercarán más a una disputa comercial en toda regla como 
parte del tratado T-MEC si no llegan a una resolución durante las conversaciones, que según 
México se extenderán por un mes. 
https://elperiodicodemexico.com/nota.php?id=1014144 
  
Cotizaciones de los granos caen, a pesar de que bajará la oferta mundial de maíz 

Culiacán, Sin.- El Departamento de Agricultura de EU, estima en mil 147.5 millones de 
toneladas la oferta mundial de maíz, de las cuales, la Unión Americana producirá el 30.4 por 
ciento, China el 24.2, Brasil 10.9, Argentina 3.5, Ucrania 2.4 y México 2.4 por ciento. 
https://losnoticieristas.com/post/375891/cotizaciones-de-los-granos-caen-a-pesar-de-que-bajara-la-oferta-
mundial-de-maiz/ 
  
Etiquetado voluntario "Producto de EE.UU." en cárnicos y huevo busca dar certeza a los 
estadounidenses: USDA 
El Departamento de Agricultura y Desarrollo Rural de Estados Unidos (USDA) propuso una 
nueva legislación con la cual solo los cárnicos y huevos provenientes de animales nacidos, 
criados y sacrificados en su territorio, podrán portar el etiquetado voluntario "Producto de EE. 
UU." y "Hecho en EE. UU.", esto excluiría al ganado de importación. 
https://www.ganaderia.com/destacado/etiquetado-voluntario-producto-de-ee-uu-en-carnicos-y-huevo-
busca-dar-certeza-a-los-estadounidenses-usda 
https://www.avicultura.mx/destacado/etiquetado-voluntario-producto-de-ee-uu-en-carnicos-y-huevo-
busca-dar-certeza-a-los-estadounidenses-usda 
https://www.porcicultura.com/destacado/etiquetado-voluntario-producto-de-ee-uu-en-carnicos-y-huevo-
busca-dar-certeza-a-los-estadounidenses-usda 
Etiquetado voluntario “Producto de EE.UU.” en cárnicos y huevo busca dar certeza a los 
estadounidenses: USDA 
https://www.tierrafuerte.mx/etiquetado-voluntario-producto-de-ee-uu-en-carnicos-y-huevo-busca-dar-certeza-a-
los-estadounidenses-usda/ 
  
¿Qué implica la disputa entre México y Estados Unidos por el maíz transgénico? 
Estados Unidos solicitó consultas formales con México en virtud del tratado de libre comercio 
T-MEC sobre los planes del país latinoamericano para restringir las importaciones de maíz 
transgénico. Los dos países norteamericanos se acercarán más a una disputa comercial en 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100762313
https://elperiodicodemexico.com/nota.php?id=1014144
https://losnoticieristas.com/post/375891/cotizaciones-de-los-granos-caen-a-pesar-de-que-bajara-la-oferta-mundial-de-maiz/
https://losnoticieristas.com/post/375891/cotizaciones-de-los-granos-caen-a-pesar-de-que-bajara-la-oferta-mundial-de-maiz/
https://www.ganaderia.com/destacado/etiquetado-voluntario-producto-de-ee-uu-en-carnicos-y-huevo-busca-dar-certeza-a-los-estadounidenses-usda
https://www.ganaderia.com/destacado/etiquetado-voluntario-producto-de-ee-uu-en-carnicos-y-huevo-busca-dar-certeza-a-los-estadounidenses-usda
https://www.avicultura.mx/destacado/etiquetado-voluntario-producto-de-ee-uu-en-carnicos-y-huevo-busca-dar-certeza-a-los-estadounidenses-usda
https://www.avicultura.mx/destacado/etiquetado-voluntario-producto-de-ee-uu-en-carnicos-y-huevo-busca-dar-certeza-a-los-estadounidenses-usda
https://www.porcicultura.com/destacado/etiquetado-voluntario-producto-de-ee-uu-en-carnicos-y-huevo-busca-dar-certeza-a-los-estadounidenses-usda
https://www.porcicultura.com/destacado/etiquetado-voluntario-producto-de-ee-uu-en-carnicos-y-huevo-busca-dar-certeza-a-los-estadounidenses-usda
https://www.tierrafuerte.mx/etiquetado-voluntario-producto-de-ee-uu-en-carnicos-y-huevo-busca-dar-certeza-a-los-estadounidenses-usda/
https://www.tierrafuerte.mx/etiquetado-voluntario-producto-de-ee-uu-en-carnicos-y-huevo-busca-dar-certeza-a-los-estadounidenses-usda/
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toda regla como parte del tratado T-MEC si no llegan a una resolución durante las 
conversaciones, que según México se extenderán por un mes. 
https://elperiodicodemexico.com/nota.php?sec=Agropecuaria&id=1014144 
 

ABASTO/PRECIOS 
 

Pobreza laboral en Guanajuato es mayor en mujeres: México ¿Cómo vamos? 
La plataforma México ¿cómo vamos? dio a conocer el índice de pobreza laboral 
correspondiente al cuarto trimestre del 2022, donde Guanajuato registró un porcentaje de 
37.8%, lo que lo coloca en semáforo verde y en la posición quince a nivel nacional.  De acuerdo 
al porcentaje de pobreza laboral por sexo, en Guanajuato se registró que por cada 100 
hombres hay 116.6 mujeres en dicha situación, por ese motivo la entidad se sitúa entre los 
cuatro estados con mayor brecha entre sexos. 
https://www.liderempresarial.com/pobreza-laboral-en-guanajuato-es-mayor-en-mujeres-mexico-como-vamos/ 
 

Etablecerán carreteras marítimas hacia Topolobampo 
La Cordinación General de Puertos y Marina Mercante busca crear tres rutas de carreteras 
marítimas que permitan mejorar la exportación de granos desde Topolobampo hacia otros 
puertos de México, señaló Marisa Abarca Hernández, Directora de Puertos en México. Indicó 
que la movilización a través del cabotaje hará más barata la comercialización de productos 
agrícolas, pues además, brindarán incentivos como una reducción del 50 por ciento en el costo 
de transporte por vía marítima. 
https://www.luznoticias.mx/2023-03-08/agro/etableceran-carreteras-maritimas-hacia-topolobampo/158374 
 

El Tec de Monterrey impulsa iniciativas sobre economía sostenible 

CDMX.- El Tecnológico de Monterrey, campus Estado de México, en colaboración con la 
Secretaría del Medio Ambiente de la misma entidad y la Fundación de Ecología con Amor A.C, 
llevaron a cabo la segunda edición del Foro de Economía Sostenible "Uniendo acciones para 
la emergencia climática". En esta oportunidad, Abraham Nemer Velázquez, Director de 
Concertación y Participación Ciudadana de la Secretaría del Medio Ambiente del Gobierno del 
Estado de México fue el encargado de inaugurar este foro, el cual busca impulsar en la agenda 
pública y privada la importancia de sumar acciones sustentables capaces de mitigar los efectos 
del cambio climático. 
https://www.portalambiental.com.mx/sostenibilidad/20230308/el-tec-de-monterrey-impulsa-iniciativas-sobre-
economia-sostenible 
 

Finanzas- El IPC subió 0.60% 

- El IPC registró un alza del 0.60%. 
- El FTSE BIVA subió 0.68%. 

https://elperiodicodemexico.com/nota.php?sec=Agropecuaria&id=1014144
https://www.liderempresarial.com/pobreza-laboral-en-guanajuato-es-mayor-en-mujeres-mexico-como-vamos/
https://www.luznoticias.mx/2023-03-08/agro/etableceran-carreteras-maritimas-hacia-topolobampo/158374
https://www.portalambiental.com.mx/sostenibilidad/20230308/el-tec-de-monterrey-impulsa-iniciativas-sobre-economia-sostenible
https://www.portalambiental.com.mx/sostenibilidad/20230308/el-tec-de-monterrey-impulsa-iniciativas-sobre-economia-sostenible
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- Canadá solicitó consultas formales a México sobre las restricciones  del maíz 
transgénico. 
- La Mezcla Mexicana bajó 67.61 dólares por barril. 

Televisión - AMX con Carlos González (C-34 Abierta) 21:43 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100762887 
 

FERIAS/EXPOSICIONES 
 

Esperan más de 60 mil visitantes en la ExpoCeres 2023 

Bajo su lema «Por y para el campo», ExpoCeres una vez más reafirma que su compromiso y 
objetivo es brindar un espacio profesional donde todos y cada uno de los actores en la cadena 
agroindustrial puedan crecer. Con 29 ediciones, ExpoCeres se ha consolidado como «la expo 
más Agro de México», su oferta de valor enfocada en el sector agro la posiciona como la 
plataforma ideal para proyectar marcas, prospectar clientes potenciales y adquirir conocimiento 
relevante. Sus tres pilares Conocimiento, Tecnología y Negocios, son referente nacional de lo 
que ExpoCeres aporta al sector. 
https://www.luznoticias.mx/2023-03-08/agro/esperan-mas-de-60-mil-visitantes-en-la-expoceres-2023/158334 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 

Embiste AMLO al Poder Judicial 
Como parte de su campaña contra el Poder Judicial, el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador criticó ayer los fideicomisos de la Suprema Corte y del Consejo de la Judicatura 
Federal, que cuentan con fondos por más de 20 mil 500 millones de pesos. Aunque se trata 
de partidas que desde hace años existen por ley o que contemplan fondos de pensiones y para 
infraestructura inmobiliaria, el Mandatario dijo que se trata de "guardaditos" de magistrados y 
ministros. "Esto no lo sabe la gente, tienen un fideicomiso, un guardadito de 20 mil millones de 
pesos. Reforma, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004281nc.pdf 
 

EU descarta utilizar a militares contra narcos 
La Casa Blanca rechazó ayer miércoles la idea de algunos legisladores de designar a los 
cárteles de las droga de México como organizaciones terroristas internacionales, "Estados 
Unidos tiene poderosas autoridades con sanciones específicamente designadas para combatir 
las organizaciones de tráfico de narcóticos y las personas y a las entidades que las habilitan. 
Así que no hemos tenido miedo de usarlos", dijo la porta voz de la Casa Blanca, Karinejean 
Fierre, "Designar estos cárteles como organizaciones terroristas extranjeras no nos otorgaría 
ninguna autoridad adicional, ninguna que realmente no tuviéramos en este momento", di jo la 
secretaria de prensa del presidente Joe Biden. Excélsior, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004141nc.pdf 

http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=100762887
https://www.luznoticias.mx/2023-03-08/agro/esperan-mas-de-60-mil-visitantes-en-la-expoceres-2023/158334
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004281nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023004141nc.pdf
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Se suma Canadá a consultas por decreto de maíz 
Dos días después de que Estados Unidos formalizara la petición de consultas técnicas con 
México para tratar el tema de las restricciones a la importación de productos genéticamente 
modificados, Canadá se unió a la disputa y solicitó las consultas formales, de acuerdo con 
fuentes citadas por Bloomberg. Si bien Canadá no es un importante exportador de maíz y no 
ha enviado maíz a México desde agosto pasado, según datos de la Comisión Canadiense de 
Granos, lo que le preocupa al gobierno de ese país, es que México imponga prohibiciones 
arbitrarias a la agricultura producida con biotecnología, dijeron. El Financiero, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023003247nc.pdf 
 

Crece la marcha violeta y reclama: Hace falta más 
Como en aquella marcha del 2019, antes de que la pandemia silenciara su grito, una marea 
púrpura de mujeres volvió a marchar en las calles de la capital, en un multitudinario clamor por 
justicia este 8M, "en el que no hay nada por celebrar". Esta expresión muestra cada vez mayor 
fuerza y empoderamiento de las mujeres en las calles, para exigir que no haya más violencia 
en su contra. Fueron las mismas rutas, gritos, destrozos y consignas; pero también la misma 
indignación, coraje, impotencia, enojos y reclamos que las motivaron a salir el año pasado y el 
anterior, y todos los que han antecedido a esta ocasión. La Razón, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023002597nc.pdf 
 

PRESIDENCIA 
 

Celebran encuentro mujeres de Sembrando Vida en reconocimiento a lucha por el 
bienestar de México 
En el contexto del Día Internacional de las Mujeres, que se conmemora el 8 de marzo, la 
secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel, encabezó en la alcaldía Milpa Alta el encuentro 
“Mujeres visionarias, promotoras de cambio e igualdad”. En el encuentro “Mujeres visionarias, 
promotoras de cambio e igualdad” participaron más de dos mil 800 mujeres sembradoras y 
operativas de los programas Sembrando Vida, a cargo de la Secretaría de Bienestar, y 
Producción para el Bienestar, adscrito a la SADER, de las regiones Centro, Chiapas, 
Huasteca, Norte, Oaxaca, Occidente, Península, Tabasco y Veracruz, que concentran diversos 
estados y municipios. 

https://www.razon.com.mx/mexico/celebran-encuentro-mujeres-sembrando-vida-reconocimiento-lucha-

bienestar-mexico-520412 

https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023003247nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/03Marzo23/Imagenes_09032023/09032023002597nc.pdf
https://www.razon.com.mx/mexico/celebran-encuentro-mujeres-sembrando-vida-reconocimiento-lucha-bienestar-mexico-520412
https://www.razon.com.mx/mexico/celebran-encuentro-mujeres-sembrando-vida-reconocimiento-lucha-bienestar-mexico-520412


  

 

 

 

 
 

 
 

 

 

 

























































  

 

 

 

 



¡QUÉ CASUALIDAD! Quienes obtuvieron las mejores
calificaciones en el examen para ser consejeras
y consejeros del INE resultaron ser más moreñistas
que Mario Delgado.
EL CASO que más llama la atención es el de Jaime
Miguel Castañeda Salas, quien obtuvo la más alta
puntuación en conocimientos electorales... y en sim
patía con Morena. Y es que hasta hace ¡dos semanas!
era asesor de los representantes guindas en el INE.
Y esta fue su segunda vuelta, hace tres años, antes
de irse al gobierno, era coordinador de asesores.
SE VE difícil que Castañeda tenga en mente defender al
INE o al sistema democrático nacional, toda vez que él
mismo participó en la redacción del infame "Plan B".
Él mismo niega haber estado ahí, pero fue balconeado
por Leonel Godoy, diputado de Morena que estuvo
metido en la aprobación de la contrarreforma electoral.
LO MÁS CURIOSO es que las hordas de la 4T andan
enardecidas con el cuento de los finiquitos de
Lorenzo Córdova y Ciro Murayama, pero el propio
Jaime Castañeda cuando se fue del INE se embolsó
una nada despreciable suma de 870 mil pesos.
¿No que no cobrabas, pistolita?
ALGUIEN parece estar de muuuy mal humor en
Palacio Nacional. ¿Y por qué el enojo? Porque todo
indica que el Poder Judicial sí le va a poner el alto
al lamentable "Plan B". Nomás es cosa de ver la ma
nera en que el gobierno federal lanzó la caballería en

contra de la magistrada electoral Janine Otálora.
LA EX PRESIDENTA del Tribunal Electoral está
planteando reinstalar al secretario ejecutivo del INE,
Edmundo Jacobo, por considerar que es ilegal su re
moción como lo establece la contrarreforma electoral.

LA RESPUESTA del oficialismo no pudo ser más vis
ceral: en lugar de esgrimir argumentos jurídicos se
fueron, directamente, contra la persona de la magistra
da La Consejería Jurídica de la Presidencia llegó
al extremo de pedir que Otálora sea vetada para seguir
llevando el caso. Alguien debería explicarles que la
culpa no es de la magistrada, sino de quienes redac
taron el "Plan B" con las extremidades inferiores y lo
aprobaron con el mismo método.

ALGUIEN debería avisarle a Claudia Sheinbaum
que la campaña presidencial empieza hasta 2024,
por lo que toooda esa promoción que está haciendo
bien podría ser ilegal.
POR EJEMPLO, un grupo llamado Presidenta AC
anda abiertamente haciendo proselitismo en favor
de la todavía jefa de Gobierno. Inclusive lo presume
en sus redes sociales, como la reunión con mujeres
de Azcapotzalco, a las que de plano las juntaron para
darles una rebanada de pastel y atole con el dedo di
ciéndoles que sólo Sheinbaum es la buena. Lo curioso
es que al frente de la asociación aparecen algunas
socialités, que se ven muy neoliberales para los están
dares de la 4T.
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SON TUBOS de agua,
pero tienen a más de
uno ¡pasando aceite!

RESULTA que la
Alcaldía Coyoacán
comenzó la
sustitución de ductos

en la Colonia Ajusco,
pero ni tardo ni
perezoso apareció un
grupo de vecinos que
se oponen a lá obra.
AYER, luego de que
tuviera que utilizarse

fuerza pública
para custodiar la
maquinaria, los
inconformes volvieron
a hacerse notar...

¡y de qué manera!

RESULTA que los
supuestos residentes
parecían muy bien
asesorados por un
líder de Morena de la
zona de Santa Úrsula.

Y AHÍ no pararon
las sorpresas,

pues quienes tienen
buena memoria

aseguran que el
mentado personaje
es neocuatroteísta,
pues todavía en las
elecciones de 2018
se dedicaba a reventar
a sillazos los mítines...
¡de la ahora Jefa
de Gobierno!

POR MÁS que todos
los años se recuerda

que el 8M no es
una fiesta, sino una
jornada de lucha, no
falta quien sale muy
jacarandoso a felicitar
a las mujeres.

Y DICEN que eso fue
poco, pues alguien en
la Alcaldía Cuajimalpa
tuvo la brillante idea de
regalarles un concierto
con el cantante de
corridos "El Fuereño"...
¡salud!

Fecha: 09/03/2023
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Circuito Interior / Redacción

Redacción
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

. .............

San Tolano es un santo del cual muy
raras veces se oye hablar. Santiago de
la Vorágine no lo cita en la Leyenda
Dorada, ni lo mencionan en sus copiosas
hagiografías Butler o fray Justo Pérez
deUrbel.

Vivió en Alejandría, al parecer en el siglo
tercero. Dejó la ciudad, a la qué llamó
"puerta del infierno", y se fue a vivir
en una cueva del desierto.

Hasta allá lo fueron a buscar las
tentaciones. Un hombre rico le dijo que
le regalaría un palacio a cambio de que
predicara sólo para él. Una hermosa mujer
le ofreció las delicias de su cuerpo con tal
de que le quitara los tormentos de su alma.
San Tolano resistió todas las tentaciones,
incluso las que él mismo se inventó.
A los 103 años de edad se le acabó la vida

al santo anacoreta. Sería hoy objeto de
universal veneración de no ser porque
cada año, en el aniversario de su muerte,'
se aparece en la gruta donde vivió y
pregunta a los peregrinos que la visitan si
saben dónde está la mujer que le ofreció
las delicias de su cuerpo.

iHasta mañana!...

Fecha: 09/03/2023

Página: 11

Area cm2: 101

1 / 1

Columnas Políticas

Mirador / Armando Fuentes Aguirre
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Los desaparecidos
"Están bailando con los muertos,
están bailando con los invisibles...

Bailan solas".

Sting, "They Dance Alone"

Las policías y fiscalías mexica
nas pueden ser muy eficientes
cuando reciben órdenes de arri

ba Este 3 de marzo cuatro ciudadanos
estadounidenses fueron secuestrados
en Matamoros; en un principio las au
toridades no prestaron atención, aun
cuando se difundieron dramáticos vi
deos en redes sociales. Sin embargo,
cuando el gobierno de Estados Uni
dos empezó a mostrar preocupación,
las cosas cambiaron. Este 7 de marzo
el gobernador de Tamaulipas, Améri
co Villarreal, dijo en una llamada con
el presidente López Obrador en la ma
ñanera: "siguiendo sus instrucciones",
se realizó una labor de búsqueda y se
encontró a los secuestrados; "de los
cuatro, hay dos de ellos fallecidos, una
persona herida y la otra con vida".

No sabía yo que en la Cuarta
Transformación los gobernadores re
ciben instrucciones del Presidente.
Suponía que los gobiernos estatales
seguían siendo soberanos, como es
tablece la Constitución. Tampoco es
taba enterado de que se necesita una
orden presidencial para realizar una
búsqueda de personas secuestradas o
desaparecidas. Con razón al cierre de
2022 el Registro Nacional de Personas
Desaparecidas y no Localizadas de la

Secretaría de Gobernación reportaba
109,171 personas desaparecidas. El Pre
sidente no puede estar dando órdenes
constantemente para que se busque a
los desaparecidos.

La rapidez con la que fueron en
contrados los estadounidenses en Ma
tamoros sugiere que la razón por la
cual las investigaciones habituales no
fructifican es por desinterés y no por
falta de capacidad. Lilia Aguilar Gil,
diputada del Partido del Trabajo, re
cuerda que cuando su madre, Matilde
Gil Herrera,'desapareció el 5 de abril
de 2017 las autoridades de Chihuahua
se negaron a realizar una búsqueda.
Cuenta que el gobernador Javier Co
rral le dijo: "Yo no te quiero decir ésto
enfrente de tu papá..., pero me parece
que tu mamá se debe haber consegui
do un novio y debe de estar con él en
la playa tomándose una piña colada".
Según la diputada, 'Los protocolos de
desaparición son muy absurdos, por
que las instituciones te dicen que no
puedes poner una denuncia por des
aparición hasta pasadas 72 horas, pero
las primeras 72 horas son vitales para
encontrar a la persona". Matilde fue
encontrada asesinada

En el caso de Sofía Gil Galán, des
aparecida en Tlaquepaque, Jalisco, el
18 de febrero, pasaron tres semanas y
las autoridades no entregaban los vi
deos de seguridad del C5. La familia
tuvo que hacer toda la investigación
ante la indiferencia de la fiscalía es
tatal. La joven de 24 años finalmente

apareció el 7 de marzo, afortunada
mente viva

En muchas ocasiones las autorida
des mexicanas han demostrado que sí
tienen la capacidad para encontrar y
detener a los responsables de secues
tros o asesinatos. Lo hemos visto en
particular en crímenes que se come
ten contra estadounidenses o en los
que generan una gran atención de los
medios. Lo único que se necesita es
que llegue la orden de arriba

Michelle Bachelet declaró el 17 de
mayo de 2022 que, a pesar de que hay
más de 100 mil desapariciones, solo en
35 casos los perpetradores han recibi
do una condena judicial. La entonces
alta comisionada de las Naciones Uni
das para los derechos humanos señaló
que esto es "una muestra del prolon
gado patrón de impunidad en el país".

Ese es el fondo del problema En
un México en el que las desaparicio
nes son constantes, pero solo se persi
guen cuando hay una orden de arriba,
la impunidad se convierte en la regla
Y donde hay impunidad, no hay segu
ridad, ni tampoco justicia

• FEMINICIDIOS
El Presidente afirmó ayer que la clasi
ficación de los homicidios de mujeres
como feminicidios empezó en su go
bierno y que el delito ha bajado 35.7
por ciento. Curioso. Yo recuerdo que
el feminicidio se tipificó en el Código
Penal Federal el 14 de julio de 2012,
cuando Felipe Calderón era Presidente.

Fecha: 09/03/2023
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Momento de tensión
Lo que enseguida voy a relatar no

es cierto. Eso le otorga una gran
actualidad, pues en el México

de hoy lo que no es cierto conforma
la realidad oficial, y es elemento de im
portancia en la diaria comparecencia
del Presidente. He aquí el apócrifo re
lato... Una monjita norteamericana lle
gó a un hotel de la Ciudad de México.
Vestía el hábito de su orden y llevaba
en la mano un libro con frases en es
pañol para uso de turistas. Hojeó el
manual y tras hallar la frase que bus
caba le preguntó con marcado acento
al encargado de la recepción: "¿Hay
cuartos, señor?". Le respondió el em
pleado: "Sí". Hojeó nuevamente la re
verenda el libro, y encontró la segunda
pregunta que deseaba hacer: "¿Tiene
cuartos de no fumar?". Contestó el
otro: "Sí tenemos". Volvió de nuevo
las páginas de su libro la sor, y leyó la

recepcionista "600 dólares la noche".
Hojeó afanosamente la hermanita su
manual y leyó enseguida la expresión
que necesitaba "Ah chingao, ah chin
gao"!.. Pienso que esa frase, denotati
va de preocupación o alarma, la está
diciendo López Obrador después del
secuestro en Matamoros de los cua
tro turistas norteamericanos y el ase

sinato de dos de ellos. El suceso ha
originado una tensión en las relacio
nes entre México y Estados Unidos
sin precedente desde el homicidio de
Enrique Camarena, agente de la DEA,
bárbaramente torturado y muerto en
1985. La desgracia de aquellos cuatro
infortunados visitantes consistió en
venir al país equivocado en el sexenio
equivocado, un sexenio en el cual el
presidente de la República hostiga y
vitupera a periodistas, jueces, acadé
micos, funcionarios electorales, cien
tíficos, intelectuales, empresarios y
ministros, entre Otros, al tiempo que
apapacha con actitud conciliatoria
"abrazos, no balazos" a los delin
cuentes que agobian al país, saluda
con deferencia a sus cercanos fami
liares y ordena la liberación de alguno
ya aprehendido. Esa errada conducta
ha hecho que los capos de la droga se
engallen, es decir, se ensoberbezcan,
y que los diversos cárteles que actúan
en el territorio nacional sean ahora co
mo un Estado dentro de otro Estado.
A la vista están los efectos de esa abe
rrante política, que llevan a muchos a
decir que México está ya cerca de ser
un narcopaís. Lo sucedido en Mata
moros ha traído consigo una crisis
internacional de graves proporciones.
Para colmo, aquellos a quienes corres

pondería atenderla, los secretarios de
Relaciones Exteriores y de Goberna
ción, son hoy por hoy más corchola
tas que secretarios. El Presidente, ya
lo sabemos, culpará de lo sucedido a
Calderón y usará a modo de muleta 
muletilla lo de la soberanía nacional,
mientras se complica el trato con el
poderoso vecino al norte del río Bra
vo y crece la mala fama de México en
el mundo. Digamos entonces nosotros
también: "Ah chingao, ah chingao"...
Una larga fila se había formado fren
te al confesonario del padre Arsilio.
Le dijo el sacristán: "Hoy tiene usted
muchos clientes, señor cura". El buen
sacerdote lo corrigió. "No digas 'clien
tes'. Se oye muy mal. Di 'penitentes"'.
Acotó el rapavelas: "Eso se oye peor"...
Uglina, la hija de don Crésido, le con
tó llorosa a Avidio, su prometido: "Mi
papá se arruinó. Sus empresas quebra
ron; perdió todo el dinero y todas las
propiedades que tenía". "¡Caramba! 
exclamó el tal Avidio ¡Nunca pensé
hasta dónde sería capaz de llegar tu
padre con tal de impedir nuestro ma
trimonio!"... Pepito se asomó por la ce
rradura de la puerta de la recámara de
sus papás y le dijo a su hermanito más
pequeño: "No sé exactamente qué es
lo que están haciendo, pero parece que
se están divirtiendo bastante"... FIN.
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Las Corcnolatas en Palacio Nacional
::::: Nos detallan que, al parecer, el presidente
Andrés Manuel López Obrador decidió
evitar reproches de que no hay piso parejo en
la carrera para la candidatura presidencial de
Morena, e invitó a sus tres corcholatas presi

denciales a la ceremonia
por el Día Internacional de
la Mujer, y se sentaron en la
primera fila. Junto a él. A
su derecha fueron sentados
el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto Ló
pez, la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, y el

Andrés Manuel canciller Marcelo Ebrard.
López Obrador En donde el piso no estuvo

tan parejo fue en el de las
corcholatas a la Ciudad de México, pues la
única que estuvo a su lado, a la izquierda, fue
la secretaria de Seguridad Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez. Las demás corcholatas ca
pitalinas seguro tomaron nota

Morenlstas. ¿unas lumbreras?
::::: Vaya que ya generó suspicacias el proceso
de selección de las y los aspirantes al INE,
pues los mejores posicionaidos son cercanos al
gobierno federal o a Morena; Bertha María
Alcalde Luján —a quien los morenistas han
dicho que la quieren para presidenta del INE—
y Maday Merino Damián, fueron las mujeres
con mejores calificaciones. La primera, es her
mana de Luisa María Alcalde, secretaria del
Trabajo y se desempeñó como funcionaría fe
deral y la segunda es consejera presidenta del
Instituto Electoral de Tabasco. Los mejores po
sicionados en la rama varonil, fueron Miguel
Castañeda, coordinador de asesores de More
na, y Armando Ocampo Zambrano, subpro
curador fiscal. Nadie duda de que doña Bertha,
doña Maday y don Miguel sean unas lumbre
ras para los temas electorales, pero habrá que
esperar a las entrevistas para conocer si son
también los mejores perfiles, pues en este caso
no debería aplicar aquella fórmula presiden
cial, que dice que se requiere de 90% de leal
tad y 10% por ciento de capacidad.

Arranca programa para Informar
sobre pensiones
::::: Nos comentan que quien ayer salió a res
ponder a los ciudadanos para aclarar dudas y
resolver problemas sobre los principales pro
gramas sociales del gobierno federal es la pro

guntas e incluso quejas dé los beneficiarios.
Entre las dudas más recurrentes, nos comen
tan, se encuentra la de qué pasará con las
pensiones una vez que termine el sexenio. La
secretaria les aclaró que ambas están ya en la
Constitución y que, por lo tanto, es un dere
cho adquirido que no desaparecerá con un
cambio de gobierno.

Diputada trans se mofa de
senadora llamándola trans
::::: Ayer, la diputada morenista trans Clemen
te García, se mofó de la senadora panista Ke
nia López, quien subió un video a sus redes
sociales para mostrar cómo se amuralló Palacio
Nacional. El caso, nos hacen ver, es que la di
putada dijo que la legisladora López es la "pri
mera senadora transexual", y dijo que le daba
gusto que el PAN abriera sus puertas a la diver
sidad. La senadora no es una persona trans,
por lo que en su bancada consideran que lo ex
presado por la diputada es violencia de género,
y que no se debe permitir. Una legisladora y
activista trans, intentando burlarse de una opo
sitora llamándola trans, vaya incongruencia
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¿Diputado seguidor
de El Chapo Guzmán?
::::: Desde Chiapas nos comparten que a más
de uno dejó con la boca abierta el diputado
federal Roberto Rubio Montejo (PVEM),
quien posteó el pasado fin de semana una fo
to donde porta unos lentes oscuros y una go
Srra con el número de la fi

cha signalética de Joaquín
El Chapo Guzmán. Nos in
dican que don Roberto bo
rró después la publicación y
argumentó que no sabía lo
que significaba lo que decía
la gorra pero pocos le creye
ron, pues nos comentan que

Roberto Rubio decir la verdad no es su
Montejo fuerte, ya que varios recor

daron que a su curul llegó
haciéndose pasar por indígena ocupando el
espacio para representante de grupo originario
del país. Bien dicen que "en boca del mentiro
so, hasta lo cierto se hace dudoso".

Se da Adán Augusto "escapadita"
después de evento
::::: El que "se dio su escapadita" en Chihua
hua nos cuentan, fue el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López Hernández
(Morena), aprovechando su visita al estado, pa

ra asistir al informe de la go
bernadora María Eugenia
Campos Galván (PAN). Nos
relatan que, luego del even
to, don Adán se enfundó su
sombrero y botas y acudió al
tradicional rodeo, en la Are
na de la Unión Ganadera de

  la capital, donde estuvo
Adán Augusto acompañado por liderazgos
López locales de Morena además

de la diputada federal An
drea Chávez Treviño (Morena), aunque va
rios comentaron que parece que quiere refor
zar su presencia en la entidad, pues en lo que
va del año, don Adán ha acudido al menos en
cuatro ocasiones ¡Ah Chihuahua!

Prepara Espino terreno en NI
::::: Nos platican que en Nuevo León anda por
estas tierras seguido el exdirigente panista
ahora muy cercano a Morena y líder nacional
del llamado Movimiento Ruta 5, Manuel Es

pino Barrientes, "hacien
d0 chamba" para promover
con los regios a la jefa de
Gobierno de la Ciudad de .;

wñ México, Claudia Shein • *
Jm baum Pardo (Morena), a

jj^^r fin de que pueda obtener la
* candidatura presidencial.

Nos relatan que don Ma
Manuel nuel estuvo en una asam
Espino blea con la dirigente estatal

de su movimiento, Adriana
Quiroz Quiroz, además del diputado local
morenista Waldo Fernández González; ha
blaron maravillas de doña Claudia, pero va
rios se preguntan, ¿qué pedirán a cambio?
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Ires de los top cinco para
el INE. hijos de la CDMX
::::: Le platicamos que tres de los cinco aspi
rantes a consejeros del Instituto Nacional
Electoral que tuvieron las mejores calificacio
nes en el examen tienen relación con la Ciu
dad de México. Por ejemplo, el segundo lugar,

Armando O campo Zam
brano, logró 78 aciertos.
Hoy es subprocurador fiscal
federal, pero antes fue el co
misionado para la Atención

á~ de Víctimas en el Gobierno
capitalino; sobre todo, llevó

B el caso de la Línea 12 del
Armando Metro. Los otros dos, Ernes

to Ramos Mega, quien loOcampo
gró el tercer lugar con 77

aciertos, y Bernardo Valle, en el quinto lu
gar, pero con el mismo número de aciertos,
son consejeros electorales capitalinos. ¿Habrá
brincos en el Instituto Electoral de la CDMX
para el nacional? Veremos.

El Día D del ahuehuete
de Reforma

Nos cuentan que hoy, la Secretaría de Me
dio Ambiente, a cargo de Marina Robles,
  convocó a una conferencia

de prensa en el vivero de
Xochimilco para hablar so
bre el ahuehuete que se
plantó en la exglorieta de la
Palma en Reforma Se han
mantenido con reserva los

 detalles del informe que se
Marina rán revelados, pero el ante
Robles cedente es que el árbol se

encuentra en una situación
crítica y las autoridades analizan si lo mandan
a recuperarse al vivero o de plano ponen otro
en dicho sitio. Nos aseguran que este jueves
habrá noticias.

Que MC no se bala y van por la
elección de 2024 en la CDMX
::::: En Movimiento Ciudadano, cuyo dirigente
local es Royfíd Torres, nos aseguran que no
se bajan para la contienda de 2024 en la Ciu
dad de México y que a las pruebas se remiten.

Nos afirman que desde hace
cuatro años se encuentran

trabajando en un proyecto
en el cual buscan abanderar

causas ciudadanas y por ello
están construyendo una pla
taforma con perfiles como
el diputado federal Salo
món Chertorivsky, a

Royfid quien ven como una opción
Torres viable para ocupar la Jefatu

ra de Gobierno de la capital
del país, puesto que puede aglutinar a aque
llos que no se sientan identificados ni con
Morena ni con la alianza del PANPRIPRD.
Esa es la apuesta de los naranjas e insisten en
que no se bajarán del proceso electoral que se
realizará el próximo año.
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Contracorriente
las mujeres,
la orquesta
y la mampara
MflITE AZUELA

| odas las constituciones de nuestrosCiTpaíses recogen el reconocimiento
de la igualdad ante la ley. Todas

hablan de la igualdad de trato ante la ley y del
derecho a la igualdad ante la ley. ¿Pero qué sig
nifica la igualdad ante la ley?" Este es un frag
mento que puede encontrarse en YouTube de
una explicación del académico Roberto Saba
Ayer las mujeres marchamos un año más

con una lista de varias demandas que suceden
todos los días, y de las cuales son víctimas. No
se trata solo de feminicidios (para quienes
piensan que son éstos el tínico problema), si
(no de una diversidad de dificultades que es
tán presentes en la vida de las mujeres para
sentirse seguras, libres y con igualdad.
En su explicación, Roberto Saba pone un

ejemplo que me parece fundamental para en
! tender el problema; "En un pequeño pueblo de
alguno de nuestros países existe una orquesta
municipal, una orquesta administrada por el Es
tado [...] La orquesta en este caso hipotético ha
estado conformada por muchísimos años por
varones, blancos, de clase media y no refleja la
gran diversidad del pueblo. [...] Para lograr la
máxima neutralidad posible en la selección de
g miembros de la orquesta y de ese modo neutra
lizar cualquier tipo de discreción o arbitrariedad
en la selección deciden colocar entre los jurados
y los diferentes postulantes a la orquesta una
" mampara opaca que no permita a los jurados
ver a las personas que participan de la compe
tencia [...] Se lleva a cabo la selección y luego
de hacerla, corren la mampara opaca y el jurado
puede ver a aquellas personas que han sido se
leccionadas. Para sorpresa del jurado las perso
nas seleccionadas siguen siendo varones, blan
cos, posiblemente de clase media"
En 2023, podemos hablar de acciones del Es

tado que representan un gran esfuerzo por ce
rrar la brecha a la desigualdad. Pero en la línea
del ejemplo de la orquesta estos esfuerzos re
presentan solo la colocación de la mampara pa
ra tratar de que las acciones del Estado sean lo
menos arbitrarias posibles, pero en la realidad,
el resultado sigue siendo el mismo.
En el ejemplo, para presentarse al examen

de la orquesta seguramente una mujer tuvo
que batallar para ver dónde o con quién en
cargar a sus hijos, o en su adolescencia no pu
do dedicar tanto tiempo a su educación por
que ya desde pequeña tenía tareas del hogar.
La desigualdad no empieza desde que com

piten y resultan con calificaciones más bajas.
Hay hombres y mujeres entre quienes la brecha
de desigualdad no es tan grande porque tuvie
ron oportunidades similares. Pero para saber
eso, hay que mirar las vidas concretas porque es
' allí donde encontraremos que incluso hay muje
res que, entre sí, son muy desiguales. •

@MaiteAzuela

En la realidad, el resultado

hacia las mujeres siguen
siendo los mismos.
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Cárteles terroristas
"La unión

hace la fuerza"
Esopo.

Tiempos de chauvi
nismo, de patrioteros
arrebujados en la

bandera nacional, de escupi
tajos argumentativos: ¿cómo
se atreven los gringos a insi
nuar una invasión?, ¡que se
metan en sus propios asun
tos!, ¡que nos dejen tranqui
los si nosotros no nos mete
mos en sus broncas!
Y también abundan aque

llos que, desde hace años,
quieren entregarle el territo
rio al Tío Sam, con sus sue
ños húmedos de los Marines
desembarcando en Veracruz
y los Rangers patrullando en
Tamaulipas... A fin de cuen

tas, son tiempos de polariza
ción extrema.
¿Realmente estamos fren

te a la posibilidad de una es
pecie de invasión gringa si el
Congreso estadounidense
termina por declarar organi
zaciones terroristas a los cár
teles mexicanos?, pues no, la
verdad no.

Si esto pasa, no veríamos
operativos militares extran
jeros de manera abierta, a
menos que se llegase a un
acuerdo con el gobierno me
xicano, algo que parece fran
camente improbable.
Lo que sí veríamos sería

un combate mucho más in
tenso desde el punto de vista
político, jurídico y financiero
en contra de los cárteles.
Ahí va un antecedente pa

ra todos los que se rasgan sus
patrióticas vestiduras: en es
te gobierno, sí, en la 4T, ya se
usó la Ley Antiterrorismo Es
tadounidense contra los nar
cos mexicanos.
En julio del año pasado,

Clare Hochhalter, juez fede
ral de Dakota del Norte, en
Estados Unidos, ordenó que
el Cártel de Juárez pague mil
500 millones de dólares a la
familia LeBarón por el asesi
nato de nueve de sus miem
bros, ocurrido en 2019, en Ba
vispe, Sonora.
El caso es emblemático

porque representa un ante
cedente importantísimo, la
ley antiterrorista de Estados
Unidos permitió a los Leba
ron, con doble nacionalidad,
reclamar los daños en su
contra derivados de "un ata
que terrorista", y la justicia
estadounidense investigó,
consideró y fundamentó que
los hechos de Bavispe fueron
"actos terroristas".
Evidentemente, hoy por

hoy, no habría manera de
que el Cártel de Juárez pague
los daños a las víctimas, de
hecho, ni en México ni en Es
tados Unidos hay detenidos
de relevancia, pero esto es so

lo un ejemplo de lo que ve
ríamos si la iniciativa que va
tomando fuerza termina por
hacerse una realidad.
Sería mucho más sencillo

si el gobierno de López Obra
dor dejara los guantes de box
colgados en el clóset y empe
záramos a buscar salidas ne
gociadas con un gobierno re
lativamente amigable.
Pero, nos gusta sufrir, pre

ferimos al bully... si gana
Trump o el trumpismo, la ne
gociación no será tal.

DE COLOFÓN  El círculo
rojo del país anda, cada vez,
más conspiranoico...
Ahora resulta que si pierde

la Alianza en el EdoMex, co
mo todo apunta que sucede
rá, la culpa es de ¡Dante Del
gado!... No makayu.

Y todavía faltan 571 días pa
ra que termine el sexenio. •

@Lu¡sCardenasMX

¿Estamos frente
a la posibilidad
de una especie de
invasión gringa?
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"Mejor vamos a cuidar el
Palacio"
8 de marzo de2023. Un fe

minicidio en Morelos en

las primeras horas del
día. En México son asesinadas
10 mujeres al día. Desde 2015
que inició el registro, ha habido
más de 6,500 feminicidios. So
lamente el año pasado fueron
casi mil. En 2023 ya llegamos a
70. El 45% de las mexicanas ha
sufrido algún tipo de agresión o
acoso sexual en su vida. En este
país se resuelven sólo 4 de cada
100 casos de violación. México
necesita alrededor de 37 años
para incorporar al medio mi
llón de mujeres que faltan para
cerrar la brecha de género en las
carreras vinculadas a la ciencia,
la tecnología, la ingeniería y las
matemáticas. En2022 la brecha
de ingresos fue de 14%: por cada
100 pesos que recibe un hom
bre por su trabajo al mes, una
mujer recibe 86. Desapareció el
programa de estancias infanti
les que apoyaba a las madres

trabajadoras. Para 2023, los re
cursos que se entregan para es
te propósito tendrán una re
ducción de 4.5% y serán menos
de la mitad de los que se des
tinaron en 2018. Las guarderías
del IMSS tendrán una disminu
ción para 2023 de 534 millones
de pesos de 2023. Sólo 27% de
las mujeres que necesitan inte
grarse al mercado laboral están
cubiertas por los programas gu
bernamentales, es decir, 7 de
cada 10 mujeres no tienen apo
yo del gobierno. De los 97 pro
gramas que atienden a las mu
jeres, el 87% no son específicos
para ellas. La prisión preventiva
justificada se impone en el 47%
de los casos para las mujeres,
mientras que en los hombres en

el 41% de los casos. Más del 50%
de las mujeres privadas de la li
bertad en 2021 no tema una

sentencia. Hay 35 millones de
padres ausentes. En 7 de cada
10 divorcios no se cumple con la
pensión alimentaria.
Esta es la realidad de ser

mujer mexicana. Sin juicios,
sin opiniones, los puros datos.
Pero hay quien piensa que
"mejor vamos a cuidar el Pala
cio", no vaya a ser que se logre
el proposito de que "nadie ha
ble del narcoestado, del con
servadurismo". "Mejor vamos
a cuidar el Palacio... imagínese
si logran quemar el Palacio".
"Mejor vamos a cuidar el Pala
cio" y que ellas se cuiden solas.
Al fin que yo tengo mi acto
dentro de ese bien cuidado Pa

lacio en donde las mujeres de
mi gobierno —que son unas
cuantas comparadas con las
de afuera— corean mi nombre
en el 8M. Las consignas de
afuera no se escuchan. No im
portan. No marchan por ellas,
marchan contra mí.
Las de afuera solo marchan

por sus vidas: por conservar
las, por mejorarlas y por la li
bertad de poder decidir sobre
ellas. Sin más. •

historiasreportero@gmail.com

"Las consignas de afuera no se escuchan. No impor
tan. No marchan por ellas, marchan contra mí".
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Rayuela
Lo que no guardan ni de
broma es la mínima

honradez.
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4T y feminismo: contradicciones tí Lucha
de mujeres, desatendida # Opositores
aprovechan viaje f/EU baja tono en "invasión

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ES UNA CONTRADICCION fla
grante que los gobiernos de la
llamada Cuarta Transformación
(el federal y los estatales) no sean
aliados verdaderos (los discursos,

los comunicados de prensa y el asistencialismo
electoral sólo son eso) de las luchas de mujeres
mexicanas contra la violencia que sufren sis
temáticamente y contra la impunidad de que
goza la mayoría de sus agresores,

EL FEMINISMO, COMO acción mundial en
busca de reales transformaciones sistémicas,
no es entendido ni atendido suficientemente
en las diversas instancias gobernantes y repre
sentativas a título de Morena. Suelen adjudi
cársele condiciones amorfas, susceptibles de
infiltraciones derechistas y difíciles de encua
drar en los marcos de referencia tradicionales
que han guiado a cúpulas del obradorismo.

DIFÍCIL RESULTA PARA ese cuatroteís
mo tratar de entenderse y avanzar con un
movimiento social que en México tiene como
característica específica la protesta en diversos
grados, incluyendo el de la violencia contra in
muebles públicos. El sistema político mexicano
no puede generar un entendimiento sensato
con las movilizaciones feministas (mas que
la producción de leyes que no se cumplen, la
operación de organismos gubernamentales de
magógicos, las cuotas de poder "representativo"
y la palabrería), porque estructuralmente sigue
montado dicho sistema en la protección del ma
chismo, el influyentismo y la corrupción, de tal
manera que la ola de violencia contra mujeres
no puede ser procesada en términos de justicia,
lo que provoca una irritación generalizada de la
que ayer se dio cuenta en varias ciudades.

HAY TAMBIÉN UNA contradicción en el
movimiento feminista. Tan amplia y abierta
es su convocatoria que no puede evitar que
entren enjuego factores partidistas (el panis
mo, históricamente contrario alas posturas
más avanzadas de las mujeres, ha aprovechado
para jalar agua a su molino electoral) y algunas
vertientes del anarquismo, que terminan por

dar "la nota" distractora de la violencia física
contra monumentos públicos, instalaciones
gubernamentales y locales comerciales.

LA DISTANCIA POLÍTICA respecto a tales
batallas sociales estuvo ayer representada ma
terialmente por las explicables vallas metálicas
alrededor de Palacio Nacional (necesarias ante
desbordamientos previstos) y por el uso de
gases disuasivos en momentos en que alguna
valla parecía estar en riesgo de ceder.

Y, SIN EMBARGO, el feminismo, en cuanto
movimiento transformador y en cuanto moli
miento de legítima defensa ante las sistemáti
cas agresiones a las mujeres, tiene más puntos
de convergencia que de disenso irremontable
con la izquierda electoral.

Astillas

YA SE IRÁN conociendo, en los hechos, los
acuerdos a que llegaron ayer el reaparecido
fiscal Alejandro Gertz Mañero y la asesora
de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, Liz
SherwoodRandall, con el embajador de Es
tados Unidos en México, Ken Salazar, como
testigo garante... El encuentro se ha producido
un día después del hallazgo de los cuatro ciuda
danos estadunidenses secuestrados en Mata
moros, Tamaulipas, dos de ellos asesinados. No
está de más recordar que el fiscal general de
Estados Unidos ha advertido que su país hará
lo que sea necesario para que haya justicia en
este caso... Por otra parte, es notable la bajada
de tono respecto a acciones militares directas
de Estados Unidos contra cárteles mexicanos.
La vocería de la Casa Blanca y otros declaran
tes de élite han dicho que no se ganaría gran
cosa con declararlos como organizaciones
terroristas extranjeras... Y, mientras avanza
el morenismo en los mejores puntajes del
examen a los aspirantes a alguna de las cuatro
consejerías del Instituto Nacional Electoral,
que en abril serán relevadas... ¡hasta mañana,
con el caso de Pedro Carrizales, ElMijis, en
vías de revisión luego de que Frida Guerrera
señaló ante el presidente López Obrador los
indicios de asesinato y no de accidente del ex
diputado potosino, cuya muerte en Tamaulipas
fue confirmada un año atrás!
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Misteriosa reaparición del bloque negro //
¿De dónde sale? M Fisonomía para la ocasión

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

YA SE LES extrañaba. Las del blo
que negro volvieron a salir. Durante
las manifestaciones organizadas
por la derecha, las de los unifor
mes ausentes de color respetaron

a quienes marchaban de rosa. No las tocaron ni
con el pétalo de una flor.

PUEDE SER QUE sólo sea un descuido de las
que usan cadenas con candados al ristre, o la
tas de pintura en espray convertidas en sople
tes como instrumentos, ojalá, de su ira, y no de
la orden que les dictan, seguramente, los amos
de la violencia y que ellas deben cumplir.

NO ES FÁCIL mantener a esos grupos vio
lentos. Se necesita contar con una economía
desahogada para comprar los aparejos que re
quiere la labor de destrucción a la que dedican
su energía.

ADEMÁS DE LOS instrumentos de ataque,
usan cierto tipo de zapatos que no parecen
muy comunes, y tampoco se les mira como
gente que la pasa difícil; por el contrario, algu
nas exhiben cuerpos bien trabajados en gimna
sios y ni hablar de su energía: son gente con la
condición física suficiente para poner su fuerza
en la tarea que se les ha encomendado.

PERO YA NI se molestan en explicar o exhibir
su desacuerdo con el gobierno o con quien sea,
sólo atacan, destruyen y, desde luego, el asunto
es quién o quiénes pueden sostener a esos gru
pos sin que nada suceda, es decir, actúan con
plena impunidad.

DE TODAS FORMAS inquieta un tanto el
saber que esos grupos nunca han tratado de
actuar para desacreditar a los movimientos
de derecha, hasta ahí no llegan. Las moviliza
ciones a las que convocan los organismos de
corte político conservador, bien conocidos, no
cargan con el bloque negro, cuando menos nun
ca se les ha visto armar algún tipo de agresión
durante los actos a los que se convoca desde la
derecha.

POR ESO, DE todas formas, es urgente que
la inteligencia policial, ahora tan afamada,
no dé una idea de quiénes son esas que tanto
respetan a los organismos que seguramente
a despecho de las de negro se enfundan con
indumentaria color rosa.

NO ES CREÍBLE que después de tanto tiem
po, y tantos destrozos, se nos pueda decir que
no existe un ficha de identidad de algunas o to
das las que componen los contingentes de ata
que en las movilizaciones a las que convocan
los grupos de izquierda. Pero si no existen tales
fichas, entonces habrá que decir que la policía
de esta ciudad no cumple con su trabajo.

De pasadita

EN UNA BUENA parte de los hogares de la
ciudad se ha repartido una publicación de la
secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel, en
la que luce a plana completa en una entrevista
recién realizada.

LA INTENCIÓN DEL trabajo del que se habla
en la entrevista no parece ser el promover la
labor que hace la funcionaría desde la secreta
ría, que podría llamarse de "su bienestar", el
de ella.

PARA NADIE ES un secreto que la señora su
pone que tiene los méritos suficientes para bus
car el gobierno de esta ciudad y nadie la saca
del error. El asunto es que para mucha gente de
Morena la señora Montiel usa la dependencia
que se le ha encargado para promover su per
sonalidad, casi desconocida, en la capital.

ASÍ LAS COSAS, nos dicen que en el Zócalo,
cuando se enteren de las aventuras de Ariadna,
habrá regaños fuertes, pero por otro lado su
ponen que todo quedará en la impunidad por
que uno de los altos funcionarios, de los que no
faltan a la mañanera, ha hecho un compromiso
muy fuerte con la alcaldesa de Iztapalapa, Cla
ra Brugada, para apoyarla en su sueño de go
bernar la capital del país, aunque los que saben
sentencian: Clara no crece.

cd_perdida@jornada.com.mx
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Que el Senado se pintó de
morado para conmemorar el Día
Internacional de la Mujer, las le
gisladoras recordaron las refor
mas y los apoyos a las trabaj ado
ras del hogar y hasta hubo quien
les pidió perdón a ellas. Todo iba
bien hasta que, una hora y me
dia después, la sesión se debió
levantar debido a que no había
quorum porque la bancada de
Morena y sus aliados se retira
ron apenas subieron a tribuna y
se tomaron sus fotos para redes
sociales, ya que a ellas las espe
raban a la misma hora en el for
tificado Palacio Nacional. Alas
11 de la mañana había 20 sena
dores presentes de 128... cuando
fueron 105 los que pasaron lista:
ahora sí que checaron y abando
naron su puesto.

Que en otro Poder, con la

mecánica de micrófono abier

to la ministra presidenta Nor
ma Lucía Piña recibió el apoyo
de las mujeres de la Corte con
ovación y vítores, aunque ella
no hizo uso de la palabra, pues
ya había grabado un mensaje
que envió a medios. Margari
ta RíosFarjat felicitó a las li
tigantes y a las trabajadoras de
los órganos impartidores de jus
ticia que se coordinan en equi
po, mientras que su compañera
Yasmín Esquivel llegó con sus
colaboradoras dos minutos an

tes de que acabara la reunión.

Que se espera que en las
próximas horas el magistrado
presidente Reyes Rodríguez
Mondragón circule en la Sala
Superior del Tribunal Electo
ral el proyecto de sentencia que
definirá si prosperan las aspi

raciones de la consejera Carla
Humphrey para ocupar la pre
sidencia del INE, que se votará la
próxima semanay que no es ile
gal, sino un proceso que deben
seguir todas las magistraturas,
y que acaso se haga público pa
ra evitar acusaciones similares a

las que se ganó Janine Otálora.

Que la subsecretaría de De
fensa estadunidense, Melis
saDalton, viajará este jueves a
México para reunirse con el ge
neral Luis Creseneio Sandoval,
según reportó la visitante a los
senadores de su país, un día des
pués de que Alejandro Gertz,
titular de la FGR, se reuniera
con el embajador Ken Sal azar
y con la asesora de Seguridad
Nacional de la Casa Blanca, Liz
SherwoodRandall. Está que
arde la cosa con los vecinos.
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Nadie es quien es
Pues con la pena, pero ese Ovidio es otro. Gil no había oído nada igual como defensa
de un inculpado: mi defendido es otra persona que nada tiene que ver con el acusado
real; ¿y si en realidadfuera el Pato Lucas?¿Cómo juzgarlo si es una caricatura?

eclaración: Gamés no es Ga

més. Si alguno de los que seD ha acercado a esta página
del fondo supone lo con
trario está equivocado. Los

abogados de Gilga se encargarán de de
mostrar este hecho definitivo: Gil no es

Gil, es un otro, un sujeto distinto que na
da tiene que ver con esta página del fon
do. Así como lo leen.
Todas estas dudas envolvieron a Gil

ga cuando leyó en sus periódicos que los
abogados de Ovidio Guzmán afirman
que él no es quien es, sino otro. Ah, Rim
baud: je est un autre, yo es otro. Culto
Gilga. Así las casas, (muletilla patrocina
da por el patrocinador Bartlett chuchu
chu) la identidad será una defensa defi
nitiva de Ovidio (dedede, uff). Ustedes
se equivocan, mi cliente es otro, un joven
ejemplar dedicado a sus estudios de pos
grado en una de las universidades que
Liópez Obrador ordenó crear para bien
estar de lajuventud menesterosa. ¿Us
ted es usted? Nadie es nadie, razón por
la cual los jueces deben dejar en libertad
a Ovidio. Total, si ya lo dej aron irse a casa
una vez, dos patada y eos.
"No soy la persona que reclama Esta

dos Unidos". Gil lo leyó en su periódico
El País: "Ovidio fue detenido el cinco de
enero de 2023 en Culiacán, Sinaloa, des
pués de un operativo que desató la vio
lencia en la ciudad durante casi dos días.
Hubo 29 muertos entre militares y civi
les armados". Pues con la pena, pero ese
Ovidio es otro. Gil no había oído nada
igual como defensa de un inculpado: mi
defendido es otra persona que nada tie
ne que ver con el acusado real. La verdad:
nadie es el que es. ¿Y si Ovidio en reali
dad fuera el Pato Lucas? ¿Cómo juzgarlo
si es una caricatura? ¿Se puede juzgar a
una caricatura?

Universidades
Gil lo leyó en su periódico Excélsior. El

presidente Liópez aseguró que las univer
sidades en el mundo están en crisis debido
a que "se implantó el modelo neoliberal".
Si Gil entendió bien, cosa improbable, la
Sorbona se cae a pedazos, en crisis: "Sí, la
Sorbona es muy importante, de las mejo
res del mundo, en Francia, pero sobre to
do en ciencia social, pero ya las universi
dades del mundo están en crisis, hasta las
mej ores, porque la política neoliberal que
se aplicó en el mundo afectó mucho el des
empeño de estas universidades".
Gilga guardó un minuto de silencio en

el amplísimo estudio por las universida
des europeas, inglesas, latinoamericanas.
¿Qué se enseña ahí? Neoliberalismos, ca
rambas, ¿no se han dado cuenta? Ay, sí,
muy acá los francesitos presumidos que

ouioui, que s'il vous phút. Vengan acá a ver
de qué lado masca la iguana con el pueblo
bueno.
"Ala Sorbona no le creo mucho. Le ten

go confianza al doctor Hugo López Gatell
y le tengo confianza al secretario de Salud,
al doctor Alcocer, que es una gente ínte
gra, honesta", dijo el Presidente. Faltaba
más, el desempeño de estos dos troglodi
tas ha sido ejemplar, veamos si no: ¿acaso
murieron 600 mil personas a consecuen
cia del coronavirus? ¿Nos van a venir con

la paparruchada de que México es el país
en el cual murieron más trabaj adores de la
salud? ¿Alguien puede demostrar que hay
un terrible desabasto de medicinas? Luego
entonces, la Sorbona es basura neoliberal
y López Gatell y Alcocer, dos genios. Aho
ra mal sin bien: ¿qué tienen que ver estos
dos funcionarios irresponsables e ineptos
con la Sorbona?: sepa la bola. Gil ríe y llora
al mismo tiempo sin saber cuál es la risa y
cuál el llanto.

"Doctor Aluxé'
Gil no quiere ponerse pesado y hacer su
mañanera, pero pregunta: ¿cuál serála opi
nión de Liópez de laUniversidad de la Ciu
dad de México, gran recinto académico en
el cual se rifa todo, hastalos lápices? Pues
nada, que es una de las mejores universida
des del mundo; ¿y qué opinará el manda
tario de las decenas, qué dice Gil decenas,
centenas de universidades Benito Juárez
que encabeza Raquel Sosa? Pues nada, que
en esas aulas se enseña el nacimiento y de
sarrollo de los aluxes. Gil quiere un aluxe,
¿no tienen uno por ahí? Préstenle uno a
Gamés, dicen que los aluxes son buení
simos para comunicarse con los pueblos
buenos de otros planetas.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Marshall McLuhan: "A la velocidad de la
luz, todos se fusionan con todos. La identi
dad privada desaparece",

Gils'enva
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La fragilidad del error

e cuál soberanía se puede hablar en un país
donde la libre determinación está sujeta a losD antojos de la violencia. La hipocresía reina
cuando ni el asesinato a manos de las Fuerzas

Armadas es suficiente para rechazar un ac
tuar donde la muerte y el espionaj e pasan a nota de segun
das. Es grave olvidar que los instrumentos del deterioro se
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arraigan al poner en duda el entorno democrático.
Me cuesta compartir el optimismo de algunos sobre el

pronunciamiento de la Suprema Corte acerca de la abier
ta inconstitucionalidad en la modificación a las leyes en
materia electoral. Tengo ánimo de equivocarme.
En un sistema como el nuestro, don

de lo legal y sus tangentes paralegales
tienen pesos similares, la contradicción
constitucional no es suficiente para ase
gurar el desecho. La relación con las leyes
en México es susceptible a tantos ele
mentos de coerción, que asegurar ven
turas pide confiar en la ética que más de
un ministro ha depreciado.
Apesar de marchasy editoriales,buena

parte de los actores políticos siguen actuando como si estu
viésemos frente a una modificación más y con posibilidad
de corregirse fácilmente en siguientes administraciones.
Las opciones estrechan los márgenes de convivencia Si

la Corte terminase por avalar los cambios a la ley, elevar la
disposición a la confrontación se convierte en la única vía

de expresión ciudadana Gracias al síndrome de Estocol
mo que habitan los partidos opositores como secuestra
dores de sí mismos, una inmensa responsabilidad guarda
cada uno de ellos en su incapacidad por capitalizar la vul
neración al orden democrático.
  Inventariar en la normalidad el re

corrido de las intenciones de Palacio

para dej ar en el poder Judicial la defi
nición de su constitueionalidad, eva
de la obligación a gobernar dentro de
la ley fundamental del país. Desde un
principio.
Quien asuma la posibilidad de de

finir las reglas de competencia entre
partes desde la perspectiva de sólo

una de ellas, no solo ignórala naturaleza de cualquier de
mocracia medianamente moderna sino hasta la de una
cascarita.

Nos acostumbramos a lo primario. La venta de la espe
ranza como una forma de gobierno alejó todo intento ra
cional de hacer políticay reforzó lo sobresimplificado.
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Las pretensiones reeleccionistas de Joe Biden lo han hecho abandonar políticas progresistas
y probablemente endurecerá aún más sus posiciones al aproximarse la campaña electoral

Vecinos distantes
y ensangrentados
Algo drástico cambió

para que los repu
blicanos de derecha

quieran enviar tro
pas a México a com

batir alos cárteles. Dejó de funcio
nar el tradicional esquema según
el cual ellos ponían los consumi
dores del tráfico de drogasy noso
tros los muertos que dej aba la lu
cha para combatir la producción
y el trasiego. Las cifras se invirtie
ron: se diceque enEstados Unidos
alrededor de 100 mil personas al
año pie rde n la vida por el abuso
enelconsumode estupefacien
tes, particularmente de fenta
nilo, mientras que poco más de
30 mil fallecen en México como
resultado de la violencia criminal

Para desgracia nuestra, la

muerte de 100 mil personas es
un botín electoral de muchos le
gisladores que, desde el Capito
lio, pueden pulsar las emociones
xenófobasconcargoalos vilipen
diados "latinos". Y desde luego no
ayuda en nada el fallo en contra
de Genaro García Luna en Nueva

York, el llamado zar antidrogas
encontrado culpable de trabajar
para un cártel, porque ellos no
hacen distingo entre gobiernos
calderonistas o de la 4T; es un da
to que remite a la incapacidad del
Estado mexicano para atender el
problema. Y resulta lluvia sobre
mojado la noticia de los últimos
días sobre los cuatro estaduni
denses que fueron confundidos
en Matamoros y acribillados por
sicarios, con saldo de dos muer
tos. Lo cierto es que, con otros

incidentes o sin ellos, podemos
asumir que este tema, como el de
la migración, se convertirá en la
piñataagolpearportodo político
de centro o de derecha que quiera
subir peldaños entre las podero
sas corrientes conservadoras.
O no tan conservadoras. Las

pretensiones reeleccionistas de
Joe Biden lo han hecho abando

nar políticas progresistas en rela
ción a los temas latinos y muy pro
bablemente endurecerá aún más
en sus posiciones al aproximarse
las campañas electorales. Si bien
es improbable, si no es que impo
sible, que un gobierno demócrata
considere el uso de tropas directa
mente y de manera unilateral en
suelo mexicano, en Washington
no descartan que frente a la pér
dida de popularidad la adminis
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tración Biden acceda a con
siderar a los cárteles como

organizaciones terroristas:
es una clasificación admi
nistrativa dentro de las atri

bucionesdelDepartamento
de Estado. ¿Qué significaría?
Permitiría a las autoridades y a
las agencias de seguridad inter
venir con mayores atribucio
nes que las usuales: con
fiscar cuentas bancarias

y propiedades, intervenir
en comunicaciones sin ne
cesidad de estrictas au

torizaciones legales y
considerar sentencias

mucho más severas para
varios delitos.

Sibienpuede entenderse, des
de la perspectiva de ellos, el valor
de unaherramientajurídicaypo
lítica como esta para el combate a
las drogas, también es cierto que
podría convertirse en un flagelo
adicional de discriminación en

contra de los latinos, ya de por sí
afectados por las políticas anti
inmigratorias. Las atribuciones
que estacoberturalegalofrecería
a las autoridades para afectar in
tereses de miembros de la comu

nidad, a partir de meras presun
ciones, podrían ser una tragedia
para muchos paisanos.
Y, por lo demás, el combate

a las drogas en Estados Unidos
nunca ha dependido de leyes
sino de voluntad política o, más
bien, lafalta de ella. Nunca se ha
empleado a fondo en contra de
las cadenas de transporte, distri
bución y venta al menudeo que

tiene lugar
en su territorio.

Recordemos que
la distancia en
tre los labora

clandes
en Méxi

co y la frontera es menor que

la que separa a Ciudad Juárez o
Matamoros de Nueva York, De
troit o Baltimore. El grueso del
negocio transcurre de su lado, en
sus carreteras, en almacenes, en
laboratorios en donde es altera

day mezclada, en la distribución
de menudeo, en el flujo de dine
ro que implica todo este proceso.
Atribuir toda la culpa al "fabri

cante" sin asumir la responsa
bilidad por la manera en que es
transformada, distribuida, finan
ciada y consumida por su pobla
ción es absurdo. Si fuese así, ten
drían que aceptar el argumento
de que ellos son los responsables
de los cientos de miles de muer

tos que ha dejado la violencia en
nuestro país, porque la mayor
parte han sido asesinados con ar
mas producidas en Estados Uni
dos. Nadie en su sano juicio pen
saría que México tiene derecho a
atacar plantas de armamento en
parques industriales de Michigan
o Texas, o establecer sanciones e
incautaciones en contra de accio

nistas de esas empresas.
Elpresidente mexicano ha res

pondido con argumentos de esta
naturaleza y en su reacción hay
un rechazo taj ante atodotipode
intervencionismo. Explicable co
mo es el sentimiento nacionalis

ta en México en lo que respecta a
Estados Unidos, producto de una
historia tan desigual con el pode
roso vecino, tambiénes cierto que
la integración comercial e indus
trial, los flujos migratorios y las
transferencias de dinero, el turis
mo, y la frontera prácticamente
convertida en un tercer país por
las relaciones simbióticas entre
muchas de nuestras ciudades,
obliga a un replanteamiento de
fondo respecto a esta vecindad.
Todo indica que la casa de se

guridad en la que se encontraban
los cuatro estadunidenses se

cuestrados en Matamoros fue

localizada por el FBI y el dato
fue transmitido a las autorida

des mexicanas. Hay temas de in
teligencia, recursos y tecnología
aprovechables, sin duda. Pero
eso no puede abrirse unilateral
mente sin poner sobre la mesa
una agenda integral que incluya
armas, el flujo de dólares, redes
de distribución y el fenómeno
del consumo en Estados Unidos.
Como la vida fronteriza, son te
mas simbióticos que no pueden
ser tratados, mucho menos ex
tirpados, sin una visión de con
junto de las dos partes implica
das. La figura política de Estados
nacionales surgida a partir del
siglo XVI está siendo desborda
da por nuevas realidades. Sigue
vigente en muchos sentidos,
pero para efectos de los proce
sos de integración se requiere
de formas novedosas capaces de
abordar perspectivas de conjun
to. Los paneles de controversia a
propósito del TMEC son tibios
avances en esa dirección.
Desafortunadamente, la polí

tica de todos los días provoca que
los responsables de los destinos
de la cosa pública encuentren
más rentable para sus propósitos
la estrategia de insuflar los orgu
llos, los sentimientosy los miedos
envueltos enbanderas anacróni
cas. Y lo estamos viendo en el de

bate patriotero por ambos lados.
Hace 40 años, el periodista Alan

Ricling. corresponsal del NewYork
Timesen México en algún tiempo,
publicó el influyente libro Vecinos
distantes, para dar cuenta, entre
otras cosas, de esa mutua incom
prensión. Desde entonces no so
lo se ha acentuado, ahora tiene un
baño de sangre que la hace cada
vez más insoportable.
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Honestidad,
responsabilidad fiscal
y social de la 4T

y además eran los alumnos más disciplinados
de los organismos internacionales.
Desde Miguel de la Madrid, pasando por Vi

cente Fox, hasta Enrique Peña Nieto, nuestra
moneda siempre perdió terreno frente al dólar.
El tipo de cambio es el pulso de nuestra eco

nomía y tiene que ver con factores internos y
externos.

La estricta disciplina fiscal, el aumento en los
ingresos sin incrementar impuestos, el control
de la deuda pública, el respeto a la autonomía
del Banco de México; el haber acabado con los
gasolinazosy el repunte en la inversión pública
en infraestructura, pero sobre todo en la gente,
a través de los programas sociales, son acciones
de la 4T que han generado un clima de confianza
en la comunidad financiera internacional, que
ya ha incluido a nuestro país en el exclusivo club
de sus 10 favoritos.

El año pasado llegaron más de 35 mil millo
nes de dólares de inversión extranjera directa
por lo que, sumados a más de 58 mil millones
de dólares de remesas, hemos cruzado la ba
rrera histórica de más de 200 mil millones de

dólares en las reservas inter
nacionales.
La estabilidad cambiaría

que ubica al superpeso como
la moneda emergente más
reevaluada es la mejor señal
de que la política económica
del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ha sido
la correcta, porque ha logra

do combinar exitosamente, a partir de la hones
tidad, la responsabilidad fiscal y el compromiso
social, una lección que la élite de los neolibera
les nunca aprendieron.

^PRESIDENTE NACIONAL DE MORENA

F
n sus tres campañas presidencia

¡ les, a Andrés Manuel López Obra
_¦^ dor lo acusaron
de representar un peligro para
la economía, porque supuesta
mente desataría una gran in
certidumbre en el sistema fi

nanciero global.
Hay varias generaciones de

familias mexicanas que creci
mos bajo el trauma de esos in
fartos económicos en donde

el desplome del peso frente al dólar era el de
tonante de aumentos en impuestos y precios,
además de desempleo y pobreza.
Esa fue la característica de más de tres déca

das de gobiernos neoliberales que, supuesta
mente, eran expertos en el manejo económico
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Google

ri
oogle cumple este año 25 años de vida.

I En ese tiempo cambió el mundo en el
^ ^ quevivimos,parabienyparamal.Esta
es la historia.

En1995, un estudiante llamado Larry Page llegó al
campus de la Universidad de Stanford, en California,
donde fue recibido por otro estudiante llamado Sergei
Brin. Ambos tenían entonces 22 añosde edadyambos
eran ingenieros en computación Uno había nacido en
Estados Unidos, otro en Rusia En1996, PageyBrinde
sarrollaron, desde sus dormitorios en Stanford, un al
goritmo que llamaron BackRub, para hacer búsque
das en Internet. En 1998, conbase a ese algoritmo, y
un cheque de 100 mil dólares, lanzaronlaempresaque
llamaron Google (deformación de Googol, el nombre
del número 1 seguido por 100 ceros).
Page y Brin dej aron la universidad, alquilaron un

garaje en los suburbios de Menlo Park, California,
cuya dueña era Susan Woj cicki (hoy compañera de
Brin, a cargo de YouTube). En2004 (año en que sur
gió el verbo googlear: buscar en la red) hicieron pú
blica su empresa, y empezaron a crecer. En 2005, la
compañía, valuada en 52 billones de dólares, lanzó
el proyecto Google Books, con el obj eto de escanear
los 129,864,880 libros que existían entonces en el
mundo, para hacerlos públicos en Internet.
Lanzó también Google Maps y Google Chrome,

tras haber impulsado Google Newsy Gmail Todos re
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accionamos azorados por ese regalo: un índice de todo
loque existe enlared. ¡Ygratis!
"Google es el catálogo virtual
de la Biblioteca de Babel", es
cribió Gabriel Zaid en Los de
masiados libros. "Es una má
quina de preparar índices al
instante (defeetuososyexcesi
vos, pero rápidos) de todos los
textos disponibles en ese mo
mento en la red". Los anun

ciantes, agregó entusiasmado, "pagan una pequeña
cantidad cada vez que alguienhace clic en su anuncio,
y esto es suficiente para que todas las búsquedas sean
gratuitas, aunque no sean comerciales".
Con el tiempo descubrimos que lo que nos da Goo

gle no es gratis: nosotros mismos lo pagamos, con
nuestros datos personales. A diferencia de Jimmy
Wales, quien nunca le dio un giro comercial a su em
presa, Wikipedia, Page y Brin querían hacer dinero
con Google. Su compañía obtuvo una ganancia de 19
millones de dólares en2000; 86 millones en2001; 440
millones en 2002; L5billones en 2003; 3.2 billones en
2004. "Eso es un aumento de 3,590 por ciento de ga
nancias en sólo cuatro años, de 2001 a2004. ¿Cómo le
hicieron?", pregunta ClarissaVélizensu libro Privaci
dad es poder. "Utilizáronlos datos personales de sus
usuarios para venderanuncios".
Google empezó a usar nuestra información per

sonal (que recababa conbase a nuestras búsquedas)
para vender a las empresas anuncios personaliza
dos (que son más eficaces que los anuncios genera
les). Solemos buscar lo que nos interesa, lo que de
seamos, lo que nos da miedo o curiosidad. Google
entendió que, a través de nuestras búsquedas, podía
obtener un retrato muy preciso de nuestras mentes
—yvenderlo.
Otras compañías vendían y compraban datos

personales, aquí y allá. Google fue la primera que
lo empezó a hacer a gran escala, porque pudo: con
trola el 70 por ciento de todas las búsquedas. Fue la
que, con su ej emplo, propuso el modelo de financia
miento que dominahoyel Internet.^™
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¿Qué carajo es
el Centro Militar
de Inteligencia?
17
¦4 s inconstitucional la exis

j tencia de un órgano secreto
dedicado al espionaje de ci

viles. Una instancia así solamente pue
de concebirse en un Estado autoritario

gobernado por militares.
Ahora nos enteramos de que en Mé

xico existe una dependencia, pagada
con nuestros impuestos, pero escon
dida del ojo público, que responde al
nombre de Centro Militar de Inteli

gencia (CMI).

rinde cuentas ante el Congreso o algu
na otra instancia civil.

Existe también evidencia de que el
CMI obtiene información a través de
programas malignos como Pegasus y
que espía a defensores de derechos hu
manos y periodistas.
La supuesta lucha contra el crimen or

ganizado ha servido no solo para militari
zar actividades que antes se hacían desde
el gobierno civil, sino también para crear
organismos invisibles para el escrutinio
público, desde los cuales se designa arbi

trariamente como ob

ietiv°sdeespi°naiea
personas sin ninguna
justificaciónypeoraún,
sinnecesitarunaorden
judicial, tal como esta
blece la Constitución

Zoom: el CMI espió con Pegasus a Pia
ymundo Ramos, presidente del Comité
de Derechos Humanos de Nuevo Laredo.
Lo hizo de la misma manera como se ha

cía enlas peores épocas de la guerra sucia.
Es del todo probable que su caso sea uno
entre cientos. Tocaríaal Congreso inves
tigary controlarlas actividades que están
ocurriendo a sus espaldas. •—™

De acuerdo con documentos oficia

les, se trata de una estructura que ope
raría para "obtener información sen
sible sobre temas que sean de interés
del Alto Mando". Así de vaga, genérica,
puerily peligrosa es su misión.
Se hizopúblicala existencia del CMI

gracias a información obtenida por el
colectivo internacional Guacamaya y
también al análisis presentado por la
investigación Ejército Espía, divulgada
en octubre del año pasado por Animal
Político, Aristegui Noticiasy Proceso.
AI parecer el CMI

í?lní íü oSÍ"
Mayor de la Secre
taría de la Defensa

Nacional (Sedeña) y
proporciona servi
cios para el Sistema
de Inteligencia Militar responsable de
coordinar un conjunto de actividades
relacionadas con la estrategia de com
bate al narcotráfico encabezada por el
gobierno de la Cuarta Transformación.
Sin embargo, el CMI no aparece en el

organigrama de la Sedeña al menos no
con ese nombre y, a pesar de que inves
tiga actividades de personas civiles, no
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Desde el búnker
de García Luna

17
1 presidente López Obrador prometió que

¦ i la mañanera de hoy se verificará en un sitio
paradójicamente emblemático del calde

ronato y la 4T: el "búnker de García Luna".
Su nombre oficial era: Sistema único de Informa

ción Criminal.
Se encuentra frente ala Tercera Sección del Bosque de

Chapultepec, se financió vía Iniciativa Mérida, costó tres
mil 365 millones de pesos, genera su propia energíay fue
inaugurado el 24 de noviembre de 2009.
Castellanizado por el acento, el término alemán con

que se le identifica (en inglés diría carbonera de un barco)
se debealosubterráneode su ubicaciónyala estructura de
concreto que lo hace "capaz de resistir inclusive un bom
bardeo atómico", según presumían sus constructores.
"El día jueves creo que vamos a ir al búnker que tenía

García Luna. Vamos a tener ahí la conferencia. Se van a
rayar por lo que van a ver", prometió el lunes AMLO en
el Salón Tesorería de Palacio Nacional.
Repitió el cuento de que el ex secretario invitaba a ese

lugar a "los machuchones del periodismo" y que éstos
"salían de ahí embelesados, diciendo: '¡Qué maravilla!',
'¡Oh!'... Como si enfrentar el problema de la inseguridad
ylaviolenciafuese nada más un asunto de pantallas y del
CSodelCll".
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(Genaro García Luna fue declarado culpable de par
ticipar en una empresa criminal
continua de narcotráfico y su

; sentencia está prevista para el

 27pefmo)T; ,,,, , .
Enlaapertura del bunkerse m

 formó que estaba diseñado para
 generar, analizaryprocesar infor
 mación en el combate al delito.
 Calderón se ufanaba: "Las

guerras se ganan con tecnología,
información e inteligencia", y definió al inmueble como
"un verdadero cerebro informático".
GarcíaLunatambién: El Centro de Inteligencia"repre

senta desde ahorala expresión tecnológica de la estrategia
de seguridad del Estado mexicano", decía, y anunció una
mayor cooperaciónintemacionalynuevos convenios pa
ra intercambiar información con otros países.
En el búnker se instaló un centro de mando estratégi

co para el Presidente, destinado a operar en situaciones
de extraordinaria emergencia. Se realizaban rastreos sa
telitales de vuelos irregulares y contaba con sistemas de
vigilancia aérea, marítima y terrestre.
Los cuatro módulos de la construcción se distribuían

entres niveles: SeguridadOperaciones, Alertas Nacio
nales e Instalaciones Estratégicas; sus equipos de cóm
puto estaban conectados con más de 600 puntos en las
entidades federativas, municipios y 169 estaciones de la
hoy extinta Policía Federal, y ahí se concentraba la Pla
taforma México.
Contecnologíade punta, operó eficientemente la segun

da mitad delgobiernocalderonistayerareconocidopor los
mandamases de distintas y picudas agencias del mundo.
Por desgracia para el país, con Peña Nieto empezó su

desmantelamiento y con la 4Tya no sirve para nada.
Lo cierto es que el "búnker de García Luna" jamás li

mitó su función al simple monitoreo de "pantallas y del
C5odelCll".

Esas son las que ya tienen hasta las más pinchurrien
tas policías.
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El día de la

mujer de AMLO
¿Yse asomaría a la plaza

tras las cortinas de su temor?
Florestán

omo ha sido su estrategia, el Presi
da i dente se puso en el centro déla con

^ memoración del Día Internacional
de la Mujer, felicitándolas desde la mañanera,
en una fecha en que nada se festeja, nada se ce
lebra todo se conmemora, grita lloray reclama.
Mientras las calles eran ensordecidas con la

presenciay voces de miles de mujeres, él no so
lo se ausentó, convirtió la fecha en otro día del
presidente.
Desde temprano prendió la provocación con

eso, insisto, de extenderles una felicitación a las
mujeres en su día, ¿de qué las felicitó?, y luego de
acusar a las de derecha de querer tomar su pala
cio e incendiarlo para dar nota a los medios, con
lo que justificó que lo haya vuelto ablindar.
Su discurso en el 8 de marzo se perdió por

los caminos de su mañanera, de su sintaxis, ló
gica y desvíos.
Por eso la celebración que se organizó en el pa

tio central de su palacio lo convirti ó en un acto en
su apoyo, siempre es el centro, y de esa forma el
Día Internacional de la Mujer terminó en acto de
campañaentre selñesycoros de que era unho
nor estar con Obrador.
Mientras tanto, extramuros de acero, dece

nas de miles de mujeres exigían el fin de la vio
lencia, de las asesinadas, de las desaparecidas,
de las violadas, de las acosadas, explotadas, dis
criminadas, golpeadas, abusadas, de la impuni

dad, todo bajo la vigilancia de miles de mujeres
policías y tras el temor y las cortinas del pala
cio presidencial.
Para ellas se conmemoró el Día Internacional

de las Mujeres. Para el Presidente y desde su pa
lacio blindado, una oportunidad de repetirlo que
dice haber hecho por ellas, que las víctimas nie
gan y las suyas le celebraron.
Es la visión de la realidad del presidente López

Obrador y a través de las palaciegas cortinas.

RETALES
r

1. OPERACION. Tras el secuestroy asesinato de
los estadunidenses en Matamoros, el fiscal Ale
jandro Gertz Mañero se reunió ayer con el asesor
de Seguridad Nacional de la Casa Blanca y Ken
Salazar para tratar el tema del fentanilo a Esta
dos Unidos. Hoy lo recibirán en el palacio;
2. FONDO. López Obrador dijo ayer que la Cor
te tiene un fideicomiso oculto por 20 mil millo
nes de pesos. Pues resulta que cada tres meses el
Diario Oficial publícalos montos de esos fondos
secretos, los revísala Auditoría Superior de la Fe
deración y publica en la Cuenta Pública. Los 20
mil millones que dice sonó mil, están en la cuen
ta web de la Corte. No digo que sea mucho o poco,
digo que sus cifras son falsas. ¿Quién dará estas
embarcadas al Presidente?; y
3. HERENCIA. Qué raro que Claudia Sheinbaum
no haya reaccionado como todos los días ante la
herencia que dejó López Obrador de llegar a su
cederlo. El martes le marcó las reformas a hacer

y los organismos autónomos a disolver. A ver si
hoy. En cuanto a la UNAM, silencio.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Seguirán los
secuestros y los
asesinatos y...

La espeluznante experien
cia que vivieron los cuatro
turistas estadunidenses

que se adentraron en la comarca ta
maulipeca sacudió a nuestros vecinos
del norte. El asunto es que eso, lo de que
te secuestreny te maten, es parte de la
realidad que vivimos todos los días mi
llones de mexicanos: en la mejor de las
situaciones no pasa de ser una pers
pectiva amenazante (omnipresente y
perturbadora, de todas maneras) pero

en el caso de aquellos que son en efec
to secuestrados y matados —decenas y
decenas de seres humanos hasta con

formarlos monstruosos números que
vomitan las estadísticas de los desapa
recidos en este país— el acaecimiento
del horror es parte de una normalidad
que pareciera no agitar ya las concien
cias de los mexicanos.
Nos hemos acostumbrado mala

mente a una situación descomunal

mente anómala y lo que debiera des
pertar nuestra más combativa indig
nación y llevarnos a
exigir que esta pla
ga de consonancias
bíblicas se acabe de
una maldita vez ape
nas logra sobresalir
en el ominoso paisa
je de la violencia.
A ver: este último suceso en Tamau

lipas es ciertamente una vergüenza
nacional pero, caramba, ¿qué me dicen
ustedes de la masacre acontecida en

San Fernando, en esa misma entidad
federativa? En 2010, fueron asesina
dos 72 —no dos sino, lo repito, 72— emi
grantes que se dirigían a los Estados

Unidos: 58 hombres y 14 muj eres. Pro
venían de Centroamérica, y de Ecua
dor y Brasil, y los habían secuestrado
los sicarios del cártel de Los Zetas pa
va exigirles dinero por su rescate o para
incorporarlos a sus filas. Los mataron
por la espalda y apilaron simplemente
sus cadáveres a la intemperie. ¿Cam
bió algo aquí después de tan abomina
ble atrocidad? ¿Hubo un radical viraj e
en las políticas públicas de combate ala
delincuencia? ¿La presión internacio
nal alcanzó tales niveles que las auto
  ridades mexicanas se

sintieron obligadas a
responder conhechos
y acciones concretas?
No, señoras y se

ñores, no ocurrió otra
cosa que el empeora

miento de la situación: podemos afir
mar, en vista de lo que está acontecien
do en regiones enteras del territorio
patrio, que México es ya un Estado fa
llido: los grupos criminales recaudan
rentas, desafían abiertamente a las au
toridades, asesinan alos ciudadanos...
Así estamos. ¿Así seguiremos? ¿Has

ta dónde? ¿Hasta cuándo?
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Pues sí, en eso
sí son iguales

Pocas cosas deben molestar

tanto al presidente Andrés
Manuel López Obrador co

mo que en el tramo final de su mandato la
atención internacional y buena parte de
la discusión nacional tenga que ver con
la inseguridad, la violenciay la presencia
opresiva de organizaciones criminales
en varias regiones del país.
Ese, sin duda, no era el plan.
Después de 12 años de guerra, muer

tos y desaparecidos el Presidente quería
poner la narrativa de la violencia en un

Luna, ¿por qué siguen las cosas como si
guen? Podrían preguntar algunos.
La respuesta no es muy complicada:

desde 2006, cuando Calderón sacó alas
fuerzas armadas a las calles, la estrategia
no ha cambiado en lo fundamental. Las

fuerzas armadas siguen ahí, ahora son
más y tienen un marco legal (pendien
te de ser aprobado por la SCJN). Los
ministerios públicos son fundamental
mente los mismos como lo son las poli

cías locales.
Ylosmismos actores

hacenlo mismo. Lo que
sabenhacer.
Por ejemplo, com

prar Pegasus, negar
lo, usarlo no solo pa

ra atrapar criminales sino para espiar a
quienes consideran enemigosy hacer es
trategias para que no "afecten" su "ima
gen" cuando cometen una atrocidad.

Y así, al término del sexenio las cosas en
este terreno no habrán cambiado mucho,
que si unos pocos menos de homicidios,
que siunpoco más de desapariciones, que
si la misma impunidad... enfin, enlos resul
tados sí han sido todos iguales.

cajón menos notable. Abrazos, no bala
zos, se tratabaenbuenaparte de eso.
Pero la realidad es cabrona
Sobre todo silos intentos de cambiar

la son similares —soy generoso— a los
que ya se intentaronyfracasaron, sobre
todo la movilización de las fuerzas ar

madas para terminar con el fenómeno
que oprime al país.

Hoy sonlos hechos de las últimas sema
nas: Nuevo Laredo y Matamoros, en Ta
maulipaso ayerenCela
ya, Guanajuato, pero los
eventos se repiten cada
semana, los homicidios
y desapariciones se acu
mulany los niveles de
impunidad no mejoran
y ocupanlos espacios mediáticosy sociales.
Su vocación electorera y su obsesión

con el calderonismo ha hecho que en las
últimas semanas elPresidente se dedique
mucho tiempo ahablar deljuicioy vere
dicto de Genaro García Luna, salvo que
como bien dice elPresidente, el político
necesitade algode suerteyahoranolatu
vo. Porque si el problema era la complici
dady corrupciónya sancionada de García
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¡Yankees go home!

A plena luz del día, ante la mirada de impertérri
tos automovilistas, los delincuentes suben tran
quilamente a la camioneta los cuerpos (heridos

o sin vida) de cuatro estadunidenses afroamericanos, co
mo si fueran costales de papas.
El video de la perturbadora escena en la transitada ca

lle de Matamoros, captada por un vecino desde su venta
na, se difundió masivamente en las cadenas de televisión
como Fox News y CNN, se publicó online en diarios como
The New York Timesy The Washington Post, y fue am
pliamente compartido en las redes sociales como Twitter.
El masivo impacto mundial de labrutal imagen mostró

que en la frontera norte de México el crimen organizado
delinque sin cortapisas de la autoridad y que los mexica
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nos somos impotentes ante la violencia, lo que ya tuvo
consecuencias en las relaciones con Estados Unidos. Con

el Tío Sam hemos topado.
Las reacciones en el Capitolio no se hicieron esperar. Re

publicanos radicalesy demócratas nacionalistas, compitien
doenbuscadevotosparael2024,yaseunieronparatratarde
impulsar o aplicar leyes destinadas a castigar al crime n orga
nizado con el uso de la fuerza militar en territorio mexicano

por considerar que son terroristas, pues, dicen, el gobierno
mexicano no hace nada.

En Matamoros, los testigos callaron
y siguieron su camino, lej os de la escena
del crimen, como si nada hubiera pasa
do. Ya nos acostumbramos a vivir en el

miedo y a tener miedo.
El secuestro ocurrió el viernes y solo

hasta el lunes se supo del atentado. Tu
vieron que pasar tres días para que las
autoridades federales, estatales y mu
nicipales se movilizaran debido a las presiones de Esta
dos Unidos.

Hace una semana, aquí en Sin Ataduras, un día antes
del secuestro, escribimos: "El gobierno de México podría
influir en la próxima contienda electoral de los Estados
Unidos por los temas de migración, fentanilo y seguridad
fronteriza que no se pueden administrar sin la coopera
ción mexicana".
La influencia mexicana en los comicios de Estados

Unidos quedó evidenciada en Matamoros, pero por las

malas razones, ante la incapacidad del Estado mexicano
de garantizar la seguridad de nacionales y extranjeros.
El problema de fondo es que ningún gobierno ha podi

do resolver la violencia ni conbalazos ni con abrazos.

Para solucionar la violencia, convendría aplicar el popular
y sabio refrán: "quien la hace, la paga", o dicho en otras pala
bras, no muy gratas para algunos... La ley es la ley.
Para resolver el complej o problema de la inseguridad,

el actual gobierno debe asumir su propia responsabilidad
y dej ar de culpar a los anteriores sexe
nios de los crímenes de hoy, gastado
factor de distracción ciudadana y de
evasión de la realidad.
Desde que Trump presionó para

frenar a los migrantes, han sido des
plegados 30 mil soldados en las fron
teras norte y sur, pero por lo ocurrido
en Matamoros, la seguridad fronteri
za no ha mejorado.

La soberanía se defiende dentro del territorio nacional

al imponer el legítimo uso de la fuerza, observando siem
pre el Estado de derecho, contra cualquier grupo criminal.
Nuestra soberanía se podrá preservar de intromisio

nes extranj eras, sobre todo cuando la amenaza proviene
del poderoso vecino del norte, proclive al uso de la fuerza
y omiso del derecho internacional, si respetamos invaria
blemente el derecho interno. Entonces, podremos gritar
con autoridad moral:

¡ Yankees gohomel
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Movimiento
Ciudadano, el
ausente voluntario

Lenin decía que, en política,
los ausentes siempre se equi
vocan.

Movimiento Ciudadano ha decidido
ausentarse de las elecciones del Estado

de México, alegando en lo fundamental
que serán una farsa, pactada de antema
no afavor de Morena, por elPRI.
La verdad, el argumento suena alasu

gerencia de que los únicos políticos lim

pios de la oposición son los que hay en
Movimiento Ciudadano.

No, Movimiento Ciudadano es y ha
sido parte mucho tiempo, con esay con
otras siglas, de la clase política mexicana
Son tan buenos o tan malos como sus

colegas de oposición, y como los demás
políticosprofesionalesde México. Ladife
rencia es que tienen ahora un dilema que
nohanpodidoresponderconclaridad:

¿Quieren que en2024gane la oposición
o quieren que gane elgo
bíenioPPorque está cla
ro que Movimiento Ciu
dadano no puede ganar
solo, como dice que irá a
la contienda de ese año.

En las elecciones del
Estado de México han tratado de resolver
el dilema evitándolo. Su solución ha sido
ausentarse, no participar, abstenerse.
Pero no participar es una forma de

participar. Todos sabemos que quien se
abstiene en una elección, le está dando
su voto ala tendencia mayoritaria
La tendencia mayoritaria en el

Edomexeslade Morenayel oficialismo.
De manera que Movimiento Ciudadano.

un partido de oposición, estaría votan
do ahí, con su ausencia voluntaria, por el
triunfo del gobierno al que se opone.
TriunfarenelEdomexledaríaalgobier

no federal unaposicióndominante rumbo
alas elecciones de 2024. Sería una derrota
graveparalaoposiciónperderelestadocon
el mayor padrón electoral de la República
Movimiento Ciudadano dice que to

do es una farsa. Si esa es su convicción,
podría presentarse alas elecciones a de

nunciar la farsa

La verdad, creo que
hoy por hoy ningún
partido político oposi
tor está en condiciones
d^d^dasIsX'opo
sición a sus colegas.

El gobierno federal está metiendo ala
contienda mexiquense todos los recur
soslegales e ilegales que puede. Este sólo
hecho debería suscitar una resistencia
visible de la oposición contra el intento
de una elección de Estado.
Al ausentarse de las elecciones mexi

quenses, Movimiento Ciudadano se ha
ce invisible. Pero al abstenerse, vota, lo
quiera o no.
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ASOCIACION DE EMPRESARIOS DE IZTAPALAPA

LEama al desarrollo económico

POR LAURA TORIBIO

tauralorlbto<S'glnvnLom.nv(

La presidenta de la Asocia
ción de Empresarios de Iz
tapalapa ÍAE1), Rubí Sánchez,
expuso la necesidad de vin
cular a las empresas de la
zona con potenciales inver
sionistas de Europa que ven
gan a complementar, sobre
todo, a pequeñas y medianas
empresas.

Ante el director para Eu
ropa de la Secretaría de Re
laciones Exteriores (SRE).
Bernardo Aguilar Calvo, des
tacó que las empresas que
migran dejan espacios eco
nómicos y sociales que se
traducen en desempleo, po
breza y violencia.

Por ello, dijo que deben
rcutiüzarsc para el desarrollo
de parques industriales y más
empresas
En este contexto, dijo

que la inversión extranje
ra debe ser bienvenida, pero
sólo como un complemen
to de la inversión nacional,
ya que la prioridad deben ser
los empresarios mexicanos,
sobre todo los pequeños y
medianos.

La presidenta de ia AE1
se refirió a la importancia
de conocer las experiencias
europeas para generar clús
ters que maximicen el apro
vechamiento de recursos y
fomenren el desarrollo de
tecnologías en la Ciudad de
México,
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1 Protección. La Secretaría de la Defensa Na

cional, a cargo del general Luis Cresencto
Sandoval, envió como refuerzo a Matamoros, Ta
maulipas. 300 oficiales del Ejército y de la Guardia
Nacional, El arribo ocurre después de la localiza
ción de los cuatro estadunidenses secuestrados, dos
de los cuales fallecieron, luego de que un grupo ar
mado perteneciente a la célula del Cártel del Gol
fo se los llevó tras una persecución y balacera. Los
300 oficiales se suman a los que ya, en su momento,
habían arribado tras el anuncio que e! FBI realizó.
Una ayudadita al territorio gobernado por Américo
Villarreal quien ya no ve lo duro, sino lo tupido.
¿Quién manda en Tamaulipas?
2 Sospechoso. Jaime Miguel Castañeda Salas y

• Bertha Marta Alcalde Lujan, afines a la 4T. en
cabezaron los mejores puntajes en el examen de co
nocimientos realizado por el Comité Técnico de
Evaluación como parte del proceso de renovación de
cuatro conse jeros del INE. De acuerdo con el listado.
Castañeda Salas, exrepresentante de Morena ante
el Consejo General, obtuvo 79 puntos, siendo el más
alto dentro de los hombres aspirantes, y Bertha María
Alcalde Lujan, excoordinadora de asesores del exse
cretario de Seguridad y Protección Ciudadana, obtuvo
74 puntos, el mayor número de aciertos en la catego
ría femenil. Trascendió que se había filtrado la hoja de
resultados... pero los aspirantes estudiaron, ¿verdad?

3 Un grito íuertey claro. Las calles de las prlncl
¦ pales ciudades del país se vieron inundadas por

arroyos morados conformados por cientos de miles

de mujeres de todas las edades en la marcha del Día
Internacional de la Mujer, para exigir justicia, igual
dad y fin a la violencia. Junto a ellas, la ministra pre
sidenta de la Suprema Corte de fusticia de la Nación.
Norma Píña. marchó en silencio. En un mensaje en
video, aseguró que es "impostergable detener, de una
vez por todas, la discriminación y las violencias por
razón de género ". Y agregó: Xas únicas voces que
hoy se deben oír son las de ellas, las de ustedes. Las
escucho". Y sí, las únicas voces que ayer se escucha
ron fueron las de las mujeres.

4 En riesgo. La designación de magistrados para
• cinco salas regionales del Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federación está en vilo. Trece de
los 15 aspirantes que integran las cinco ternas envía
das al Senado son cercanísimos a cuatro de los sie
te magistrados de la Sala Superior. Según un análisis
de senadores de Morena, cinco son respaldados por
el presidente del TEPJF, Reyes Rodríguez. Los mi
nistros Yasmín Esquivel y Luis María Aguilar tam
bién tienen a sus "favoritos", Pero el documento, al que
Excélsior tuvo acceso y que circula entre quienes se
oponen a avalar a aspirantes vinculados al "antiguo
régimen neoliberal", alerta que Rodríguez ha cabil
deado con senadores de la oposición para la designa
ción de los suyos. ¿Dónde quedó el respeto a las leyes?
5 Cimientos La Asociación de Bancos de México

• y el Instituto Mexicano de! Seguro Social firma
ron un convenio de colaboración para implementar
el programa Entornos Laborales Seguros y Saluda
bles dentro de los Servicios Bancarios (ELSSA), que
tiene como objetivo la aplicación de acciones para
mejorar la salud, seguridad y bienestar de los traba
jadores. así como la productividad y calidad en los
centros de trabajo. Como estrategia de gobierno, se
planteó desde el IMSS la necesidad de fomentar en
tornos seguros y saludables en los centros de trabajo.
Esto, que no tiene nada que ver con la supervisión a
las empresas, es otro logro de Zoé Robledo, director
del instituto, Muy bien.
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La tentación de intervenir
en México
Una intervención armada en México para combatir a los cár
teles de la droga no está en el ánimo del presidente Biden.
Las declaraciones de la vocera de la Casa Blanca, Karine
JeanPierre, van en ese sentido. "Designar a estos cárteles
como Organizaciones Terroristas Extranjeras no nos otorgaría
ninguna autoridad adicional que realmente no tengamos ya
en este momento", dijo ayer la vocera.

El mensaje de JeanPierre contrasta con la postura de 23
fiscales republicanos que han solicitado abiertamente la in
clusión de los cárteles de la droga en la lista de organizaciones
terroristas. Los fiscales esgrimen, como argumento, el vínculo
que existe entTe los cárteles y las más de 100 mil muertes
anuales en Estados Unidos, causadas por el consumo de fen
tanilo. En ambas cámaras del Congreso de ese país hay pro
yectos de ley que proponen dar el paso e incluir a las bandas
criminales en la lista de las organizaciones terroristas,

"No es para invadir México ni derribar aeronaves mexica
nas, sino para destruir sus laboratorios y sus redes", explicó el
senador lindsey Graham. autor de uno de esos proyectos.

Para Ricardo Monreal, sin embargo, seria inadmisible
que tropas extranjeras íncursionen en territorio nacional para
combatir delincuentes, ni siquiera en forma concenada, "El
Senado y su mayoría no autorizará la entrada de ninguna fuer
za militar extranjera a México Es nuestra facultad y desde aho
ra lo expreso categóricamente", dijo ayer. Le preguntamos:
¿cómo hacer para que la soberanía no termine por ser manto
protector de los grupos del crimen organizado y la población
siga en la indefensión, como hoy lo está?

—Yo creo que la discusión sobre ia intervención militar de
tropas extranjeras no debería ni plantearse. Es inadmisible, es
inconstitucional, sería una tragedia nacional, rechazó. Yo he
insistido en la necesidad de revisión del plan de seguridad, he
insistido en la necesidad de profundizar la estrategia contra el
crimen organizado. México tiene capacidad, sus autoridades
todas se dedican al combate de delitos a la procuración y
administración de la justicia. Tiene capacidad para enfren
tar ese flagelo que nos tiene postrados en una situación que
lamento,.,". Lo atajamos para preguntarle: Si hay capacidad,
¿qué es lo que falta? ¿Voluntad?

Yo creo que hay capacidad, Hay que revisar la estrategia
del plan de seguridad, coordinar esfuerzos, hacer uso de in
teligencia, respondió.
* El presidente López Obrador organizó ayer un acto para
conmemorar el Día Internacional de la Mujer en ese alcázaren

el que se convirtió Palacio Nacional para protegerse de las
manifestantes del 8M, Invitó a tres de las cuatro corchola
fos de Morena que aspiran a sucedería: Claudia Shembaum.
Marcelo Lbrard y Ailán Augusto López, pero también a go
bernadoras, legisladoras, y secretarías de Estado. Monreal no
estuvo, Sigue siendo el hermano no reconocido. Allí presumió
que "la 4T es feminista. Es más. Eso ya se logró". No faltaron
los otros datos. Poco antes, en la mañanera, afirmo que los
feminicidios han bajado 35.7% desde 2021, Por allí segura
mente andaba la senadora de Morena, Imelda Castro, quien
el martes distinguid a López Obrador como "el presidente
más feminista del mundo". La invitación de! mandatario a las
senadoras de Morena obligó a suspender la sesión del pleno
por falta de quorum.
Le preguntamos al senador del Grupo Plural, Emilio

Álvarez Tcaza, si está de acuerdo con esa afirmación de la
senadora Castro: "Absolutamente no. .41 contrarío, la política
publica de este gobierno es regresiva. En materia de recursos
públicos, de garantías, de protección, de alerta de género, de
protección, incluso, en los albergues".

El retroceso es evidente. Los números de homicidios y
violencia están en los peores momentos y darísimamente no
basta con poner mujeres en función.

"Lo que habla de un gobierno son sus actos, no sus discur
sos y tienen una disociación notable entre lo que dicen y lo
que hacen, Lo dicen las encuestas; la mayoría de las mujeres
no cree que ése sea un gobierno feminista, Álvarez Icaza se
unió al coro de senadores que acusan al Presidente de "vio
lencia de género" en contra de la ministra presidenta de la
SCJN, Norma Pina. EÜ|o textual: "Lo que el Presidente hace
con la ministra Pina es violencia de género. No es que haga
declaraciones en lo general. Son declaraciones con nombre y
apellido. La vincula a la delincuencia organizada, la respon
sabiliza de lo que está pasando en los dos meses que tiene en
el cargo. Pareciera la expresión clara de que perdió el control
del Poder Judicial, como se lo garantizaba Arturo Zaldívar.
* Ya que estamos. La senadora de Morena, Olga Sánchez
Cordero, presidenta de la Comisión de Justicia de la Cá
mara alta, confía en que habrá sensibilidad en sus pares
para aprobar el Registro Nacional de Personas Deudoras
Alimentarias Morosas. Las cifras reflejan la urgencia de legis
lar al respecto. Por cada diez matrimonios que hay en México,
hay tres divorcios. Tres de cada cuatro hijos de padres divor
ciados no reciben pensión alimentaria.
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Los dilemas de "dos
amigous", López Obrador
y Biden
Los "dos amigoug'. Biden y López Obrador, tienen la amistad
emproblemada porque en Estados Unidos crece un discurso
de impaciencia hacia México por acusar la falta de combate a
los cáneles de la droga. El mensaje de Biden y de congresis
tas republicanos por el secuestro de cuatro estadunidenses en
Matamoros refleja esa ansiedad, que se extiende en el espectro
de la derecha estadunidense con narrativas redituables elec
toralmeme hacia la próxima campaña presidencial: "Es hora
de usar la fuerza militar", dicen.

La tolerancia de Biden con la estrategia de seguridad de
López Obrador comienza a agotarse por la fragilidad de la
frontera al trasiego de fentanllo. Sí bien ha reclamado "ac
ciones contundentes" contra ésta, como en la "cumbre" de
líderes de América del Norte, su margen de acción se reduce
para convencer en su país de que la colaboración antlnar
cóticos es eficaz En esa coyuntura, el discurso republicano
se enfoca en mostrar su inacción para proteger a los estadu
nidenses de un problema que se conviene en amenaza a su
seguridad nacional.

El caso de Matamoros, con una campana en medios esta
dunidenses, evidencia los dilemas de la seguridad y la migra
ción con el fñendshoring de un "increíble socio" como México,
Biden evita la confrontación con López Obrador por resolver
le el problema explosivo de la contención de la migración en la
frontera. Y debido a la importancia estratégica del vecino para
la relocalización de empresas de China en su plan de debilitar
la dependencia de las cadenas de suministro de Asia,

Matamoros es un ejemplo de las paradojas de la política
migratoria, la mayor competencia de las bandas del narcotrá
fico en la frontera y la debilidad del Estado de derecho. Que
fácilmente chocan sin control de las instituciones sobre la vio
lencia, como muestra el ataque contra los estadunidenses sólo
por estar en el lugar y momento inadecuados. Según la fiscalía
de Tamauiipas, et crimen pudo deberse a una "confusión", algo
plausible, pero que aviva más la narrativa republicana sobre
México como el narcoestado que delineó el juicio de García
Luna y su exigencia en el Congreso y del exfiscal William Bair

de designar a los cárteles como terroristas.
La Casa Blanca rehuye a esa idea por juzgarla inútil, debido

a que no agregaría nuevas facultades para combatir a los cárte
les en México, pero sería muy negativo para la imagen del país
y la relación diplomática. No obstante, la presión republicana
provoca un entontamiento con su aliado con reclamos que
no se escuchaban desde Trump. Su portavoz de Seguridad
Nacional, [ohn Kirby calificó el asunto de Matamoros de "in
aceptable" y exigió a México justicia, lo que puede traducirse
en posiciones más duras porque —como dijo el embajador
Ken Salazar es imperativo actuar contra los cárteles en sitios
que parecen de su control, como Tamauiipas.

Las criticas internas obligan a Biden a cambiarlas reglas del
juego con el fentanllo para repeler la idea de inacción y falta
de eficacia para frenar el tráfico de una droga que ha matado a
más de 100 mil estadunidenses. Pero lo más preocupante para
México es la falta de una narrativa coherente para responder a
la acusación sobre la penetración de los narcos en la política y
las instituciones para la expansión de los cárteles.

El presidente López Obrador y su amisiad con Biden está
en problemas por el dilema de poder mantener su discurso
político de diferenciación con el pasado y la estrategia de
seguridad sin una explicación clara que contrarreste el ase
dio de presiones de EU, Su condena al intervencionismo o la
hipocresía en el tema de drogas de El) como "farol de la calle
y oscuridad de su casa" es de alcance limitado ante señala
mientos de que no actúa contrae! narco porque los protege,
como reclama el senador republicano Dan Crenshaw: ¿A
quién representa usted, a los cárteles o al pueblo?", dijo.

A pesar de rechazar la propuesta del Congreso de que su
ejército actúe contra el fentanilo en México, la percepción de
que no enfrenta a los cáneles reduce el margen de maniobra
de Biden y suministra municiones a los republicanos para una
mayor intervención, aunque Sólo sea endurecer los controles
bajo la designación de terroristas. Por lo pronto. Matamoros ya
le habrá hecho saber que su política migratoria y el fríendsho 
ring, y su anilstad con Biden son insuficientes para mantener
alejado al vecino de los asuntos internos.
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Misión "Space Mex"
* Echazarreta aprovechó el lanzamiento de su muñeca
Barple conmemorativa, para plantear lo que espera
del futuro: hacer de México una plataforma desde la
cual se pueda llegar al espacio.

"Estoy trabajando en una reforma constitucional que va
a crear la base legislativa necesaria para dar forma a un
sector aerocspacial. no nada más para el gobierno, abrir
las puertas para que la industria privada, por ejemplo, al
gún SpaceX o un Space Mex, como a mí me gusta decirle,
pueda crecer en nuestro país y crear estas oportunidades,
estos cohetes, estas misiones, esEos lanzamientos.pa
labras de Katya Echazarreta. la primera mujer mexicana
en alcanzar alturas deseadas por millones, todos los ha
bitantes del planeta acaso.

O
¿A quién no le gustaría ver, aunque sea por un segundo, a

este mundo desde el espacio? Y lo expreso hace unos días,
cuando tuve oportunidad de platicar con ella en Imagen
Noticias
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Katya, una de las mujeres, además joven, reconocidas
en el orbe entero, tras ser parte
de aquella misión, que llevó a seis
personas a más de 100 kilóme
tros por encima de la superficie
de la Tierra. Ahí estuvo por más
de diez minutos y ahí, donde ella
hizo historia, desea que sean
cada vez más quienes puedan
aspirar.
Echazarreta ¿provecho el

lanzamiento de su muñeca Bar
bie conmemorativa, para pian
tear lo que espera del futuro:
hacer de México una plataforma
desde la cual se pueda llegar a)
espacio. La ingeniera de 21 años,
subrayó en la conversación que
en nuestro país la industria es
pacial no existe, no sólo en tér
minos de infraestructura, sino
porque, además no hay leyes
necesarias que permitan regu
lar el trabajo y misiones de ese
tamaño. Agregaría yo: también
porque, al menos, en esta ad
ministración, el pensamiento a
futuro no es prioridad ni el es
pació ni ninguna otra rama de
la ciencia. Por eso es aún más plausible que Echazarreta
busque aprovechar el alcance que hoy tiene su labor, por
que no es gratuito que haya vencido a más de siete mil
candidatos para llegara la nave de Blue Origin.

O
Y coincidencias afortunadas, el proyecto de Katya.

"Space Mex, como a mi me gusta decirle", aparece tras
el anuncio de la llegada de Tesla, de Eion Musk, a Nuevo
León. Esto acerca mucho a SpaceX, otra de las empresas
del multimillonario, a nuestro país. Así se lo pregunté tam
bién a Samuel García, gobernador del estado que reci
birá la inversión, En entrevista para Imagen Televisión,
me detalló que la gigafábrica, no sólo producirá autos de
nueva generación más asequibles: "Con la llegada de Tesla
podemos ir a una Industria del futuro, convertirnos en un
hub de electromovilldad mundial, y eso va a requerir toda
la atención, todo el recurso y toda la priorlzación de parte
del gobernador".

Estos proyectos aparecen en igual momento. Más que
azar, debe verse como la oportunidad para aprovechar
la coyuntura y el entusiasmo que esto genera. A nivel lo
cal, pero más aún federal, esto tendría que convertirse en
asunto prioritario, porque de eso también va el futuro, de
nuestra capacidad de mirar más alta de la estratosfera y
de nuestro pequeñísimo universo.

Al menos,
en esta

administración,

el pensamiento
a futuro no es

prioridad ni
el espacio ni
ninguna otra
rama de la
ciencia.

ORGULLO MEXICANO

• Katya Echazarreta es
la primera mujef mexi
cana en ser parte de
una misión que llevó
a seis personas a más
<te 100 kilómetros por
encima de la superfi
cie de la Tierra,
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Misión "Space Mex"
* Echazarreta aprovechó el lanzamiento de su muñeca
Barple conmemorativa, para plantear lo que espera
del futuro: hacer de México una plataforma desde la
cual se pueda llegar al espacio.

"Estoy trabajando en una reforma constitucional que va
a crear la base legislativa necesaria para dar forma a un
sector aerocspacial. no nada más para el gobierno, abrir
las puertas para que la industria privada, por ejemplo, al
gún SpaceX o un Space Mex, como a mí me gusta decirle,
pueda crecer en nuestro país y crear estas oportunidades,
estos cohetes, estas misiones, esEos lanzamientos.pa
labras de Katya Echazarreta. la primera mujer mexicana
en alcanzar alturas deseadas por millones, todos los ha
bitantes del planeta acaso.

O
¿A quién no le gustaría ver, aunque sea por un segundo, a

este mundo desde el espacio? Y lo expreso hace unos días,
cuando tuve oportunidad de platicar con ella en Imagen
Noticias
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Katya, una de las mujeres, además joven, reconocidas
en el orbe entero, tras ser parte
de aquella misión, que llevó a seis
personas a más de 100 kilóme
tros por encima de la superficie
de la Tierra. Ahí estuvo por más
de diez minutos y ahí, donde ella
hizo historia, desea que sean
cada vez más quienes puedan
aspirar.
Echazarreta ¿provecho el

lanzamiento de su muñeca Bar
bie conmemorativa, para pian
tear lo que espera del futuro:
hacer de México una plataforma
desde la cual se pueda llegar a)
espacio. La ingeniera de 21 años,
subrayó en la conversación que
en nuestro país la industria es
pacial no existe, no sólo en tér
minos de infraestructura, sino
porque, además no hay leyes
necesarias que permitan regu
lar el trabajo y misiones de ese
tamaño. Agregaría yo: también
porque, al menos, en esta ad
ministración, el pensamiento a
futuro no es prioridad ni el es
pació ni ninguna otra rama de
la ciencia. Por eso es aún más plausible que Echazarreta
busque aprovechar el alcance que hoy tiene su labor, por
que no es gratuito que haya vencido a más de siete mil
candidatos para llegara la nave de Blue Origin.

O
Y coincidencias afortunadas, el proyecto de Katya.

"Space Mex, como a mi me gusta decirle", aparece tras
el anuncio de la llegada de Tesla, de Eion Musk, a Nuevo
León. Esto acerca mucho a SpaceX, otra de las empresas
del multimillonario, a nuestro país. Así se lo pregunté tam
bién a Samuel García, gobernador del estado que reci
birá la inversión, En entrevista para Imagen Televisión,
me detalló que la gigafábrica, no sólo producirá autos de
nueva generación más asequibles: "Con la llegada de Tesla
podemos ir a una Industria del futuro, convertirnos en un
hub de electromovilldad mundial, y eso va a requerir toda
la atención, todo el recurso y toda la priorlzación de parte
del gobernador".

Estos proyectos aparecen en igual momento. Más que
azar, debe verse como la oportunidad para aprovechar
la coyuntura y el entusiasmo que esto genera. A nivel lo
cal, pero más aún federal, esto tendría que convertirse en
asunto prioritario, porque de eso también va el futuro, de
nuestra capacidad de mirar más alta de la estratosfera y
de nuestro pequeñísimo universo.

Fecha: 09/03/2023

Página: 14

Area cm2: 247

2 / 2

Columnas Políticas

Nudo Gordiano /Yuriria Sierra

Yuriria Sierra

Costo: 17,564

Página 40 de 189



Abre fuego el PRD
por el Senado para 2024
• Al queretano más chilango pocos lo ubican
en la capital.

Dime de qué presumes y te diré de qué careces, reza un vie
jo refrán que bien podría aplicar a Luis Espinosa Cházaro
coordinador perredista en San Lázaro, por los espectacu
lares que últimamente han aparecido por toda la ciudad,
promocionando su informe legislativo.

Este tipo de actos no es nuevo; de hecho, es muy común.
Lo curioso es que en su publicidad, el diputado destaca
con letras grandes "Cházaro... chilango", como queriendo
reafirmar que tiene raices sólidas en la CDMX,
Y a lo mejor sí, pues, aunque es oriundo de Querétaro,

lleva mucho tiempo viviendo en la capital, sólo que entre
los capitalinos no cae bien que se les quieran meter con
calzador.

Al mismo tiempo han aparecido otros espectaculares
cotí la imagen del coordinador de los diputados del PRD
en Donceles, Víctor Hugo Lobo Román, promoviendo sus
acciones legislativas en la ciudad.
A finales del año pasado, una fracción del sol azteca se

pronunció por él para la Jefatura de Gobierno, pero es has

ta ahora que promueve su figura
entre la población, donde no es
del todo desconocido.
Queda claro que la salida de

los dos diputados es pata buscar.
en realidad, la posición uno al
Senado por la Ciudad de México.
Y es que, como irán en alianza
con PAN y PRI, la candidatura por
la jefatura de Gobierno será del
blanquiazul.

Todo indica que el candidato
aliancista será el alcalde de Be

nito Juárez. Santiago Taboada, y que en caso de que sea
mujer, en la fila están la alcaldesa de Alvaro Obregón, Lía
Limón, y la senadora Xóchitl Gálvez.
Aunque está claro que tarto Espinosa Cházaro como

Lobo Román apuntan al Senado, han iniciado una carre

ra para ver quién logra posicionarse mejor para quedarse
con el lugar, que en teoría sería ia primera posición de la
alianza.

Esto porque el PRI se quedó con las candidaturas de este
año en Tamaulipas y el Estado de México, respectivamente,
Al PAN le corresponderán las candidaturas a la Presidencia
de la República y a la Jefatura de Gobierno, y el PRD tendrá
un lugar preferendal para el Senado.
Entre los panistas hay resistencia a que pudiera ser

Cházaro; preferirían a Lobo porque dicen que se trata
de que en campaña ie sumen votos a la alianza, y que el
exdelegado en GAM es quien garantiza holgadamente ¡os
apoyos.
Al queretanomás chilango pocos lo ubican en la capital,

y en realidad su palanca es Jesús Zambrano, uno de los
líderes de Los Chuchos y presidente nacional del partido,
pero nada más.

En cambio, el coordinador en Donceles cuenta con una
estructura territorial importante que lo respalda en la ciu
dad, y eso es lo que sus colegas de la oposición quieren para
ampliar sus posibilidades de triunfo.

Si Cházaro no logra el puesto, le quedaría anotarse en
la Lísra B para la Cámara alta, pero tendrían que cederle su
lugar Silvano Aureoles o Héctor Bautista líderes de Foro
Nuevo Sol y ADN, dos de las tres corrientes que dominan
el partido... o el propio Zambrano, cosa que no sucederá.
CENTAVITOS

El tuit que el martes pasado subió a sus redes
Santiago Taboada. denunciando que tiene información en
el sentido de que la Fiscalía de ia CDMX prepara un golpe
contra él, por haber manifestado su intención de contender
por la Jefatura de Gobierno en 2024. llamó poderosamente
la atención. Y es que hace apenas unas cuantas semanas
tanto Claudia Sheinbaum como Ernestina Godoy afirma
ron que no existe ninguna carpeta en contra del alcalde de
Benito luárez, 0 las fuentes de Taboada no son buenas, o
de plano Claudia y Ernestina mintieron

Está claro

que tanro
Espinosa
Cházaro
como Lobo

Román apuntan
al Senado.
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Muy interesantes se están poniendo las elecciones de goberna
dor de este ano, aunque las encuestas demuestren una amplia
ventaja de los punteros. Me refiero alas del Estado de México y
Coahtiila que se llevarán a cabo el próximo 4 de junio. Resulta
que tienen aspectos muy parecidos y también muy diferentes.

Veamos, primero, las similitudes.
Oficialmente, las campañas no han comenzado en ambos

estados, pero los candidatos llevan mucho tiempo anuncián
dose y presentándose en eventos con el fin de conseguir el
voto, Nada raro en este país donde tenemos leyes idiotas que
no le permiten hacer política a los políticos.

Y lo mismo sucederá para la elec ción presidencial de 2024.
De hecho, las famosas carcholatas de Morena y
uno que otro candidato opositor ya están en cam
paña abierta.
Segundo parecido, como mencioné, las en

cuestas demuestran una amplia ventaja de dos
dígitos de los candidatos punteros.

En el caso del Edomex, Delfina Gómez, de la
alianza Morena, PT y Verde, le saca li puntos de
ventaja a Alejandra Del Moral de la coalición
PRI, PAN, PRD y NA, según la encuesta de Re
forma de febrero, Cabe mencionar que en este
sondeo todavía se medía a [uati Zepeda. proba
ble candidato de Movimiento Ciudadano (MQ,
que esta semana anunció que no participará en
la contienda,

En cuanto a Coahuila, Manolo Jiménez (PAN.
PRI. PRD) lleva una ventafa de 18 puntos porcentuales sobre
Armando Guadiana (Morena). Los datos son de la encuesta
de De las He ras de febrero,

¿Arrancará asi la elección presidencial de 2024 con un can
didato tan arriba en las encuestas'? Está por verse

Tercera similitud. MC. que se vende como un partido que
no hará alianzas ni con los partidos del pasado ni con los que
gobiernan en el presente, decidió no participar en ninguna de
las dos contiendas.

En el Edomex, su posible candidato. Juan Zepeda. se des
infló al punco de llevar un escaso 4% de las preferencias. En
Coahuila, Dante Delgado, dirigente nacional del partido,
quien tiene fama de conseguir buenos candidatos con arras
tre popular, no encontró ninguno,
Esta semana, por tanto, anunciaron que no participa

rán porque, según MC, hay un pacto entre el PRI y Morena
para repartirse ¡os estados, Coahuila para el PRI, Edomex
para Morena. No suena descabellado, pero es una justi
ficación endeble. Un complot de las cúpulas: los señores
del Primor sentados en un café repartiéndose el poder como

si los votantes no existieran.
Pero, aunque fuera cierto, resulta raro que un partido que

quiere parecer diferente, decida no participar en elecciones.
No pues así van a ganar muchas.
Lo cual me lleva a la reflexión para el 2024: creo que

Dante Sé está pasando de tueste en su intento de vender caro
su amor para el año que viene y corre el riesgo de quedarse
como el perro de las dos tortas Tal y como está sucediendo
en 2023: ni aliados al morenlsmo, ni aliados a la oposición ni
participando en los comidos, es decir, en lanada,
Vámonos, ahora, a las diferencias entre el Edomex y

Coahuila.

En el Estado de México, la entidad con más
votantes de la República, habrá una carrera pare
jera. Sólo dos candidaias aparecerán en la boleta.
Eso cambia toda la estrategia porque los pun
tos valen el doble. Lo que gana una, lo pierde
la otra. En este sentido si Del Moral está a 14

puntos de Gómez, necesita remontar siete puntos
para emparejar la elección. Suena difícil, pero no
imposible.

En Coahuila, en cambio, la alianza oficialista
se dividió. PT y Verde, que suelen ir con Morena,
lanzaron a sus propios candidatos enviando, así.
e! mensaje que están a la venta al mejor postor
para 2024. La división oficialista ha dividido el
voto lopezobradorísta. El beneficiario ha sido
Jiménez, quien sí logró unir al PRI, PAN y PRD.

¿Qué pasará en 2024? ¿Tendremos una elección presi
dencial parejera de dos candidatos o se partirá algunas de
las alianzas dividiendo el voto ya sea del oficialismo, de la
oposición o de ambos? De eso. sin duda, dependerá mucho
el resultado final.

Otra diferencia. En Coahuila, el gobernador
Miguel Riquelme. uno de tos mejores operadores electorales
del país, está apoyando con todo al candidato de su partido
(Jiménez! En el Edomex, en cambio, parece que Alfredo del
Mazo está siguiendo los pasos de tantos exgobernadores pri
istas (Claudia Pavlovich. Ouirino Ordaz. Alejandro Murat.
etcétera) que bajaron las manos en la elección facilitando,
así. la victoria de Morena. Del Mazo estaría sacrificando a Del
Moral a cambio de la consabida impunidad y hasta un posible
puesto en el gobierno federal

Para 2024. yo no tengo duda, el escenario será como el
de Coahuila en la elección presidencial. Ya lo está siendo, Fl
presidente López Obrador anda en plena campaña a favor
de Morena.

Twiner: <s>leozuckermann

Del Mazo estaría
sacrificando
a Del Moral
a cambio de
la consabida

impunidad y
hasta un posible
puesto en el
gobierno federal.
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lart Bremmer. un connotado analista es
tadunidense que asesora a empresas sobre
los riesgos políticos de los países en donde
invierten, sorprendió a propios y extraños
el 4 de marzo con un tuit en el que, ade
más de compartir una sonriente foto con el
presidente López Obrador aseguraba que
había sido fascinante pasar un tiempo con
él y escuchar con optimismo sobre el futu
ro de México Un futuro sustentado en el

nearshoring: el fenómeno que nos coloca
como el sustituto de China como fuente de
las importaciones estadunidenses.
Esa misma semana. William Barr,

exfiscal general de los Estados Unidos,
publicó un editorial en el Wall Street
¡ournal, en el que llama a su país a de
rrotar a los cárteles "narcoterroristas"
de México, haciendo eco de la propues
ta de congresistas conservadores de su
país. Para este sector de la política esta
dunidense, México, más que una tierra de
oportunidad es tierra de problemas pro
ducto del tráfico de drogas, la violencia
descontrolada y la inoperancia del gobier
no mexicano.

Esta doble narrativa frente a México re
fleja una paradoja real de la situación de!
país, Por un lado, los astros geopolíticos se
nos han alineado por la debacle en la re
lación ChinaEstados Unidos. Nuestro país
es la alternativa obvia: un terreno cercano y
conocido, con cadenas de distribución ma
duras, con libre comercio, mano de obra
barata y calificada y, sobre todo, que puede
ser supervisado.
Sin embargo, la mejor de las oportu

nidades nos llega en el peor de los mo
mentos. Las inversiones no sólo enfrentan
incertidumbre jurídica y escasez de ener
gía producto de las malas decisiones de
este gobierno, también enfrentan un en
torno de inseguridad y violencia para el
que no están listas. México tiene una tasa
de homicidios cuatro veces mayor a la
del mundo y en 2022 fue la quinta más alta
en los últimos GO años. Tenemos ciudades

como Tijuana. símbolo de la integración
norteamericana, con tasas de asesinatos

comparables con zonas de conflicto,
Las organizaciones criminales que gene

ran esta violencia son heterogéneas: desde
pandillas urbanas hasta milicias armadas
en regiones rurales. Y su presencia tiene
implicaciones tangibles para la continuidad
de los negocios: obreros asesinados en sus
traslados, extorsiones en los procesos de
construcción, robo de mercancías y unida
des en las carreteras y competencia desleal
en los mercados negros, Está, además, el
impacto de sus "batallas": lo que produce
un Culíacanazo, que conllevó el cierre de
carreteras y aeropuertos en toda una región,
o los bloqueos carreteros y quemas de ne
gocios en el Bajío; situaciones en las que
las plantas paran, los transportes se des
vían, y los trabajadores y clientes se quedan
en casa. Al año, el costo del delito en las
empresas que operan en México asciende
a 11.3 billones de dólares.

O
No estamos viendo que la oportuni

dad del nearshoring se puede convertir
en una fuente de problemas sí no ponemos
orden en casa. Conforme la integración
de ambas economías se profundice, cuantas
más empresas y más ciudadanos estaduni
denses lleguen a México, mayor será el riesgo
de que una crisis se detone ante la inoperan
cia de nuestro gobierno para protegerlos. El
asesinato y secuestro de ciudadanos esta
dunidenses en Matamoros es apenas una
probada de lo que puede suceder. Y está el
tema del otro nearshoring: el del fentanilo,
en el que los cárteles de las drogas también
entendieron que podían sustituir a China.
Todo esto es terreno fértil para posturas que
piden una intervención directa de Estados
Unidos en México.

Nuestra integración es irreversible y po
demos sacar mucha ventaja de ella, pero si
México quiere jugar en las grandes ligas, se
tiene que comportar como adulto. O po
nemos orden en nuestro territorio o sere

mos campo fértil para enemigos internos
y externos.
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Campeche. Layda Sansores; Chihuahua.
Maru Campos: Colima, Indira Vizcaíno
Tlaxcala. Lorena Cuellar: Guerrero Evelyn
Salgado, y Quintana Roo, por Mara Lezama.

Hoy. nueve mujeres están al frente de un
igual número de entidades federativas, con
tando a Claudia Sheinbaum, quien ganó la
jefatura de Gobierno de la Ciudad de México
en el año 2018.

Por otra parte, según cifras del INE, de las 2
mil 471 alcaldías en el país y que se disputaron
en la pasada elección intermedia 0021). exis
ten 545 que son encabezadas por mujeres, lo

que equ ivale a un 28.9 por ciento.
Esto representa un gran lo

gro, no obstante, se encuentra
un 21.1% por debajo de la pa
ridad, lo anterior implica un
compromiso mayor por parte
del Estado para identificar, reco
nocer y atender las barreras que
impiden a las mujeres competir
en igualdad de condiciones para
poder acceder a estos espacios
de representación popular.

Desde el Senado de la Repú
blicay como legislador por Chia
pas. en el año 2022 impulsé el
Primer Parlamento de las Muje
res Indígenas, ejercicio legislativo
que promovió la participación de
las mujeres indígenas en espa
cios políticos y en la construcción
de una agenda legislativa, tenien
do en cuenta la importancia de

erradicar las violencias contraías mujeresylas
niñas en las poblaciones indígenas.
México requiere de la participación de

todos los sectores de la población, para, así,
lograr el acceso equitativo a derechos y opor
tunidades El Estado debe garantizar el pleno
y total desenvolvimiento de las mujeres para
construir un mejor futuro para este sector de
la población que nos lleve a tener un país más
próspero, igualitario y democrático.

O
"Senadorde ¡a República

Esta fecha conmemorativa es un acontecimien
to relevante que. desde sus inicios, en 1975, ha
permitido poner al centro del debate publico los
avances alcanzados por las mujeres y el movi
miento feminista, pero, sobre todo, los desafios
pendientes para garantizar los derechos huma
nos de las mujeres y la igualdad de género.
De acuerdo al más reciente censo del

Inegi de 2020, en México hay 12G millones
14 mil 24 personas, en donde el 51.2% son
mujeres y el 48,8% son hombres. Ellas son el
género mayoritario en nuestro país,

Dentro de los Objetivos de Desarrollo
Sostenible de 1a ONU, se esta
blecen el número cinco que
la igualdad de género no sólo
es un derecho humano funda
mental, sino que es uno de los
sopones esenciales para cons
truir un mundo pacífico, prós
pero y sostenible.

Recordemos que fue el 14
de noviembre de 1974 cuando
la mujer adquirió legalmen
te la igualdad de derechos y
obligaciones frente al hom
bre, con la reforma al artículo
4 constitucional
A 49 años de ese reconoci

miento jurídico, podemos ver
reflejados los grandes avances
de las mujeres en materia polí
tica. tan es asi que la LXIV Legis
latura del Congreso de la Unión
fué denominada "Legislatura de
la Paridad de Género", ya que, derivado de los
resultados de la elección federal de 2018, la
Cámara de Diputados se conformó por 50.8%
de hombres y 49.2% de mujeres, mientras que
el Senado de la República se integró con el
51% de mujeres y 49% de hombres.

Luego de la elección federal intermedia
de 2021 y 2022, el mapa de México, tradicio
nal mente liderado pot hombres, se transfor
mó. ya que de las 31 entidades federativas,
ocho de las 15 gubernaturas disputadas fue
ron para mujeres,

Aguas calientes, por María Teresa Jiménez:
Baja California, Marina del Pitar Ávila:
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Ésa es una pálida muestra de la realidad que vivimos y no
podemos olvidar la discriminación terrible que sufren las mu
jeres y niñas con los usos y costumbres indígenas, que tanto
se defienden desde el gobierno federal, o la falta de oportuni
dades que se generan en la educación o la salud, con la anu
lación, por ejemplo, de programas y políticas de planificación
familiar o incluso de guarderías de tiempo completo para que
las mujeres puedan trabajar.

Ese personaje impresentable que es Marx Arriaga decía en
estos días que, para acabar con ¡a violencia, las mujeres tenían
que ir a las bibliotecas y leer. No entiende este funcionario de
la SEP (que quiere acabar, entre otras cosas, con la intervención

de la iniciativa privada en la educación) que sería
muy bueno que las mujeres pudieran ira las biblio
tecas y leer más, pero que para eso se necesita que
puedan salir a la calle sin ser agredidas, violadas,
desaparecidas; se necesita que puedan hacerlo en
hogares donde no se ejerce Impunemente la vio
lencia contra ellas, y hasta se necesita que haya más
refugios y guarderías, además de dónde colocar
esas bibliotecas que existen sólo en la imaginación,
prolífica, por lo que se ve, de Arriaga

Pero sus comentarios son tan insensatos como
calificar de racistas a quienes prefieren una glorie
ta que recuerda la lucha contra la violencia hacia
las mujeres antes que una escultura de una mujer
sin identidad definida, Tan agraviante como des
calificar a las mujeres por su preferencia partidaria

o sostener que las que protestan contra ias políticas del go
bierno son conservadoras.

El conservadurismo, profundo, habita en Palacio Nacional,
en muchos temas, pero, sobre todo, en relación con ias mujeres.
No se entienden, insistimos, ni sus reclamos ni sus nuevas reali
dades, incluso sí se comparten o no algunas de esas demandas.

No comprenden en última instancia que, probablemente,
muy pocas revoluciones en la historia de la humanidad han sido
tan importantes como la que estamos viviendo con los cambios
en los roles de género que están asumiendo las mujeres, Algunos
dirán que en ese camino hay excesos. Por supuesto, como ha
ocurrido en muchos de los cambios dramáticos que ha sufrido
la humanidad, incluso con algunas de las causas más justas que
han enarbolado las sociedades en los últimos siglos,

Pero para criticar los excesos se tiene que comprender y
asumiré! fenómeno, Y hoy se cree que todo se trata, simple
mente. de otorgar más o menos cuotas, curules o puestos de
elección popular La multitudinaria marcha de ayer, incluyen
do sus excesos, les tendría que abrir los ojos a esa realidad que
hoy noven,

Esta administración federal no tiene una política para aten
der la situación de las mujeres. No la tiene en el ámbito de la
seguridad, pero tampoco de la salud ni en derechos laborales
ni mucho menos en el terreno de la justicia, muy alejada de
cualquier perspectiva de género. No entiende los movimientos
feministas ni los de generaciones anteriores ni los actuales.
Siguen pensando que lo progresista en la tercera década del
siglo XXI es entonar algún tema de Silvio Rodríguez y desha
cerse en halagos a la revolución cubana, mientras acusan de
racistas a las mujeres que quieren que la antigua glorieta de
Colón se convierta en un espacio de recuerdo paralas mujeres
víctimas de la violencia.
Ayer, en la mañanera, ia secretaria de Se

guridad y Protección Ciudadana. Rosa ¡cela
Rodríguez, paradójicamente una mujer que se
ha construido con base en su esfuerzo, exhibió
una gráfica para tratar de demostrar que los fe
minicidios se habían reducido, nada más y nada
menos que un 35.7 por ciento En realidad, como
muchas de las gráficas que se exhiben en la ma
ñanera, estaba dolosamente interpretada: los
feminlcidios han crecido en algunos meses en
forma dramática comparados con diciembre de
2018. La reducción de la que habló Rosa Icela es
comparada con el pico más alto de feminicidios
que se produjo apenas a fines del año pasado y
en medio hemos tenido otros picos muy altos.

El año pasado fue el que tuvo el índice de fe
minicidios más alto de la historia, fueron poco más de mil,
según el Sistema Nacional de Seguridad Pública. Con un agra
vante, ios asesinatos de mujeres siguen aumentando, son entre
nueve y once diariamente, según datos oficiales, pero cada vez
más las fiscalías los califican como homicidios o Incluso como
suicidios, para que no aparezcan como feminicidios, Entonces
tenemos la paradoja de que. según las autoridades, los femi
nicidios se eslán reduciendo, mientras que los asesinatos de
mujeres y niñas, lo mismo que las desapariciones, aumentan.

Algunos datos publicados apenas esta semana confirman
que no sólo la violencia no ha disminuido, sino que ha aumen
tado y que no existe estrategia alguna para atenderla. La vio
lencia intrafamiliar. según el Sistema Nacional, ha aumentado
dramáticamente en 2021 con más de 20 mil denuncias cada
mes; sólo en 2019, el primer año de la pandemia, se registra
ron más de 260 mil llamadas de auxilio por violencia familiar,
pero, al año siguiente, la cifra aumentó a casi 300 mil casos; en
2021 hubo 21 mil 200 denuncias por violación, el mayor nú
mero de la historia, y las denuncias siguen creciendo. Se estima
que desaparecen nueve mujeres y niñas cada día en el país.
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Tampoco don Samuel hizo gran cosa,
nears/ioríng es un término que deja al des
cubierto de lo que se trata. Cs la posición es
tratégica y décadas de trabajo, lo que hicieron
a esa entidad el gran polo de desarrollo que él
recibió, lleno de ventajas logísticas. Lamen
tablemente, también contó la laxitud en las
normas ambientales. Musk escogió antes de
que lo fueran a buscar,

El gobernador demostrará tamaños cuan
do arme un buen esquema de convivencia
con lagigafactoria. de modo que sea no sólo
la diferencia regulatoria lo que ancle a esa

fuente de trabajo, haciéndole
duradera. La mano de obra alta
mente calificada, la infraestruc
tura, el despacho aduanero y el
fácil acceso a la cadena de su m i 
nistro serán clave para que sea
ganar, ganar. Ahí se verá quién
es quién, más que en los chuscos
discursos para ayudar a López a
tragarse el sapo,

Ya no se trata de jugar con las
plataformas, ni de ser influencer,
sino de mostrar habilidad en el
nombramiento de funcionarios
que puedan con el paquete, así
como de contar con un marco
legal de avanzada, sin embargo,
en ambos temas le falta mucho.
Ahora bien, te preguntarás

la razón del título de este artí

culo, a lo que debo decirte que
obedece a que el cacique, cada

que le preguntan por 1a ministra, habla de sus
amarguras, de sus muy conocidos traumas
electorales y de la fantasiosa versión que tiene
de la historia nacional, pero nunca contesta
lo que le preguntan, ni nos dice cómo puede
pararse frente a las cámaras con el tamaño
ridículo que hizo con la designación de esa
ministra.

Sí, señor Presidente, lodos los temas lle
van a que se pronuncie al respecto. Pensará
que no tenemos derecho a cuestionarlo, ni de
señalarle sus errores, pero la chamba que se
buscó lleva incluido el derecho de cada mexi

cano para exigirle cuentas.

A pesar del tabasqueño, habrá inversión en
Nuevo León. Los aspavientos y halagos que
el novel gobernador de ese estado hace al
Ejecutivo Federal suenan tan huecos como
el supuesto apoyo que éste diera al proyec
to. La verdad, haría más por su causa si se
quedara callado y no dijera que ha madurado
políticamente porque le da al cacique por su
lado. Los verdaderamente regios no hacen de
la lambisconcria su ropaje López no tuvo de
otra, ante la caída de la inversión extranjera,
hubiera sido suicida seguir con la terca pos
tura que espetó en la mañanera.

A lo largo y ancho del país se
sabe que Musk tenía muy claro
con quién conversaría; un suje
to que no entiende de planea
ción ni de logística agran escala,
pero que. muy a su pesar, tenia
claro lo cerca que estaba de ha
cer el ridículo, por io que aquel
disfrutó la llamada, en ¡a que
sólo hubo alabanzas para la de
cisión de venir a México.

Los memes y chistes abun
daron. y sólo los incondicionales
entregados aplaudieron cuando
en la mañanera se tragó cada
una de sus palabras, para decir
que la planta se quedaba en el
norte.

Para qué explicarle que no
sólo fue la cercanía con la fron

tera, sino que también contó la
abundante mano de obra bilin
güe calificada, así como la afluente conectlvi
dad que existe con los proveedores. Todo ello
determinó que fuera norteña ia plaza a elegir.
Si quiere ayudar al sureste, que empiece con
programas de capacitación y a elevar la com
peiitividad de la zona. Sí el agua le preocupa,
ahí está su refinería o las cerveceras.

Él es la más clara muestra del perfil, Los
politiqueros, que allá en su tierra abundan, no
saben, no pueden, ni quieren aprender otro
idioma, ni trabajar por ocho horas, sólo les
interesa hallar la forma de aumentar el salario
mínimo y hacer como que trabajan para que
les den un puesto de su agrado,
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cultivos de transgénlcos de la empresa Mon
santo: Igualmente, no puedo dejar de men
cionar a nuestra reconocida bióloga iulia
Carabias y sus importantes investigaciones y
apones en la defensa del medio ambiente, así
como a Patricia Espinosa Cantellano, actual
secretaria ejecutiva déla Convención Marco de
las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático
(CMNUCC), cuya misión es nada menos que
coordinar esfuerzos para detener el cambio
climático, V la lista es mucho más extensa.

Reconocer el impacto que todas las mu
¡eres tienen en la transformación de la vida

social, económica y política es
indispensable para lograr co
munidades más armónicas,
saludables, empáticas y pro
gresistas, Y, para mí, como pa
dre de dos mujeres jóvenes, una
razón más para acompañarlas
en este duro camino que, erró
neamente, el machismo les ha
impuesto.

Por un mañana sostenible y en
igualdad de condiciones para
todos los seres vivos, resulta
fundamental atender la partici
pación del género femenino en
la defensa de la justicia social
y de los derechos de los seres
vivos en general. Asimismo, es
vital entender que el reconoci

miento a sus derechos y participación en la
vida social y política rio es cuestión de ad
quirir voluntades que les abran camino ni
una decisión de hombres, es una cuestión de
humanismo y de evolución de pensamiento
aplicado en ia práctica,

O
Por eso, el S de marzo debe ser un espacio
para reflexionar, reconocer y aprender sobre
estas cuestiones que han sido establecidas
por el género masculino, para que sean des
vanecidas por nosotros mismos,

Alo largo de los años, las mujeres han hecho
innumerables aportes a la protección y de
fensa del medio ambiente, no obstante que
su participación en los puestos de toma de
decisiones sigue siendo limitada. Las per
sistentes normas sociales y culturales que
han colocado a la mujer en un contexto de
discriminación y desigualdad, muchas veces
hacen que esa valiosa participación sea ig
norada o poco reconocida, por lo que podría
decir que se nos está haciendo tarde para
cambiar la historia, pero la realidad es que
vamos tarde desde hace mucho tiempo.

O
Existen muchos estudios que
analizan la participación de
la mujer en las luchas con
tra la explotación animal y
medioambiental, desde su ac
tivismo en la defensa de recur
sos naturales, como el agua y
los bosques, hasta la práctica
del vegetarianismo para expo
ner la preocupación por la vida
y los derechos de los seres vivos
no humanos.
Por ejemplo, un artículo

publicado en la revista Praxis
12022), de Costa Rica, destaca
que las más importantes orga
nizaciones sufragistas do la In
glaterra de finales del siglo XIX
tenían una importante Influen
cia hacia tendencias vegetarianas, viendo en
ello la oportunidad de impulsar el vegeta
rianismo como una forma de transformar al

mundo en un lugar más justo,

©
En México tenemos grandes ejemplos de de
fensoras de la naturaleza, entre ellas Lcydy
Pech de origen maya, quien en 2020 fue
galardonada con el Premio Medioambien
tal Goldman, en la categoría de Alimentación
y Agricultura, que es considerado el "Nobel
de la ecología", por su trabajo para frenar ¡os
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La verdad sobre
la cobertura mediática
en Estados Unidos
El 23 de enero pasado, siele personas fueron asesinadas a ti
ros en un campo agrícola de la comunidad de Half Moon Bay,
California, a 50 kilómetros al Sur de San Francisco. El homicida
fue un trabajador de origen chino que estaba molesto por haber
tenido que pagar cien dólares para reparar un montacargas, por
daños que. según el, había causado uno de sus compañeros.

Entre las victimas mortales de Chunll Zhao estuvieron losé
Romero Pérez y Marciano Martínez liménez, migrantes oa
xaqueños que se dedicaban a la cosecha de champiñón, en
campos de la empresa Concord Famis. Pedro Félix, hermano
de José, resultó herido en el ataque. Aunque en su momento,
el presidente Andrés Manuel López Obrador no mencionó
el caso en su conferencia mañanera de acuerdo con una re 
visión que hice de las versiones estenográficas del 24 de enero
al 10 de febrero, publicadas en internet por la Presidencia de
la República, sí lo abordó brevemente el martes pasado, a!
referirse al secuestro de cuatro ciudadanos estadunidenses en
Matamoros, de los cuales dos fueron asesinados.

"Llama mucho la atención que se dan estos hechos lamenta
bles y todos los medios en Estados Unidos manejan de manera
amarillista la información, no así cuando asesinan a mexicanos
en Estados Unidos, callan como momias", dijo el Presidente.

Y agregó: "Claro que ¡amentamos lo que pasa en nuestro
país, y este hecho en especial, y ofrecemos nuestras condo
lencias sinceras, pero yo les puedo decir a ustedes que atendi
mos un asunto de dos jornaleros oaxaqueños asesinados por
granjeros (sidy un herido, y no salió nada en la prensa esta
dunidense. nada. Cerca de San Francisco, Indígenas mixtéeos
fueron asesinados por un granjero y otro herido, esto hace
poco, hace un mes. O sea, se rasgan las vestiduras de manera
hipócrita. Ayer estaba yo viendo, todas las cadenas de radio, de
televisión. Y aquí lo mtsmo, aprovechando el dolor de la gente,
como zopilotes".

En una cosa tuvo razón López Obrador: los cuerpos de los

migrantes oaxaqueflos fueron repatriados y seguramente en
eso intervino la Secretaría de Relaciones Exteriores. También
lo hizo el Instituto de Atención Integral al Migrante Oaxaquerto,
del gobierno de Salomón |ara

Sin embargo, se equivocó en lo sustancial: los medios esta
dunidenses no callaron ante dicha tragedia. Basta una senci
lla búsqueda en internet para encontrar las notas que diversos
medios dedicaron al tema, no sólo informando sobre el hecho,
sino publicando notas necrológicas.

La reponera Madi Bolaños. de 1a estación KQED, afiliada a
la cadena National Public Radio, cuyos noticiarios se escuchan
en lodo Estados Unidos, hizo un perfil de Martínez liménez
en el que destacó cómo era querido en la comunidad. En tanto,
la reportera Amber Lee. de la estación KTVU, afiliada a Fox.
entrevistó a Carlos Martínez, sobrino de Marciano para ha
blar sobre la vida del trabajador asesinado, asi como al vlceal
calde de Half Moon Bay. |oaquín Jiménez.

Entre otros medios estadunidenses que cubrieron la tragedia
o publicaron notas sobre ella estuvieron CNN, The New York Ti
mes, San Francisco Chronlcie, The Washington Post, ABC News,
Los Angeles Times. AP. NBC PB5. CBS News. USA Today, Reu
ters, The Seattle Times y The Son Diego UnionTribune.

Entonces, no es verdad, como dijo López Obrador que los
medios de ese país hayan callado como momias. Tampoco lo
hicieron los medios mexicanos, que dieron amplia cobertura
al hecho. Yo no sé quien informa mal al Presidente y lo hace
caer en equivocaciones tan básicas.

Hay, eso sí, una gran diferencia entre aquellos asesinatos y
los del pasado fin de semana. Los primeros fueron producto del
arranque de ira de un compañero de trabajo, Los segundos, de
la acción del crimen organizado, que opera en México a plena
luz del diá, sin miedo a lo que hagan las autoridades.

En Half Moon Bay no tuvo que intervenir el gobierno mexi
cano para deteneral agresor. Acá debió visitar Palacio Nacional
el embajador líen Sal azar para que las cosas se movieran.
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¿Cuáles serian los pecados capitales de la higiene que usted
aplicaría? No sé sí fe pase, aunque pienso que sí que todos,
de una forma u otra, estamos expuestos diariamente a gente
con poca educación y respeto que, o huele mal o huele peor:
¿Qué me da?
R. Le voy a narrar mis sentimientos en esre sentido.
No cuidar tus dientes y tu boca es lo primero en esta lista,
porque la mala higiene bucal afecta tanto a su saíud como al
bienestar de las personas que le rodean.
Cepillar, usar hilo dental y hacer gárgaras con un poco de en
juague bucal de vez en cuando no sólo prevendrá las caries,
las enfermedades de las encías y otros desastres dentales, sino
que es cortés con las personas con las que interactúa: evite la

respiración que apesta. Es lo menos que puede hacer, Todos
tenemos un olor (aquí a mi derecha tiene olor celestial) y no
hay nada inherente de malo en dejar que su olor natural le ro
dee. Pero cuando convivimos con los demás, en e) coche con
otras personas, en un elevador, en la oficina o la escuela, éste
se puede convertir en un problema serio. Uno no tiene derecho
a caminar apestoso cerca de mi nariz. El concepto de limpieza
natural y no usar desodorantes, por ejemplo, no es adelantado,
sino retrógrada. Creo que hay un término medio entre oler a
ser humano y oler a productos químicos y perfumes, pero al
gunas personas simplemente están llenas de hedor y eso no
es justo para nadie.
Voy a dejar de lado la tolerancia cultural y personal para éste:

no camines por allí oliendo a escusado por ¡10 haberse lavado
con extremo cuidando, todo el cuerpo, especialmente zonas
que no ve. ¿Claro?
A menos que 110 tenga acceso a una ducha porque no tiene
casa ni nada (maldtdad; me estoy equivocando de nuevo).
Píense usted en cuando acude a un evento cultural o de en
tretenimiento, salas de convenciones, encontrando individuos
que claramente no se bañaron y trataron de usar algún tipo de
spray corporal o colonia para cubrirlo. No sea esa persona. No
funciona. Sólo añade otra capa de asco a la miasma personal.
En el otro extremo, no tan, pero puede también ser desagra
dable, están las personas que se ponen la fragancia demasiado
espesa. Un poco de algo detrás de sus orejas o en sus muñecas
está bien si quiere. ¿Una pared de aroma abrumadora que te

rodea como una nube negra personal? No, El agua de colonia
en los hombres siempre es bienvenida, en espacial si es de
alguna marca como Mermes, Ferragamo. Chanel. Bulgari y, mi
favorita, Eau de fleurs de cédrat de Guerlain.

(EN EL TEMA)
¿Me puede decir en qué momentos es indispensable lavarse
las manos? Con eso de la pandemia me las lavaba a (odas
floras, pero ahora, poseo vid (casi), ¿qué es lo recomendable?
K, Lavarse las manos es tanto un asunto de salud como un
asunto que no es bruto. Según los (confiables) del CDC, un
lavado de manos adecuado puede prevenir la propagación
de infecciones respiratorias y diarreicas. Debería lavarse las
manos;

Antes, durante y después de preparar la comida.
Antes y después de comer.
Antes y después de cuidar a alguien en casa que está enfermo
de vómitos o diarrea.
Antes y después de tratar un corte o una herida.
Después de usar el baño.
Después de cambiar pañales o limpiar a un niño que ha usado
el inodoro

Después de sonarte la nariz, toser o estornudar.
Después de tocar un animal, pienso, o residuos de animales.
Después de manipular alimentos para mascotas o golosinas
para mascotas.
Después de tocar la basura.
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AMLO, por "reformar" ala UNAM
Por encima de la autonomía universitaria, de nuevo el presidente
López Obrador desafió a sus críticos y exclamó desde Palacio
Nacional: "¡Claro que puedo hablar de la UNAM y puedo hablar de
cualquier universidad!, ¡ ¡somos libres!, ¡la verdad nos hará libres!".
Cuestionó que el anterior director del Instituto de Investigaciones Ju
rídicas, Pedro Salazar, y la actual directora, Mónica González Contró,
sean egresados del ITAM. "¿Dónde quedaron los alumnos de (Jorge)
Carpizo? Es que esto indica mucho. Lo hago para llamar la atención
sobre cómo tiene que llevarse a cabo una reforma al Poder Judicial,
pero también se trata de ir reformando nuestra alma mater...".

8M, vacío en San Lázaro
Molestas se mostraron ayer las diputadas de oposición, cuando el
salón de sesiones lucía prácticamente vacío en la sesión solemne por
el 8M. "Es una bajeza y una total grosería, que esta sesión la hayamos
iniciado casi tres horas después de lo que fue convocada, sólo porque
los diputados oficialistas acuden al llamado del patriarcado en Palacio
Nacional", reprochó en tribuna Edna Díaz, del PRD. Fue una sesión
semipresencial, pues las bancadas de la '4T' seguían ausentes, muchas
y muchos andaban en la marcha y otras en Palacio Nacional en un acto
con el Presidente.

Rosa Icela destacó
en evento de mujeres
Ayer lajefa de Gobierno se quedó con las ganas. En el acto conme
morativo del Día de la Mujer, en Palacio Nacional, no fue ella quien
acaparó los reflectores y, es más, ni siquiera le tocó el uso de la palabra.
Por el gabinete habló Rosa Icela Rodríguez, y hasta gritos de
"¡Presidenta!" se llevó. Por las mandatarias intervino labajacalifor
niana Marina del Pilar. Parece que el día de Claudia Sheinbaum,
la corcholata favorita, fue un tanto gris, como el color de la vestimenta
que portó.

Prioridades políticas
Para las senadoras de Morena, hay prioridades... y no son preci
samente legislativas. Con la novedad de que las legisladoras ayer
decidieron ausentarse de la sesión del pleno para asistir a la ceremonia
oficial del 8M en Palacio Nacional, donde a grito pelado corearon "¡es
un honor estar con Obrador!" También en la Cámara alta como en

San Lázaro, la oposición reprochó el ausentismo del oficialismo, para
"rendirle pleitesía" al inquilino de Palacio. Sólo que acá se reventó la
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sesión por falta quorum. Su responsabilidad "es estar aquí, construir
leyes, generar condiciones a favor de México porque claramente hay
65 millones de mexicanas que anhelan seguridad, justicia, paz, me
jores condiciones cuando van a un hospital", soltó, molesta, la panista
Kenia López.

Reconocen desempeño
de Norma Piña
Entre aplausos llegó la ministra presidenta de la Corte, Norma Piña,
a la ceremonia de conmemoración del Día de la Mujer en el máximo
tribunal. Trabajadoras de la Corte y del PJF la recibieron como toda
una celebridad. Algunas de las asistentes hasta hicieron uso del
micrófono para darle las gracias a ella, al igual que a las ministras Ríos
Farjat y Ortiz Ahlf. Aun cuando diga que los impartidores de justicia
no buscan el aplauso, las mujeres que trabajan en la Judicatura no
dudaron en brindarle palmas.

Nuevo insulto a la ministra
Y mientras la ministra estaba siendo celebrada, a las afueras del
edificio de la SC JN una señora con un rifle y una bandolera llena de
balas al estilo revolucionario (posiblemente ambos de juguete) se
paró en la puerta de la Corte a insultarla, cantando con la tonada de
Martinillo: "¡Norma Piña, Norma Piña, dónde estás, dónde estás,
chin... a tu madre, chin... a tu madre, y te vas, y te vas!". Por si fuera
poco, la manifestante repitió un 'mantra' que se viene repitiendo en
Palacio Nacional: "Queremos una limpia en el Poder Judicial". Ahí
las consecuencias del lenguaje de odio.
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¿Quién abanderará
tanto agravio?
El despliegue del gobierno

federal para encontrar a
cuatro ciudadanos esta

dounidenses secuestrados fue

el que se esperaría cuando una
tragedia similar involucre a
mexicanos. Por eso fue noticia,
porque fue totalmente inusual.
El que no exista nada parecido
cuando se trata de nacionales

deja un reguero de indigna
dos doblemente huérfanos de

justicia.
Las madres buscadoras

tienen que rascar la tierra
con sus propias manos y muy
pocas veces son acompañadas
o apoyadas por algún agente
gubernamental. Esa realidad
contrasta con lo visto en Ma

tamoros: una rueda de prensa
para informar del secuestro
de los ciudadanos de Estados

Unidos ameritó la presencia de
tres secretarios de Estado.

El que el martes hayan
podido dar con el paradero de
los secuestrados el viernes, el
que afortunadamente hayan
sido encontradas convida al

menos dos de esas víctimas, es
una realidad desconocida, e
impensable, para las familias
mexicanas que denuncian la
desaparición de uno de sus
integrantes.

Pero, al mismo tiempo, esta
eficacia selectiva enervará

a miles de hogares en todo
México, a madres, padres y
hermanos de desaparecidos
que nunca se cansan de ir a
fiscalías donde los expedientes
de sus seres queridos son sólo
peso muerto en un archivo.
El Estado mostró que puede,

pero nada más en casos de
excepción, sólo cuando la pre
sión amenaza con desbordarle

en otras agendas, en otros
ámbitos. Si el que reclama
es nacional, entonces a lo
más que llegará el gobierno
federal es a dar informes de

esos llamados cero impunidad
desde el cómodo estrado de la
mañanera.
Así será en tanto las víc

timas no acumulen el poder
suficiente para forzar que el
gobierno les atienda con dili
gencia, para que lo que hoy es
una obligación desdeñada se
vuelva un tema impostergable.
Encima, las víctimas de

crímenes desapariciones,
secuestros, asesinatos, "con
fusiones", etcéteraven con
impotencia que no hay partido
o agente social con influencia
que acompañe y menos aban
dere su lucha.

El sistema de partidos no
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quiere abanderar esa causa. El
oficialismo, que en parte llegó
al poder por los agravios de la
falta de justicia del prianismo,
hoy atiende a cuentagotas ese
drama nacional. Ha despre
ciado cualquier encuentro
con víctimas que no sean de
Ayotzinapa, y Palacio Nacional
voltea a otro lado cuando se

reclaman desaparecidos, femi
nicidios, asesinatos, masacres.
La oposición tampoco

ofrece alternativa: práctica
mente todos sus gobiernos
estatales han sido caracteri

zados por la indolencia y la
ineficacia. Esta semana, para
no ir más lejos, un reportaje
de Nmas desenmascaró al

gobernador de Nuevo León,
quien con más de 900 mujeres
desaparecidas en esa entidad
no se dio tiempo para recibir a
la reportera Alejandra Barri
guete, que durante meses le
pidió declarar sobre esa histo
ria a fin de explicar por qué no
hacen nada a la altura del gran

estado que presumen ser.
De ahí que la pregunta es

si habrá algún actor político,
actual o por surgir, que pueda
hacer que la falta de justicia
se vuelva el tema prioritario
que hoy no es. O si serán varias
madres buscadoras las que de
alguna manera articulen la
resistencia y la protesta polí
ticas que logren que su lucha
se vuelva central en la agenda
pública.

Los filos de la falta de jus
ticia calan más porque el pre
sidente López Obrador carece
de la empatia indispensable
para entender que lo ocurrido
en Matamoros revictimiza a

mexicanas que no han recibido
del Estado ni una diligencia, ni
una pesquisa, ni una cosa que
no sea tortuguismo y despre
cio.

¿Alguien logrará que la
falta de justicia se convierta en
tema electoral, o todos ya des
contamos el agravio de vivir
en la impunidad?

Lo ocurrido en Matamoros revictimiza a

mexicanas que no han recibido del Estado
ni una diligencia, ni una pesquisa, ni una
cosa que no sea tortuguismo y desprecio
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Razones y sinrazones
Es acertada la observación del

presidente Andrés Manuel
López Obrador cuando,

en respuesta a los gritos republi
canos injerencistas en Estados
Unidos, afirma que México no
está metiéndose en esa nación

para ver qué bandas distribuyen
el fentanilo en su territorio, por
lo que no permitirá ninguna
injerencia en los asuntos internos
mexicanos. Tiene razón el presi
dente Joe Biden cuando, a través
de su vocera en la Casa Blanca,
dice que los ataques a ciudadanos
estadounidenses son inaceptables
bajo cualquier circunstancia, por
lo que empujarán para que los res
ponsables del crimen en Matamo
ros sean llevados a la justicia.

Tiene razón López Obrador
cuando se indigna ante los llama
dos de los sectores republicanos
más reaccionarios, que quieren
legislar para que el Congreso de
Estados Unidos apruebe leyes
extraterritoriales que le permitan
al Pentágono enviar tropas a Mé
xico para combatir a los cárteles.
Tienen razón los demócratas y
republicanos progresistas y mo
derados, cuando se quejan de que
México no está haciendo nada

para combatir el narcotráfico y
que la cooperación en materia de
seguridad con Estados Unidos es
deficiente e insuficiente.

Las dos visiones al norte y al sur
del río Bravo chocan de manera

natural porque no están atacando
ni reconociendo la fuente de la

discordia que desató el crimen en
Matamoros. México no enfrenta

a los cárteles, salvo en defensa
propia, bajo la lógica de que no

debe combatirse porque la violen
cia genera más violencia. Estados
Unidos no atiende el reclamo

mexicano de que la calidad de la
violencia en su territorio obedece

a las armas de alto poder que se
venden fácilmente en ese país,
pero exige acabar con los labora
torios que producen el fentanilo.

En la discusión acalorada sur

gen los radicales en ambas partes.

Un símbolo del extremismo es
el senador Lindsey Graham, de
Carolina del Sur, que presentó una
iniciativa de ley para denominar a
los cárteles mexicanos "organiza
ciones terroristas trasnacionales",
lo que permitiría a Estados Unidos
utilizar sus Fuerzas Armadas

contra ellos en México, como
respuesta al crimen contra cuatro
de sus compatriotas que son,
precisamente, de Carolina del Sur.
En el otro lado de la trinchera,
los radicales de López Obrador,
encabezados por su vocero, Jesús
Ramírez Cuevas, lo empujan a en
durecer su posición ante Estados
Unidos alegando la soberanía na
cional, y piden que no extradite a
Ovidio Guzmán López ni a Rafael
Caro Quintero.

Las cancillerías de los dos

países buscan contener las pasio
nes desatadas por el crimen en
Matamoros, que galvanizó meses
de frustraciones en Estados

Unidos y explican la reacción en
aquella nación contra la indife
rencia de otros previos, como el
de hace una semana, en Nuevo
Laredo, de un joven estadouni
dense de raíces mexicanas que
fue asesinado por el Ejército junto
con cuatro mexicanos al salir
de un antro. De acuerdo con el

Departamento de Estado, 75 es
tadounidenses fueron asesinados

en México en 2021, una tasa de
0.26% crímenes por cada 100 mil
visitantes de esa nación, un por
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centaje significativamente menor
a la tasa de homicidios promedio
en Estados Unidos, pero que tam
poco generaron indignación.

Las ansiedades y presiones so
ciales y políticas en Estados Uni
dos se han dado por la epidemia
del fentanilo, cuya distribución
se socializó en 1979 y comenzó a
impactar en las estadísticas mor
tales en 2013. Tres años después
tuvo un incremento notable en

decesos, cuando se registraron
más de 20 mil muertes por ese
opiáceo sintético. Esta droga no
fue inventada por los cárteles
mexicanos, sino por la empresa
estadounidense Purdue Pharma,
que se fue a la bancarrota tras
enfrentar más de 3 mil demandas

por haber sido la causante de esta
epidemia que en dos décadas pro
vocó un millón de muertes, y que
tuvo que resolver con indemniza
ciones por más de 4 mil millones
de dólares en 2021.

Los cárteles mexicanos, con
precursores químicos chinos, la
produjeron en superlaborato
rios en la costa del Pacífico y la
convirtieron en la mejor droga de
exportación, en costo y utilidad.
Desde 2017, Washington puso el
ojo en la producción de fentanilo
en México, y en septiembre pa
sado, cuando Biden anunció un
programa para combatir la crisis
de los opiáceos, se volvió en tema
recurrente de la agenda bilateral.

No ayudó la liberación de Ovi
dio Guzmán López, hijo de Joa
quín el Chapo Guzmán, en 2019,
por ser considerado el principal
traficante de fentanilo a Estados
Unidos. Las presiones de la Casa
Blanca para que lo detuvieran no
pudieron ser contenidas, y López
Obrador aceptó que se realizara
una operación para su captura
este año, pese a las recomenda
ciones de su núcleo más duro de
no ceder ante Estados Unidos. Lo
hizo, en parte, porque no lo ha

extraditado.

El fentanilo es el punto de
quiebre con la paciencia de
Washington hacia López Obra
dor, que debe entender que los
tiempos de tolerancia en materia
de seguridad cambiaron, y en
lugar de resolver de manera con
tenciosa las presiones, utilizarlas
para beneficio de México y de su
proyecto. Puede sacar provecho
si logra congelar las disputas
comerciales y forzar al Congreso,
con el apoyo de la Casa Blanca, a
pasar una ley que vuelva a prohi
bir los fusiles de asalto y a endu
recer los controles para la venta
de armas. Pero tiene que ceder,
desmantelando el Cártel del Golfo
y extraditando a Guzmán López y
a Rafael Caro Quintero.

Hay un antecedente de que
las cosas pueden cambiar con
Estados Unidos: cuando ase
sinaron en 1985 al agente de
la DEA Enrique Camarena, el
gobierno de Miguel de la Madrid
se vio forzado a ir tras los autores

intelectuales; Caro Quintero y
Ernesto Fonseca fueron deteni

dos ese mismo año, y empezó el
desmantelamiento del Cártel de

Guadalajara, que concluyó el pre
sidente Carlos Salinas, en 1989,
con la captura de su jefe, Miguel
Ángel Félix Gallardo. Esas accio
nes desnarcotizaron la agenda
bilateral y la llevaron al ámbito
económico. Lo mismo requiere
hacer López Obrador para salir
de la crisis en la que se encuentra
metido, cambiar el foco de la
relación y evitar que se convierta
en la piñata electoral de Estados
Unidos el próximo año.

El fentanilo es el punto de quiebre con
la paciencia de Washington hacia López
Obrador, que debe entender que los
tiempos de tolerancia en materia de
seg uridad cambiaron
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Trampas para capturar al INE
Resulta que los primeros pun

tajes obtenidos entre los 508
aspirantes a consejeros del

Instituto Nacional Electoral, perte
necen a distinguidos morenistas.

Enorme coincidencia. Tanta,
que ha despertado la suspicacia de
que los exámenes fueron filtrados
previamente por los integrantes del
Comité Técnico de Evaluación.

Los ganadores en la prueba
aplicada fueron, en la vertiente
femenina, Bertha María Alcalde
Luján, hermana de la actual
secretaria del Trabajo, e hija de la
exdirigente de Morena y fundadora
de ese partido, Bertha Luján.

En la categoría varonil, el
número uno fue Jaime Miguel
Castañeda Salas, excoordinador de
asesores de Morena y redactor de
la reforma electoral que buscaba
desaparecer al INE.

Maday Merino, en mujeres,
obtuvo el puntaje más alto, junto
con Bertha Alcalde Luján. Ella,
afín a Morena, presidió el órgano
electoral en Tabasco.

De lujo fue el examen de
Armando Ocampo Zambrano,
quien dejó de ser comisionado de
Víctimas de la CDMX, envuelto en
denuncias de víctimas de la Línea
12.

Otro brillante calificado fue
Netzaí Sandoval Ballesteros,
hermano de la exsecretaria de la
Función Pública Irma Eréndira

Sandoval y del ex superdelegado en
Guerrero y actual diputado federal
por Morena.

Puede que sean geniales para

contestar prácticamente todo bien,
y que no tengan fundamento las
versiones de que les dieron previa
mente las preguntas.

Dado que Morena necesita
tomar los organismos autónomos
a como dé lugar, le cayeron como
anillo al dedo los brillantes resul
tados en los exámenes de los ade

lantados de su partido para ocupar
vacantes (cuatro) del INE.

El examen fue en la Cámara de

Diputados y del Comité Técnico les
dijeron a los aspirantes a consejeros
que no llevaran computadoras
portátiles.

Ahí se les entregaron tablets
para responder las 80 pregun
tas, que versaron sobre derecho
electoral, derecho constitucional,
cuestiones de orden jurídico en
general.

Durante el examen, sorpresa, se
cayó el sistema.

Luego de la reparación del
súbito desperfecto, fueron saliendo
los candidatos y, según versiones
publicadas ayer, algunos se que
jaron de que morenistas llevaban
"acordeones'.

Señalar lo anterior podría pa
recer una vulgaridad, dado que se
trata de profesionistas. Y también
por el respeto obvio que inspira una
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institución autónoma de la catego
ría de nuestro instituto electoral.

El IFE, hoy INE, fue concebido y
diseñado para evitar la trampa.

Pero después de enterarnos de
que una candidata a integrar la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación llegó al cargo, impulsada
por Morena, sin haber presentado
una tesis profesional propia para
obtener el grado de licenciada en
derecho, todo puede suceder.

Más aún si también plagió
más de 200 páginas de su tesis de
doctorado, y sigue en el cargo de
ministra.

Ahí continuará, en el máximo
tribunal constitucional del país,
aun cuando haya hecho trampa
para titularse, para obtener el doc
torado y, desde luego, para llegar
a la Corte cuando apenas es una
pasante de derecho.

Es una militante comprometida
con su partido, cien por ciento leal
al "proyecto" transexenal y con
quien lo encabeza.

Por eso sigue en el cargo. La
ética está subordinada a una tarea

partidista.
El Comité Técnico que elaboró

los exámenes que debieron respon
der los 508 aspirantes a consejeros
está copado por una mayoría de ac
tivistas incondicionales de Morena.

Forman parte del Comité
Técnico: Enrique GalvánOchoa,
miembro del grupo compacto que

rodea al Presidente. El exrepre
sentante de Morena ante el órgano
electoral en Tamaulipas Andrés
García Repper y la exfuncionaria
de la Guardia Nacional y periodista
afín a Morena Evangelina Hernán
dez.

De ahí, señalan, pudieron
filtrarse las preguntas a sus com
pañeros de causa que obtuvieron
los primeros lugares para seguir
en las pruebas y ocupar los cargos
que el próximo mes dejan vacantes
los consejeros Lorenzo Córdova,
Adriana Favela, CiroMurayamay
Roberto Ruiz.

La sola sospecha, a raíz de la
coincidencia en la filiación política
de los punteros y la mayoría de los
integrantes del Comité Técnico,
podría resultar hasta ofensiva.

Salvo que Morena ya nos en
señó hasta dónde es capaz de llegar
con tal de capturar los organismos
autónomos del Estado mexicano.

El ejemplo de la temeridad
morenista para hacer trampa es la
ministra, que aún ostenta toga y
birrete, no obstante los plagios para
llegar adonde se encuentra.

Y que los candidatos punteros 
gracias a sus brillantes exámenes
a convertirse en nuevos integrantes
del INE son fervientes partidarios
de destruirlo.

El fin justifica los medios. Las
trampas son el medio, y la destruc
ción es el fin.
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Extiende Pemex
contrato con KPMG

hasta 2025
N LOS ÚLTIMOS días de febrero Pemex
decidió extender el contrato como audi

tor externo de KPMG, con lo que la firma
ingresará unos 277 millones de pesos,
aproximadamente.

La consultora que comanda Víctor Esquivel
continuará revisando y dictaminando los estados
financieros de la petrolera hasta el año 2025, o sea,
más allá del sexenio de Andrés Manuel López
Obrador.

KPMG ha logrado mantenerse en esta posición
desde que sustituyó en los tiempos del "neolibera
lismo" a PwC, cuestionada públicamente por avalar
la compra a sobreprecio de la planta de fertilizantes

La auditora estaba sujeta al Artículo 26 de los
Lineamientos para la Designación, Control, Eva
luación del Desempeño y Remoción de Firmas de
Auditores Externos.

El ordenamiento establece que las firmas exter
ñas podrán auditar al mismo ente público hasta por

m , . , ,cuatro ejercicios fiscales consecutivos y que despues
de dos ejercicios fuera, podrán regresar.

Pero tras el cambio de régimen de Pemex con la
Reforma Energética de Enrique Peña Nieto de paraestatal a empresa productiva del Estado,
dejó de ser considerada una entidad pública.

Fecha: 09/03/2023

Página: 6

Area cm2: 644

1 / 3

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 143,483

Página 57 de 189



En esa coyuntura, la petrolera que ahora dirige Octavio Romero se libró de las reglas de la
Secretaría de la Función Pública de Roberto Salcedo para controlar a las firmas auditoras que
compiten en el sector.

De ahí que la 4T decidió trabajar con KPMG con resultados al parecer satisfactorios al cierre de
2022 y no vistos en los últimos 10 años, con una utilidad neta y ganancias por 23 mil millones de
pesos.

Lo anterior, por supuesto, impulsado por un precio promedio del crudo mexicano que se colocó
en casi 90 dólares por barril; es decir, un 36% por arriba del promedio que se manejó en el 2021.

Sin duda, el escenario de guerra en Ucrania terminó beneficiando a estos reportes que, avalados
por KPMG, llegan a las manos de la CNBV, la BMV y, en Estados Unidos, a la Securities and Ex
change Commission.

EL PRESIDENTE ANDRÉS Manuel López Obra
dor aseguró que la nueva aerolínea del gobierno,
la Mexicana de la 4T, iniciaría operaciones en
diciembre próximo. Complicado. Y no solo porque
para poder echarla a volar la Secretaría de la De
fensa tiene que tener los certificados de operación
expedidos, cosa que no será posible en tanto no se
promulguen las nuevas leyes de Aeropuertos y de
Aviación Civil. Sin embargo, el principal reto al que
se está enfrentando la institución que comanda el
general Luis Cresencio Sandoval es el arrenda
miento de aviones. Por lo que se sabe Airbus, que
preside Guillaume Faury, ya les respondió que no tiene disponibles
aparatos y Boeing, que dirige Dave Calhoun, no ha contestado. Tras
cendió que hay una tercera vía que sí podría ser viable: Embraer, que
encabeza Francisco Gomes Neto. La fabricante de aviones comercia

les, militares y ejecutivos la fundó el gobierno de Brasil que la controló
con 51% de las acciones hasta 1994, cuando la vendió a tres grupos
privados. No obstante a la fecha posee una "acción de oro", un 1% que le
da un poder de influencia en sus decisiones. La Sedeña está negociando
ya con el gobierno de Luiz Inácio Lula da Silva y no se descarta que
las pláticas fructifiquen en la próxima visita del presidente brasileño a
México.
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LOS SIGUIENTES SERÁN días definitorios para la
venta de Banamex. Justo ahora se vive la etapa
más dura de la negociación con Germán Larrea.
El tema de los pasivos contingentes y el derrotero
de las cuentas grandes que son el eje de cientos de
contratos en nóminas, tarjetas de crédito y seguros,
son los dos puntos de inflexión. Le decía no hace
mucho que un pasivo importante son los sistemas
informáticos. Es un flanco vulnerable del banco que
dirige Manuel Romo y que lo ha llevado a colo
carse como uno de los que más quejas registra por
hackeos. Citi, que preside Jane Fraser, contrató a
NTT Data para efectuar un diagnóstico de la infraestructura y plantear
soluciones. Se trata de una de las consultoras de tecnologías de la infor
mación más respetadas del mundo.

LE DECÍA HACE un par de días que Zoé Robledo solo está a la espera de
la señal de Palacio Nacional para renunciar al IMSS para irse a hacer cam
paña por la gubernatura de Chiapas. El virtual precandidato por Morena
ya tiene empacadas sus cosas. Y como parte de su salida también empieza
a mover sus fichas para seguir teniendo ascendencia en el Seguro Social
vía sus más cercanos colaboradores. Es el caso de Aunard de la Rocha
Waite, quien desde ayer dejó de ser el estratégico coordinador de Adqui
siciones para asumir la operación ni más ni menos que de los dineros del
IMSS Bienestar para lograr su integración. Su lugar pasó a ser ocupado
por José Gonzalo Badillo Marino, quien se venía desempeñando
como secretario particular de Rocha. Es decir, todo queda en familia.

CONSTANCIO CARRASCO, EL magistrado operador
del ex presidente de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación, Arturo Zaldívar, y del llamado
"Grupo Oaxaca", ha presumido con todos sus cer
canos que deben estar tranquilos. Que ya lo comi
sionaron en la máxima instancia de procuración de
justicia del país, en donde está seguro que, con el
apoyo de otros ministros, podrá seguir operando
como estaba acostumbrado hasta el año pasado.
Ahora Carrasco presume a todo el que quiera oírlo
que solo deja de ser "el octavo consejero" para con
vertirse en el "doceavo ministro". ¡Pácatelas! Este
movimiento, dicen, preocupa mucho al personal del Poder Judicial que
ahora encabeza Norma Piña por la cercanía y el papel que Constancio
jugó para Zaldivar.
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La verborrea contra
el Poder Judicial y EU
Por ahora, el villano favorito

del presidente, ya ven que
periódicamente inventa uno

para distraer la atención del respe
table y seguir fortaleciendo la idea
de que hay una conspiración de los
conservadores contra el proyecto
de transformación que él encabeza,
son la Suprema Corte de Justicia de
la Nación (SCJN) y el Consejo de la
Judicatura Federal, presididos por
una mujer, la ministra presidenta
Norma Lucía Piña.

El intento de desacreditar a

los jueces surge de la inevitable e
inminente resolución de la SCJN,
para tirar la reforma electoral en
su modalidad de Plan B y con ello
garantizar que el INE, tal como
estaba antes de la entrada en vigor
de las 6 nuevas leyes secundarias
electorales, lleve a cabo los comicios
del Estado de México y Coahuila,
así como las elecciones del 2024.

No concibe el presidente que
el respeto al orden constitucional
impere por encima de su voluntad

y por ello, un día y el otro también,
agrede sin resquemor a la SCJN y
en general al Poder Judicial.

La ministra Norma Piña ha dado

clases de civilidad política, de me
sura y de institucionalidad al no res
ponder en el mismo tono al jefe del
Ejecutivo federal, sino solamente
en basar su argumentación con el
ideario de un constitucionalista.

Durante la ceremonia por el Día
del Juzgador y la Juzgadora Mexi
canos, la presidenta del máximo
tribunal de la nación recordó que
la función jurisdiccional no busca
aplausos: "Nuestra guía es honrar y
preservar la justicia, impartirla con

plena convicción, con excelencia,
con la mayor firmeza y con absoluta
lealtad a nuestra Constitución.
Esta es nuestra convicción. Este es
nuestro sentido de vida".

Con sus sentencias o resolucio
nes, los jueces no solo resuelven
casos particulares, sino también
son promotores de paz y la estabili
dad social. "Al cumplir con nuestro
mandato constitucional, contribui
mos también a la construcción de

una sociedad democrática", recordó
la también presidenta del Consejo
de la Judicatura Federal.

Mientras que AMLO revela los
sueldos de los ministros y los fidei
comisos que tiene el Poder Judicial
para crear la percepción entre el
"pueblo bueno", de que ganan mu
cho y tienen recursos millonarios a
su disposición, el Poder Judicial no
se engancha y continúa cumpliendo
con su responsabilidad toral.

Mal asesorado y obnubilado,
el mandatario federal escoge mal
sus batallas, ya que, en aras de
marcar la agenda pública y crear
distractores, miente y agrede y con
ello fomenta un clima de animad

versión en contra de él y que no
cesará ni siquiera cuando deje de
ser presidente.

El 30 de septiembre del 2024,
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AMLO dejará la silla presidencial
para retirarse a su finca y apartarse
de la política definitivamente,
según sus palabras, sin embargo,
tendrá que seguir apareciendo
públicamente para litigar en su
defensa en los medios públicos.

En los últimos días, además de
la SCJN y su presidenta, AMLO
escogió a funcionarios y legislado
res de Estados Unidos para lanzar
sus dardos envenenados, aunque
en este último caso solo fueron pa
labras, porque al sentir la presión de
la Casa Blanca por el levantamiento
de cuatro ciudadanos norteame

ricanos, asesinados dos de ellos,
de inmediato se activó la fuerza

del Estado mexicano para buscar
y encontrar a los sobrevivientes y
seguramente en los próximos días
detendrán a los autores materiales,
en vez de detener también a los

líderes de los cárteles de la droga
que son dueños de Tamaulipas.

Como se sabe, el presidente
gasta buena parte de su tiempo
para preparar la mañanera y para
resistirlas consecuencias de sus

dichos y de sus malas decisiones,
pero no sería mejor para la causa
de la 4T y su pretensión de man
tenerse en el poder, de virar en su
estrategia de polarizar, de agredir y

de crear la percepción de un México
irreal, para dar paso a promocionar
"logros" y acciones que ayuden a
paliar los graves problemas por los
que transita el país como la insegu
ridad pública.

El tiempo, verbigracia, ha
demostrado que la política empren
dida por el gobierno federal para
combatir a los criminales, con la
estrategia de "Abrazos no balazos"
resultó más una acción de conni

vencia y de complicidad, que una
eficaz medida para combatirlos.

El caso de Tamaulipas es solo
un pequeño ejemplo de los que
sucede en buena parte del territorio
nacional y que ya prendió los focos
rojos de alarma de la Casa Blanca
en Estados Unidos, por la amenaza
que representan los narcos mexica
nos contra la seguridad de ese país,
a tal nivel que cada vez cobra mayor
fuerza entre los legisladores y
colaboradores del presidente Biden,
por declararlos narcoterroristas y
con ello perseguirlos allende de sus
fronteras.

Cierto, las mañaneras son origen
y destino de un gobierno fallido
que edificó un régimen basado en
castillos construidos en el aire, que
no resisten el menor escrutinio y el
contraste con los datos duros.
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No es normal lo que está
ocurriendo. No es normal y
no nos podemos acostum

brar a esa vida en México. Por más

que ocurra, por más que se intente
normalizar, no podemos acostum
brarnos ni caer en otra "norma

lidad" que dista de ser humana,
democrática, aceptable. No nos
podemos acostumbrar a:

• Que la violencia por razones
de género en todas sus formas
sea común y cotidiano en nuestra
sociedad.

• Que sigan asesinándose más
de 8 mujeres diariamente por razón
de género y que entre dos y tres de
ellas lo sean con crueldad extrema.

• Que el trato inequitativo a las
mujeres siga siendo la constante en
el trabajo, en el hogar, en la política,
en el entretenimiento, en todos los
ámbitos.

• Y tampoco nos podemos acos
tumbrar a:

• Que el presidente ataque
cotidianamente a los jueces por
dictar sentencias contrarias a sus

deseos, pero que se apegan a la ley
y a la Constitución, y especialmente
las ofensas a la presidenta de la
Suprema Corte de Justicia.

• Que la Secretaría de la Defensa
Nacional, y por extensión el pre
sidente de la República, realicen
espionaje contra civiles activistas,
periodistas, y otros personajes

no para cuidar el país ni nuestra
soberanía, sino para protegerse del
escándalo de la opinión pública al
haber cometido atrocidades.

¦ Que la corrupción rampante en
los círculos cercanos al presidente
entumo, especialmente López
Obrador, Peña Nieto y Calderón
ocurra con toda impunidad y en
todo caso, los corruptos se lleven
ante la justicia en el extranjero.

• Que el gobierno utilice los
instrumentos del Estado para
acumular poder y dañar nuestra
democracia.

• Que el propio gobierno des
truya el patrimonio natural del país
como en la península de Yucatán, o
en Dos Bocas, Tabasco, con afán de
construir proyectos de cuestionable
rentabilidad económica y social,
contraviniendo la decisión de jueces
y a la vista de todos nosotros.

• Que el Estado mexicano
renuncie cada vez más al control de

su territorio y a ceder soberanía a
grupos criminales.

• Que las Fuerzas Armadas
contrólenlas funciones estratégicas
del Estado, como son la seguridad
pública, el tránsito interno de per
sonas y mercancías, los cielos para
actividades civiles, las finanzas del
ISSSTE y un largo etcétera.

• Que México sea el país más
peligroso para realizar actividades
de periodismo y activismo por los

derechos humanos en países que no
se encuentran en guerra.

• Que sólo sean llevados ajuicio a
una mínima fracción de los delitos

perpetrados en el país, con el conse
cuente aumento en la impunidad.

• Que se desperdicien recursos
económicos sin recato ni rendición
de cuentas como la cancelación del

NAIM. la desaparición de los fidei
comisos, la fallida transformación
del sistema de salud, obras faraó
nicas con baja rentabilidad social y
económica.

• Que haya desabasto perma
nente de medicamentos, desde las
vacunas hasta los requeridos para
el tratamiento de cáncer y otras
enfermedades crónicas.

• Que hayan muerto más de 750
mil mexicanos en los últimos años

por encima del promedio de los
últimos cuatro años.

• Que el gobierno elimine la edi
ción de libros para utilizarse en las
escuelas que provengan de autores
y editoriales que, cumpliendo con
los objetivos educativos, presenten
diversos puntos de vista.

• Que el gobierno ataque a cien
tíficos, a instituciones académicas y
científicas, y a la ciencia misma con
el argumento de que son "neolibe
rales". Término que él mismo y sus
seguidores no lo han comprendido.

• Que los partidos políticos
no incorporen a la ciudadanía y
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fallen en su labor primordial de ser
órganos públicos que canalizan las
demandas ciudadanas en opciones
políticas.

• Que el transporte a nuestros
lugares de trabajo sea el lapso de
tiempo en el que corres más riesgo y
peligro de ser asaltado.

• Que la polarización haya
dividido familias, desbaratado
vínculos afectivos y de amistad,
que impida convivir con quienes

antes podíamos hacerlo sin temor a
confrontarse.

Y así podemos seguir la lista. Es
larga y penosa. No es normal que
estas terribles situaciones y muchas
otras estén ocurriendo en nuestro

país, entre nosotros, y que pareciera
que esa es la nueva manera de
convivir, de vivir en nuestro país.
No, no es normal. ¿Dónde quedó la
civilidad, el respeto por la ley, por
las normas y por los demás? ¿En

dónde quedó la tolerancia a lo dife
rente, a quienes piensan de manera
distinta a mí? ¿Cómo podemos vivir
en paz si no nos respetamos entre
nosotros, ni respetamos las normas
que nos hemos dado precisamente
para convivir en paz y dirimir los
conflictos pacíficamente?

No es normal lo que está ocu
rriendo y México, tal y como está,
duele y duele mucho.
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Del Mazo se pliega
Alejandra, sola
"Parece que
Del Mazo fue
'sensibilizado por
el caudillo para
sacar las manos

del proceso y
abandonar a su
candidata"
En los diversos procesos

electorales del 2021 a
nivel estatal (Oaxaca e Hi

dalgo), observamos la postura,
participación e intervención de
los entonces gobernadores del
PRI, plegarse a la aplastadora
máquina morenista de la Presi
dencia.

Ese fue el caso de Murat y
también de Fayad, dos reductos
históricos del PRI donde los go
bernadores, simplemente, como
que vieron para otro lado.

Las medidas empleadas por el
gobierno y su movimiento elec
toral, van desde la acusación, la
amenaza o extorsión, la exhibi
ción de expedientes o la compla
ciente invitación a embajadas en
el extranjero. Algún panista se
ha visto también beneficiado, a

cambio suponemos, de archivar
expedientes de la Unidad de
Inteligencia Financiera, reportes
de inconsistencias de la Audito

ría Superior de la Federación, y
otras linduras. Es decir, a cam
bio de impunidad.

Flota desde hace meses la
misma cuestionante en torno

al Estado de México. ¿Cómo
va a jugar Del Mazo? ¿Qué va
a hacer? Es el último bastión

electoral de un PRI añejo, que
lo considera su última línea de
defensa.

En el acuerdo de la alianza,
Del Mazo se impuso: él desig
naría por su conocimiento,
experiencia y preferencia, a
la candidata. Dejó a un lado a
quien parecía más preparada,
Ana Lilia, y optó por Alejandra
del Moral. Las cúpulas del PRI,
PAN y PRD consideraron que
con esta concesión, se garan
tizaba el respaldo total del
gobernador a la candidata y la
campaña, por demás competi
tiva en contra de la consentida
morenista Delfina Gómez.

Hoy sabemos que ese res
paldo se derrumbó.

Círculos cercanos a la can

didata reproducen la siguiente
conversación sucedida hace po
cas semanas entre Alejandra del
Moral y el gobernador Alfredo
del Mazo:

—Querida Ale, tú sabes que
los tiempos han cambiado; las
circunstancias han cambiado y
también los equilibrios. Por eso
te quiero informar que a partir
de ahora, el gobierno del estado
no destinará un solo peso para
tu campaña, no contribuirá con
partidas para giras, templetes,
espectaculares y movilización
de operadores o "promotores del
voto".

—¿Eso quiere decir que no
me va a apoyar?, cuestionó alar
mada la candidata.

—¡Tienes todo mi apoyo
personal y moral, mi confianza
y respaldo en tu campaña. Pero
hasta ahí. No habrá recursos del

gobierno para tu campaña, ni
para ninguna otra.

A partir de ahora, estás sola,
sentenció lapidario el goberna
dor mexiquense.
En el cuarto de guerra de

campaña se encendieron las
luces de alarma.

La diferencia en encuestas
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(El Financiero y otras) asigna
una ventaja para Delfina que
fluctúa entre 12 y 14 puntos.

Sin presupuesto, sin apoyo,
sin recursos para movilizar elec
tores, promover el voto, hacer
eventos, promover la credencial
rosa, se ve improbable que Del
Moral pueda revertir ese puntaje
en su contra.

En círculos priistas, tan con
fiados y orondos por su fuerza
mexiquense, empieza a cundir
el pánico. ¿Qué pasó con Del
Mazo? ¿Se dobló ante AMLO?
Algunos allegados cuentan

la siguiente historia. Hace poco
más de un mes, el gobernador
Del Mazo se reunió con López
Obrador, y sostuvo, palabras
más, palabras menos, el si
guiente diálogo:
—Presidente, le quiero pedir

un consejo.
—Dime, gobernador (dice el

todopoderoso y sabio mandata
rio).

—¿Qué debo hacer con las
elecciones en mi estado?, inqui
rió Alfredo.

—Muy fácil, gobernador: ¡No
te metas! ¡No me ayudes, pero
no intervengas!

—Gracias presidente, le
agradezco, concluyó lacónico y
derrotado el mexiquense.

Este diálogo parece ser el
detonador, la advertencia,
aseguran algunos, del rol que
el gobernador del Estado de
México ha decidido asumir en
las elecciones en su estado.

Si juzgamos a partir de lo su
cedido hace un año en Oaxaca y
en Hidalgo, donde dos antiguos
reductos priistas se perdieron
(Oaxaca había sido recuperado

por el PRI en años recientes,
pero Hidalgo no conocía relevo
alguno en el Ejecutivo), el pro
nóstico para el Estado de México
es, por decir lo menos, sombrío.

Si el PRI y sus aliados son
derrotados en Edomex, el futuro
del tricolor se hace trágico, tal
vez incluso, agónico.

Para el país y las aspiracio
nes de la oposición rumbo a las
elecciones del 2024, significa
la comprobación de la retórica
oficial, acerca de la invencible
fuerza de Morena.

Toda aspiración para derro
tar a los morenistas en 2024,
se vería ensombrecida con una
derrota en el Estado de México.

Parece que Del Mazo fue
"sensibilizado" por el caudillo
para sacar las manos del proceso
y abandonar a su candidata.
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DOMADOR.

Para algunos so
nadores del PRD
la ppsgncía de
la Guardia Na1
cional en el país
es importante en
cuestiOffis de so

guridad. Sin em
bargo, consideran
que es importan
te, fortalecer a las
policías: locales
y acompañar sus
tareas de seguri
dad con índices y
mHlicioneBAfir
maMiguelÁT
gol Manoera hay
650 municipios,
de más de 2,400
qygfOnforman gJ
país, qte no tio
rfen policías y hay
otras localidades

en las qu&sí e>&
fea, pero Carecen
del equipo no
cesa rio como ar

mas, cartuchos y
patrullas.
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Matamoros, lo que faltaba
La administración de Joe Biden lia tra

tado de llevar la relación de México con

pocos sobresaltos, la fuerte presión que
se ha registrado por el problema mi
gratorio la hace temer que se debiliten
las acciones en el sur y se vuelva a com
pliear el flujo de migrantes.
En Estados Unidos crece la ¡dea

de que los grupos criminales go
zan de protección de las auto
ridades mexicanas, lo que fue
una ocurrencia en tiempos de

Donald Trump, se va convirtiendo en par
te de un paquete bipartidista de leyes que
incluye declarar como grupos trerroris
tas a los cárteles que operan en territorio
mexicano.

El ataque sufrido por cuatro estadouni
denses el pasado 3 de marzo pasó a ser
la puntilla que necesitaban legisladores,
funcionarios y agrupaciones para presio
nar a Joe Biden para que emprenda ac
ciones de mayor fuerza contra el gobier
no de México.
La Casa Blanca, funcionarios, la DEA,

el FBI, congresistas, gobernadores, fis
cales, activistas, medios de comunica
ción, comediantes y grupos de la socie
dad civil; en los últimos días han hecho
de México un tema para abordar asun
tos de violencia, comercio, democracia,
consumo de drogas y hasta supercherías
presidenciales.

El influyente senador de Carolina del
Sur, Lindsey Graham, pidió al presidente
que se porte duro con México, contunden
te afirmó que si México sigue dando re
fugio a los grupos criminales entonces es
enemigo de Estados Unidos.
A las diferencias derivadas por los des

acuerdos comerciales por el maíz trasgé
nico, el proteccionismo para favorecer
a Pemex y a la CFE contra las empresas
energéticas, la industria automotriz, el trá
fico de migrantes, el trasiego de drogas,
en particular con fentaniloy metanfetami
nas; se añadió el incidente en el que fue
ron secuestradas cuatro personas, dos de
ellas murieron, una sufrió heridas y la res
tante salió ¡lesa.

Por si faltasen asuntos, hay que añadir
el malestar por la lenta extradición de per
sonajes como Rafael Caro Quintero y Ovi
dio Guzmán López, quienes se encuentran
en una lista de 232 solicitudes, según infor
mó la directora de la DEA a los senadores.

Legisladores de los dos partidos han ma
nifestado que no ven cooperación del go
bierno de México, el demócrata Bob Menén
dez fue más lejos al declarar que no le tienen
confianza al presidente López Obrador; en
los mismos términos se han manifestado los
exaspirantes a la candidatura republicana,
Ted Cruz y Marco Rubio, entre otros.

La administración de Joe Biden ha trata
do de llevar la relación de México con po
cos sobresaltos, la fuerte presión que des

de el primer día se ha registrado por el
problema migratorio la hace temer que se
debiliten las acciones en el sur y se vuelva
a complicar el flujo de migrantes.
A un par de meses de que venza la

cláusula 42 creada a raíz de la pandemia
por Donald Trump para regresar migran
tes a México o a sus países de origen, la
administración actual tiene en la cartera

una iniciativa semejante que limitaría el in
greso de familias que llegan a la frontera,
lo que es visto como una continuación de
las políticas de Trump.
La agenda está sobrecargada y el áni

mo se viene calentando, los medios de co
municación de mayor cobertura y credibi
lidad han tomado toda clase de asuntos,
desde el trivial del aluxe de López Obra
dor que fue tema en un par de programas
nocturnos de gran audiencia, hasta las
fuertes críticas por el problema que ha des
atado el consumo de fentanilo y reciente
mente porque analistas y medios conside
ran que con las iniciativas del presidente
se está poniendo en riesgo la democracia
en México.

Por si hiciera falta el gobierno de Cana
dá decidió sumarse a las consultas para
que se cumpla el tratado de libre comercio
en materia de maíz trasgénico, que cla
ramente señala que la única causal para
condicionar las exportaciones son los ar
gumentos científicos, y de estos hay poca
materia.
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El aire del mar:
energía para
aprovechar
México debe utilizar todo su

potencial de energías reno
vables en el corto y media
no plazo si quiere captar
mayor inversión privada,

nacional y extranjera, y si está dispuesto a
tomar medidas serias para cumplir con sus
compromisos internacionales de reducción
de emisiones para 2035.
Una de esas oportunidades, aún no ex

plorada, está en los campos eólicos mari
nos. Según el reporte de Global Offshore
Wind Report del 2022, el crecimiento de
esta fuente de energía renovable se ha ace
lerado de manera importante, principal
mente en China. Tan sólo en el primer tri
mestre de 2022, se instalaron 6,759 MW
de capacidad eólica marina, en compa
ración con 1,627 MW durante el primer
semestre del 2021. Cabe destacar que el
tiempo de instalación de un parque marino
(offshore) es de al menos de cuatro o cinco
años, mientras que un campo terrestre (ons
hore) puede estar en operación en sólo un
par de años.
De acuerdo con el comunicado emitido

por la World Forfum Offshore Wind, el pa
sado 20 de febrero, en el 2022 se instala
ron 33 nuevos parques eólicos en el mar,
de los cuales 25 fueron en China, cinco en

Vietnam, uno en el Reino Unido, uno en Co
rea del Sur y uno en Italia.
Sin embargo, a pesar del acelerado cre

cimiento de esta fuente de energía limpia en
China, Europa todavía es el principal pro

ductor de energía eólica marina. Pero no
todos los países europeos han incursiona
do en esta fuente. En España, por ejemplo,
fue sólo recientemente que se emitió un or
denamiento de sus aguas marinas: el pasa
do 28 de febrero, el Consejo de Ministros
aprobó los planes de ordenación de las de
marcaciones, con lo que se delimitaron 1 8
polígonos con vocación natural para la ins
talación de parques eólicos. España es el
quinto país en el mundo con capacidad de
energía eólica terrestre, con casi 28 GW de
capacidad instalada, pero no había incur
sionado en su lecho marino.

México tampoco tiene un ordenamiento
marino de esta naturaleza, no se ha defini
do qué áreas de nuestra costa podrían te
ner una vocación para instalar molinos de
viento. Las secretarías de Energía, Medio
Ambiente, Economía y Marina tendrían que
trabajar de manera conjunta para avanzar
en las tareas a realizar con dicho propósi
to. Avanzar en lo que le resta a esta Admi
nistración sería un catalizador para que el
próximo gobierno inicie con la posibilidad
de aprovechar la riqueza natural de nuestro
país para impulsar las energías renovables,
y no sólo en tierra.

El próximo sexenio podría ser el primero
en décadas con la oportunidad de arran
car su primer año, es decir 2025, crecien
do al cuatro por ciento. Para hacerlo nece
sita atraer mayor inversión en manufactura
e invertir más en infraestructura. Ambas de
mandarán energía, y no de cualquier tipo:
tendrá que ser renovable.
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Los avances en los
derechos de las mujeres
están en riesgo
Ayer volvieron a tomar las calles y plazas de

muchas ciudades en México y alrededor
del mundo decenas de miles de mujeres que
exigen que se reconozcan y respeten todos
y cada uno de sus derechos; que se les den

las mismas oportunidades educativas, laborales y socia
les que disfrutan los hombres; que se les remunere igual
que a estos por realizar un trabajo similar; que no se les
discrimine por razón alguna; que la ley las proteja con
tra quienes las hostigan y acosan profesional, económi
ca, social o sexualmente; que se esclarezcan todos los
casos de feminicidios, homicidios y otros actos de violen
cia perpetrados contra mujeres, y que los culpables sean
sentenciados con todo el rigor de la ley.
A lo largo del siglo pasado y en lo que va del ac

tual, las mujeres han salido a las calles para demandar
ser tratadas igual que los hombres que desde los albo
res de la humanidad establecieron el sistema patriarcal
que tanto trabajo ha costado destruir para substituirlo
con uno en donde la absoluta igualdad de los sexos sea
la norma.

Y parece que sí han servido mucho para acabar con
el patriarcado las protestas, marchas y manifestaciones,
por un lado, y el trabajo de organizaciones, asociacio
nes y colectivos que día con día actúan para promover
las causas de las mujeres, por el otro lado.
He aquí un ejemplo del avance. En enero de 1995

entrevisté en Ginebra (Suiza) a Michel Hansenne, que
entonces era el director general de la Organización In
ternacional del Trabajo. En una parte de nuestra pláti
ca me dijo que deberían transcurrir 500 años para que
las mujeres del mundo alcanzaran la igualdad con los

hombres.

Hoy, 27 años después, la brecha se ha reducido, de
acuerdo con lo que tuiteó el lunes pasado el secretario
general de las Naciones Unidos, Antonio Guterres. En
su tuit señaló que "En el camino actual, la igualdad de
género está a 300 años de distancia".
Es decir que en poco más de un cuarto de siglo se

avanzaron 200 años para lograr la equidad de ambos
sexos.

Igualdad que de acuerdo al reporte La Mujer, la Em
presa y el Derecho 2023, elaborado por el Banco Mun
dial, solo se ha logrado plenamente en estos 14 paí
ses: Alemania, Bélgica, Canadá, Dinamarca, España,
Francia, Grecia, Irlanda, Islandia, Letonia, Luxemburgo,
Países Bajos, Portugal y Suecia. Nuestro país queda de
bajo de 47 países que han logrado establecer mayor
igualdad.
El reporte anota que, pese a los avances logrados en

muchos países, "Las mujeres siguen teniendo sólo tres
cuartas partes de los derechos otorgados a los hombres,
y casi 2.400 millones de mujeres en edad de trabajar
aún no gozan de los mismos derechos que tienen los
hombres ante la ley".
Sin embargo, debido a la pandemia deCovid19 y la

crisis económica postpandémica en que estamos vivien
do, muchos de los avances logrados están en riesgo de
perderse, como también lo advirtió Guterres en su tuit al
escribir que "El progreso en los derechos de las mujeres
ganado durante décadas se está desvaneciendo ante
nuestros ojos", para luego pedirnos que "Juntos, haga
mos retroceder la misoginia y avancemos por las muje
res, las niñas y nuestro mundo".
Todavía falta mucho por hacer y todos debemos tra

bajar en pro de la igualdad de los sexos. No es el mo
mento de ignorar el problema.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Insfagram: ruizhealy
fi Sitio: ruizhealytimes.com
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Sin límites
Hemos llegado al punto límite de la convi

vencia política en nuestro país. Desde que
López Obrador asumió el poder en di
ciembre de 201 8 el diálogo entre las dis
tintas visiones que dibujan el panorama

nacional fue haciéndose más restringido. Primero con
los partidos de oposición, luego con los moderados
dentro de la coalición gobernante y finalmente con el
resto de la sociedad que no se pliega incondicional
mente a las órdenes del caudillo.

La sarta de insultos y descalificaciones proferidos
desde la mañanera ha ¡do en aumento en forma pro
porcional al aislamiento político que vive el Presiden
te. Opositores, exaliados, jueces, intelectuales, em
presarios, funcionarios del gobierno norteamericano
y muchos más, forman parte del creciente número de
enemigos que a diario se incorporan al escenario de
guerra construido expresamente por el jefe del Ejecu
tivo federal.
La confianza que tiene en su popularidad y en los

mecanismos de control corporativo vía los programas
de sociales de entrega directa de dinero a los pobres,
han hecho que Andrés Manuel considere como innece
sarios al resto de los ciudadanos y por supuesto a los
factores de poder que no se alinean con él. Las Fuerzas
Armadas le sirven de sostén y con eso le basta.

No hay más diques de contención. Los Romo, Ur
zúa, Monreal y otros ya no están en su mira y Ebrard

le sirve básicamente para enfrentar a su único adversa
rio al que considera realmente peligroso: al gobierno
de Biden y los capitales internacionales que lo pueden
desestabilizar. Es por esto que Marcelo considera que
será la corcholata designada ante la imposibilidad de
AMLO de optar por algún otro u otra que le pudiese ser
más leal, pero menos efectivo en términos de seguridad
política y económica a futuro.
El interés por controlar al INE no parte únicamente

del temor por una elección que se le pudiese salir de
las manos al no contar con un órgano electoral bajo su
supervisión. Se trata además de una vendetta política
con aquellos que según su mitología histórica le "roba
ron" la elección en el 2006.

Conforme se acerca el fin de su sexenio y con ello
disminuye la fuerza con la que impone decisiones, la
necesidad de no dejar ningún asunto de su agenda
personal irresuelto obligan al presidente a radicalizar
el discurso e intentar no dejar piedra sobre piedra fren
te aquellos que considera lo engañaron, lo traiciona
ron, o lo desobedecieron en cualquier momento de su
vida política.
Ante la impotencia por el fin de su mandato, el len

guaje del caudillo se vuelve cada vez más violento y
amenazante. Ya no hay límites para lo que puede de
cir u ordenar, independientemente de si sus deseos se
pueden cumplir en la realidad. Pero un gobernante sin
límites es sin duda un factor generador de miedo e in
certidumbre para una buena parte de la ciudadanía.
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Relámpagos gringos
Con la soberbia que los caracteriza, sintiéndo

se dueños de la verdad absoluta y policías
del mundo, sin la menor autocrítica, dos con
gresistas republicanos estadounidenses, Mi
ke Waltz (de Florida) y Dan Crenshaw (de

Texas), presentaron el 12 de enero del presente año, una
resolución para autorizar operaciones militares contra va
rios cárteles de las drogas mexicanos a los que calificaron
de terroristas. Dicho sin ambages lo que los congresistas
gringos desean es tener una justificación para ingresar tro
pas norteamericanos al territorio nacional, como lo han he
cho durante su historia en muchos países, violando las so
beranías convirtiéndose hipócritamente en los buenos de
la película.

Esta vez el pretexto que aducen es que los cárteles mexi
canos de las drogas —a la que sus connacionales son tan
afectos— han superado las fuerzas de nuestro gobierno
y por ello se ha vuelto fácil para éstos atravesar la fronte
ra norte — por lo visto del lado sur no hay nadie— con sus
nefastos productos que a los estadounidenses les fascinan.
No por nada cada año mueren alrededor de 80,000 grin
gos, entre los 1 8 y los 45 años de edad, por el uso inmode
rado de las drogas.
Conforme avanza el año, la resolución de los congre

sistas republicanos, gana apoyo dentro de la Cámara de
Representantes de los Estados Unidos. Inclusive ha habi
do medios de comunicación que de manera insustancial e
irresponsable hablan sobre el posible envío de tropas a Mé
xico para destruir a los narcotraficantes; pasando por alto,
el tráfico de armas de Estados Unidos a México que es el
que les ha dado capacidad bélica a los cárteles; el lavado
de dinero en su propio país; así como el tráfico y la distri
bución de las drogas en territorio estadounidense. Además
de contar con una sociedad enferma, producto, entre otras
cosas, de las guerras que a cada generación le toca enfren
tar, a lo que habrá que sumar la ausencia de paliativos so
ciales al alcance de cualquier adicto y una adecuada edu

cación para evitar el consumo exorbitante.
William P. Barr, quien fuera fiscal general de Estados

Unidos, durante casi dos años del gobierno de Donald
Trump, compara a los narcotraficantes mexicanos con el
ISIS (Estado Islámico), y piensa que para aniquilarlos se
necesita utilizar la fuerza del Ejército estadounidense y no
las agencias como la DEA o el FBI ni la policía mexicana
o la Guardia Nacional, las que quedarían en calidad de
comparsas.

En su diatriba, Barr, descalificó al presidente de Méxi
co, al sistema de justicia de nuestro país y a la clase políti
ca mexicana. Se pregunta: "¿Qué se necesita para derro
tar a los cárteles mexicanos? En primer lugar, un esfuerzo
estadounidense mucho más agresivo dentro de México que
nunca antes. Incluida una importante presencia de las fuer
zas del orden y de inteligencia de Estados Unidos, así co
mo capacidades militares selectas".
En su histérico ataque con olor a intervencionismo, Ba

rr, añadió: "óptimamente, el gobierno mexicano apoyará y
participará en este esfuerzo, y es probable que lo haga una
vez que entiendan que Estados Unidos está comprometido
a hacer lo que sea necesario para paralizar los cárteles, ya
sea que el gobierno mexicano participe o no".

Los mexicanos sabemos de la ominosa existencia del cri

men organizado; vivimos en carne propia la atrocidad de
los cárteles; estamos consientes de la corrupción que nos co
rroe, de la precariedad de nuestras instituciones; pero tam
bién sabemos que la soberanía de nuestra nación no se viola
por "quítame esas pajas". Y ya que estamos en el refrane
ro podemos decir que el "buen juez por su casa empieza";
"candil de la calle y oscuridad en su casa"; y que hay quien
"ve la paja en el ojo ajeno y jamás la viga en el propio".

Punto final

Ironías de la vida: A los 22 te piden cinco años de experien
cia, a los 50 estás viejo para un empleo y a los 65 eres jo
ven para pensionarte.
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¿Morenistas al INE?
Menos de una tercera parte de los 531

aspirantes al Consejo General del
INE obtuvieron el puntaje suficiente
para ser considerados en la tercera
fase, de evaluación de expedientes.

El comité evaluador cubrió el límite contemplado por el
acuerdo de la Junta de Coordinación Política de la Cá
mara de Diputados y nominó a 204 sustentantes del
examen, aunque los puntajes más altos ya no corres
ponden con la paridad de género.
Entre los hombres, la calificación más alta fue pa

ra Jaime Miguel Castañeda Salas, quien al arranque
del actual sexenio fungió como director jurídico de la
Secretaría de la Función Pública y hasta el pasado 1 ó
de febrero fungió como representante suplente de Mo
rena ante el Consejo General del INE. Ese día, el di
putado federal Mario Llergo, titular de esa representa
ción partidista, remitió una comunicación urgente para
notificar la revocación de ese mandato. Si Castañeda
Salas quedara fuera, la posición más alta sería para
Armando Ocampo Zambrano, extitular de la comisión
para la atención a víctimas en la CDMXy exsubprocu
rador fiscal.

Entre las mujeres, Bertho María Lujan Alcalde, actual
comisionada nacional de operación sanitaria en Cofe
pris, y la expresidenta del Instituto Electoral deTabas
co, Maday Merino Damián, empataron en el tope de
la lista. En el extremo opuesto se ubicó Nora Urby Ge
nel, actual magistrado delTFJA.
Con cuatro vacantes en el Consejo General, ¿impe

raría la paridad de género? La Junta de Coordinación
Política y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación tuvieron criterios distintos y los magistrados
electorales determinaron que la quinteto para seleccio
nar al nuevo presidente consejero del INE debe estar
integrada exclusivamente por mujeres.
Las otras tres aspirantes con mejores puntuaciones

son: Zelandia Bórquez Estrada, presidenta del consejo
electoral de San Luis Potosí; Susana Mercado Alvarado,
funcionaría de la Cámara de Diputados y dueña de los
slogans "TeAMLO" y "Me gusta AMLO"; la actual pre
sidenta del INEA, Teresa Guadalupe Reyes Sahagún, y
lulisca Zircey Bautista, asesora del consejero Jaime Ri
vera, quien en el pasado proceso de selección de con

sejeros obtuvo el puntaje más alto.
Ni la Jucopo ni el Comité Técnico Evaluador han es

tablecido un criterio de desempate y definir quiénes se
rían admitidos a la "evaluación específica de idonei
dad", consistente en la valoración del expediente.

Experta en seguridad y justicia penal, Alcalde Lu
ján, trabajó en la Secretaría de Seguridad y Protec
ción Ciudadana entre diciembre del 201 8 y noviem
bre del 2020; primero como abogada y luego como
jefa de oficina del secretario, Alfonso Durazo. Des
pués fungió como delegada de programas federales
en Chihuahua.

La expresidenta del IEDF, Diana Talavera Palacios;
la exdiputada Selene Vázquez Alatorrey la actual ma
gistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación, Gabriela Villafuerte Coello, no están entre
las primeras 25 enlistadas.

En el top 10 de esa lista están César Ernesto Ramos
Mega, consejero del IECM; Ramsés Arturo RuizCáza
res, actual director general de análisis en la UIFSHCP;
Francisco Javier Aparicio Castillo, académico especia
lizado en temas electorales; Yuri Beltrán Miranda, ex
consejero del IECM y el actual encargado de la secre
taría ejecutiva del INE, Roberto Heycher Cardiel Soto.
Mañana quedarán definidos los protagonistas de la

tercera fase de este proceso de selección de los conse
jeros electorales. Entre el 17 y el 22 de marzo, los 100
aspirantes mejor evaluados —además del examen se
rá ponderado su expediente y su ensayo— serán lla
mados a entrevistas personales.

Efectos secundarios
RELEVO. En una transición que duró tres meses, Ro
lando Vega Sáenz asumió la presidencia del Conse
jo Mexicano de Negocios. Con una sólida trayectoria
empresarial, el director general de Seguros Atlas reci
bió hace dos semanas la estafeta, de manos de Anto
nio Del Valle Ferochena y afrontará la coyuntura de la
sucesión presidencial con una oferta de diálogo abier
to y continuo con los diversos órdenes de gobierno, la
sociedad civil, la academia y otros organismos empre
sariales a fin de trabajar conjuntamente en propuestas
y acciones que contribuyan a forjar mayor desarrollo e
inclusión, menor pobreza y discriminación.
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Rozones
Ministra rockstar
Al grito de ¡ministra presidenta, ministra presidenta!", la ministra Norma Piña, cabeza
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, ayer recibió una fuerte muestra de arropo
de decenas de funcionarías del Poder Judicial, durante la conmemoración del Día Inter
nacional de la Mujer. Como una verdadera rockstar, Piña, quien es la primera mujer que
ocupa la presidencia de la Corte fue vitoreada y foco de montones de selfies antes de re
conocer, en un mensaje a propósito del 8M, la deuda histórica del sistema de justicia con
las mujeres. Ayer, sin embargo, no fue la única expresión. También circuló en las redes
un video en el que una mujer vestida con toga y un fusil de juguete le lanza improperios,
al pie de la escalinata del edificio de la Corte. El mensaje de respaldo, nos comentan, fue
ayer mayor; el de odio fue repudiado, pero no se puede desdeñar.

Dinamitando obras hidráulicas
Lo bueno es que ante los que serán tiempos complicados a causa del estiaje y la ya anun
ciada reducción del suministro de agua, hay alcaldías que se están poniendo las pilas
con obras relevantes. Lo malo es que también están apareciendo quienes quieren llevar
a su molino otro tipo de agua: la política, pues lo que buscan es ¡detenerlas! Nos cuentan
que así ocurre en Coyoacán, en la zona de Pedregales, donde la alcaldía ha comenzado
la sustitución de la red de agua potable. Porque aunque esto beneficiará a más de 100
familias, ya se apareció por ahí Marcos Fuentes, conocido morenista que, nos cuentan,
antes ya ha figurado en asuntos que terminan afectando proyectos. Es ubicado también
como uno de los autores de los sillazos que se dieron en un acto de Gaudia Sheinbaum,
cuando ésta competía para ser Jefa de Gobierno. ¡Aguas!

Tesla en Palacio
Importante señal, nos comentan, las que se mandan desde Palacio en materia de inver
sión y en particular de la que llevará a cabo en Nuevo León la firma Tesla, de Elon Musk,
Y es que ayer directivos y técnicos de esa empresa dedicada a la producción de autos
eléctricos fueron recibidos por el Presidente López Obrador, quien difundió fotos del
encuentro. "Nos reunimos con directivos y técnicos de Tesla. Avanzamos en el proyecto
de la planta automotriz de Nuevo León y en otros. Vamos bien", posteó el mandatario
en las benditas redes. En las imágenes, por parte del gobierno, aparecen funcionarios
como los secretarios de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard; de Economía, Raquel
Buenrostro; la subsecretaría Martha Delgado y el director de la Comisión Nacional del
Agua, Germán Martínez. Este último aparece porque uno de los temas que se iban a
abordar es el de los recursos bídricos que requerirá la megaplanta que se ubicará en Santa
Catarina. Ahí el dato.

Perfiles para el INE
Más de una ceja se levantó ayer en San Lázaro luego de que se dieran a conocer los nom
bres de los perfiles de quienes resultaron mejor evaluados para ocupar los cuatro asientos
que el mismo número de consejeros electorales pronto dejará vacantes. Y es que resulta
que los que obtuvieron los más altos puntajes tienen algún tipo de liga con la Cuarta
Transformación. Es el caso, por ejemplo, de Bertha Alcalde Luján, actual comisionada
de Operación Sanitaria en la Cofepris, o de Jaime Miguel Castañeda, quien es ubicado
como asesor de Morena en el INE y quien ha tenido también cargos en el Gobierno fede
ral. Para muchos el dato resulta curioso, pero nada más, porque no hay ningún tipo de
evidencia de que pudiera dar cuenta de alguna anomalía. Los siguientes mejores pun
tajes fueron en el caso de las mujeres, de Maday Merino Damián, Zelandia Bórquez
Estrada y Susana Mercado Alvarado; y en el de los hombres, de Armando Ocampo
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Zambrano, Ernesto Ramos Mega y Arturo Ruiz Cazares.

Brnco en Diputados
Y es labancada de Morena en la Cámara de Diputados, que encabeza Ignacio Mier, la que
acaba de perder a una integrante. Porque la diputada por Baja California, Olga Zulema
Adams, anunció que se baja del carro guinda para pasarse nada menos y nada más que
al anaranjado, esto es, a Movimiento Ciudadano, que a nivel nacional encabeza Dante
Delgado y en San Lázaro dirige Jorge Álvarez Máynez. Por lo pronto, se dio a conocer
la carta, con fecha de hace una semana, que la legisladora mandó al dirigente estatal de
Morena, Ismael Burgueño, en la cual le informa que "me he enfrentado a las injusti
cias que juraron combatir y a los silencios que dijeron que jamás se volverían a permitir".
Claramente la también exalcaldesa de Tecate dice que renuncia a Morena, "pero no a
México". Ahí el salto, perdón, el dato.

Fuego en la puerta del Palacio
Y una de las escenas de las manifestaciones por el día Internacional de la Mujer que ayer
llamó la atención, dadas las condiciones por las que atraviesa esa entidad, ocurrió en
Zacatecas, donde decenas de mujeres prendieron fuego a la puerta del Palacio de Gobier
no. Fue en el momento culminante de la movilización en la capital en la que múltiples
colectivas plantearon la exigencia de que se les dé seguridad. En el estado donde gobierna
David Monreal, hace apenas unos días hubo también una nutrida concentración para
reclamarle que si no puede contra el problema de la seguridad renuncie. Por cierto que a
propósito del 8M el Ejecutivo estatal llamó a "reflexionar respecto a los avances y temas
pendientes en materia de igualdad en México y el mundo". Uf.
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POR ROBERTO GARCÍA REQUENA

La Cámara de Senadores quiere hacer una de las
suyas, pero esta vez en un tema de la mayor rele

vancia y en contracorriente respecto de lo que pasa en
el resto del mundo: imponer barreras para el acceso a
contenidos audiovisuales a través de Internet.

Los legisladores traen entre
manos la idea de establecer un

arancel a la adquisición de cual
quier tipo de dispositivo —fijo o
móvil— que cuente con funciona
lidades de almacenamiento y/o de
reproducción de contenido audio
visual, imponiendo para ello la obli
gación a los fabricantes o distribui
dores de dichos equipos de pagar
una cuota por la venta respectiva
en favor de titulares de derechos

patrimoniales de autor por la copia
o reproducción de sus obras, lo que
en el argot legislativo se le conoce
con remuneración compensatoria.

Más allá del desconocimiento

que muestra sobre el tema la Comi
sión de Economía de dicha Cámara,
hay que añadirle también el nulo
conocimiento que se tiene respec
to de los compromisos formales
que hemos adquirido con otros
países a través de la celebración de
tratados internacionales, los cua
les, por cierto, dentro de la jerar

quía normativa mexicana, ocupan
un lugar de prelación respecto de

leyes federales o locales, estando
sólo por debajo de lo que consagra
la propia Constitución.

Y sobre esto mismo, inclusive,
ya se ha pronunciado formalmente
la Secretaría de Economía de nues

tro país, la cual desde el año 2021
emitió a la Cámara de Diputados
la Opinión Legislativa No. 206 en
la que en su parte medular seña
la que la intención de establecer
una remuneración compensatoria
en la Ley Federal del Derecho de
Autor implica una carga adicional
para fabricantes, importadores y
comercializadores de equipos, lo
que necesariamente impactará
negativamente en su acceso al
mercado y en los precios en que
dichos equipos o productos serán
ofrecidos a los consumidores, ade
más de que de materializarse la
reforma legislativa en los términos
pretendidos, se estarían violando

los compromisos que México ad
quirió con EU y con Canadá a través
del TMEC.

Éste no es un tema menor dado

que podría tener 2 posibles conse
cuencias, ambas a todas luces in
deseables y con efectos negativos
por donde se vea: 1. la imposición
de barreras a la comercialización de

todo tipo de aparatos o dispositivos
y alejándonos aún más del propó
sito presidencial de abatir la bre
cha de conectividad existente en

México, y 2. la violación de instru
mentos jurídicos internacionales
formalmente celebrados por nues
tro país y ratificados precisamente
por el Senado mexicano, situación
que podría ser reclamada por nues
tros socios comerciales a través de

paneles en los que ciertamente no
terminaremos bien parados.

Esperemos que en este caso par
ticular haya un análisis exhaustivo
del tema y una profunda reflexión
respecto de los efectos negativos
que provocará la adopción al vapor
de una reforma legal sin sentido
y que sólo pretende un beneficio
para un pequeño sector del sistema
productivo en México sin importar
las consecuencias para el resto
de la población
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En los últimos años, la política energética del país ha
puesto énfasis en el uso y aprovechamiento de fuen

tes de energía renovable. En octubre del 2019, durante la
Segunda Reunión Nacional de Gobernadores por el Desa
rrollo Sostenible de México, el gobierno del estado de So
nora presentó el "Plan Sonora de Energías Renovables".
Esta iniciativa busca impulsar la transición hacia un siste
ma energético más sostenible en el estado, aprovechando
el potencial que ofrece en recursos naturales renovables,
como la radiación solar y la fuerza del viento. El objetivo
es reducir el impacto ambiental, disminuir el consumo de
combustibles fósiles y promover el desarrollo económico
y social de la región, generando un impacto nacional.

El Plan Sonora tiene varios objetivos
principales, incluyendo aumentar la ca
pacidad instalada de energía renovable
de 210 MW a 3,000 MW para el año 2030,
generar 30% de la energía consumida en
el estado, atraer inversión privada en pro
yectos de energía renovable, reducir las
emisiones de gases de efecto invernadero,
crear empleos y fortalecer la economía
local, fomentar el consumo de energía
renovable entre la población a través de la
instalación de paneles solares en hogares
y empresas; promover sistemas de cogene

ración y la implementación de programas
de eficiencia energética. Todo esto a través
de la inversión privada.

Actualmente los requisitos para con
vertirse en inversionista en proyectos de
energías renovables en México, especí
ficamente los contemplados en el Plan
Sonora, no están claros. Sin embargo, es
fundamental considerar las siguientes
recomendaciones:

1. Conocer el marco legal y regulatorio
ambiental establecido por la Secreta

ría del Medio Ambiente y Recursos
Naturales (Semarnat) y por la Secretaría

de Energía (Sener), tales como la NOM
002SEMARNAT2010, la NOM059SE
MARNAT2010, la NOMO14SEMAR
NAT2003, la NOM020SENER2011,
entre otras.

2. Obtener las autorizaciones y permisos
requeridos por la Comisión Reguladora
de Energía (CRE) y otras autoridades
(por ejemplo, los permisos de
interconexión a la red eléctrica).
3. Realizar una evaluación exhaustiva

de los riesgos políticos, económicos,
financieros, ambientales y operativos.
4. Identificar y analizar oportunidades
de inversión y evaluar su potencial
de rentabilidad e impacto ambiental
y social.
5. Buscar socios y aliados estratégicos
para compartir costos y riesgos.
6. Realizar actividades de debida

diligencia exhaustiva para conocer
a fondo el proyecto en el que se
quiera invertir.

Siguiendo estas recomendaciones, se
pueden abrir importantes oportunidades
para el desarrollo de negocios sustenta
bles. Esto no sólo aumentará la rentabili

dad del negocio, sino que también poten
ciará el desarrollo del estado.
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Se están cumpliendo 10
años de la muerte de Hu

go Chávez Frías, un personaje
profundamente controverti
do, que fue quien impulso la
política de populismo de iz
quierda, de la nueva genera
ción que tanto se ha expandi 
do en América Latina.

Fue un 5 de marzo de 2013, cuando a las
4:25 de la tarde, se informó de la muerte de
Hugo Chávez, quien falleció muy joven, a los
57 años. Llevaba dos años luchando contra un

cáncer y su estado de salud se mantuvo her
mético, poco se sabía de cómo se encontraba el
líder venezolano, salvo algunos viajes a Cuba
para tratamientos médicos.

Venezuela tiene un antes y un después de
Hugo Chávez. Al inicio de su gobierno, Vene
zuela se encontraba en abundancia, el precio
por barril de petróleo estaba muy alto, lo cual
le facilitó gobernar y buscar aliados, dándoles
mucho dinero, como a Cuba y Nicaragua. Tam
bién apoyó económicamente, pero en menor
medida, a Brasil, Argentina y Perú.

Con una facilidad de palabra como pocos,
logró encantar a su pueblo diciéndoles lo que
querían escuchar.

En el camino fue desplazando a los empre
sarios y medios de comunicación que lo habían
llevado al poder. También destruyó el sistema
de partidos políticos para tener mayor poder y
control electoral.

Cuando Chávez llega al poder, la gente esta
ba harta de la corrupción de gobiernos pasados,
y ese discurso le funcionó de manera extraordi
naria porque prometía justicia.

Hugo Chávez llega al poder en 1998, cuando
ganó las elecciones con un holgado margen de
más del 55% de las preferencias.

Entre sus primeras acciones estuvo el cam

bio de la Constitución, vigente desde 1961. Ya
con las modificaciones, pudo reelegirse en
más de una ocasión y comenzó una era de la
abundancia inimaginable en ese momento
para los venezolanos, y para ello tuvo como
base el petróleo.

Chávez modificó la manera de hacer políti
ca. A los más pobres les dio ayudas sociales, los
hizo sentir que contaba con ellos y los involu
cró en su discurso para mantenerlos de su lado.

En 2005, la UNESCO declaró a Venezuela
territorio libre de analfabetismo en un hito aún

recordado en el mundo: en menos de 10 años

logró alfabetizar a 95.2% de la población que
no tenía ningún tipo de instrucción.

Durante su gobierno, la extrema pobreza
se redujo de 62.1% a 31.9% entre 2003 y 2011,
según datos del Banco Mundial.

Implemento el control de divisas, algo que
se creó en los años 80, pero que Chávez retomó

y consolidó; a ello, sumó el control de precios
para frenar la inflación y hacer la "transición al
socialismo".

Los ingresos petroleros permitieron a Ve
nezuela aumentar sus reservas internaciona

les, que alcanzaron su nivel máximo en 2008,
cuando se ubicaron en 43 mil 127 millones de
dólares.

Chávez se erigió como líder hemisférico y
regional, pues era el primero que acudía a la re
gión si había una catástrofe y daba dinero.

Pero pronto todo se derrumbó. El precio de
petróleo cayó y Venezuela empezó a tener una
crisis que nunca imaginó. El país empezó a ir en
picada, al mismo tiempo que Hugo Chávez co
menzó una lucha contra el cáncer, la enferme
dad que intentó ocultar. Fue un año en el que
hubo elecciones legislativas y que redujeron la
mayoría chavista en el Congreso. Con esa prisa,
se terminaron de destruir las instituciones

independientes.
Los partidarios del entonces presidente

Chávez se apresuraron a reformar la ley que
regula el proceso de designación de magistra
dos y a renovar la conformación del Tribunal
Supremo de Justicia, con miembros afines al

gobierno, antes de que los legisladores de la
oposición pudieran ocupar sus bancadas.

La mayoría chavista en la Asamblea Nacio
nal modificó la Ley de Responsabilidad Social
de 2004, para que las restricciones existentes a
la libertad de expresión se apliquen también a
Internet. También agregó nuevas restricciones,
incluyendo la prohibición de transmitir men
sajes que "fomenten zozobra en la ciudadanía
o alteren el orden público".

Y su gobierno rechazó la autoridad de la
Corte Interamericana de Derechos Humanos

y de la Comisión Interamericana de Derechos
Humanos, los mecanismos externos más im
portantes para procurar reparar abusos.

Desde ahí los empresarios importantes sa
lieron de Venezuela; ya eran perseguidos, al
igual que los dueños de medios de comunica
ción y comunicadores. Dejó de existir la liber
tad de expresión y los opositores eran persegui
dos y encarcelados.

Los presos políticos aumentaron hasta
entre civiles y militares, y se perdieron alian
zas en la región, pues de pasar a buscar el lide
razgo, con Maduro las salidas de Venezuela se
redujeron.

En medio de su convalecencia, Chávez
envió un mensaje a los venezolanos para que
apoyaran a Nicolás Maduro, quien en ese mo
mento era su vicepresidente.

El rumbo del país sudamericano cambió de
la mano de Maduro. Atrás quedaron esos años
de abundancia y comenzó la espiral de deca
dencia, que hasta hoy mantiene sumergidos
a 28.4 millones de venezolanos, sin contar a
otros siete millones que tuvieron que abando
nar el tenitorio.

La economía comenzó a sufrir un fuerte de

terioro en 2013, año en que murió Chávez, y re
dujo su tamaño hasta en un 80 por ciento. Ac
tualmente mantiene deudas con China y Rusia.

Según estima el Fondo Monetario Interna
cional, Venezuela vivió en 2018 su tercer año
consecutivo con una reducción superior al
10 por ciento de su Producto Interno Bruto. Y
vivió una hiperinflación de cinco años.
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Nicolás Maduro, que al principio de su man
dato se apoyó incansablemente en la imagen
de Hugo Chávez, llegó incluso a decir que "se le
aparecía un pajarito que era el espíritu de su an
tecesor para decirle qué hacer". Hoy, ha hecho
todo para bonar la imagen de Chávez

Actualmente, pese a la descomposición,
Hugo Chávez sigue siendo valorado positiva
mente por al menos la mitad de los venezo
lanos, según encuestadoras. El gobierno de
Maduro lo incorpora a su discurso de forma
constante, aunque sus acciones contradigan
decisiones que tomó el líder bolivariano.

Las imágenes de Chávez y las calles con
su nombre han sido borradas. Murió joven y
no llegó a ver la destrucción de su país que él
mismo propició.

Desde su muerte, hace 10 años, Venezuela

está sumergida en una espiral de pobreza y
desigualdad. Las pocas imágenes que se logran
ver, porque hay una censura enorme, es de
gente comiendo muchas veces de la basura y
desechos, porque no hay insumos. Las pocas
tiendas de autoservicio no tienen mercancía, y
la escasez de medicamentos es terrible

Hoy, Venezuela está aislada de la región y
del mundo, sobreviviendo con algunas alian
zas, que más allá de la caridad, la mantienen
de su lado por cuestiones geopolíticas o por las
deudas que acumuló.

Y en ese país donde la democracia no exis
te, que Maduro deje de gobernar y que mejore
la calidad de vida de los venezolanos que aún
quedan en su país, se ve como un futuro muy
lejano.
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SALIMOS DE NUEVO
YPORSIEMPRE
POR JACQUELINE L'HOIST TAPIA*

Y de nuevo salimos a marchar como

aquel 8 de marzo de 1857, cuando
trabajadoras de una fábrica textil en Nue
va York, se manifestaron para conseguir
mejores condiciones laborales. En su ma
nifestación fueron duramente reprimi
das por la policía, además de ser víctimas
de un incendio donde murieron cerca de

120 trabajadoras. A partir de este incen
dio por la quema de los textiles, el humo
se tornó en un color morado. De ahí el co
lor del feminismo.

Después, el 8 de marzo de 1910, se declaró ese día como Día Inter
nacional de la Mujer y, en 1975, la ONU lo formaliza en el marco
de la Primera Conferencia Mundial de la Mujer, que tuvo lugar
en la Ciudad de México.

Hoy, como cada año, las mujeres salimos conmensajes diver
sos en donde se leía las causas de la marcha, todos esos mensa
jes llenos de sentimientos, de dolores, de exigencias, pero sobre
todo de sororidad. Incluso hubo quien prestó su cuerpo para ahí
escribir el nombre de "acosador", "violador" y "feminicida". Sí,
todas juntas gritábamos, corríamos nos apoyábamos, pero sobre
todo nos cuidábamos, al saber que nunca más estaríamos solas.

Quizá de los momentos más emotivos fue cuando salió la
marcha de la Glorieta de las Mujeres que luchan y, la ola morada
se movía al ritmo de las consignas. ¡Arriba el feminismo que va a
vencer, que va a vencer! ¡Ni una más! ¡Ni una más! ¡Ni una asesi
nada más! ¡Mujer, escucha, ésta es tu ludia! ¡Tranquila hermana,

aquí está tu manada! ¡Somos malas, podemos ser peores y al que
no le guste, se jode, se jode! ¡Señor, señora no sea indiferente, se
mata a las mujeres en la cara de la gente! ¡Alerta, alerta, alerta
que camina, la lucha feminista por América Lat ina, y tiemble y
tiemble y tiemblen los machistas, que América Latina será toda
feminista!

Una tónica que también marcó además de las de exigencia
de no matar y no violentar más mujeres, fue el visibilizar que el
8 de mar zo no se celebra, se lucha, mensajes recordando que
surge por el asesinato de esas mujeres de la fábrica textil. ¿A poco
el2 de octubre se felicita alos estudiantes? ¿Verdad que no? Pues
igual el 8 de marzo ¡se conmemora!

La nota la dieron nuevamente las vallas, ¡que vaya que son
violentas e intimidantes! Nos recuerdan que no hay posibilidad
de acercarse al Palacio Nacional, ahí desde donde se dicta el
deber ser del movimiento de mujeres. De nuevo la polida, que
con el discurso de cuidamos nos observan durante la marcha,
pero que no está cuando más la necesitas, en esas noches obs
curas y en esos gritos de auxilio. Lo bueno fue la ministra de la
Suprema Corte, entendió que debía estar callada y escuchando
la demanda, para después hacerla realidad con la impartí dón de
justicia.

Me encantó ver mujeres jóvenes, mujeres en toda nuestra
diversidad y avanzando juntas, para un mundo mejor, no en
el futuro, sino ahora, ahora que estamos vivas. Mi abrazo a las
madres buscadoras, mi mano en alto para las madres de hijas
asesinadas por un feminidda, por las mujeres víctimas de las
acdones vicarias y por todas aquellas, que de su vida hanhecho
una ley, para que nadie más quede impune.

< Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

Focebook: Jacquelirie L'Hoist Twitter: @jacquie_LHoist
Instagram: Jacquelirie.lhoist Lirikedin: Jacqueline L'Hoist
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ALTO A FEMINICIDIOS Y

DESAPARICIONES. RECLAMA 8M
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Desde la columna de la Indepen
dencia y del Monumento a la Re

volución, decenas de miles de muje
res marcharon y atiborraron una vez
más el Zócalo para exigir al Gobierno
federal que cesen violencia, femini
cidios, desapariciones e impunidad
en la mayoría de los casos, mientras
un grupo de ellas, muy jóvenes, pin
tarrajearon y prendieron fogatas al
intentar infructuosamente derribar

algunas de las vallas metálicas que
resguardaron Palacio Nacional, reple
to de contingentes policíacos que les
lanzaron gases para impedirlo.
Desde el mediodía, muchas de ellas con blusas, shorts
y jeans colores morado, negro y blanco; tenis, sombre
ros, gorras y sombrillas multicolores, se congregaron en
Paseo de la Reforma y Plaza de la República, con bande
ras, pancartas, mantas y cartulinas, con nombres de las
miles de víctimas, con reclamos y exigencias de justicia
y a partir de las cuatro de la tarde se enfilaron a la Plaza
de la Constitución, a la que algunos grupos llegaron al
oscurecer y en donde permanecieron anoche entre men

sajes, bailes y proclamas.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
En un mensaje por el Día Internacional de la Mujer,
la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia,
Norma Lucía Piña Hernández, sostuvo que "es posible e
impostergable detener, de una vez por todas, la discrimi
nación y las violencias por razón de género", al recono
cer la deuda histórica del sistema de justicia federal con
ellas, ante lo cual anunció una "escucha permanente y
progresiva" a las que están en situación de vulnerabili
dad acrecentada.

Dijo que sólo escuchándolas se podrá contar con
evidencia clara que le permita atender los principales
problemas que enfrentan, que ése es su compromiso
al frente del alto tribunal de justicia y que hoy al Poder
Judicial Federal le toca guardar silencio y escuchar a las
mujeres que marchan en los espacios públicos del país,
y que dan voz a las que callan, porque las únicas voces
que hoy se debe oír son las de ellas.
Lo que faltaba: que el Palacio Nacional fue amuralla
do por la marcha feminista, porque "la derecha es muy
violenta y autoritaria, capaz de destruir y quemar" el
histórico inmueble, como lo declaró el Presidente López
Obrador, ante la protesta de las mujeres que ayer exigie
ron poner alto a tanta violencia en su contra.
Escala en Estados Unidos, más entre legisladores
republicanos y medios de comunicación, que en el go
bierno del presidente Joe Biden, la urgencia de actuar
contra los cárteles mexicanos de las drogas que con la
introducción de fentanilo, provocan la muerte de miles
de habitantes anualmente en ese país, mientras que la
portavoz de la Casa Blanca, Karine JeanPierre, recono
ció que designarlos terroristas, "no nos daría una auto
ridad adicional a la que ya tenemos" para enfrentarlos.
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CRIMEN ORGANIZADO,
DESORGANIZADO Y
CAMBIO CLIMÁTICO
POR BERNARDO BOLAÑOS

as temperaturas más elevadas
JLí encienden la violencia de las

bandas criminales en México", afirma
Marshall Burke, de la Universidad de
Stanford, en el nuevo libro coordinado
por la joven Greta Thunberg,

El profesor agrega que esa conclusión es el resultado de
un estudio cuidadosamente diseñado "para aislar el papel
de las variables climáticas entre una miríada de otros fac

tores que podrían provocar conflictos".
Sin embargo, en México hay que tener cuidado al citar

dicha investigación. El comediante Chumel Torres se
burló de una alcaldesa porque, tras conocer un resumen
de la BBC, ella declaró que los homicidios aumentan por
"la calor". Algunos colegas míos también desconfían de los
enfoques climáticos cuantitativos del norte.

¿Qué dice el estudio de la discordia? Científicos lidera
dos por Edward Miguel recogieron el dato del número de
muertes relacionadas con narcotráfico y otras no relaciona
das con éste, en México, entre 2007 y 2010 (sí, los años en
los que el gobierno de Calderón separó así el conteo). Encon
traron que durante los meses de calor aumentó todo tipo de
muertes violentas (incluidos suicidios). Infirieron que no se
trataba de crímenes motivados por la ambición económica,
pues no subieron las extorsiones, ni los robos de autos. Por
lo tanto, si no había codicia asesina, se trataría del impulso
criminal desencadenado por las altas temperaturas.

¿Cuatro años de estadísticas, de tiempos de Genaro
García Luna, prueban la relación entre calor y violencia?
También lo dudo. Pero hay otros estudios, en otras regio
nes, que llegan a conclusiones similares. Y, en vez de las
burlas de Chumel, necesitamos análisis meticulosos. No
sólo estadísticos. Por ejemplo, son valiosas las entrevistas
a profundidad a quienes presenciaron la violencia duran
te olas de calor.

Los autores del famoso estudio desprecian las políti
cas públicas de prevención de violencia por altas tempe
raturas, porque observaron que el programa Progresa no
disminuyó esos brotes de criminalidad por calor.

Su conclusión es apresurada. Lo que es cierto es que
debemos ir más allá del enfoque costobeneficio en crimi
nología y tratar de comprender la dimensión emocional.
Así como, en un crimen pasional, el feminicida no busca
obtener una recompensa monetaria, en otras violencias
catalizadas por el calor tampoco existe un botín, ni las
ayudas monetarias las previenen.

Por eso no tiene sentido aumentar indefinidamente

las penas, para hacer pagar un precio más alto a los crimi
nales. Éste no es un tema de precios.

Todos nos hemos arrepentido de haber explotado
alguna vez ("¡no te quiero volver a ver!"), de lanzar un
primer puñetazo, etc. El cambio climático nos obliga a re
gresar al estudio de los crímenes pasionales, emocionales,
porque serán más frecuentes.

No se trata de una visión racista y falsa que afirme, por
ejemplo, que "África es más violenta porque hace mucho
calor". De hecho, es América Latina la región más violenta
del mundo y este problema se asocia con la desigualdad,
Pero, en todo el mundo, los días más calurosos son tam
bién aquellos en los que las emociones criminales pue
den estallar más fácilmente.
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QUEBRADERO

INTERPRETANDO

AL PRESIDENTE

El discurso desde el poder tiene un efecto ex
pansivo. Es cuestión de recordar cómo los se

guidores de quienes gobernaban se encargaban
de acomodar la crítica, la defensa del mandatario

y las agresiones a aquellos que eran sujetos de los
dichos presidenciales o críticos del gobierno.
No estamos ante algo nuevo. Se sabe que la memoria es

corta. Lo que sucede es que es claro que hoy como nunca antes
la narrativa presidencial se extiende por todos los mecanismos
de las nuevas tecnologías, pero sobre todo, porque ha tenido
la claridad de establecer en las mañaneras la agenda junto con
todo tipo de críticas y adjetivación hacia aquéllas y aquéllos con
los que no comparte absolutamente nada.

La mañanera es un espacio que sirve más para señalar a los
que llama a adversarios que para informar del desarrollo de sus
planes de gobierno. Lo que al final queda entre los ciudadanos
no es algún tipo de política pública, más bien son las referencias
un día sí y otro también a instituciones y personas.

El Presidente habla y sus seguidores lo interpretan llevando
a menudo las cosas a los extremos, quizá algo de eso también
quiere provocar el Presidente. No sólo trata de que conozcan
cómo ve las cosas, sino también que sus seguidores no pierdan
de vista que para la construcción de ese futuro que imagina hay
muchas cosas que hay que hacer a un lado, lo que incluye insti
tuciones y personas.

La clave está y seguirá estando en las interpretaciones que

se le quieran dar a la narrativa del Presidente y también lo que
López Obrador esté buscando. Los discursos de otros años no
tenían la fuerza de los de él, nos encontrábamos en sociedades,
si bien confrontadas, no en los niveles en que estamos hoy. Los
controles se vienen perdiendo desde hace tiempo, a pesar de la
complicidad entre medios y la clase política gobernante.

Ayer en la marcha de las mujeres fuimos testigos de la polari
zación bajo la cual estamos. Las manifestaciones fueron un mo
saico de país. Pocos actos políticos tienen la diversidad como la
de ayer. Marcharon una gran cantidad de mujeres con diferen
tes percepciones de las cosas y de la vida misma, a sabiendas de
que la calle es el espacio de todos y todas al que se tiene derecho,
nadie es dueño de ella.

En Palacio Nacional se llevó a cabo un acto sobre el Día In

ternacional de la Mujer. Fue comedido y cargado de elogios al
Presidente, los cuales no se reprodujeron en las calles. De no ser
la lamentable presencia de una mujer arengando en contra de la
ministra Piña en la puerta de la Corte, en general, el Presidente
acabó siendo en las calles más fustigado que reconocido.

Lo que pasó en la Corte, porque más allá del florido uso del
lenguaje, lo que la mujer gritaba tiene mucho que ver con el
discurso presidencial respecto a los aparatos de justicia y de la
propia Corte.

El Presidente sabe que su narrativa tiene efecto expansivo,
el cual puede llevar a todo tipo de interpretaciones por parte de
sus seguidores. Muchas de las acciones caen en los terrenos de
la provocación y en actos abyectos o de agresividad, como se
pudo ver a las afueras de la Corte.

López Obrador dice, con razón, que no es responsable de
los actos de terceros; sin embargo, no puede soslayar que esta
mos en medio de una narrativa que alienta sistemáticamente,
la cual produce interpretación y además discursos y acciones
concretas.

La narrativa presidencial provoca con toda intención a sus
"adversarios". Sabe dónde pegarles y construye un discurso
sobre ciertos personajes, lo cual se va convirtiendo en un lugar
común y en una narrativa que crea ideas que van siendo algo así
como "verdades" entre sus seguidores.

Evidentemente esto no va a cambiar ni un ápice.

RESQUICIOS.
La vocera de la Casa Blanca habló sobre el tema de narcoterro

ristas. "Designar a los cárteles como organizaciones terroristas
extranjeras no nos otorgaría ninguna autoridad adicional que
realmente no tengamos ya en este momento"; así o más claro.
EL PRESIDEN

TE sabe que su
narrativa tiene

efecto expansivo,
el cual puede lle
var a todo tipo de
interpretaciones
por parte de sus

seguidores
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LA LEY(NO)SE TOCA
POR LEONARDO MARTÍNEZ CARRIZALES

Los grupos dirigentes de la opo
sición al gobierno actual cons

truyeron exitosamente un discurso
mediático alrededor de la idea de la

ley como un marco normativo per
manente y absoluto, sólido en su
compleji dad formal, custodiado por
especialistas cada vez más sofistica
dos; un sistema de normas jurídicas
sometido a desafíos autoritarios.

Según este relato, la compleja maquinaria de nor
mas, procedimientos, instituciones y funcionarios
especializados debe permanecer al margen de los ava
tares de gobierno. Marchas concurridas y el rechazo
del llamado Plan B prosperan gracias a este discurso. El
INE es el terreno de una ludia cada vez más intensa que,
preocupantemente, no tiene como teatro principal las
elecciones próximas en los estados de México y Coahui
la, lo que debiera ser su escenario adecuado.

El INE tiene una centralidad que no tiene ningún
otro órgano autónomo de la administración pública,
convirtiéndose así en el eje de la restauración de un mo
delo del orden social, donde lo político se resguarda de
las gestiones administrativas del Estado. Esta agenda
pugna por el modelo de un Estado subsidiario, que ha
sido constreñido a renunciar a sus instrumentos, como
mecanismos legítimos de integración social.

En la pasada conmemoración de la Constitución

de 1917, los discursos pronunciados por los dignatarios
de los partidos políticos de oposición y del máximo
órgano jurisdiccional del Estado, velaron las armas
doctrinales del debate que estaba por acendrarse. Estas
peroraciones no podían evadir el reconocimiento de la
índole social del constitucionalismo mexicano del siglo
XX, efecto de un sacudimiento armado. La guerra popu
lar determinó el pacto constitucional que refundo una
comunidad política, la nuestra.

Paradójica, si no es que contradictoriamente, los
opositores que se dieron cita en Querétaro terminaron
por proclamar la ley como un marco normativo que
se basta a sí mismo gracias a la red procedimental de
un sistema cerrado, ajeno a los accidentes de la trans
formación de una sociedad. Si en el origen del siglo
XX la ley fue la ratificación de una rebelión popular, la
orientación normativa de una nueva sociedad; ahora,
ni puede ni debe modelarse por una comunidad polí
tica que ha investido mayoritariamente a su gobierno
de legitimidad constitucional, bajo la promesa de una
reorganización de la vida pública.

La posibilidad de la ley como un instrumento de
reorganización de la vida pública, es censurada como
la destrucción del Estado de derecho. La disputa por
el INE es el vértice de una lucha sorda sostenida entre

quienes niegan la posibilidad del constitucionalismo
social, coordinados por consejeros sutiles y astutos, y
quienes, como un desmentido pertinaz a sus oposito
res, no cejan en conducir por las avenidas del Estado
de derecho, su programa de reorganización del orden
social.

Un hecho es indiscutible: la legítima competencia
por hacerse del control del poder político, ha investido
a ciertos órganos constitucionales del papel de compe
tidores en esa carrera. Aquí está la debilidad más preo
cupante de un moderno Estado de derecho.
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Sasha Sokol
se manifiesta
A través de varios mensajes, Sasha

Sokol relató que hace un año fue
cuando decidió hablar del abuso

sexual del que fue víctima por par
te de Luis de Llano, cuando tan sólo era una
niña. Confiesa que sufrió un daño que ahora la
acompaña como mujer.
La cantante reveló que en este tiempo des

cubrió que no está sola, pero también se dio
cuenta que falta mucho para que la sociedad
respalde a las víctimas, pues ha tenido que
enfrentar la vergüenza de haber sido abusada
y ver cómo el abusador, aún se siente intocable.
Sasha alzó la voz, para que las mujeres sigan
denunciando a sus abusadores, parano permi
tir que sigan cometiendo estos actos.
Lupillo Rivera sostuvo una relación con Be

linda, pero asegura que a él nunca le hicieron
firmar un contrato de confidencialidad, vivió
su romance y no tiene nada malo qué decir de
la cantante, recuerda momentos muy dulces;
estuvo tan enamorado que se tatuó en elbrazo
el rostro de Belinda, mismo que ya se borró.
Juan Ignacio Aranda da a conocer que es po

sible que este día salga su papá Ignacio López
Tarso del hospital, pues se recupera favorable
mente y seguirá con el tratamiento en su casa.
A OV7 le ha ido de maravilla en la gira, el fin

de semana se presentaron en San Antonio don
de ofrecieron un gran concierto. Sin embargo,
muchos se han dado cuenta que la relación está
rotay desgastada, porque sólo se hablan mien
tras están arriba del escenario y una vez que
acaban, cada quiense dala vueltayse retiran.
Se formaron dos grupos, de un lado Lidia

Ávila, Mariana Ochoa y Óscar Schwebel y

del otro, Ari Borovoy, Kalimba, Erika Zaba y
M'Balia. Lamentable situación.

Graciela Mauri ha decidido regresar al am
biente artístico, debido a que sus hijos ya cre

cieron y le sugieren que vuelva a trabajar, por
eso realizó el piloto del programa Papá Soltero,
en el papel que interpretaba Edith Márquez.
Graciela también se está preparando para
hacer una obra de teatro.

En el aeropuerto le pidieron una foto a Ka
limba, el cantante accedió, pero la chica relata
que lo hizo sin ganas y lo comprobó porque
minutos después, puso un mensaje en su Insta
gram, diciendo que desearía que los celulares
no tuvieran cámara cuando él está cansado.

La fan relató que Kalimba no quería ni ha
blar en español, ¡ francamente qué pesado!
Laura Zapata denunció a la enfermera que

cuidaba a su abuelita doña Eva en la casa de re

poso, ya que actuó con negligencia, la maltrató
y no la cuidó como debería. Por eso, a través
del proceso legal, logró meterla a la cárcel. La
enfermera Jessica está por dar a luz y exige
quedar en libertad, mientras que Laura asegura
que se encuentra enmedio de un proceso penal
porque encontraron los elementos suficientes
que indican su responsabilidad en el delito de
homicidio, cometido en agravio de su abuela.
Tengo un pendiente: Hay muchos rumores

que señalan que Thalíay Tommy Mottola están
separados, la cantante ha mostrado videos
haciendo ver que siguen juntos. ¿Creen que
pronto hable abiertamente del tema?
Hay más... pero hasta allí les cuento.
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Bajmut podría
caer en días:
Stoltenberg

Bajmut, ciudad ucraniana en
la provincia de Donetsk, al este
del país, podría "caer en los
próximos días" en manos rusas,
dijo este miércoles el secreta
rio general de la Organización
del Tratado del Atlántico Norte

(OTAN), Jens Stoltenberg, a un
grupo de periodistas tras una
reunión informal con ministros

de defensa de la Unión Europea
(UE), enEstocolmo.
La ofensiva sobre Bajmut,

una ciudad que albergaba a más
de 70 mil habitantes antes de
la guerra (hoy se estiman sola
mente 4 mil 500 personas, in
luyendo 48 niños), comenzó en
mayo de 2022 mediante bom
bardeos, pero el avance princi
pal de las tropas putinistas ini
ció el 1 de agosto. Al día de hoy,
la situación ha derivado en una

batalla de trincheras, atrición y
avances lentos, lo que recuerda
a batallas clave de la Primera
GuerraMundial (19141918).
A pesar de ser una ciudad re

lativamente pequeña, Bajmut
es considerada relevante por el
presidente Volodímir Zelenski.
En entrevista con CNN, el jefe
de Estado dijo que su captura
dejaría "camino abierto" a Ru
sia para tomar puntos esencia
les en el este de Ucrania. "Esto

es táctico para nosotros", dijo
Zelenski. "Después de Bajmut

podrían ir más allá. Podrían ir
a Kramatorsk, podrían ir a Sló
viansk (...), es por eso que nues
tros muchachos están allí".
En la misma entrevista, Ze

lenski aclaró que, sibien el valor
estratégico de la ciudad es pe
queño para Vladímir Putin en
comparación con otros frentes,
"entendemos lo que Rusia quiere
lograr allí. Rusia necesita al me
nos (...) una pequeña victoria,
incluso destruyendo todo en
Bajmut, simplemente matando
a todos los civiles".

El costo militar para Rusia de
la ofensiva sobre Bajmut parece
ser alto. Según la BBC, analis
tas occidentales estiman que
entre 20 mil y 30 mil rusos han
muerto o resultado heridos en

la ciudad desde el verano pasa
do. En contraste, el ministro de
Defensa ruso, Serguéi Shoigú,
dijo recientemente vía un canal
de Telegram que Ucrania ha
bía perdido 11 mil soldados tan
sólo en el mes de febrero, aña
diendo que "la indiferencia del
régimen de Kievhacia su propia
gente es asombrosa". Sin em
bargo, este lunes, un oficial mi
litar de la OTAN informó a CNN
que, según las estimaciones de
la propia alianza, por cada sol
dado ucraniano que ha perdido
la vida defendiendo Bajmut, las
fuerzas rusas han perdido al
menos cinco.
Tras la reunión informal

de ministros de Defensa de la

UE entre el 7 y 8 de marzo, los
asistentes respaldaron un plan
para agilizar la producción y la
distribución de municiones a
Ucrania.
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[ ¿SERÁ?
¿Mujeres primero?
En la Cámara de Diputados parecía que habría avances im
portantes a favor de las mujeres al votarse ayer en consenso
el dictamen sobre violencia vicaria, pues se daba como un
hecho que era la minuta que venía del Senado; resultó que
no. Son dos dictámenes distintos que tendrán que seguir
el proceso legislativo cuando lleguen a cada una de las
cámaras. Nadie quiso apostar porque se complementenyfi
nalmente se legisle a favor de las mujeres, los mal pensados
dijeron que porque hay egos muy grandes en San Lázaro y
en Paseo de la Reforma. ¿Será?

Muy Buenos... ¿o tramposos?
En medio de las versiones de que los aspirantes a conse
jeros cercanos a la 4T recibieron las respuestas antes de
presentar su examen, el resultado en sus exámenes fue con
puntajes mayores a los que se hanpasado la vida quemán
dose las pestañas y adentrándose en el tema electoral...
Los malpensados, a los que nada les parece, aseguran que se
hizo trampay que hay cuotas que debe cubrir elpartido en
el gobierno. ¿Será?

Mañanera novedosa
Hoy el Salón Tesorería descansará, porque la conferencia
de López Obrador es desde el Bunker que fue mandado

a construir por Genaro García Luna, cuando estaba al
mando de la Secretaría de Seguridad, por lo que no es
difícil prever que el tema que acaparará este acto será la
corrupcióny el narco en el gobierno de Felipe calderón.
Habrá qué ver cuál es el peso que se dará a las acusaciones,
señalamientos y peticiones que desde EU lanzan legislado
resyelEjecutivo, porque también son muy trascendentes.
¿Será?

Sin bandera
Como sucedió con la marcha rosa para defender al INE,
otra vez se notó la ausencia de la Bandera Nacional en la

Plaza de la Constitución, tal parece que a algunos movi
mientos o a algunos mexicanos se les ha negado el derecho
a que los arrope el lábaro tricolor... Ojaláy estemos muy
lejos de que también se les quiera desconocer su nacionali
dad. ¿Será?

PAN capitalino en la lupa
Por cierto, nos comentan que un distinguido miembro
del Acción Nacional en la CDMX fue cesado de su cargo
después de que una joven, también panista de una alcaldía
de allá por el oriente capitalino denunció acoso sexual;
quieren evitar el escándalo... Más o menos como sucedió
con el diputado Saúl Huerta, a quien separaron de Morena
para no manchar a su partido. ¿Será?
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El legado del Presidente

@patojulian

La transformación tiene que
continuar. Mi legado no puede
cuestionarse. Por eso te elegí a
ti, y ya le pedí al Fis que haga un

cómic para explicarlo. Parece que los diputados
no entienden nada si no se los explican así,
como para niños de kínder. Por eso, también
hay que mandar copia a la SEP y a Derechos

Humanos. De todas formas, toma nota: el INE
tiene quedesaparecerpor completo. Cualquier
duda, con el licenciado Manuel.
Ah, un patriota, ¿y el petróleo, señor? Está

saliendo carísimo.

Tiene que ser el motor de la economía. Hay
que inyectarle el dinero que haga falta. Cual
quier duda, con Joserra. Pero que no decida él.
Que le pregunte a la señora.
¿Gatell, Presidente? ¿Lo ve para el Gobier

no de la ciudad?

No, lo necesitamos en el área de Salud. Que
ponga más etiquetas. Nada más hay que suge
rirle que no use pantalones tan entallados. Me
dijo Beatriz que el... ¿Cómo le llamó, Ramírez?
Ca algo... ¿Camelo, caramelo? Eso, cameltou.
Que el cameltou masculino no es adecuado en

un servidor público. No sé qué significa eso,
pero el pantaloncito sí es muy desagradable.

Uno no se atreve a verlo debajo de la nariz. Yo
por eso uso ropa holgada. Para cuidar la inves
tidura. El único problemaesque las guayaberas
me están quedando muy ajustadas. Ya no hay
más tallas.

¿Seguimos con el béisbol, señor?
Claro. Con todo. No vamos a admitir depor

tes neoliberales. Cualquier duda, conPío.
¿Y en Cultura? La comunidad estámuymoles

ta con usted. Que ya no tienen dinero para nada.
¡Alcarajo! Que siganconlos huípiles, pero

que gasten poco. Estoy pensando en unir el co
rredor cultural de Chapultepec con Iztapalapa,
donde el pueblo me quiere mucho, con otro
puente peatonal. La Calzada del Bienestar. La
última vez me prepararon un menudo para
chuparse los dedos, y eso que tienen poca agua.
Como siempre digo, los pobres son una apuesta
segura. Cualquier duda con...

¿Ale?
¡Cómo crees! Con Beatriz. Ah, y hay que

insistir con el penacho de Moctezuma.
Lo del desabasto no se ha terminado de

resolver, señor. Parece que hay escasez de me
dicamentos para las enfermedades mentales, y
luego, con el cierre de psiquiátricos, hay proble
mas enlas casas.

Las mujeres son la mejor institución de se
guridad social. No es necesario invertir en eso.
En Tabasco, las abuelitas amarraban a los locos
a la cama y se ocupaban de la casa. Apropósito,
se me antojó un puchero. Ramírez, que me
manden uno, con tostadas. Fritas, ¿eh? Las
otras no saben.

Lo vamos a extrañar, Presidente.
Eso es lo que tú crees.
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¡Caballada gorda! ¿Y los establos?

Como para nadie es novedad que
el ambiente político esté en modo
elección presidencial o ruta 2024,
los escenarios son el de ver cómo

hombres y mujeres, miembros de partidos
políticos opositores a Morena, partido en el
Gobierno, levantan la mano en busca de la
candidatura presidencial.
Hace unos días, pude escuchar al Doctor

José Ángel Gurria Treviño, quien ha hecho
contacto con dirigentes y militantes de los
partidos Acción Nacional, Revolucionario
Institucional y de la Revolución Democrática
y tiene pendiente reunirse con los líderes de
Movimiento Ciudadano, porque tiene claro
que la elección de 2024 tendrá que presen
tarse un candidato en alianza para hacer un
Gobierno de coalición.

En este momento ha puesto a disposición
de los institutos políticos su gran experiencia
y propuestas de políticas públicas que ha ad
quirido a lo largo de los años. Gurria Treviño
ha sido secretario de Relaciones Exteriores

y de Hacienda. En los últimos 15 años fue
secretario General de la Organización para
la Cooperación y el Desarrollo Económicos
(OCDE), desde donde hizo recomendaciones
a presidentes y primeros ministros de los paí
ses miembros en relación a políticas públicas
eficientes.
La transparencia es una acción fundamen

tal para quien aspire a dirigir el destino de
los mexicanos. Y la certeza para los inversio
nistas. Políticas públicas que representan
confianza.

José Ángel Gurria Treviño tiene claro que
para la elección de 2024 las fuerzas políticas
deben prepararse en unidad, para conformar
un Gobierno de coalición. Reconoce que en

México no tenemos cultura de coalición y
desea que para la elección presidencial pueda
consolidarse, ya que en el mundo, la respon
sabilidad del poder se está conformando vía
las coaliciones.

Y ciertamente, Gurria Treviño, es un gran
representante de la caballada. Otros, hom
bres y mujeres que han levantado la mano
para aspirar a la candidatura presidencial y
a la Presidencia de la República, también son
prestigiososyreconocidosy saben qué tienen
que hacer para atender las problemáticas
nacionales. Ya los estaremos revisando. Pero

los conflictos internos de los partidos políticos
están a la vista.

SUSURROS

1. La precandidata de Va por México a la gu
bernatura del Estado de México, Alejandra
del Moral, retó a su contrincante, la morenis
ta Delfina Gómez, a sostener cinco debates
sobre seguridad, economía y empleo, trans

porte y movilidad, así como salud, educa
cióny desarrollo social, de cara a la contienda
electoral a celebrarse en junio próximo. Dicha
propuesta se dio en el marco del anuncio de
retirada de Juan Zepeda, por Movimiento
Ciudadano, pues el partido adelantó que no
participará en los comicios electorales ni del
Edomex ni de Coahuila, y aunque MC vale
alrededor de 5% en intención de voto, según
las últimas encuestas, lo interesante será ver
una campaña para la historia, en la que dicha
entidad quedará por primera vez en manos
de una mujer.
2. Aunque algunos de los involucrados han

desmentido en estos últimos días, le puedo
confirmar que existe un proyecto para la cons
trucción de un nuevo complejo hotelero en el
centro de la reserva de la biosfera de Calak

mul, que forma parte de la ruta del Tren Maya.
Esta región fue declarada zona protegida
en 1989 y forma parte del programa de la
UNESCO*
Las oíMMSfiSééxptóSítiaS BBSSáSifinniMifcion
independientes g no réflejanne€£sanament9

el tjyrjgtig vista de 24HORAS.
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Sigue la limpia
del personal de
carrera en la GN
Todavía resisten muchos.

Son policías con decenios y lustros de ca
rrera en distintas áreas federalesy soportan

humillaciones enla Guardia Nacional (GN), cuya
militarización no se ha consumado.

Pero no es por falta de intentos.
En varias ocasiones, año tras año de este sexe

nio, se organizan programas para deshacerse de
ellosobien seles concentra en actividades... osin

ellas, porque no se les dan comisiones.
Hay distintas maneras.
Tras las protestas de principio del sexenio a

partir del acta de nacimiento de la GN, el 26 de
marzo de 2019 si se parte del Diario Oficial, mu
chos de estos elementos quedaron marcados y se
les hostiga.
No se les quiere aunque conserven sus plazas,

se les paguen salarios y mantengan prestaciones
fundamentales como servicios médicos, pero
parecen no entender.
Simplemente no aceptan las condiciones, no

renuncian y ahí están, casi todos en el limbo la
Iglesia Católica ya lo desapareció, pero no el régi
men y la mayoría espera un retiro digno.
¿Pero cuál?

RETIRO DISFRAZADO

Este año tendrán otra oportunidad.
Un oficio de principio del mes, con dedicatoria

especial alpersonal de carrera enlas extintas Policía
Federal (PF) o Policía Federal de Caminos (PFC),
circula en altos niveles listo par a su instrumentación.
La comandancia a car go del general David Cór

dova Campos, sucedáneo del hoy subsecretario
Luis Rodríguez Bucio, emitió una notificación
de manera económica.

La información es corta pero precisa:
Las distintas instancias del Gobierno federal

donde más impacta es en la Secretaría de Hacien
da y Crédito Público ha autorizado el Programa

de Separación Voluntaria para el ejercicio 2023.
Con una acotación:

Es sólo "para el personal de carrera que desee
adherirse".

El registro y trámite correspondientes estará
a cargo de la Dirección de Control de Estado de
Fuerza en la Operación del 13 al 24 de marzo,
previa emisión de lineamientos.
Los oficios son prolíficos en nombres de la es

tructura de la Guardia Nacional Investigación
Interna, Responsabilidades en Asuntos Internos,
Vigilancia y Supervisión Interna, pero no tiene
caso reproducir la letanía.
De una u otra manera la militarización sigue.

MARCELO AL QUITE
1. La presión de Estados Unidos es general contra
el Gobierno mexicano.

La administración de Joe Biden ha aportado
investigación suficiente sobre el secuestro de cua
tro ciudadanos estadounidenses en Matamoros y
es tiempo de la justicia.
El embajador Ken Salazar ha estado en co

municación constante con Palacio Nacional y la
entrevista de ayer con el fiscal Alejandro Gertz
Mañero anuncia observación permanente hasta
verresultados.
Mientras tanto, como en muchos casos ante

riores, el canciller Marcelo Ebrard fortalece la
comunicación con Washingtony para atenuar las
reacciones contra México por la vía diplomática.
Y 2.Conmenos resonancia de las corcholatas

porque ellos no tienen recursos públicos ni apa
ratos estatales de Gobierno, pero los aspirantes
presidenciales de oposición no cejan.
Los más visibles son los priistas Alejandro Mu

rat y Enrique de la Madrid, quienes recorren el
país y en cada entidad forman comités de apoyo en
espera de unaestrategiaintegral de Vapor México.
¿La habrá?
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Calienta la

reserva guinda
• Qué casualidad! Personajes cercanos o
Íde plano militantes de Morena resulta

ron los mejores calificados en el examen
que se les aplicó para obtener uno de los

4 lugares que quedarán vacantes en el INE a
partir de abril.
Pero no sea usted mal pensado.
El hecho de que Bertha María Alcalde Lu

ján, hija de Bertha Luján Uranga, haya sido la
mejor calificada en el examen 78 aciertos de 80
posibles, se debe a su amplio conocimiento de la
legislación electoral.
No importa que trabaje en la Cofepris, que

nada tiene que ver con lo electoral ni por
accidente.

Igualmente, no debe sospechar que hubo
mano negra cuando lea que el mejor hombre
calificado en dicho examen haya sido Jaime
Miguel Castañeda Salas, maestro en derecho y,
qué cree, coordinador nacional de asesores de...
Morena.

Quién sabe si no hubo candidatos indepen
dientes o algunos que simpaticen o militen en la
oposición, puesya se vio que militar en un partido
político no es impedimento para concursar.
El problema es que la estrategia es tan obvia,

que ya ni se guardan las disimuladas formas.
La oposición cree que aún puede llegar a una

negociación con Morena, algo así como dos para
ti, dos para mí, pero ello es en este momento
imposible.
No sólo porque los diputados de Morena ya

recibieron la orden de que "no mendigaran
votos" para construir la mayoría calificada
que se requiere para aprobar los nombramien
tos, sino porque el partido del Gobierno tiene
cooptado el organismo que debe presentar
las quintetas al Pleno de los diputados para su
aprobación.

No se extr añe pues si en la rifa de los cuatro lu
gares en el INE, incluida la presidencia, la suerte
solo está de parte de los candidatos guindas.
• • • •

Ya nadie habla del Covid19 en México pese a que
en los últimos 8 días hubo más de 19 mil conta
giosyunos 180 muertos.
Ni hablar de que el Gobierno promueva la com

pra de vacunas de las que sí siiven para reforjar
el esquema de aquellos mexicanos que tienen dos
o tres dosis.

La Organización Mundial de la Salud informó
ayer que, a nivel mundial, en el periodo del 6 de
febrero al 5 de marzo pasado, se registr aron casi
4,5 millones de casos nuevosy 32 mil muertes.
Pese a que estas ciñas representan una dis

minución del 58%, en el caso de los contagios, y
65% en el caso de los decesos, en comparación
con los 28 días anteriores, el virus sigue ahí.
Desde el inicio de la pandemia hasta el 5 de

marco de 2023, de acuerdo con la OMS, se han
notificado más de 759 millones de casos confir
mados y más de 6.8 millones de muertes en todo
el mundo, de los cuales México aportó más de
medio millón.

• • • •

La conmemoración del 8 de Marz o se ha vuelto el
día del Presidente en México.

El Gobierno más humanista y el Presidente
más feminista conmemoran en privado, entre
cuatas y cuates, que en lugar de ser solidarios con
los reclamos que ociaren afuera de la fortaleza
presidencial, abrazan al Presidente ¡ como si él
fuera el agraviado!
Ayer, pese a todo, las movilizaciones de miles

de mujeres ocurrieron sin mayores novedades.
Lo que preocupa es que, pese a los

"avances"que ha habido en materia de igualdad
de género, cada año son más las mujeres que se
suman a la marcfia.
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La inmensa solidaridad del pueblo mexicano

ricardomonreala@yahoo.com.mx//@R¡cardoMonrealA

La madrugada del pasado lunes 6 de
febrero, con una magnitud de 7.8
grados, se registró el que se consi
dera como el terremoto más fuerte

experimentado por Turquía en más de un
siglo, sumando más de 120 réplicas, incluida
una de 7.5, y provocando la destrucción de
6,200 edificios, además de que sus estragos se
expandier on al país vecino de Siria.
El número de personas fallecidas repor

tado hasta ahora en ambos países supera las
11,700, y se infor ma sobre más de 55,000
heridas y al menos 380,000 que han buscado
refugio en albergues, hoteles del Gobierno,
centros comerciales y comunitarios, estadios

y mezquitas.
En el caso de Turquía, las maniobras de

rescate se complican debido al gélido invier
no, y en Siria, específicamente en la región
de Alepo, se vive un doble drama, al ser esa
una zona en donde la población ya de por sí
enfrenta los terr ibles efectos de un conflicto

armado que llevó a miles de seres humanos
refugiados a vivir en edificios ruinosos y con
diciones precarias.
Ante la emergencia, la Organización Mun

dial de la Salud activó de inmediato una red

de equipos médicos, mientras que la OTAN,
laUniónEuropeay45 países, incluido elnues
tro, ofrecieron y enviaron asistencia humani
taria.

El mismo lunes, el presidente Andrés Ma
nuel López Obr ador expr esó su solidar idad
con los pueblos de Turquía y Siria, y desde el
martes el Gobierno de México envió a un gru
po de especialistas en tareas de búsqueda y
rescate, conformado por elementos de las se
cretarías de la Defensa Nacional y de Marina,
así como de la Cruz Rojay abinomios caninos.
Al mismo tiempo, la Secretaría de Relacio

nes Exteriores ha fungido como enlace con la

Embajada de Turquía en México, para difun
dir el centr o de acopio al que ya comienza a
acudir la población con la finalidad de enviar
ayuda humanitaria a la región devastada por
los movimientos telúricos.

Yes que si algo tenemos bastante claro las y
los mexicanos es que la solidaridad y la suma

de esfuerc os pueden hacer la diferencia entre
la vida y la muerte, sobre todo en los momen
tos difíciles y de tragedia.
De nueva cuenta, la solidaridad, volun

tad y determinación de nuestro pueblo han
quedado manifiestas frente a un escenario
catastrófico y doloroso, como el ocasionado
por esos fenómenos naturales.
Lo sabemos porque lo vivimos en carne pro

pia con los terremotos del 19 de septiembre de
1985 y 2017, cuando nos tocó recibir ayuda
inter nacional, pero sobre todo, cuando fue
crucial la actuación de nuestro pueblo al de
mostrar que, por encima de ideologías, filias
y diferencias, nuestros valores, nuestra cul
tura solidaria y los lazos que nos unen como
mexicanos prevalecen, sin importar cómo ni
dónde nos encontremos.
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PIDEN A BUCHANAN QUE SE
DISCULPE Y LA INFORMACIÓN
INCOMPLETA EN AYD

Diputadas del Congreso local
solicitaron que la titular de la
Secretaría de las Mujeres estatal,
Graciela Buchanan, se disculpe
públicamente con familiares de
víctimas de feminicidios por sus
declaraciones en el sentido de

que no existe una ola de mujeres
desaparecidas.

"Hay una ola de mujeres que
salen de sus hogares, pero luego
son encontradas, y hay algunas
mujeres que, han sido unas cuan
tas, que por la comisión de un
delito no han sido localizadas. En

algunos otros casos desafortuna
damente ligadas a la delincuencia
organizada", dice Buchanan, en
un video que fue difundido en el
Congreso.

Es lamentable estigmatizar a
las mujeres, quienes padecen, por
un lado de la falta de prevención
y por el otro de una ausencia de
políticas públicas para erradicar
totalmente la violencia contra

las neoleonesas. Buchanan, por
la posición que tiene, es quien
menos debería revictimizar a las

mujeres.
Y aunque las legisladoras de

MC, Sandra Pámanes e Irais
Reyes se posicionaron, lo cierto
es que lo mejor hubiera sido
no intervenir y dejar pasar el
tema. Pero tal parece que no han
asumido que hay batallas que
no pueden ganar por los errores
constantes de un Gobierno

estatal que, en temas de mujeres,

Diputadas del Congreso local
solicitaron que la titular de la
Secretaría de las Mujeres estatal,
Graciela Buchanan, se disculpe
públicamente con familiares de
víctimas de feminicidios por sus
declaraciones en el sentido de

que no existe una ola de mujeres
desaparecidas.

"Hay una ola de mujeres que
salen de sus hogares, pero luego
son encontradas, y hay algunas
mujeres que, han sido unas cuan
tas, que por la comisión de un
delito no han sido localizadas. En

algunos otros casos desafortuna
damente ligadas a la delincuencia
organizada", dice Buchanan, en
un video que fue difundido en el
Congreso.

Es lamentable estigmatizar a
las mujeres, quienes padecen, por
un lado de la falta de prevención
y por el otro de una ausencia de
políticas públicas para erradicar
totalmente la violencia contra

las neoleonesas. Buchanan, por
la posición que tiene, es quien
menos debería revictimizar a las

mujeres.
Y aunque las legisladoras de

MC, Sandra Pámanes e Irais
Reyes se posicionaron, lo cierto
es que lo mejor hubiera sido
no intervenir y dejar pasar el
tema. Pero tal parece que no han
asumido que hay batallas que
no pueden ganar por los errores
constantes de un Gobierno

estatal que, en temas de mujeres,

no encuentra la fórmula para
erradicar la violencia.

LA OPACIDAD DE BARRAGAN

El director de Servicios de Agua y
Drenaje de Monterrey, Juan Igna
cio Barragán, continúa ocultando
información sobre la infraestruc

tura de agua tratada en la Zona
Metropolitana de Monterrey
(ZMM).

El funcionario solo ofrece

números, pero no muestra el mapa
de la red de infraestructura de

agua tratada, ni en dónde están
instalados todos los ductos. Y se

atrevió a decir que existe una red
en Santa Catarina, pero asegura
que se tiene que extender. ¿Hay o
no hay infraestructura?

Dice que los propios municipios
están instalando plantas trata
doras de agua. Aquí habría que
cuestionar, en primera instancia
con qué recursos se está haciendo,
pues es muy costoso. Y la segunda,
confirma que no hay infraestructu
ra para hacer llegar a las localida
des este tipo de líquido desde sus
propios centros residuales.

Solo para recordarle a Barragán
que en el Congreso se quiso apro
bar una Ley para que las pedreras
utilicen agua tratada, pero no
transitó por lo complicado que es
llevar agua tratada a través de una
red. Incluso, el costo de la infraes
tructura incrementaría los precios
de su material.
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Dice que los propios municipios
están instalando plantas trata
doras de agua. Aquí habría que
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con qué recursos se está haciendo,
pues es muy costoso. Y la segunda,
confirma que no hay infraestructu
ra para hacer llegar a las localida
des este tipo de líquido desde sus
propios centros residuales.

Solo para recordarle a Barragán
que en el Congreso se quiso apro
bar una Ley para que las pedreras
utilicen agua tratada, pero no
transitó por lo complicado que es
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Aplausómetro feminista

Además de aprove
char el 8M para llamar a cerrar
filas por la 4T, el presidente An
drés Manuel López Obra
dor también convirtió su acto

en Palacio Nacional en aplau
sómetro entre sus corcholatas

Nos dicen que la más ovaciona
da por secretarias, legisladoras,
gobernadoras y alcaldesas de
la 4T fue la jefa de Gobierno de
la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, aunque seguida de
cerca por el canciller Marcelo
Ebrard, mientras que el titular
de la Segob, Adán Augusto

López también se llevó sus
aplausos. ¿Qué impacto tendrá
este aplausómetro siendo que
el mismo AMLO reconoció a las

mujeres como "el motor de la
transformación"?

La "heroína" capitalina

Quien también se llevó una olea
da de aplausos en el acto por
el Día Internacional de la

Mujer fue Rosa Icela Rodríguez.
secretaria de Seguridad y Protec
ción Ciudadana, pues sus congé
neres la bautizaron como "nues

tra heroína". Viendo la respuesta
a la secretaria de Seguridad, así

como los aspirantes, o mejor
dicho, las aspirantes de More
na y la oposición para la CDMX,
parece que los capitalinos ten
drán jefa de Gobierno por otros
seis años. Veremos.

Cuenta regresiva
en Coahuila

Nos dicen que quien anda
muy preocupado (y con toda
la razón) es el gobernador de
Coahuila, Miguel Angel Riquel
me, y es que tras las observacio
nes de la Auditoría Superior de
la Federación sobre el ejercicio
de recursos federales en la

entidad, su administración ya
acumula poco más de 6 mil
millones de pesos que no han
sido aclarados, e incluso, gran
parte de ese monto, no habría
manera de poderlo cuadrar, lo
que pone al priista en una situa
ción más que comprometedora.
Ya no solo es encontrar la forma

de subsanar las irregularidades
financieras, sino que ya juega en
contra el factor del tiempo, pues
ya le quedan menos de ocho
meses al frente del gobierno y al
paso que va, la herencia para su
sucesor sería catastrófica y la
posibilidad de que enfrente a la
justicia muy alta. Atentos.
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Kenia
López

lenadorajie la República
#kenialo{áezí

Como todo populista, mentiroso
y embaucador, hizo una lista de
quienes acudimos de manera li
bre y de forma pacífica a defender
al INE y a la democracia. Pero eso,
señor presidente, no nos va a de
tener. Seguiremos defendiendo a
millones de mexicanos que están
cansados de su gobierno corrupto
e ineficiente.

Ya sabemos que López
Obrador no sabe contar, por eso,
no cuenta los 700 mil mexica

nos muertos de más por el mal
manejo de la pandemia. No sabe
contar los 147 mil asesinatos en su

gobierno. No sabe contar los 3.8
millones de nuevos pobres que
generó en los primeros tres años
de su pésima administración.

Ya sabemos que López
Obrador no sabe contar, por eso,
no cuenta los 700 mil mexica

nos muertos de más por el mal
manejo de la pandemia. No sabe
contar los 147 mil asesinatos en su

gobierno. No sabe contar los 3.8
millones de nuevos pobres que
generó en los primeros tres años
de su pésima administración.

Porque lo único que Morena
sabe contar es el dinero en cash.

Ese sí, lo saben contar muy bien,
en sobres, en ligas o en bolsas de
papel estraza.

Es necesario reconocer a las

cientos de miles de personas que
se concentraron en el Zócalo capi
talino así como en otras ciudades,
en defensa de nuestra democra

cia. Ciudadanos libres que nos
congregamos al grito de "mi voto
no se toca.

Verlos en el Zócalo, tomarlos
de la mano, saludarlos, abrazarlos,

nos llena de esperanza a quienes
defendemos la democracia. Las

imágenes son prueba de que los
mexicanos estamos dispuestos a
defender nuestras instituciones

y que estamos cansados de este
gobierno abusivo y corrupto.
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CONGRESO DE JALISCO:

TIERRADEMORENA
Quien según las malas lenguas con
tinúa muy pero muy satisfecho de
lo que logró es el diputado de Jalisco,
José María Martínez Martínez

responsable de haber convertido el
patio central del Palacio Legislati
vo del estado en una sede para que
el secretario de Gobernación, Adán

Augusto López Hernández, pu

diera continuar con su promo
ción como una de las "corchola

tas" presidenciales de Morena.
No por nada hay varias legis

ladoras y legisladores de otras
fuerzas políticas que se encuen
tran inconformes del evento

que protagonizó el secretario este
martes en el recinto legislativo, un
Conversatorio Reforma Electo

ral y Gobemabilidad en México",
donde López Hernández lanzó va

rias proclamas en defensa de la
"Cuarta Transformación" y desde
luego, del presidente, Andrés
Manuel López Obrador

Arengó el secretario "Pero
aqui se los digo a ustedes, a nues
tros amigos, a nuestras amigas, a

nuestras hermanas, a nuestros

hermanos. En este país tiene toda
vía mucho presidente y hay mu
chísimo movimiento. Y no, no nos
van a detener. Este movimiento

de transformación llegó para
quedarse. Hasta que terminemos
con tanta desigualdad, hasta que
haya un desarrollo equilibrado en
todo el país tendrá vida este mo
vimiento

En la anterior ocasión que el se
cretario se presentó en el Congre

so local para promover la reforma
que militarizó la seguridad del
país, el 8 de noviembre de 2022, al
menos se cuidaron las formas ins

titucionalesy republicanas. pues
el encuentro se dio con las y los le
gisladores en el Salón de Sesiones;
en contraste, lo de este martes fue

visto más como un mitin que tenía
en primera fila a Carlos Lomelí
Botarnos, quien desea la candida
tura de Morena por la gubernatura
como Martínez Martínez ¿Tiene
sentido un conversatorio con Lo

melí Bolaños, actual regidor tapatío?

ELOGIO A BARRERA

El mismo secretario evidenció que
en la nómina del Congreso tienen

una pieza clave de promoción polí
tica morenista: Itzul Barrera, titular

de la Unidad de Género, y Conseje
ra Nacional de Morena, de quien
dijo: 'Aprovecho para agradecer a
una joven entusiasta y compro
metida, orignaria de Jalisco que
nos ayuda muchísimo en estas
tareas de ir a todo el país a hablar de
la Reforma Electoral y de la gober
nabilidad en México, (Itzul) Barrera,

muchas gracias, joven entusiasta
con mucho futuro".

Lo dicho: Martínez Martínez, y
su largo y retorcido colmillo políti
co han convertido al Congreso en
territorio morenista y a la vista de
todos. En sus redes publicó«Ahora
es Adán, que nos toca estar al frente
en el proceso de Transformación».
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• Demi Moore se mudó

a casa de Bruce Willis,
quien fue su esposo, y de
su esposa Emma Hem
ming, para cuidarlo, pues
sufre un tipo de demen
cia. Lo hace para cuidar al
padre de sus tres hijas

• El comediante Juan

Carlos El Borrego Nava
se desnudó en un show

en vivo en Puebla. Las

críticas llovieron, porque
el público alertó que era
un espectáculo familiar y
había niños presentes.

• Luis Miguel fue de
mandado por su exesposa
Aracely Arámbula, por no
pagar la pensión alimenti
cia de sus dos hijos desde
2019. El Sol adeuda 250

mil dólares, por dicha
manutención.
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I gobierno del presidente Joe Biden pro
Ebablemente está más irritado de lo que

parece, pero no se ve interesado en llevar
al nivel de crisis el asesinato de dos de los

cuatro estadounidenses secuestrados el

fin de semana en Matamoros.

Sin embargo, el tema que tiene un im
pacto político en EU, es una piedra más en la construcción c!e
una situación crítica entre los dos países y el fortalecimiento
de la retórica c!e la derecha estadounidense sobre México.

De momento, no se espera que las cosas vayan más allá
del severo tono con que Ka riñe JeanPierre, portavoz de la
Casa Blanca, demandó justicia y alabó el desempeño de las
autoridades policiales de EU, pero no el de las mexicanas.

El tema, sin embargo, "encaja perfectamente con la narrativa
que los republicanos están desarrollando sobre México una vez
más, que es un lugar peligroso que es el hogar de un Estado
fallido que no puede controlar a los narcoterroristas.y sobre
la administración de Biden, que no está haciendo nada para
lidiar con una amenaza a la seguridad nacional en nuestra
frontera sur", me dijo Pamela Starr, catedrática especialista
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en las relaciones bilaterales en la

Universidad del Sur de California.

En alguna medida, la situación
creada por el sea estro y muerte c!e
los estadounidenses es "alivianada"

políticamente porque tanto Tamau
lipas, en general, como Matamoros,
en particular, están señaladas por
recomendaciones de no visitar.

Que como buena parte de las po
blaciones fronterizas mexicanas sean también "paraísos" para
el turismo médico sólo dramatiza más la situación, el número
de visitantes y las posibilidades de violencia.

Lo que sí, funcionan en beneficio de la derecha republicana,
que acusa al gobierno de Biden de ser débil y no ser suficien
temente enérgico con México; la misma que cree que su país
debe enviar tropas a combatir a cárteles de la droga que en
su versión están "en la cama con el Partido Comunista Chino"

para el suministro del fentanilo responsable de la muerte ele
decenas de miles de adictos en Estados Unidos; que México
está bajo control parcial de esos mismos grupos delincuencia
lesyque, portanto.son un peligro para la seguridad nacional.

"No creo que la administración de Biden sucumba a esta
presión", dijo Starr, "pero si aumenta la presión, es posible
que se vea obligado a actuar a finales de este año o en 2024,
a medida que se acercan las elecciones".

Por lo pronto, al nivel del Congreso estadounidense "ve
remos un recrudecimiento del argumento cíe que el crimen
organizado mexicano representa un peligro claroy presente",
comentó Duncan Woocl, del Wilson Center, al augurar que el
proyecto del diputado texano Dan Crenshaw para designar
a los carteles como terroristas y autorizar el uso de militares
estadounidenses para combatirlos, puede encontrar eco
en el senador republicano Linclsay Craham. La situación es
difícil para el gobierno de Andrés Manuel López Obrador en
su camino al infierno cíe las buenas intenciones.

¦ ¦

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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n papa hirviendo se convirtió Ovidio Guz
mán, hijocle El ChapoCuzmán, para el pre
sidente Andrés López Obrador. Porque en

P Estados Unidos se empezó a esparcir la
idea de que el mandatario mexicano es el
"facilitador en jefe de los cárteles", según
lo escribió tal cual William Barr, ex fiscal

de Dónale Trump, en un artículo de The Wall Street Journal
esta semana.

Idea que se va a reforzando en la Unión Americana con las
iniciativas de congresistas república nos, como Dan Crenshaw,
no sólo para calificar a los grupos delictivos de México como
"terroristas", sino para autorizara! Ejército estadounidense a
lanzar incursiones a nuestro país para desmantelar labora
torios y atrapar a los cabecillas del narcotráfico.

No sólo eso, sino que nuestros vecinos del norte están in
crementando la presión a las autoridades de la cuatroté para
frenar la creciente producción clefentanilo, la droga sintética
que anualmente es causante directa de la muerte de 100
mil estadounidenses. Y, se sabe, es Sinaloa, la tierra de ios
chapitos, el estado en donde más se cocina ese narcótico.
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Súmese a ello que las fuerzas de
EU capacitan a marinos mexicanos
para la detección de fentanilo; sobre
todo, de los precursores químicos
provenientes de Asia (léase China)
que ingresan a puertos mexicanos
para que cártelesfabriquen la droga.

Peoraún:el secuestro de cuatro es

tadounidenses en Matamoros, ocu
rrido esta semana, con el asesinato de

dos de ellos, refuerza la narrativa de que el peligro es Méxicc
Todoencuadrado perfecta mente para asociara México con un

narcoestado, que además es cómplice de las mafias de China, la
potencia rival de Washington, para envenenara susciudadanos.

En buen castellano, es un asunto de seguridad nacional
para la Casa Blanca, con todo lo que ello implica.

Y la única moneda de cambio que tiene ahora el presi
dente López Obradores Ovidio, a quien EU pide en extradición.

Una encrucijada difícil para el mexicano, porque retra
sar su extradición sería para la opinión pública de EU la
confirmación de que, en efecto, es "facilitador" de los
cárteles. Lo ligarían a la confesión del propio López Obrador
respecto a que "yo ordené liberar" a Ovidio, en aquel operativo
del 17 de octubre de 2019.

Por el contrario, agilizar su extradición le quitaría presión.
Pero en cuanto los americanos tengan al capo en ante sus
jueces, el caso de Genaro García Luna, que el Presidente
pretende mantener en el prime time, sería desplazado
por el caso Ovidio

Y si el hijo de El Chapo testifica a conveniencia propia en
una corte de EU, quién sabe cómo le vaya a la cuatroté.

• ••

EN EL VISOR; Me dice la diputada local del PAN, Ana Villa
grún que no está en sus planes buscar la candidatura a
la alcaldía Cuauhtémoc, en 2024, como han mencionado
varias versiones en medios. Pero, aclara, sí lo intentará en
2027.

¦
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Sacapuntas

MAS MUJERES,
AL EJÉRCITO

> En el marco del 8M, el
titular de la Sedeña, Luis
Cresencio Sandoval con

decoró a 40 mujeres de
las Fuerzas Armadas

por sus destacados ser
vicios. Además, la jefa
del Observatorio para la
Igualdad entre Mujeres
y Hombres en el Ejército
f la Fuerza Aérea Mexi
canos, coronel Prisc¡
la Vianey Téllez Ruiz, dio
a conocer que este año
abrirán más espacios a
mujeres en las unidades
de Infantería, Caballería
y Arma Blindada.

ROSARIO
ROBLES

> Que a nadie sorprenda que la
ex secretaria de Desarrollo So

cial, Rosario Robles regrese a
la política. Nos platican que tras
resultar exonerada de los cargos
penales que le impuso la 4T, hay
un plan para que sea figura cen
tral rumbo a 2024 en la CDMX.

Y hasta puede que aparezca en
la boleta electora

NORMA
PIÑA

> Gran ovación dieron las traba

jadoras de la Corte a la minis
tra presidenta, Norma Piña.
Fue durante la conmemoración

del Día Internacional de la Mujer,
y acompañaron a la titular del
máximo tribunal de justicia del
país sus compañeras Margari
ta Ríos Farjat, loretta Ortiz y
Yasmín Esquivel
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KEN
SALAZAR

VIENEN
CONGI
DEEU

> Interesante visi
ta realizarán con

gresistas de EU,
acompañados del
embajador Ken
Salazar Llegan
a México este fin

de semana pa
ra recorrer con el

presidente López
Obrador el pro
yecto del Corredor
Interoceánico y los
puertos de Salina
Cruz y Coatza
coalcos. La idea es

promocionar estas
obras, pero los te
mas a charlar es
tán abiertos.

ELIAS
RESCALA

ALIANZA NO INFLUYE
EN CONGRESO

> Desde el Con

greso del Edomex
nos hacen saber

que los acuerdos
entre PRI y PAN
para integrar los
órganos de go
bierno de este

poder son total
mente ajenos a la
alianza electoral
en la entidad. Ex

plican que la de
signación de Elias
Rescala al frente

de Jucopo se rea
lizó con base en la

norma y acuerdos
con la bancada de
Acción Nacional.
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TRES
EN

RAYA

SER ESTADOUNIDENSE EN LA
OSCURIDAD QUE ES MÉXICO

Poro los estadounidenses

hubo respuesta pronta y
expedita; para escuchar
a los familiares de los
más de 110 mil mexicanos

desaparecidos no hay ni
un minuto

n el secuestro y en la muerte somos dife
rentes. El despliegue que se realizó para dar

| j conloscuatroestadounidensessecuestra
P dos no ha ocurrido con cientos de miles de

mexicanos. A los miles ele desaparecidos
en México, pocos los buscan. Tal vez hay
que ser estadounidense para valer algo.

Aunque eso sí, en medio de la tragedia, no faltó el "listo"
que decidió compartir como suyo en Twitter el cintillo de una
nota: "sabían del riesgo... y lo tomaron". Lo bueno es que se
trató de un apologista del régimen obraclorista...

Matamoros vivió una balacera más el viernes pasado. Fue
el FBI quien emitió la alerta por la desaparición de cuatro ciu
dadanos estadounidenses e inmediatamente las autoridades

mexicanas empezaron a investigar. Una mujer mexicana fue
asesinada durante el altercado. El gobierno de la entidad no
ha dado informes puntuales respecto de ella.

Nos podemos congratular de la rapidez con la que se
movieron las autoridades mexicanas para encontrar a los
extranjeros desaparecidos; porsupuesto, ello ensombrecido
por la tristeza de que dos fueron hallados sin vida. Pero la parte
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que decepciona sí es más pugnan
te que en otras ocasiones: para los
estadounidenses hubo respuesta
pronta y expedita, mientras que para
escuchara los familiares de los más

de 110 mil mexicanos desaparecidos
no hay ni un minuto. Tampoco para
los familiares de víctimas.

Pero esta tragedia demostró que
para el gobierno mexicano hay mexi

canos de primera, c!e segunda, de tercera y aquellos que, por no
ser mexicanos reciben mejor trato que nosotros. Casos sobran.

Empezando por los grupos de madres buscadoras, a las
cuales se les atiende mal, de malas, tarde y poco. De hecho,
los apoyos que reciben no son por parte del gobierno federal,
sino de los gobiernos estatales. En este caso, entre que el
embajador de EU, Ken Salazar, visitó Palacio a que encontraron
a los estadounidenses pasaron menos de 24 horas. Para el
caso de las madres buscadoras el suplicio se mide en años.

Ojalá todos los que somos o hemos sido víctimas de la
violencia, fuésemos cobijados por el Estado Mexicano; ojalá
nuestra procuración clejusticia nos apoyara deforma expedita,
igual a como el gobierno federal apoyó a los estadounidenses.

¿Cuántos más murieron el viernes? Y en el fondo no importa
sí los agresores eran del Cártel del Golfo, si las víctimas vinieron
a comprar medicinas, a una intervención quirúrgica, si eran
criminales, o si los confundieron con otros delincuentes. No
hay razón para la matanza diaria en nuestro país.

No hay razón para el desparpajo del gobernador de Ta
maulipas, Américo Villarreal, quien al rendirle su INFORME
al presidente López Obrador, ni siquiera dijo que lamentaba
lo sucedido. No hay razón para que el Presidente hable del
gobierno norteamericano en los siguientes términos: "Candil
de la calle, oscuridad de su coso". No hay razón para que se
justifiquen estos hechos diciendo: "En Estados Unidos tam
bién matan mexicanos y los medios no hacen escándalo".
Mientras eso no ocurra, tristemente la violencia continuará.

No hay razón
para que se
justifiquen
estos hechos
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yerse conmemoró el Día Internacional de
la Mujer. México ocupa el segundo lugaren
feminicicliosen Latinoamérica. De acuerA do a datos del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública, en
promedio, 340 mujeres diariamente son
víctimas de violencia en 2022. Los delitos:

trata de personas, lesiones culposas, homicidio, extorsión y
corrupción de menores. A eso suman 968 feminicidios en
2022, evidencia de la brutalidad que enfrentan las mujeres.

EL DOLOR En Querétaro, Victoria Guadalupe Rodríguez
Martínez de 6 años, salió a la papelería y jamás regresó. T res
días después su cuerpo fue encontrado cerca de su domicilio.

El 9 de abril de 2022, Debanhi Escobar estaba sola en la
autopista MonterreyNuevo La redo. Después de salirde una
fiesta, la joven de 18 años baja de un taxi privado. El caso lo
conocemos poruña fotografía que: fue tomada porel mismo
conductor; 13 días después su cuerpo es encontrado sin vida
con signos de violencia en la cisterna de un motel.

Fabiola Vianey Ley va López, de 27 años, es encontrada
sin vida en Sinaloa a dos días de ser reportada como desapare
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cida, según datos de la necropsia fue
apuñalada ocho veces en su rostro
y asfixiada.

Lidia Gabriela Gómez, de 23
años, es secuestrada por un taxista
que cambió la ruta de su destino y
no la dejó bajar. Ella tuvo que lan
zarse por la ventana y perdió la vida
al instante.

Mónica Citlalli Díaz de 30 años,
maestra y madre de una niña de 11 años. Salió al trabajo como
todos los días, pero nunca llegó a la escuela donde impartía
clases. Seis días después fue encontrada envuelta en una cobi
ja, con signos de violencia en la carretera MéxicoCuernavaca.

Ariadna López Díazcle 27 años, fue vista por última ocasión
en un restaurante con su novio y amigos.Fue encontrada sin
vida en la carretera de Tepoztlán. Presentaba múltiples lesiones.

No olvidemos a quienes ante el dolor e impotencia jamás
se dieron por vencidas. Su día a día era encontrar a su ser que
rido, hoy su recuerdo está en el corazón de muchas mujeres
que no se rendirán en esa búsqueda que parece no tener fin.

Como Esmeralda Gallardo, quien buscaba a su hija Betza
bé Alvarado desaparecida en la capital de Puebla. La madre
afirmaba que su hija podría ser víctima de trata de personas.
Esmeralda Gallardo es acribillada por dos hombres en la
parada del autobús camino al trabajo.

Rubí Marisol Frayre fue asesinada por su pareja en 2008
en Ciudad Juárez. Ante la liberación del asesino, la madre de
Rubí, Marisela Escobedo, creó un movimiento para exigir
justicia para su hija. Marisela fue asesinada afuera del Palacio
de Gobierno de Chihuahua el 16 de diciembre de 2010.

Los gobiernos pasan, las cifras se incrementan y las auto
ridades no logran hacer justicia. Ayer, durante la marcha fue
desgarrador conocer las historias de miles de familias que
buscan pistas para encontrar a la madre, a la hermana, a la
hija, a la amiga, a la víctima, a la justicia. El temor de muchas,
es el dolor de todos y de todas.
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ay una lucha abierta y clara entre mujeres
por la presidencia del Instituto Nacional
Electoral, tras el fin del periodo de Lorenzo
Córclova.

El grupo de Morena cercano a la jefa
tura de Gobierno de la Ciudad ele México

empujó duro para sacar de la jugada a la
consejera Carla Humphrey, vista con muy malos ojos desde
Palacio Nacional a partir c!e que, desde ahí la buscaron, sin
éxito, para apoyar a Félix Salgado Macedón io, y no invalida ría
candidatura por Guerrero, debido a acusaciones por ataques
sexuales y tiempos anticipados de campaña. 0 sea, a pesar
de ser prometida, en ese entonces, de Santiago Nieto, en su
momento titular de la UIF, y muy cercano a López Obrador, la
consejera marcó su raya del poder presidencial.

El Consejo Técnico de Evaluación de la Cámara de Dipu
tados, compuesto por integrantes afines a Morena, dieron
el primer paso en su plan para hacerse de la presidencia del
INE, bajo una simulación democrática, al vetar a Humphrey,
cercana a Marcelo Ebrarc!,y recién postulada como aspirante
a contender por la presidencia del instituto.
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Dicho consejo casualmente dio a
conocer ayer que los mejores evalua
dos de una lista c!e 204 aspirantes,
resultaron ser personas pro 4T.

En primer lugar está Bertha María
Alcalde Luján, quien obtuvo 74de 100
aciertos, integrante de una familia
lopezobradorista de hueso colo
rodo, cuya hermana, Luisa Alcalde,
es secretaria del Trabajo; su padre

Arturo Alcalde, abogado laborista está inmiscuido en todos
los temas sindicalistas relacionados con la federación; y su
madre Bertha Luján, es una morenista cerca a López Obrador,
actual presidenta nacional del Consejo Nacional del partido.

¿Qué independencia garantiza Bertha María Alcalde Luján
en caso de llegara la presidencia del INE?

Lo relevante de este proceso es que Humphrey no está
derrotada aún, pues impugnó la decisión del ConsejoTécnico
con colores guinclasy ahora la papa caliente está en el Tribunal
Electoral; en manos c!e su presidente Reyes Rodríguez, estará
la llave que mantenga cerrado el paso o abra la puerta de
Humphrey para la batalla, vamosavercómo suministran los
tiempos que tiene como límite de definición el 3Q de marzo.

• ••

UPPERCUT: Recorridos por aquí y por allá, Incluso com
petencias ele lagartijas con Rommel Pacheco, puede darse

el lujo de hacer Mauricio Vila, gobernadorde Yucatán, e
Incluso ganarle al compeón olímpico en clavados.

También puede dormir a pierna suelta, como casi ningún
otro mandatario del resto de las entidades, debido

a los problemas de inseguridad que azotan a buena parte
de la República. En gran medida todo se lo debe Vila a la

geografía propia de su estado, pero sobre todo, a su secre
tario de Seguridad, Luis Felipe Soídén Ojeda, quien lleva 18
años en el cargo, es decir mismo puesto con partidos, dos

del PRIy uno del PAN.
Así sí Vila.

¦ ¦

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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El 17 de octubre de 1953 se

promulgaron las reformas
constitucionales que ga
rantizaron a las mujeres la
ciudadanía plena.

?os anos más tarde acu

dieron a las urnas por primera
vez.

Sin embargo, fue hasta
el año 2018 que tan sólo
seis mujeres habían sido
elegidas gobernadoras en
el país.

En contraste, hoy tene
mos nueve gobernadoras
ejerciendo funciones al
mismo tiempo, siete de ellas
pertenecientes a Morena, en
cuyas filas radica Claudia
Sheinbaum, favorita para

ganar la Presidencia en 2024 y Delfina Gómez, que aventaja por
amplio margen en el Estado de México.
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Es innegable que la ola guinda que arrasó al país en 2018
trajo consigo una aceleración en el protagonismo de la mujer en
la política.

Luisa María Alcalde, Rocío Nahle y Rosa Icela Rodríguez son tan
sólo algunos de los nombres que integraron el primer gabinete
paritario ele la historia.

En ocasiones este avance quedó un tanto opacado por decla
raciones hechas por el propio presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador.

Acostumbrado a la opinión certera y sagaz, sus opiniones sobre
el feminismo demostraron que nadie es infalible y que nosotros,
los hombres, todavía tenemos mucho que aprender.

Pero en política, como en la vida, es preferible juzgar por lo que
se hace y no por lo que se dice.

Y la victoria de Morena en 2018 abrió grandes posibilidades para
las mujeres que participan en ese movimiento.

En contraste, cada año, vemos a los liderazgos de la oposición
subirse a las reivindicaciones feministas y acusar al gobierno de
no estara la altura.

Pero, oportunistas hay siempre, pero no hay que irse con la
finta.

La negativa de partidos como Acción Nacional y Movimien
to Ciudadano de propiciar la discusión sobre el aborto en las
entidades en donde gobiernan contrastan con la clespenaliza
ción promovida por Morena en distritos como Oaxaca, Veracruz
o Quintana Roo.

Es cierto que aún falta mucho y que temas como la violencia
machista, la igualdad de oportunidades o el repensar y jerarquizar
los roles c!e cuidado son temas en los que el camino a transitar
apenas empieza.

Pero es innegable que el escenario político ha cambiado radi
calmente, y con cada mujer que ocupa un cargo c!e gestión se abre
la oportunidad de que estos temas se conviertan en decisiones y
políticas públicas.

La cuestión dista mucho de ser automática, pero la participa
ción de las mujeres en política anuncia una promesa de un cambio
radical en la cultura mexicana.
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EL CRISTALAZO

Si ya saben cómo soy...

En alguna de mis incursiones
en la crónica policiaca, esa
gran escuela de periodismo,
conocí a un siniestro indivi
duo cuyo nombre no tiene

importancia ahora como no la tuvo
entonces.

Estaba preso de por vida por una
cadena de delitos, los más graves de
los cuales eran cuatro homicidios. Ha
bía quemado el jacal donde vivía con
una mujer y sus tres hijos. Simplemen
te les prendió fuego tras asegurar la
puerta con un candado. Les metió
candela y se echó a caminar. El cha
popote de las láminas aceleró las lla
mas. No pudieron salir los prisioneros
de su rencor, ni siquiera por la parte
de arriba. También estaba encendida
la rústica techumbre.

Cuando los vecinos lograron sofo
car el fuego, los niños y la mujer esta
ban muertos.

—Yo no tuve la culpa, me decía con
la turbia miraba de la imbecilidad.

Era un perfecto ejemplar de todas
las imperfecciones sociales. Ignoran
te, zafio, bruto en todos sentidos. El
alfabeto no había llegado a sus ojos.

Mal dominaba la albañilería y peor
controlaba el pulque o el chinchol.
Vicioso de todas las taras humanas.

Indocumentado, ebrio consuetudina
rio, pero hábil para escurrirse por los
senderos de la justificación.
—Yo no tuve la culpa. La culpa fue

de mi vieja.
—¿Por qué?
—Porque cuando llegaba siempre

me estaba pidiendo y pidiendo dine
ro, que si esto, que si
aquello. Y yo le da
ba lo posible, pero
nunca estaba a gus
to. Nunca entendía y
los chamacos chin

gue y chingue, y ese
día me hizo amui

nar, me reclamó bien
feo, me dijo huevón y le metí un guan
tazo y me fui, y por eso los encerré y
los tatemé para que aprendieran a res
petar, total si ya sabían cómo me pon
go cuando me hacen enojar, y ora pus
ya ni modo, ya están muertos, yo creí
que se iban a salir, nomás del susto,
era la casa, pero no fui el de la culpa
fueron ellos si ya sabían cómo soy...

El caso me vino al recuerdo por la
forma tan inteligente como uno de
los defensores del gobierno explicó el
doble asesinato de los afroamericanos
causantes del disturbio entre México
y Estados Unidos por la violencia en
Matamoros, porque algo debe quedar
claro, los causantes del problema fue
ron ellos, los ciudadanos estadouni
denses, no sus asesinos.
Los criminales son eso y no se les

puede pedir otra
cosa, ya sabemos
cómo son y por
eso los debemos
comprender, pe
ro venir a Méxi
co a buscar un ci
rujano de estética
para rebajarse el

mondongo y la grasa del suadero, es
correr un riesgo a sabiendas.
Y si alguien toma ese riesgo y via

ja de la Carolina austral a Matamo
ros, para lograr el fifí afán de retirarse
manteca del epiplón, pues merecido
se lo tiene por ser tan vanidosa como
esa señora Latavia Mac Gee, quien no
murió como si les ocurrió a Shaeed
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Woodward y Zindel Brown.
Así pues, y narrado todo lo ante

rior, yo propongo tolerancia, com
prensión y hasta felicitaciones al muy
inteligentes defensor de la Cuarta
Transformación cuyo célebre tuitazo
—"De Carolina a Matamoros: Una ci

rugía estética trajo a los 4 de EU a
México. Sabían del riesgo... y lo toma
ron", en el momento difícil de la bús
queda de los gringos vivos y de los
muertos, tuvo la valentía de ser ori
ginal, y si no menciono su nombre, es
por las mismas razones del principio:
no tiene importancia.
En el fondo el intelectual cuatro

teísta tiene razón: si ya saben cómo
dejaron el país los neoliberales, tan
mal como para no poderlo arreglar en
este sexenio y el próximo, seguramen
te, los visitantes deberían evitar los
riesgos de aventurarse en estos para
jes nacionales, y no estarle tentando
las bolas a la suerte, si la suerte tuvie
ra pelotas.
Por mi parte no regateo felicitacio

nes y una cierta envidia mal disimu
lada. ¿Cómo se sentirá ser tan inteli

gente, tan leal a la lógica y la ética?»

Era un perfecto ejemplar
de todas las imperfecciones
sociales. Ignorante, zafio,
bruto en todos sentidos.

El alfabeto no había llegado
a sus ojos
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SUBE Y BAJA

Norma PiñaO
Presidenta de la Corte

La ministra presi
denta de la Supre
ma Corte reiteró

el compromiso del
Poder Judicial para
atender los proble
mas de las mujeres

para acceder a la justicia en México. Sos
tuvo que buscará trabajar para resolver
este problema.

Pedro Castillo

Ex presidente de Perú

Habría autorizado

que Jorge Ernesto
Hernández, alias
"El Español", y
su exasesor Hen
ry Shimabukuro
crearon un equipo

de contrainteligencia para espiar las lla
madas telefónicas, mensajes de texto y
correos de Benavides y Colchado.
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¿Qué piensan en Estados Unidos?
OPINIÓN
Pepe Grillo
pepegrillocromca@gmail.com

El gobierno mexicano cede a las pre
siones, sostiene la prensa estadouni
dense y lo dicen políticos demócratas
y republicanos. Así ocurrió en el tema
de los migrantes en el pasado recien
te y también en el caso de los nortea
mericanos agredidos en Matamoros.
Ante la presión del gobierno de Esta
dos Unidos y los amagos de una in
tervención directa, se pusieron en
movimiento efectivos del Ejército y
la Guardia Nacional y se anunció la
llegada a la ciudad de Matamoros de
300 efectivos de las fuerzas federales
en calidad de refuerzos

La estrategia, por lo tanto, es que la
presión se mantenga tan alta como
sea posible, hasta lograr la elimina
ción o la captura del jefe del grupo
criminal que secuestró a cuatro ciuda

danos de EU y asesinó a dos de ellos.
Si las agencias norteamericanas que
ya actúan en el terreno, como FBI,
DEA, DHS y CIA, detectan primero a
los responsables, vendrán por ellos.
Un amplio sector del electorado esta
dounidense quiere acciones contun
dentes. Los políticos, republicanos y
demócratas, que ya arrancaron cam
paña rumbo al 2024, los complace
rán. En eso no hay vuelta de hoja.

Mujeres, lucha permanente
La movilización del 8M llegó para
quedarse. Las mujeres en todo el país
ya hicieron suya la jornada de lucha.
La estafeta pasa de generación en ge
neración.
No cesarán las marchas ni dejarán de
gritarse consignas. Ellas levantan la

voz en nombre de las mujeres que no
pueden hacerlo.
En la jornada de ayer se confirmó la
vitalidad del movimiento y también
su dispersión, lo que ellas valoran co
mo riqueza porque no hay un perso
naje o un contingente que asuma el
liderazgo.
La principal reivindicación sigue
siendo el derecho de las mujeres a
vivir una vida sin violencia, porque
el machismo mata y la debilidad
institucional permite que la impu
nidad impere.
Ahí queda la suma de historias indivi
duales que se construyen contingen
tes colosales.
La marcha multitudinaria concluyó;
pero la lucha sigue, es permanente.

Aplicar el 33
La Constitución prohibe expresamen
te que ciudadanos extranjeros se me
tan en la política mexicana. Diferen
tes gobiernos han hecho realidad el
amago recurrente de "aplicarle el 33"
a extranjeros que se saltan las trancas.
Eso podría terminar, porque el pre
sidente López Obrador envió una ini
ciativa para cambiar el texto consti
tucional, de manera que solo puedan

ser expulsados los extranjeros que re
presenten un riesgo para la seguridad
nacional, pero no opinadores ni acti

vistas.

Durante el conflicto de Ateneo por
lo menos seis extranjeros, sobre
todo españoles, fueron expulsa
dos del país al amparo del artículo
33. El más conocido es el cantautor

francoespañol Manu Chao que se
fue y no ha regresado.
Como se trata de un cambio al texto

de la Constitución se requerirá ma
yoría calificada y está por verse si los
partidos de oposición piensan si con
viene o no a sus intereses que los ex
tranjeros vengan a grillar a nuestro
país. Será un debate interesante.

No la pierda de vista
Avanzan los trabajos del Comité que
busca a los nuevos consejeros del INE.
Ayer, ese grupo dio a conocer, que la
mujer mejor calificada en el examen
de conocimientos fue Bertha María
Alcalde Luján, que es una de las car
tas fuertes de Morena para irrumpir
en el INE.

Bertha es hija de la ex presidenta
del Consejo Nacional de Morena.
Es hermana de Luisa María, secre
taria del Trabajo e hija del temido
abogado laboral Arturo Alcalde.
Y además, según se vio, domina el te
ma. Por lo pronto ya tomó la delante
ra entre las aspirantes. No la pierda
de vista»
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ANIMALIDADES

ENTRE EL CORRUPTO Y EL CORRUPTOR... ESTÁ EL DETALLE DE DISTINCIÓN
Marielena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

Siguiendo con la conmemoración del
Día Internacional de la Mujer, desde es
te humilde espacio hago especial reco

nocimiento a la invaluable labor y ejem
plo que fueron las tantas mujeres que nos
precedieron en esto de la protección ani
mal abriéndonos, sí, un camino imparable
de inmenso dolor, pero también de com
promiso, honor y satisfacción. Particular
mente deseo hacer hincapié en aquellas
que trabajaron y trabajan nacional e in
terna cionahílente para imponer, contra
viento y marea, derechos para nuestros

compañeros de Planeta, sin especismo ni
clasificaciones. Vaya entonces para todas
las compañeras ausentes y presentes todo
mi agradecimiento, sea porque estén tra
bajando de forma anónima o en bloque,
y que siendo así y cada quien a su modo,
dejándose la piel, su tiempo y economía

por los seres más desvalidos, animales de
compañía o silvestres, pero todos, criatu

ritas sufrientes

del más profundo infierno.

Mi total sororidad y respeto a la Magistra
da Norma Lucía Piña,

Presidente de la SCJN. Intolerable la agre
sión que recibió, y todavía más vergüen

za que haya provenido de otra mujer

Vaya si me quedé corta con lo que
intuí la semana pasada sobre lo
que resultaría de la visita del Juez

administrativo Ulises Oswaldo Rivera
González al recinto de la elefante ELY en
el Zoológico San Juan de AragónCDMX,
por cuanto lo que supuestamente sería
una diligencia... diligencia... se tornó

en un improcedente paseo familiar con
la consecuente resolución a favor del Go
bierno capitalino y en contra de la parte
quejosa. Les cuento...
Resulta que en la semana fue subido

a Tik Tok material en el que aparece la
abogada Susana Evelia Ramírez quien
desde el Despacho que preside, Va por sus
Derechos, representa a ELY visiblemen
te indignada, dando a conocer con santo
y seña cómo había procedido ese acto de
autoridad que en realidad se convirtió en
un paseíto privilegiado para el Juez y su
familia, quienes hasta fueron favorecidos
para conocer a una "jirafita bebé". De esa
forma y teniendo si acaso a un metro de
distancia protegida a la maravillosa ELY,
la resolución, ofeourse, fue viciada por la
emoción, la consabida cháchara del en
cargado de los zoos capitalinos y, obvio
LA RECOMENDACIÓN, restándosele cir
cunstancia similar a la parte solicitante
del Amparo. Siendo así y tras escuchar la
puntual descripción de lo sucedido, que
hasta el momento no ha sido desmenti
do, no puede más que entenderse la reso
lución en negativo por parte de quien sin
ningún conocimiento en la materia y en
actitud totalmente servil cumplió el de
ber que le fue asignado y... va mi resto...
previamente acordado, porque lo que es
que saber sobre elefantes y menos sobre
su bienestar, imposible.
Lo anterior deja sabor de absoluta y

descarada corrupción. Por parte de uno
para quedarle bien a la Dra. Sheinbaum,
apuntalándose para lo que se ofrezca, y
el otro para obtener bajo total soberbia
un beneficio acorde a su capricho, pese
a que la estancia de ELY en exhibición,
porque como tal la usan, no corresponde
al supuesto compromiso de los zoológi
cos respecto a su labor de conservación y
educación, pues... ¿cómo poder entender
en absoluta soledad a un animal de vida

necesariamente gremial y luego hasta vi

siblemente adolorido? Que se me explique
para entenderlo, porque entiéndase que
solamente se está solicitando que exper
tos sin conflicto de interés (y por lo tanto
extranjeros) puedan evaluar a ELY, tal co
mo a la distancia lo ha venido realizando
la Dra. Joyce Pool, Directora Científica
de la organización Elephant Voices, cues
tionando el estado mental de la criatura

con respecto a la soledad en la que vive.
Eso es todo y, claro, asumir al final y sin
más pretextos la mejor conveniencia para
ELY, que merece, si procede, la oportuni
dad de ser rehabilitada 24/7 por expertos
y sin apuros presupuéstales. Por cierto...

Curioso resulta que previo a la diligencia
referida la abogada de ELY fuera citada por
el Juez a una audiencia de carácter consti

tucional, pero a la que no convocó a la par
te contraria, con quien presumiblemente se
reunió por separado, concluyendo, ¡ah jijos!,
que "ELY está mucho mejor que muchas per
sonas en México", evidenciando con ello ha
ber desatendido las pruebas aportadas por la
parte quejosa, entre ellas, las diversas apor
taciones de Amicus curiae expertos en Dere
cho Animal y etología. ¡Tramposo!

El juicio concluyó pero fue interpues
to un "recurso de revisión", aunque se te
me el resultado porque fue el mismo Juez
Rivera González quien eligió al tribunal.
No, pos así sí...»

producciones_ serengue ti@yah oo. com
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CARTA DE WASHINGTON

¿Debería Biden
pasar la batuta?
Concepción Badillo
Twitter:@Conce54

A los 80 años Joe Biden es el presiden
te con más edad que ha tenido Estados
Unidos y si decide reelegirse y gana, ten
drá 86 para cuando termine su segundo
período.
Aún dentro de su mismo partido mu

chos se preguntan si será o no demasia
do viejo para el puesto. Después de todo
hay muchos otros oficios y empleos para
los que hay edad límite.

Pero también hay claros ejemplos de
políticos y figuras históricas, como Ben
jamín Franklin y/o Nancy Pelosi, que es
tuvieron en su mejor momento en los 70
y 80 respectivamente y no hay ninguna
razón para pensar que Biden no podría
ser igual.

De hecho si los republicanos deciden
que su nominado sea otra vez Donald
Trump, éste tendría 78 años en las elec
ciones de 2024 y la edad de Biden no se
ría lo más importante en su contra. Pero
si el elegido es el gobernador de Florida,

Ron DeSantis, de 46, el contraste podría
ser devastador.
Biden, quien se espera busque la re

elección aunque todavía no lo anuncia,
tiene el problema de que los votantes,
sobre todo los jóvenes, lo encuentran
demasiado aburrido, pero el partido de
mócrata tampoco tiene muchas opcio
nes y hasta ahora nadie ha dado seña
les de querer sacar de la Casa Blanca al
actual inquilino.

Se da por hecho que los senadores
Elizabeth Warren de Massachusetts y
Bernie Sanders de Vermont, estarían
listos para apuntarse de nuevo pero a
los 73 y 81 igual la edad es un dilema.
Mientras que Amy Klobuchar senadora
por Minnesota y el secretario de Trans
porte, Pete Buttigieg, si bien felices lo
intentarían otra vez, ya una vez el elec
torado los rechazó en favor de Biden y
no hay indicios de que esta vez tendrían
mejor suerte.
La sucesora lógica de Biden sería su

vicepresidenta Kamala Harris que pare
ce tenerlo todo: es mujer, representa una
minoría, es inteligente y a los 58 aún es
bastante joven, pero sin embargo, por
alguna misteriosa razón, su populari
dad es aún más baja que la de su jefe,
el mandatario.

Una reciente encuesta de The Was

hington Post y ABC News, reveló que só
lo un 31 por ciento de los demócratas
quiere que Biden compita por la presi
dencia de nuevo.
Pero mientras el presidente no anun

cie oficialmente sus planes, ningún otro
demócrata tratará de disputarle el puesto.
Después de todo Biden ha logrado

en su primer término mucho más de lo
que se esperaba: rescató la economía
después de la pandemia, logró que fue
ran aprobadas dos grandes legislacio
nes; una enorme sobre infraestructura
y otra sobre inversión en energía verde.
Además ha logrado que los países miem
bros de la OTAN se unan para apoyar a
Ucrania en la brutal invasión de Rusia.

Para Biden el tema edad no es nuevo.

Cuando primero fue electo senador por
Delaware, solo tenía 29 años y entonces
se decía que era demasiado joven para el
puesto. Ya en Washington cumplió 30 y
aquí sigue. Y nadie espera que se vaya a
hacer a un lado •

La sucesora lógica de Biden
seria su vicepresidenta Kamala

Harris que parece tenerlo
todo: es mujer, representa una
minoría, es inteligente y a los
58 aún es bastante joven
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El Centro de Inteligencia Militar

No existen antecedentes documentados sobre alguna
operación militar clandestina que haya sido exhibida an
te la opinión pública, como ocurrió esta semana con las
acciones de inteligencia que el Ejército realiza en Nuevo
Laredo. Pocas cosas son más parecidas a una derrota que
las huellas que deja la "inteligencia humana", léase es
pionaje, sean descubiertas y exhibidas por los medios de
comunicación.

La primera evidencia se presentó en octubre pasado
por la Red en Defensa de los Derechos Digitales, Artículo
19, Social TIC y tres medios de comunicación, quienes pu
blicaron un trabajo titulado "Ejército Espía", donde docu
mentaron el espionaje militar a dos periodistas y un acti
vista de derechos humanos utilizando el software Pega
sus, cuyo uso ilegal data del sexenio pasado y que en esta
administración el presidente Andrés Manuel López
Obrador aseguró ya no se usa.

Los teléfonos celulares de dos periodistas y el activis
ta fueron infectados en el contexto de las denuncias tras

los hechos ocurridos el 3 de julio de 2020 en Nuevo Lare
do. En esa ocasión la secretaría de la Defensa Nacional

informó que una patrulla militar que realizaba un reco
rrido de reconocimiento había sido agredida por más de
20 civiles armados, el saldo "12 agresores reducidos".
Tres de los fallecidos fueron identificados posteriormen
te por sus familiares como víctimas de secuestro a manos
del crimen organizado, quienes presuntamente los ha
bían reclutado a la fuerza para fungir como pistoleros. Un
video documentó una presunta ejecución extrajudicial.
La versión contradijo el comunicado de la Sedeña de que
todos los muertos eran delincuentes.

Los familiares de las víctimas contactaron a Raymun

do Ramos Vázquez, presidente del Comité de Derechos
Humanos de Nuevo Laredo A.C., quien denunció el caso
en medios de comunicación, y cuyo teléfono estaba in
tervenido por Pegasus.

En seguimiento a la denuncia del otoño pasado las
mismas organizaciones encabezadas por Artículo 19
exhibieron el martes 7 de marzo el modus operandi de
una de las áreas de inteligencia militar de la que no ha
bía registro pues su existencia estaba considerada como
secreto. El Centro de Inteligencia Militar (C.I.M.), órgano
de la subsección de inteligencia militar del Estado Ma
yor de la Defensa Nacional, fue señalado como encarga
do del uso del software espía. Una tarjeta informativa
dirigida al alto mando militar, recoge el seguimiento a
comunicaciones intervenidas por Pegasus a Ramos Vá
zquez y donde lo vinculan sin evidencias con la delin
cuencia organizada.

Este es el primer caso que se conoce del CIM, cuya
misión es operar "la infraestructura tecnológica del Sis
tema de Inteligencia Militar (SIM)" que obtiene y procesa
información sensible en temas que sean "interés del alto
mando". Su objetivo es aportar "productos de inteligen
cia que se generen de la información obtenida en medios
cerrados", es decir interviniendo comunicaciones priva
das. Fija como amenazas fugas de información, indiscre
ciones que puedan realizar militares que participen en
las operaciones y "que se evidencien ante la opinión pú
blica las actividades que se realizan en ese Centro". Su
lema "Discreción, Oportunidad y Precisión por el bien de
México", parece no se logró del todo.
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Ayer, el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador mostró un fideicomiso que
tiene el Poder ludicial de la Federación,
por 20 mil millones de pesos y mencio
nó otro del INE, del cual no se sabe na
da, que ciertamente se necesita aclarar.
Sin embargo, el piso tiene que ser pare
jo: o se abren todos o se cierran todos.

Finalmente, en pleno 8M, la Comisión
Nacional para Prevenir y Erradicar la
Violencia Contra las Mujeres, pertene
ciente a la Secretaría de Gobernación, a
cargo de Adán Augusto López, se pro
nunció en torno al caso de la cantante

Sasha Sokol al decir que: "los comenta
rios públicos en plataformas mediáti
cas y digitales sobre ese caso resultan
en procesos de revictimización, justifi
cación de los actos del agresor, violen
cia continuada y reproducción de este
reotipos basados en discriminación y
desigualdad7'.

El año pasado, la cantante habló pú
blicamente de la situación de abuso que
sufrió como menor de edad. El día de

ayer se cumplió, de acuerdo con un
mensaje en Twitter de Sasha Sokol, "un
año de haber aceptado públicamente la
relación asimétrica y abusiva que viví
cuando era niña. El daño que me causó
me acompaña ahora como mujer':

Y es que en ese significativo día, a propó
sito de ese caso, la organización Reinser
ta, que dirige Saskia Niño de Rivera, re
cordó que México es el primer país del
mundo en abuso sexual de menores y

que casi la mitad de los abusos sexuales a
niñas y adolescentes son cometidos por
un familiar. También, que a las víctimas
les puede llevar hasta 50 años revelar las
agresiones, ya sea por amenazas del abu
sador o temor a que no les crean. Peor
aún, 95% de las denuncias por abuso se
xual en todo el país no están resueltas.

A la voz de "ya no da más", el Instituto
de Seguridad y Ser/icios Sociales de los
Trabajadores del Estado de Zacatecas
(Issstezac) inició su proceso de liquida
ción, disolución y extinción debido a la
grave falta de recursos, anunció su di
rector general, fosé Ignacio Sánchez
González. Las cuentas bancarias del

Instituto tienen sólo 24 mil pesos por lo
que la próxima semana seria imposible
pagar la nómina que asciende a 87.5 mi
llones de pesos.

Otra raya más al tigre de los proble
mas del gobernador David Monreal, que
desde que llegó al poder nada más no ve
la suya en materia de seguridad pública
y finanzas. Por ley, los empleados del
estado tienen que contar con seguridad
social y eso no se puede quedar así, afir
man molestos los trabajadores que se
quedarán sin servicios.

***

En buena hora la Fiscalía General de

Justicia de la Ciudad de México, que en
cabeza Ernestina Godoy, informó que el
periodista de Nayarit Jorge Enrique
González, quien fue reportado como
desaparecido, fue encontrado con vida
este miércoles.
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La exigencia presidencial de que se
transparenten todos los fideicomisos
que utilizan recursos públicos es
pertinente y lo sería más si se
incluyera a los fideicomisos militares,
que tutela el general secretario LUIS
CRESENCIO SANDOVAL, que están
manejando miles de millones de
pesos para los proyectos estelares
de la 4T, y que han sido reservados
por la actual administración como
asunto de seguridad nacional.
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Un exceso
considerarlos
terroristas

raíz del secuestro de cuatro estadou
nidense» el fin fie semana en México,
las discusiones en el Congreso para
declarar a algunos carteles mexica

1 ¡sias. subieron fie intensidad.

Bien vale la pena revisar el est li
dio realizarlo por la Oficina de las Naciones Unidas
contra las Drogas y el Terrorismo realizado en 2018...
aunque no es una, noción jurídicamente definida,
la expresión "marco jurídico universal contra el te
rrorismo" se utiliza como fórmula general para re
ferirse a un conjunto de. instrumentos adoptados a
nivel mundial que contienen una serie de normas
jurídicamente vinculantes para que los Estados pre
vengan y combatan el terrorismo internacional. Esos
instrumentos consisten en tratados y resoluciones del
Consejo de Seguridad y se han venido elaborando a
lo largo de varios años*
"El componente fie tratados fiel marco, en pan ¡cu

lardes un conjunto fie normas jurídioas formriladas por
la comunidad internacional a partir de 1963. Permite
a bordar los delil os relacionados con el terrorismo por

medio fie una amplia variedad de mecanismos fie jus
ticia penal. El objetivo último de los tratadoses que los
autores de delitos de terrorismo, o quienes planeen y
preparen tales actos,, sean sometidos a juicio por los
Estados en cuyo territorio se encuentran o sean extra
diiados a un país dispuesto a enjuiciarlos. El principio,
aut dedere aut judicare, (la obligación de extraditar o
enjuiciar) tiene por objeto hacer fiel mundo un lugar
inhóspito para los terroristas y para quienes los finan
cian y apoyan, negarles cobijo. La importancia que se
asigna al principio, aut dMére,, aut judicore, también
puede interpretarse como una reafirmación tle que
una respuesta eficaz al terrorismo debe incluir un só
lido elemento de justicia penan

"Los Estados con la asistencia de las Naciones Uni
das están a la vanguardia fie los esfuerzos desplega
dos a nivel mundial para luchar contra el terrorismo.
El papel que desempeñan las Naciones Unidas en esta
lucha es amplio, y como resultado fie sus mandatos y
experiencia sobre diversos aspectos fie la: seguridad,
el desarrollo y la cooperación internacional, la Orga
nización puede contribuir a casi lodos los aspectos
de la lucha contra el terrorismo".

Contra RéplicaFecha: 09/03/2023
Página: 14

Area cm2: 222

1 / 1

Columnas Políticas

Alma Rosa Núlez Cazares

Costo: 42,042

Página 123 de 189



Transparencia: perspectivas, igualdad y pandad
"El privilegio ésel mayor

enemigo del derecho"
Maric yon EbnorEsdieiibach

ace poco más ole veinte
años era inimaginable pau ra las personas conocer
la información generada
por las instituciones pu
blicas; conocer los gastos
y las decisiones que los

gobiernos tomaban era algo a lo que no es
tábamos acosl umbraolos, a pesar ole que,
olesde 1977 la Carta Magna ya reconocía
la obligación olel Fstaolo ole garantizar el
derecho a la información.

Fue entonces en 2002 con el surgimien
to de la Ley Federal ole Transparencia y
Acceso a la Información Pública Guberna

mental qué el acceso a la información sé
convirtió en un derecho tangible, comen
zanolo así con un recorrido por la renoli
ción ole cuentas a nivel federal, para poco a
poce aceniuarseen lasolistintas entidades
feolerativas y también en los municipios.
De alguna suerte, es un derecho que se
encuentra hoy en evolución constante;
cambiando la forma y la relación entre
los ciudadanos, las instil liciones, la infor
mación y el poder.
Pero la primera Ley de Transparen

cia no solo delineó las bases ole la pu
bliciolaol ole la información, colocando
a los archivos gubernamentales en el
centro oleoliscusión y ole la apertura de
las instituciones, sino que además fue
la base para vislumbrar los inicios olel
reconocimiento y la regulación ole la
privacidaol, siendo la protección ole los

datos personales la otra moneda ole la
transparencia, el complemento perfecto
que paulatinamente gozó ole su propio
reconocimiento constitucional y poste
riormente.su legislación específica.:

En este contexto,el instituto ole 'Trans

parencia ole la Ciudad ole México (1NFO
CDMX), a través ole su programa Eolilorial
2022, y bajo la coorolinación ole la Comi
sionada Ciuoladana Laura Fnríquez, acaba
ole publicar el libro " Transparencia. A 20
años ole la primera Ley ",

Sin lugar a dudas. o:sie es un libro per
tinente para los momentos políticoadmi
nistrativos en los que vivimos, ya que le
recuerda a los lectores que el derecho de
acceso a la información en México no fue

espontáneo ni proolucto ole las bondades
olel poder, si no un proceso largo de lucha
y olemocraiización ole la información qué
t uvo como finaliolad arrebatar el privilegio
ole la concentración, la aolministración y el
uso ole.la información pública olel Estado,
para entregársela a la ciudadanía, (latido
con ello un paso firme hacia la igualdad
ole opon unidades.

Este libro, sellaoto con la casa eolitorial
Porrúa, explica cuiolariosaménte el origen,
el estaolo y el destino ole la transparencia;
desde la narrativa tibia ole los canolidatos

presidenciales en el año 2000, pasando
por el impulso explosivo ole la sociedaol
civil y el periodismo para catapultar este
derecho humano, así como la integración
ole los archivos como piedra, angular de la
rendición ole cuentas, que hoy sabemos
son la base para poder garantizar el riere
cho de acceso a la información pública,
ya. que, sin estos, sería imposible plasmar

y conservar la información generada por
cualquier instil lición pública»

Si bien 2002 está sil uario como el año

donde la transparencia sé vuelve una rea
liolaol constitucional en nuestro país, 2022
es ya recordado como el momento en el
cual el mundo cambió tan radicalmente,

que obligó al stalu quo a una revolución
que catapultó el consumo ole información
y el uso oto'datos personales sin preceoien
tes. Por lo que esté libro conmemora oíos
décadas de este derecho, exponiendo tex
los nuevos, frescos, que se aolentran y pro
vocan reflexiones ole lo que ha acontecido
para llegar a celebrar 20 años. Y ole alguna
suerte, también esta edición conmemora
las oíos priméras décadas ole la aparición
ole este, derecho en la Ciudaol ole México.

'También es cierto que, y con dalos en
mano, 2023 será recordado como el año

en el que los organismos encargados ole
velar por él acceso a la información, la.
transparencia y la protección ole oíal os en
el país, alcanzaron la paridad ole género en
la representación ejecutiva de sus respee
t ivos órganos colegiados. Un suceso único
que no ha tenido el mismo proceso ote, pa
ridad en las instit liciones electorales o ole
derechos humanos en México; al momen
to, y t omanoloen cuenta al 1NAI, existen en

encargadas de velar por esta responsabi
liolacl. I laude, además, cabe decir, tienen

el gran reto ole impulsar políticas para
publicar, entregar y generar información
pública con perspectiva ole género.

Desolé. Integridad Ciuoladana A.C,
creada en 2008 por un conjunto de pro
fesionistas provenientes ole oliferenies
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disciplinas interesarlos en el análisis y el
oliseño ole las políticas públicas en materia
de rendición de cuentas, saludamos esta
nueva obra y la paridad ole responsabili
dades a la que se. llega en este 2023.

Y lo hacemos porque además acom
pañamos esta nueva edición editorial

como una iniciativa ciudadana que se
ha vinculado como una reol de pensa
olores que promueve a la transparencia
como futuro y oportunidad plena para,
las generaciones presentes y venideras,
atendiendo la perspectiva de género
como una raíz ole derechos que germi

na para fortalecer el tronco común ole
nuestra democracia.

«Analista Político.
Colaborador de integridad Ciudadana A.C.

@lntegridad_AC / @VJ1204
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METRO DA ESPALDA A CONCURSO
«Sin importar que la ley de compras
capitalinainsisteenguelasadqui^
arrendamientos y prestación de servicios se
consigan mediante convocatoria pública,
con miras a asegurar la mejor relación
calidadprecio, el equipo de Guillermc
Calderón Aguilera en el Sistema de
Transporte Colectivo Metro echó mano de
una adjudicación directa para conseguir
el aseo de áreas de administración, trenes,
estaciones y talleres, durante 2023. Fue el 30
de diciembre pasado cuando se dio a conocer
que Umpiacero se quedó con un acuerdo por
66.millonesde..pesos,_mientras que Siste
de Limpieza Metropolitanos obtuvo uno por
162 .millones de pesos; no obstante,.entre las
curiosidades de la asignación sin concurso
salta a la vista que los costos diarios sin IVA
por operador pasaron de 270 pesos a poco
más de 320 pesos, aumento de casi 19 por
ciento.

GERTZ MAÑERO SE REUNE CON KEN
SALAZAR
•ELtitulardela ..Fiscalía .General de la
República CFGR), Alejandro Gertz Mañero,..
se reunió con el embajador de Estados
Unidos en México. Ken Salazar. y con la
asesora de seguridad de la Casa. Blanca, Liz
SherwoodRandall, cor, quienes conversó.
de la lucha contra el tráfico de fentanilo y la
deIiiicueíiLja:.ALravésdcsusí;edessi>cjalcs,
el embajador estadounidense señaló que se
busca ..mejorar Ja.cooperación e
seguridad entre ambos países. El encuentro

.E r.c , c 1 'A Í ° _ ^ rL 1 i < ; v 1 e l ^ ri s i < ri .
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la idea de declarar terrorista a los cárteles
mexicanos y tra^
estadunidenses secuestrados en Matamoros,
X^J.ul.ip.a.s, dosde ..ellos,sin .vida.T^
de búsqueda, los ciudadanos estadounidenses
fueron localizados en una casa de madera en
la zona del Ejido Los Tecolotes, en el camino
a Playa Bagdad.

SEGUNDA MARCHA DE MUJERES EL
SÁBADO
^•Debido a que el Día Internacional de la mujer,
no obstante a ser un día muy importante, no
es un día feriado oficial y muchas mujeres no
pueden asistir a las movilizaciones, el comité
feminista organizador de la marcha decidió
organizar otra movilización el 11 de marzo. El
objetivo de esta segunda marcha es integrar a
las mujeres que no pudieron salir a las calles
por cualquier motivo, partirá del Monumento
a. .1a. .Rcyolucj.ón r u mbo alSenado de la
República y concluirá en la antimonumenta
de Avenida Juárez.
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Apostar al hambre
Un sonarlo artículo del The

Wat! Street Journn I dijo,
sin sarcasmo, que, al ser
los producios del desayu
no como huevo, cereal y
leche, los que más se han
encarecido, quizás sería

bueno que,,para desinoeniivar la demanda
y bajar los precios, las personas dejen de
desayunar o se limiten a una taza de calé
(eso sí, i oslado, no instantáneo).
Que la publicación panfletaria por

excelencia, dé la burguesía financiera in
iernacional haga una declaración como
esla, con ¡usía razón enfureció a muchas
personas y de hecho hay varias notas que
sé dedican a criticar o a mofarse de la noia.
original.
Lo que hay en el fondo es la convic

ción de no poner en lela de juicio la parle
cení mi del paradigma de The Wall Street,
que es el capitalismo globalizado, y que
podríamos definir como la le ciega en la
eficiencia, del mercado. El liberalismo se
caracteriza, como corriente filosófica, por
la idea de que es en el individuo donde
radica, exclusivamente, el valor moral. Sin
embargo, en el aspee! o político y en el eco
nómico, tiene implicaciones diversas.
A riesgo fie simplificar demasiado, po

demos decir que, en lo segundo, funda
menta su optimismo en el desarrollo, el
progreso y la realización de los individuos
y de las naciones, en la confianza que tie

ne en dos instituciones impersonales: el
derecho y el mercado, y esto úllimo es
problemático. El progreso económico re
quiere de la libre auto organización de los
individuos en lo que Sean más talentosos,
y a nivel de bienes y servicios, en los que
satisfagan de mejor manera las necesi
dades humanas. El derecho se encargará
de evitar la arbitrariedad y proteger la
propiedad, por lo que se mantienen así
los incentivos para, la productividad y e'
consumo.

Mientras tanto, el mercado se encar
gará —se supone— de. distribuir eficien
temente los recursos. Es esta idea la que
justifica plenamente tanto la desigualdad
extrema como la satanización de lo pú
blico y de la intervención estatal en lo
que sea.
Ahora bien, la eficiencia del mercado

es tautológica, porque no tiene criterios
ni de justicia, ni de éiica, ni ningún otro
extraeconámico. Un mercado eficiente es

el que hace llegar los recursos a quienes
pueden pagar por ellos, fie manera que
la oferta satisfaga la demanda. Nada más.
La retórica política del capitalismo global
da un brinco falaz al considerar que la ló
gica. de mercado és "naiunil". por lo qué,
cualquier disrupción en la misma se acu
sa perversa; principalmente aquellas que
pretenden reasignar recursos con criterios
extraeconómicos. Eso explica que el prin
cipal enemigo del capitalismo liberal sea
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el socialismo, pero también el Estado fie
Bienestar y cualquier ideología con una
convicción redistributiva de origen.
Por lodo lo anterior, no sorprende que

la lógica de alguien formado en la escue
la de pensamiento globalista y capitalis
ta, sea esa, la de ver cualquier problema
corno uno de desajuste entre oferta y de
manda. Así, si el problema es que los bie
nes alimenticios están muy caros, pues la
manera fie bajar los precios es que, totlos
dejemos de comer. Es obvio. Y para ellos
no es broma.

A diferencia fie lo que pasa con los corn
il ustible», por ejemplo, en el caso de los
alimentos 110 se puede rastrear la causa
última al aumento de precio en un sólo
producto (como el petróleo, en el primer
caso). Existe una relación más o menos ex
plicable entre cienos alimentos, pero de
finitivamente hay unos que son sensibles
a un insumo y 110 a otro (las bebidas de
sabor al precio del azúcar, como ejemplo
sencillo). Aún así, el impacto de un pro

ducto considerado esencial en un país va
a golpear el índice de la canasta básica en
su integridad, y en ese sentido puede tener
consecuencias directas en la confianza del

consumidor y1 del inversionista, lo que sí
puede tener consecuencias en la inflación
general.
La guerra fie Ucrania, explica algunos

de los precios, porque es el granero fiel
mundo, lodo lo que derive de granos va a
subir de precio, desde el café hasta el trigo,
si bien ya sé está estabilizando. El huevo
sube por la gripe aviar y porque las galli
nas comen granos. Algunos otros produc
ios agrícolas están subiendo en la región
porque hay un "miedo" # próximas sequías
en Estados Unidos, es decir, un elemento
especulativo que no tiene justificación en
la realidad, pero igual impaeta los precios.
Lo de siempre, pues, utilización fie los

recursos como bolín polílico de corpora
ciones apálridas y especulación de quien
sé dedica a apostar con corbata puesta.
Nada más.
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El respeto a la ley
ecié lilemente, la Di
rección General de

Análisis Legislativo del
R instilóla Belisario Do

mínguez del Senado de
la República, dio a co
nocer fos resultados de

la Encuesta Nacional fie Cullura de la

Legalidad y en estos, se pueden apre
ciar varios datos que no dejan de ser
significativos,sobre lodo, en un Méxi
co que vive en la actual coyuntura y
por diversas razones, un clima tenso.
De cunada, el 49% de las perso

nas que fueron somelidas al sondeo,
considera que la ley se respeIa poco
en nuestro país, mientras que el 21%
cree que nada. Asimismo, el 56% dé
los encuestados, afirma estar de acuer

do en que se deben respetar las leyes'
siempre, incluso aquellas que parez
can injustas.
Dicha encuesta llama la atención

porque en México, desafort uñadamen
te, prevalecen los constante# ataques
al Poder Judicial, que efectivamente,
requeriría de una réstructmarión, pe

na no es con el enfrentamienlo como

ello se puede conseguir.
Por otro laclo y en momentos en

que én la Suprema Corte de la Na
ción, diversos actores han interpuesto
recursos en contra del Plan "B" de la
Reforma Electoral, destaca en el est li

dio de referencia que el 53 por ciento
fie la población enciiesiada respondió
que la Constit lición de los Estados Uni
dos Mexicanos cumple con las nece
sidades de nuestro país, sin embargo,
consideró que deben hacerse algunos
cambios.

No deja de ser significativo que
en dicho levantamiento disminuyó
de manera importante sí número de
personas encuesladas que señalan la
necesidad de redactar una nueva Caria

Magna; apenas el 20%, mientras que
hace tres: años, (en el 2019) fue 38%.
Otro dato relevante medido por

dicha encuesta, se relaciona con la.

juslieia fligilal y en este sentido, so
bresale el hecho fie qué 70% de la po
blación asegura tener poca o ñafia de
confianza en presentar una demanda,

a través de internet; esto debido fun
damentalmente a que creen que serán
ignoradas.

A pregunta directa de este sondeo de:
"¿Usted qué tanto respeta la l.e\7". el 55
por ciento respondió que mucho y con
una amplia distancia, el 23% contestó que
algo mientras que el 18% dijo que ñafia.

Finalmente y cuando se. conmemoró
el Día Internacional de la Mujer, en una
atmósfera en la que en México, 7 de cada
10 ha .sido víctima de algún hecho de vio
lencia y las calles tanto de la Ciudad de
México como fie distintas ciudades a lo

largo y ancho fiel país se llenaron fie ellas,
el 34% de los encuestados respondieron
que el aspecto más importante para que
la justicia en México mejore, es que se re
quieren policías eficientes y capacitados
en Derechos Humanos. El 29%, señaló
que sé necesita un Ministerio Público
confiable, transparente y eficaz. El 24%,
respondió que sé requieren jueces que
dicten sentencias apegadas a Derecho y
basadas en evidencia.
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Elecciones y desinformación; democracia y verdad
etomo comentan o

sobre el innovadorD informe de IDEA Inter
na ció n a 1, de n o m i n a d o
Análisis global de la
desinformación dirigi
da a procesos electora

les 20162022." Es un texto relevante,
en el que solo un mexicano experto
participó de manera destacada, pues
encabeza est a agenda fie invest igación
en el país. Me refiero al Dr. Rafael Mo
rales Ramírez, excepcional científico
social que forma parte del Laboratorio
fié Innovación Cívica de la l \AM.
Avancemos sobre el tema de las na

rrativas utilizadas para desinformar en
las elecciones. El Informe señala que
indujeron falsamente la idea de ma
nipulación de las elecciones a través
fie dile.reiites prácticas, alegando por
ejemplo un manejo indebido o ilegal
fie las papeletas fie votación, particu
larmente durante las operaciones de
votación el día fie las elecciones.

Se encontraron también declaracio
nes como "se descubrieron papeletas
prémarcadas" usé encontraron urnas
llenas de papeletas", "se, utilizarán bo
lígrafos especiales cuya tinta se puede

borrar y cambiar" y "se borran marcas
fie lápiz en el comeo". La idea habría
sido poner en duda la imparcialidad
fiel proceso y la exactitud de los re
sultados.
Del mismo moflo, la implemenla

ción de arreglos fié votación nuevos o
la ampliación de los existentes, así co
mo otros cambios en los procesos elec
torales o modificaciones legales, son
instancias particularmente propensas
a ataques de desinloi mación por parte
de actores maliciosos. En este caso, las
narrativas recurrentes se relacionan
con arreglos especiales de votación,
como el voto postal, el voto electrónico
o la votación desde el extranjero.
En el apartado de conclusiones., la

investigación reveló una. reacción orgá
nica y complementaria, enire las autori
dades electorales y los verificadores de
hechos ante la desinformación dirigida
a las elecciones. Advierte qué si bien es
to habla de la eficacia de un enfoque de
toda la. sociedad, es importante incluir
a oíros actores relevantes como parle
fie iniciativas coordinadas y que un en
foque interdi,sciplinario de múltiples
partes interesada? puede proporcionar
una respuesta, más completa y eficaz a

los ataques malignos en el espacio de la
información.
Del mismo modo., que factores co

mo fas limitaciones del mandato de
la autoridad elecloral, su capacidad
insl.ilucional, la cullura organizacio
nal y el nivel fie comprensión fie los
problemas o incluso la voluntad de
abordar un fenómeno tan complejo
con implicaciones delicadas, resultan
determinantes fie su papel e implica
fiión en la prevención de los efectos de
la desinformación.

Destaca que el papel que puede des
empeñar el órgano electoral está alta
mente correlacionado con el contexto
nacional y las percepciones con respec
to a su independencia, imparcialidad y
capacidad para cumplir en este senli
f 1 Oy "Cualquier cambio legislativo a. este
respecto debe ser considerado luego de
Gonsultas con las demás partes intere
sadas, incluidos los partidos políticos,
las organizaciones de Ja Sociedad civil,
el sector fie la, seguridad, los medios fie
comunicación, ele"

Para reflexionar. Buen fin fie semana .
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El Aeropuerto de la
Ciudad de México

119 de noviembreríé 1051! elpresídeme Miguel alemán
Valríés inauguró el Aeropuerto Central que actualmente
conocemos como el Aeropuerto Internacional Benilo
Juárez de la Ciudad de. México (AICM). Es el aeropuer
to más transitado dé México y fie América Latina que
transpon ó 46 millones de pasajeros en 2022. Hoy está
ubicado dentro de la mancha urbana. Los impactos

ambientales que el AICM que genera diariamente son gigantescos.
Desde la crisis fie contaminación atmosférica en el Valle de México
en invierno de '1992 hasta él día de hoy.
El ruido de las aeronaves aféela la salud de decenas de miles

de capitalinos que viven préciicamenie al lado del AICM (daños al
sistema nervioso central y enfermedades crónicas como hiperten
sión o afectaciones cardíacas). Pocos saben que fas t urbinas de las
1,200 aeronaves que aterrizan y despegan diariamente en el AICM,
generan 240,000 ion/año de óxiríos nitrosos (NOx). Eslas emisiones
tóxicas de NOx son precursores de ozono que es el contaminante
por el que año con año se declaran las contingencias ambienialés
en la megalópolis. Existen estimaciones de que estas emisiones
equivalen al 5.0 % del total de emisiones tóxicas al ambiente en la
megalópolis. Como referencia debo decir que en 28 países de la
l. nióii Europea murieron prematuramente 72,000 seres humanos
solo en el año de 2012, por la exposición a los NOx.
Nunca estuve de acuerdo en la ubicación del nuevo aeropuerto

para la Ciudad de México en sus dos versiones en el ex vaso de lex
coco. El gobierno de Vicente Fox Quesada en el año 2001 no i uvo la
capacidad dé convencer a los cjiríat arios de San Salvador Ateneo al
ofrecer una propuesta de expropiación de sus predios a un precio
ridiculamente bajo. Razón suficiente para.cancelar el proyecto. En
el año 2014 el gobierno de Enrique Peña Nielo seleccionó otro sitio
también en él ex vaso de lexcoco en terrenos federales a 5.0 km al
noreste del actual aeropuerto de la Ciudad de México. Por diversas
razones no se pudo terminar en el año 2018 y con la llegada del
nuevo gobierno de. Andrés Manuel López Obrador se tomó la deci
sión ríe cancelarlo. El sitio adecuado para, el nuevo Aeropuerto de
la ( ¡miad ríe México, siempre fue y siempre ha sirío al norte ríe la
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mancha urbana, no en Sania Lucía donríese construyó el pequeño
Aeropuerto Eelipe Angeles.
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CONTINUAR LUCHA
•ív1!. ^ r?í?i
de la Mujer, en d Condeso de la Ciudad las y los l<%fcladores
reconoderon los avances logrados en materia de equidad de
género y derechos de las mujeres, y afirmaron que continuarán
h lucha feminista desde el ámbito legislativo y sodul La sesión
fue presidida por la diputada Gabriela Quiroga, quien señaló
Qy?jt .?i?ie ¿ía "se tomarán las caites por la violencia políljca de
género, los feminicidios, las desaparecidas, la violencia vicaria y
i?, violenciaacida". Además, invitóa..s^^.la lucto con^íenüa,^

ios espacios donde nos.de^^oüamos sean Ubres de
enfatizó.

PARLAMENTO ABIERTO
•Los reclamos y manifestaciones han hecho eco en el Congreso de
¦k_Ciudadj y es que la Jucopo^.aprobó iniciar con
d^Ll^r]A?iA'!^.A.A!}!ÍAlA.PA'A.^y^)ALl^AA(^^.(JA.!A.íAAAlAAdAvl
trans y de los pueblos y barrios originarios de la CDMX. Esto

y]AlAAÍA)^^Jy^A!yA!dÍAA^()Ah!nyJA(AyM!Jj?y.A!j:AAyATíyB.i!ysLaran
yAAyyyAA^JAA^^^l^AAyjyAky'MAiyi^Ay^^ÁAA^nlyAlAL
de la CDMX; y de la reciente Lriíulca en Donceles y Allende por la
inconformidad de la comunidad irans sobre una iniciativa que
atenta contra sus derechos. Esto deriva entre otras cosas de una
solicitud de organizaciones que manifiestan inquietudes en temas
yyyAy!Ai^yAiAAÍ.':A^AiAh]Aii^A!yl^/yyfer('^)A!y]A.CÁylAty

DIFUNDIR RED
¦El Congreso de la Ciudad solicitó a la Secretaría de las Mujeres
deja CDMX,su .colaboración.para.flue"implem^
5r'l P íAAtíAVA. ÍAlíl BA'AI AlI^_ ^fklí^AAA^ ÍAAAI" ^ !AÍ ^AA^^kílA'. íl» frA ^ líA^i
66 .módulosde.atención 1^
í^yor difusiónv alcancedel.programa. ^
Cruz, señaló que, "el objetivo del programa es brindar apovo
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económico, psicosocial, jurídico y de procesos organizativos a
r! l l AÍ ^AA'Ai ^ A1 A^^AfA Ai! AVA^AA ^ÁlAi ÍA J A1 A «_'A\A( AJAl. fA! ^^A_ _*AVA _íl A! A  ADA AOA Í_A LlfAlAA
salir del ciclode la..vioiencia". Recordó

geniado divisas estrategias para visjbüizar este problema y
AA A^: ÁrAA. lA ?A A1AÍ: !A i^ÍAÍAA AIA! ÍA A AA ?!AAAA A! ... A;'!A! ÍA' A L1: ArAA AA A^A A !A>A
este programa..
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RED COMPARTIDA
LOS MUERTOS DE LEBARÓN

Pues resulta que al embaja
dor de EU, Ken Salazar, le
dieron mal la información
relacionada con la matanza

del caso de la familia Lan

gford, Miller, LeBarón. Nos dicen que hay
31 detenidos, pero sólo siete de ellos han
sido procesados por el homicidio y, tres
años y medio después, no hay ni un sen
tenciado por la masacre. Además se
omitieron las posibles participaciones de
ex policías, ex militares y encargados de
seguridad de [anos, Chihuahua.
Américo ViUarreal gobernador

de Tamaulipas, sabe perfecta
mente que Estados Unidos se
ha replanteado sus visitas al
estado y la 4T sabe perfecta

mente que los republicanos van a insistir en
el combate al crimen, a las bandas que do
minan el norte del país, a su poder de fuego,
organización y finanzas. El problema es que
para su estado son una importante fuente de
dólares que permite que la economía local
sea fuerte y dinámica. ¿Qué sigue? Esperar
que, quizá, la próxima semana lleguen nue
vos efectivos de la Guardia Nacional y fuer
zas especiales del ejército mexicano.
Nos dicen que a partir de esta

semana habría no sólo cortes

al servicio de agua potable en
Baja California sino que tam
bién va a pegar en otros servi

cios públicos como el alumbrado. Resulta
que después de que la gobernadora Marina

del Pilar Ávila decidió cancelar un contrato

que tenía para abastecerse de electricidad
con una nueva planta de energía solar el re
cibo de este raes va a costar como cuatro

veces más de lo esperado aunque el de di
ciembre fue de seis veces lo estimado y todo
por la energía eléctrica usada para bombear
agua. Esto pone a la administración estatal
frente a un probable quebranto en sus fi
nanzas, nos dicen, y para cubrir el escándalo
político del desastre financiero generado, la
gabemadora pidió hacer ona investigación
en los contratos existentes entre la empresa
que tenía como encargo construir la planta y
la anterior administración estatal Resultado

final: ima investigación poco clara y acu
saciones de un gobierno a otro.

Se acuerdan de Dolores Are

llano, exfuncionaria del Metro
dbús de la CDMX que fue denun

ciada por ignorar las irregulari
dades cometidas por una era

presa proveedora de servicios de limpieza
en el Metrobús en enero pasado? Pues ya
es la directora de Administración y Finan
zas del Sacmex. La denuncia es porque la
empresa Servicios Integrales Reümar tra
baja con menos colaboradores de los re
queridos, uniformes incompletos, pocos
insumos, sin suministrar despachadores
de jabón líquido, papel higiénico y toalla en
rollo, y haber atendido solo el 46% de las
estaciones y se hizo del contrato por asig
nación directa con un monto por poco más
de 1 millones de pesos.
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FUERA DE AGENDA
EL CENTRO DE INTELIGENCIA MILITAR

JUAN VELED1AZ

No existen antecedentes documentados sobre

alguna operación militar clandestina que ha
ya sido exhibida ante la opinión pública, como
ocurrió esta semana con las acciones de inte

ligencia que el Ejército realiza en Nuevo Lare
do. Pocas cosas son más parecidas a una derrota militar que
las huellas que deja la "inteligencia humana", léase espio
naje, sean descubiertas y exhibidas por los medios de co
municación.

La primera evidencia se presentó en octubre pasado por
la Red en Defensa de los Derechos Digitales, Artículo 19,
Social TIC y tres medios de comunicación, quienes presen
taron un trabajo titulado "Ejército Espía", donde documen
taron el espionaje militar a dos periodistas y un activista de
derechos humanos utilizando el software Pegasus, cuyo
uso ilegal data del sexenio pasado y que en esta adminis tra
ción el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró
ya no se usa.

Los teléfonos celulares de dos periodistas y el activista
fueron infectados en el contexto de las denuncias tras los

hechos ocurridos el 3 de julio de 2020 en Nuevo Laredo. En
esa ocasión la secretaria de la Defensa Nacional informó que
una patrulla militar que realizaba luí recorrido de reconoci
miento había sido agredida por más de 20 civiles añilados,
el saldo "12 agresores reducidos". Tres de los fallecidos fue
ron identificados posteriormente por sus familiares como
victimas de secuestro a manos del crimen organizado, quie
nes presuntamente los habían reclutado a la fuerza para
fungir como pistoleros. Un video documentó una presunta

ejecución extrajudicial. La versión contradijo el comunicado
de la Sedeña de que todos los muertos eran delincuentes.

Los familiares de las víctimas contactaron a Raymundo
Ramos Vázquez, presidente del Comité de Derechos Hu
manos de Nuevo Laredo A.C., quien denunció el caso en
medios de comunicación, y cuyo teléfono móvil estaba in
tervenido por Pegasus.

En seguimiento a la denuncia del otoño pasado que se
presentó también ante la FGR. las mismas organizaciones
encabezadas por Artículo 19 exhibieron el martes 7 de
marzo el modus operandi de una de las áreas de inteligen
cia militar de la cual no había registro ya que su existencia
estaba considerada como secreto. El Centro de Inteligen
cia Militar (C.I.M.), órgano de la subsección de inteligencia
militar del Estado Mayor de la Defensa Nacional, fue seña
lado como el área encargada del uso del software espía.
Una tarjeta informativa dirigida al alto mando militar, re
coge el seguimiento a comunicaciones intervenidas por
Pegasus a Ramos Vázquez y donde lo vinculan sin citar
evidencias con la delincuencia organizada.

Este es el primer caso que se conoce del CIM, cuya mi
sión es administrar y operar "de manera integral la infraes
tructura tecnológica del Sistema de Inteligencia Militar
(SIM)" que obtiene y procesa información sensible en temas
que sean del "interés del alto mando". Su objetivo es aportar
"productos de inteligencia que se generen de la información
obtenida en medios cerrados", es decir interviniendo comu
nicaciones privadas. En un análisis aparte señala como prin
cipales amenazas las fugas de información, las indiscrecio
nes que puedan realizar los militares que participen en las
operaciones y "que se evidencien ante la opinión pública las
actividades que se realizan en ese Centro".
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• Andrés Manuel López Obrador decidió quitar la ban
dera este 8M. El lábaro patrio que usualmente se iza en el
asta del Zócalo de la Ciudad de México no estuvo durante

lamarcha por el Día Internacional de la Mujer. Tal parece
que no es un hecho aislado, pues la bandera tampoco
estuvo presente en la pasada marcha en defensa del INE.

• María ElenaÁlvarezBuylla, directora del Conacyt,
aprovechó el 8M para meter presión en el Congreso y
empujar la nueva Ley General en Materia de Humanida
des, delicias, Tecnologías e Innovación. Resulta que este
miércoles, mientras todos los ojos estaban en lamarcha
por el Día Internacional de la Mujer, ÁlvarezBuylla vi
sitó la Cámara de Diputados y el tema fue esta iniciativa
que ha causado rechazo entre la comunidad científica.
El coordinador de los morenístas, Ignacio Mier, agrade
ció en un tuit la visita de la titular del Conacyt, hecho
que fue interpretado como un guiño para que avance
esta propuesta de la 4T.

• Ken SaJazar, embajador de Estados Unidos, tendrá que
ser cuidadoso en los mensajes que transmite tanto del
gobierno de Biden como del propio Andrés Manuel López
Obrador; por un lado, en el vecino país crece el número de
voces republicanas que exigen que se catalogue como te
rroristas a los cárteles del narco; mientras que el presiden
te mexicano critica que quienes lo piden buscan solo sacar
raja política; pero ¿alguien quiere pensar en las víctimas?

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.

Fecha: 09/03/2023

Página: 2

Area cm2: 100

1 / 1

Columnas Políticas

Politica Confidencial /Redacción

Redacción

Costo: 5,433

Página 138 de 189



Mujer, escucha
esta es tú lucha: M8
Miles de mujeres de todas las edades sobre
todo jóvenes, salieron ayer desde muy tem
prano a las calles del Centro Histórico de la ciu
dad de México, a protestar por las desaparicio
nes, muertes y agresiones diarias q ue sufren to
dos los días, a toda hora y en todos lados, la
violencia contra ellas ha crecido dramática

mente en nuestro país.

Exigieron que se detenga la violencia contra ellas,
mostraron su hartazgo a la sociedad mexicana. Con con
signas de "Mujer escucha, ésta es tú lucha" "Ni una des
aparecida más" "No a los feminicidios" "Quiero salir a las
calles sin miedo" "No es un día de festejo, es un día de
protesta" "Pinche gobierno cuéntalas bien", fueron tan
solo algunas de ellas, también se hacían acompañar con
innumerables pancartas denunciando las afectaciones
sufridas en particular, por lo que exigieron erradicar la
violencia de género en nuestro país.

No tan solo protestaron las mujeres en la ciudad de

Las innumerables marchas en el país,
fueron catalogadas como pacificas, sin embar
go las feministas radicales hicieron sentir su
presencia.

México, sino en todo el país y en todo el mundo. Acá en la
Ciudad de México, en sus principales ciudades, mujeres
salieron a marchar y protestar en todas las plazas por la
violencia e inseguridad de la cual son objeto, y lo hicieron

precisamente en el Día Internacional de la Mujer M8. Y
no es para menos, y desde hace tiempo, cada día en nues
tro país asesinan a 11 mujeres, por ello han salido a levan
tar la voz, ante esta situación atroz.

En Nuevo León, por ejemplo, desde 2008 hasta la fe
cha han desaparecido 1,700 mujeres, y no hay respuesta
de la autoridad ante ello, le sigue Jalisco, Tamaulipas, Es
tado de México, Veracruz, Sinaloa, Ciudad de México y
Michoacán, interminable las estadísticas. Las innumera
bles marchas en el país, fueron catalogadas como pacífi
cas, sin embargo las feministas radicales hicieron sentir
su presencia, en el Zócalo en el Zócalo de la Ciudad de
México, se concentraron frente a Palacio Nacional y mos
traron su finia.

SINDICALIZADAS
Más tarde marcharon alrededor de las 16:00 horas, miles
trabajadoras de diversos sindicatos del país, en protesta
por las agresiones laborales y despidos injustificados,
cierre de guarderías, cierres de fuentes laborales, mejores
condiciones de trabajo, sin sentir dicen el apoyo del go
bierno. También se solidarizaron con las jóvenes por las
protestas de la inseguridad que prevalece en el país. Más
del 90 por ciento han sufrido algún acto machista.
Vivas, libres y combativas, mujeres que luchan en

contra de la violencia contra ellas, una vida sin violencia,
un mensaje para la sociedad y piden a las autoridades
hacer su trabajo, detener la violencia de género en todo el
país. Siendo las 20:00 horas la concentración continuaba
en el Zócalo de la Ciudad de México.

Premio Nacional de Periodismo 2008 y 2016. Premio
Nacional de Locución 2017. ferfuentesmtyiiihotmail.com
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Dell'ina. estrella del mílin del 18:
nepotismo en Morena y la 4T
Andrés Manuel López Obrador y Movimiento Regenera
ción Nacional (Morena) violan la ley y no les preocupa.

Pese a que Las campañas para gobernador del Estado de México co
mienzan hasta el 3 de abril la marchamitin convocada dizque para con
memorar la Expropiación Petrolera el sábado 18 de marzo en el Zócalo de
la Ciudad de México será el inicio de la campaña de su candidata, Delflna
Gómez Álvarez.

Así lo ha decidido el de Macuspana, Tabasco, porque le preocupa esa
gubernatura. Ganarla, lo sabe, significa prácticamente tener asegurado
el triunfo en la presidencial de 2024.

Y sea cual sea el candidato morenista.

Pese a que su protegida mantiene la ventaja sobre Alejandra del Mo
ral. la candidata de PRI, PAN y PRD, aglutinados en Va por México, al
ocupante de Palacio Nacional le preocupa que la distancia se ha acorta
do y que su candidata llegó al pico y ya no subirá más... sino que bajará

El plan es como el del domingo pasado, cuando Claudia Sheinbaum se
organizó un mitin con gobernadoras morenistas según ara conmemorar
el Dfa de la Mujer y en el que salió contraproducente, porque los memes
hacían burla de la foto cuando todas señalaron a Delflna mostrando que
"es ella"... "la que cobró el diezmo en Texcoco, cuando fue alcaldesa".

Así la obsesión de Andrés Manuel por ganar el Estado de México.
En el estrado estarán todos los gobernadores que llegaron con el par

tido guinda y, obviamente, Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán
Augusto López, los aspirantes a la candidatura que decidirá su dedito.

MIRE USTED QUÉ CURIOSO, QUÉ COINCIDENCIA.
María Bertha Alcalde Lujan, hermana de la secretaria del Trabajo. Luisa
María Alcalde, será consejera del Instituto Nacional Electoral (INE).

Cuando menos asilo indican los resultados de los exámenes que fue
ron aplicados a los más de 500 aspirantes a la beca.

Tuvo 74 aciertos.

De ese quinientón avanzaron 204,102 mujeres y 102 hombres.
Entre los futuros vividores del erario hasta 2032 está laime Castañe

da, exrepresentante de Morena en el INE, que tuvo 79 puntos buenos.
El 26 de marzo habrá 4 listas de 5 integrantes.
De ahí, al sorteo... y a la beca.

VAN POR HERMANA DE ROMERO
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Jorge Romero Herrera, diputado del Partido Acción Nacional (PAN), ha
sido vinculado al cártel inmobiliario de la alcaldía Benito luárez.

Fue jefe delegacional de 2012 a 2015 y es parte del grupo en el que
están Santiago Taboada y Christian Von Roehrich, al que el gobierno de
Claudia Slieinbaum acusa de tener departamentos y de haber autoriza
do la construcción de más pisos en edificios.

Aseguran en los pasillos y en las calles de la no por mucho tiempo
más morenista Ciudad de México, que la Fiscalía capitalina se frota las
manos porque va por una hermana de Romero Herrera, por estar pre
suntamente involucrada en el bisne.

Cabe recordar cómo los agentes capitalinos atoraron a Sofía Soraya,
hermana de Christian, en Querétaro, estado que gobierna el PAN. Lo
harán cuando genere más rating, téngalo por seguro.
Vamonos: El aplauso que recibió ayer Norma Piña, presidenta de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación {SCTN), después de su discurso por
el Día de la Mujer, provocó escozor en Palacio Nacional.

Sobre todo, porque el Plan B será revisado y tirado por los ministros.
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HM
Reproduzco el texto de Pa
tricia Alcántar Padilla,
quien reflexiona que "es
te Día Internacional de la

Mujer, no se festeja nues
tra condición de género, que
seamos más hermosas e in

teligentes.
Hoy se conmemora la lu

cha de las mujeres que ini
ciaron un movimiento para
externar su inconformidad

por la inequidad de salarios,
por las largas jornadas labo
rales y por el maltrato que
sufrían por el simple hecho
de ser mujeres.
Este día es una represen

tación de las mujeres fuertes
que decidieron quitarse del
cuello la bota de la sociedad,
del marido, del padre, del
hermano, del jefe, que deci
dieron quitarse el corsé, que
decidieron no ser 'recatadas',
'modositas' y 'calladitas'.
Hoy se recuerda a las mu

jeres fuertes e inteligentes

que hicieron algo para que
las generaciones venideras
tuvieran derechos y una me
jor vida. Aún no concluye el
camino, falta mucho por an
dar y para lograr equidad. Si
hoy alguien se atreve a decir
que este día no se debe con
memorar, tengan la certeza
que está equivocado; el 8 de
marzo es un recordatorio,
una voz elevada, las huellas
de millones de mujeres. Sólo
basta con echar una mirada

atrás para ver cómo vivieron
nuestras madres, nuestras
abuelas, entenderlo y hacer
todo lo posible porque nues
tras hijas, nietas, sobrinas,
vivan en un planeta mejor.
Felicidades a las mujeres

fuertes, inteligentes, traba
jadoras, luchonas; tengo la
suerte de conocer a muchas

y todas ellas están incluidas
en mi circulo de amistad".

Siempre adelante... Feli
cidades
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Enrique Krauze y sus
negocios con la S(JN
Enrique Krauze ha hecho jugosos negocios
en la Suprema Corte de Justicia de la Nación.
En especial, durante los sexenios de Vicente
Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto,
el dueño y director de la revista Letras Libres
gozó de una enorme influencia entre los
ministros del máximo tribunal constitucional
de México.

Fuentes que actualmente trabajan en que
el Canal Judicial de la Suprema Corte de
Justicia aseguran que "hubo una época en la
que Krauze no solo mantenía una estrecha
amistad con algunos magistrados, sino
que también imponía lo que la gente veía,
escuchaba y se programaba en el canal de la
Suprema Corte",
De acuerdo con esta versión, durante los

gobiernos del PAN y del priísta Enrique Peña
Nieto. Krauze habría celebrado ventajosos
convenios con la SCJN para venderles
publicidad en la revista Letras Libres, así
como una serie de documentales que fueron
preparados (y bien cobrador) por el equipo de
Editorial Clío, Libros y Videos S.A. de C.V., una
empresa propiedad de Krauze.
"El objetivo del ingeniero, en contubernio

con las diferentes presidencias de la SCJN, era

manipular la información con el fin de influir
en la opinión pública y, al mismo tiempo,
debilitar las versiones de la izquierda", nos
aseguró una de nuestras fuentes.
En efecto, mediante documentos a los que

pudimos tener acceso, logramos verificar que
Editorial Clío, Libros y Videos S.A. de C.V.
celebró una serie de contratos y convenios
leoninos con la SCJN.

Hay un convenio que llama especialmente
la atención: uno donde aparece la firma
autógrafa del propio Krauze
Este convenio, que fue celebrado en la

sesión del 30 de agosto de 2010 de la SCJN, fue
firmado por Krauze Kleinbort. quien fuera
exmiembro del Consejo de Administración
de Televisa y del Consejo de Administración
del Grupo Financiero Santander México, y es
presentado en el documento como el "señor
ingeniero",
¿Por qué los feroces ataques de Krauze

Sheridan y todo el llamado grupo Letras
Libres en contra del presidente, en contra
de la Cuarta Transformación y en contra de
la ministra Yasmín Esquivel? ¿Será porque
estos sicarios de la pluma han visto peligrar su
negocio "intelectual"?
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Esténtor político
Miguel Ángel Casique Olivos

mcasiquem@gmail.com
Día Internacional de la Mujer;
recordatorio para luchar por

una mejor patria
/¿runas cifras y datos que a diarioU'sU vevemos en la prensa nacional o interM^Ln;iacional son escalofriantes y más

cuando se trata de un sector que siempre ha
exigido a la autoridad municipal, estatal o
federal, justicia y respeto a sus derechos;
así, hemos visto titulares como el del 6 de
diciembre de 2022 referente a que "En
México, más de 10 mujeres son asesinadas
al día; solo 24 % de los casos es investigado
como feminicidio"; o más recientemente, el
del 5 de febrero de 2023, al señalar que:
"México rompió cifra histórica de mujeres ase
sinadas por homicidio doloso en 2023; los femi~
nicidiosno bajan".
Y es que durante 2022 se dieron más de

1,000 feminicidios, pero, además, se ha di
fundido, con cifras certeras de organismos
oficiales, que desde 2018 por cierto, el año
en que AMLO y Morena comenzaron a go
bernar al pais, se ha contabilizado que 10
mujeres fueron asesinadas cada día y suma
otro dato preocupante, que la entidad mexi
quense ha recibido más de 52 mil llamadas
relacionadas con la violencia de género, en
el país más de 300 mil llamadas.
La ola alarmante de mujeres asesinadas son

un claro ejemplo, pero no el único, de la opre
sión de la mujer por parte de una sociedad
capitalista injusta e inhumana no solo contra
las mujeres, sino, en general, contra todo el
género humano; pero los feminicidios siguen
siendo la punta del iceberg de agresiones
hacia las mujeres. Son en cifras redondas 18
mil mujeres asesinadas desde 2018, más de
3 mil 500 cada año, 300 al mes y 10 cada día.

El propio Inegi confirma que 70 por ciento de
las mujeres mexicanas ha sufrido algún tipo
de violencia a lo largo de su vida.
El miércoles 8 de marzo se celebró el Día

Internacional de la Mujer y somos testigos
de cómo en todo el país y en el mundo se ha
gestado un movimiento feminista fuerte y res
petable, que no es de reciente creación, sino
que tiene ya una historia de varios años, movi
miento que se ha venido consolidando, refor
zando y penetrando en el ánimo de la socie
dad, incluso sus denuncias han abarcado ya
prácticamente todo el país.
Su fuerza es tal, que su exigencia de justi

cia y denuncia de violaciones a sus derechos
cada vez tienen más eco y han recibido soli
daridad de muchos mexicanos al estar de

acuerdo con ellas y sumarse a la condena de
las injusticias que padecen. Ellas luchan por
su seguridad, garantías que les brinden tran
quilidad personal y familiar y sin duda alguna
buscan un trato más equitativo por parte de
toda la sociedad mexicana; argumentos que
en lugar de verse como un movimiento aisla
do, en primer lugar por parte de ellas, y de
todos los mexicanos, llevarían a concluir que
ellas, junto con los hombres, otra mitad de
toda la sociedad mexicana, puedan confluir
en los objetivos de estar contra una sociedad
opresora que no garantiza seguridad, ni
vivienda, educación, salud, buen empleo; y
en general una vida de bienestar social para
todas las familias.

Las cifras arriba citadas sobre feminicidio

han hecho que el movimiento feminista recla
me y exija atención a los gobiernos; en pri
mer lugar al Federal que encabeza López
Obrador, pero también a los gobiernos esta
tales; sin embargo, lo que han recibido como
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respuesta cada año, y este 2023 no es la ex
cepción, es un Palacio Nacional, blindado
con vallas metálicas, un rotundo no a ser
escuchadas y una negativa total para imple
mentar medidas gubernamentales muy
concretas para cuidar a las mujeres mexica
nas y se ponga un alto definitivo a las muje
res desaparecidas, violadas, secuestradas o
asesinadas. El gobierno morenista de Obra
dor no solo ha seguido el mismo camino que
gobierno anteriores, sino que ha profundiza
do su soberbia gubernamental e ignora a un
sector, prácticamente la mitad de la población
64 millones de mujeres en México, mismo
sector o un aparte que podría cobrarle la fac
tura en las elecciones de 2023 y 2024.
El Día Internacional de la Mujer fue con

quistado por Iüara Zetkin, una destacada
luchadora socialista que propuso esa fecha
conmemorativa y lo logró poco antes del ini
cio de la Primera Guerra Mundial; su bande
ra fue el voto para la mujer, convencida de
que así tendrían más posibilidad de que el

pueblo conquistara el poder del Estado por la
vía democrática; gracias a eso, hoy la mujeres
viven momentos mejores que antes de tener
una fecha conmemorativa y "verdadera" voz
y voto; sin embargo, como lo vemos cada 8 de
marzo, la solución definitiva a los problemas
de las mujeres sigue pendiente.
Es claro que el movimiento feminista no

debe excluir a nadie y sí, sumar esfuerzos con
la totalidad de las mujeres y los hombres, pues
vistos como trabajadores, generadores de la
riqueza de nuestra nación, nos daremos cuen
ta que la inmensa mayoría de los problemas
que sufrimos son comunes y deben ser com
batidos desde un solo frente de lucha. Es ur

gente que hombres y mujeres nos organice
mos y luchemos por conquistar una patria
nueva, más justa y más equitativa, porque solo
hasta entonces se hará verdadera justicia para
las mujeres, para los hombres y para toda la
humanidad.

Por el momento, querido lector, es todo.
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Versiones encontradas por
masacre de Matamoros
¿Y?: Dice la oposición que

la 4T tiene el poder, pero no el
control, porque lo está perdien
do a manos de los cárteles, prin
cipalmente Matamoros, una
plaza totalmente controlada por
el Cártel del Golfo. Esa ciudad

fronteriza ha sido su bastión por
años, todos los tamaulipecos es
tán acostumbrados a que en sus
calles los pistoleros del Cártel
del Golfo pueden operar impu
nemente y ahora tienen a un mini
cártel conocido como Escorpión,
que al parecer es el responsable
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del reciente secuestro y asesinato de dos ciudadanos estadou
nidenses.

Matamoros es una ciudad que tiene frontera con
Brovmsville, ahí está el control de todas las actividades del
Cártel del Golfo en Tamaulipas, como el tráfico de indocu
mentados y el contrabando de drogas a Estados Unidos. El
secuestro de los cuatro estadounidenses sucedió "accidental

mente" el viernes pasado, después de que un vehículo al que
le iban disparando, era perseguido por sicarios del Cártel del
Golfo en el que viajaban pistoleros del Cártel del Noreste,
que son los dueños de "la plaza " que tienen en Nuevo Laredo,
y con el que se disputan el control de Ciudad Gustavo Díaz
Ordaz, Nueva Ciudad Guerrero y Miguel Alemán.
Ciudad Díaz Ordaz es el lugar donde se registran más

enfrentamientos, a media hora de distancia de Matamoros. El
vehículo perseguido por el Cártel del Golfo chocó contra
otros dos vehículos, uno de los cuales era una Van de color
blanco, donde viajaban los cuatro estadounidenses.
Los pistoleros del Cártel del Golfo los capturaron y los

subieron a una pick up donde fueron hallados el martes pasa
do en el ejido de El Tecolote, a 15 kilómetros de Matamoros.
No se sabe por qué la persecución del vehículo en el que via
jaban los cuatro estadounidenses en el centro de Matamoros,
pero al parecer los "confundieron11 con narcotraficantes hai
tianos, pero tras su detención, según la oficina de la Fiscalía de
Tamaulipas, se debió a una disputa entre los herederos del
narcotraficante José Alfredo Cárdenas Martínez, apodado el
"Contador", capturado en febrero de 2022 en la Ciudad de
México.

Cárdenas Martínez es primo de Osiel Cárdenas, el
Osielito, hijo del exjefe del Cártel del Golfo y Los Zetas, Osiel
Cárdenas Guillén, quien fue extraditado a Estados Unidos
hace varios años. La estructura criminal del Cártel del Golfo,
sus operaciones, alianzas y actividades son ampliamente
conocidas por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña) y
por la Secretaría de Marina Armada de México (Semar).
A este columnista le consta cómo las diferentes facciones

del Cártel del Golfo tienen la protección y apoyo de la

Policía Estatal de Tamaulipas,
desde que inició el gobierno de
Felipe Calderón Hiño josa, para
poder enfrentar al CJNG.
Objetivo: El secuestro y la

ejecución de dos de los cuatro
estadounidenses sacó a la luz lo

que todos ya sabíamos, pues la
rapidez con la que las autoridades
de Tamaulipas hallaron a los esta
dounidenses explica el nivel de
comunicación que existe entre los
agentes de la Fiscalía de Tamau
lipas y los líderes del Cártel del
Golfo y a eso se debió la celeridad
con la que los criminales se deshi
cieron de los cuerpos de los dos
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estadounidenses asesinados por "una confusión" antes de
que los encontraran en manos de los pistoleros del "Cártel
del Golfo " y se convirtiera en un problema que no tenían.
También consta ampliamente que Carlos Salinas de Gortari

"ordenó" al CEN del PRI de esa época, que le entregaran la
gubernatura de Tamaulipas a su amigo y condiscípulo de la
Facultad de Economía de la UNAM, Manuel Cavazos Lerma.
Cavazos Lerma nació en Matamoros, fue dos veces diputa

do federal por el distrito II de esa ciudad, senador de la repú
blica y gobernador de Tamaulipas de 1993a 1999y durante su
mandato surgió un grupo de delincuentes, dedicados princi
palmente al tráfico de cocaína hacía Estados Unidos, que
según el legislador Fernández Noroña, apoyó con muchos
dólares la campaña de Cavazos Lerma, a cambio de que una
vez de que ganara la gubernatura, "los deje trabajar". Lo que
a Manuel Cavazos Lerma nunca le explicaron sus socios de
campaña es qué significa "dejarlos trabajar".
Esos socios eran los pistoleros de Osiel Cárdenas Guillén.

Tras la captura de Juan García Abrego, recluido en un penal de
Houston, Texas, en enero de 1996, Cárdenas Guillén se convir
tió en el líder del Cártel del Golfo y contrató a Los Zetas, quie
nes operarían como los sicarios del Cártel del Golfo que opera
en Tamaulipas, Nuevo León, Veracruz, Tabasco, San Luis Potosí,
Campeche,Yucatán, Quintana Roo, Zacatecas, Aguascalientes y
Jalisco, traficando cocaína desde Coatzacoalcos hacia Nuevo
Laredo y Matamoros por vía terrestre.
Entre otras cosas: Con la entrega de 59 préstamos

del Fondo de Apoyo a la Vivienda (Foavi), el SMSEM se ratifi
ca como un aliado en la construcción de los sueños de sus

agremiados, así lo afirmó Marco Aurelio Carbajal Leyva,
secretario general de la organiza
ción, al encabezar la entrega de

estos apoyos.
El FoaviSMSEM es un programa

que funciona como fondo revol
vente y que otorga préstamos a los
afiliados a la organización, libres
de intereses y que son cubiertos a
través de descuentos quincenales
vía nómina. Con esta sexta entrega
de préstamos del FoaviSMSEM, la
dirigencia que encabeza el profe
sor Marco Aurelio continúa asu

miendo el compromiso de dar
continuidad a cada uno de los pro
gramas de apoyo al magisterio
estatal.
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Monreal sabe que se necesita
trabajo legislativo en favor de
las mujeres y no discursitos

Las cifras son contundentes. De acuerdo con cifras del

Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI),
en nuestro país, tres de cada 10 mujeres es víctima de

alguna forma de violencia en la atención obstétrica duran
te el parto.
Para contrarrestar este tipo de actos degradantes, la

Organización Mundial de la Salud ha sido enfática en reco
mendar a los países la introducción del modelo de parto
humanizado, caracterizada por el respeto a los derechos de
las madres y las personas recién nacidas en el momento del
nacimiento.

Ahora bien, superar las brechas sociales, a través de la
creación de condiciones dignas tendentes a garantizar los
derechos de las mujeres, precisa de un trabajo continuo, mul
tidisciplinario y colaborativo, propósito para el que la labor
legislativa ocupa un lugar esencial, pues el diseño de la ley
permite establecer las reglas de colaboración entre sectores
e instituciones para garantizar que las mujeres ejerzan plena
mente sus derechos.

A partir de esta lógica, el senador Ricardo Monreal, impulsa
una iniciativa para ampliar el marco de protección de los dere
chos sexuales y reproductivos de las mujeres, así como su
derecho a la salud durante el parto, al establecer que este debe
rá ser atendido con un enfoque humanizado y respetuoso.
Es decir, amigo lector, el enfoque debe considerar los

valores, creencias, y sentimientos de la mujer, respetando
su dignidad y autonomía durante el proceso de dar a luz.
Hay que tener presente, que el parto constituye un even

to de tal trascendencia que lo que suceda durante el trans
curso de aquel impacta de manera positiva o negativa en la
vida de la madre y de la persona recién nacida.
Es por tal motivo que el propósito de generar un entorno

digno, respetuoso y humanizado resulta imprescindible, so
bre todo en un país en el que la violencia obstétrica es uno
de los grandes desafíos de los sistemas de salud.
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Con base en ello, la iniciativa del líder de la mayoría
legislativa en el Senado plantea, en aras de velar por los
derechos y la salud sexual y reproductiva de todas las muje
res, reformar el artículo 61 de la Ley General de Salud,
para que se adopten las medidas que aseguren el parto y
nacimiento humanizados.

Entre las medidas que propone Monreal en su iniciativa resal
tan: informar a la paciente sobre las distintas intervenciones
médicas que le serán practicadas; darle un trato respetuoso y
personalizado que asegure la intimidad y el resguardo.
Así como tener un parto fisiológico o natural considerando los

tiempos biológicos y psicológicos de la madre, evitando las in
tervenciones invasivas; respetar las necesidades y decisiones de
la mujer; ser informada acerca de los beneficios de la lactancia
y facilitarla y mantener a su lado a la persona recién nacida.
El propósito de este modelo de atención, sin duda, es

crear una experiencia positiva del nacimiento, basada en la
dignidad humana, que incluye reconocer a la madre, padre
y persona recién nacida como los protagonistas.
A decir de Monreal, países como Argentina, Brasil, Es

tados Unidos y España han dado pasos legislativos para in
corporar el modelo de parto humanizado a sus sistemas de
salud, logrando resultados benéficos en la disminución de
violencias en ese entorno.
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Mujeres: un problema descuidado
Por Jorge Meléndez Preciado*

El 8 de marzo ha resultado un do

lor de cabeza para el gobierno de
López Obrador.

Si bien la primera ocasión que las mu
jeres desfilaron hubo graves brotes de vio
lencia del llamado grupo negro, asimismo
existió irritación porque continuamos sien
do un país en el cual 10 o más niñas y ado
lescentes desaparecen al día, la atención a
las madres que buscan a sus parientes no
ha sido apoyado como lo merece y los dere
chos de ellas continúan siendo vulnerados.

Hay avances, es cierto, en las altas es
feras. En los grupos mayoritarios continúa
la poca atención de los supuestos tres po
deres, aunque es indispensable recono
cer algunos aciertos. Como la reciente ley
Malena, a propósito del caso de la saxo
fonista, María Elena Ríos y otras mucha
chas agredidas con ácido, pero el horrible
machismo continúa siendo un cáncer en

nuestras sociedades. En este penúltimo año
de gobierno, esperemos, no se presenten
incidentes graves en las manifestaciones de
ellas, quienes han insistido en un llamado
para que todos los apoyemos, aunque en
diferentes contingentes: los hombres en las
últimas filas.

El 6 de este mes, Claudia Sheinbaum, la
más aventajada en Morena por la contienda
presidencial a pesar de asuntos como los
accidentes en el Metro, la estatua en donde
se ubicaba Colón y pendientes como los
asesinatos no resueltos en la colonia Nar

varte (cuatros mujeres y el periodista Rubén
Espinosa), hizo un encuentro donde cente
nas la elogiaron y dijeron que ella será la pri
mera mandataria del país.

Por otra parte, Sandra Cuevas continúa
dando cátedra de lo que no se debe hacer
en una alcaldía (la Cuauhtémoc), no sólo por
tratar de evitar que los bailadores hagan su
fiesta semanal en el kiosco Morisco, sino
debido a que continuamente saca del ar
cón las malas prácticas de los gobernantes.
En la lista (muy parcial), hay que elogiar la

posición de Mona Dora Buchain (Proceso,
número 2418), ya que pone el acento que la
Fiscalía General de la República (FGR), no ha
hecho nada en serio en contra de la llamada

Estafa Maestra (8 mil 500 millones de pesos
desfalcados), donde hay varios implicados,
entre elles: Rosario Robles no obstante que
haya sido absuelta por otras cuestiones;
Emilio Zebadúa y Ramón Sosamontes (que
se acogieron ai proceso de oportunidad sin
dar nombres de quienes daban las directri
ces para robar dinero público: seguramente
LuisVidegaray y Enrique Peña Nieto).

Posiciones como las de Mona Dora son

importantísimas, ya que no es posible que la
corrupción se quede con la aprehensión de
Emilio Lozoya, Juan Collado y otros hampo
nes menores, uno de los temas de campaña
de la 4T que no se cumplirá.

Hace poco, la presidenta de la SCJN, la
ministra Norma Piña, llamó a los miembros
del sistema judicial actuar con prudencia,
aunque sin cobardía.

Aunque por esos días obtuvieron sus
amparos a su libertad o sus cuentas banca
rias: Rosario Robles, a quien había elogiado
todo el sexenio Enrique Peña Nieto; Luis
Cárdenas Palomino, el brazo derecho de
Genaro García Luna; la esposa de este, Cris
tina Pereyra; y el ex gobernador de Tamau
lipas, José Francisco Cabeza de Vaca, quien
dejó un desastre en el estado, con recientes
muertos por el ejército y el secuestro de cua
tro estadounidenses en aquella entidad.

Según datos oficiales, en la última déca
da, el Consejo de la Judicatura Federal (CJF)
ha sancionado únicamente 38 jueces por
diversas irregularidades. ¡Inconcebible!

Así pues, tanto la FGR como la SCJN
caso ABC, saludos ministro Cossío y mu
chos más son letra muerta en un país con
enorme impunidad y corrupción. Entre
ellas, la que ocurre diariamente en contra de
las mujeres. Por eso, más que condenar sus
movimientos, es necesario sumarse a ellos
no importa las prietitas en el arroz.

* jamelendez44@gmail.com
@jamelendez44
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Mensaje Político
Sheinbaum., mala comunicación
Por Alejandro Lelo de Larrea

En una revisión del listado de

la jefa de Gobierno sobre sus
programas sociales y políti

cas públicas en beneficio de las mu
jeres, de botepronto surgen dudas: Si
todo ello es cierto, ¿por qué quienes
reprueban a Claudia Sheinbaum en
su mayoría son mujeres? En el mejor
de los casos no están comunicando

bien, y en el peor, serán muchas fal
sedades.

A propósito del Día Internacio
nal de la Mujer, Claudia Sheinbaum
lanzó 9 tuits en los que enumera las
acciones de su administración en be

neficio de las mujeres. Inicia diciendo
que en 2019 "decretaron la Alerta por

Violencia contra las Mujeres, y luego
aprobaron la Ley Olimpia contra la
Violencia Digital; el Agresor Sale de
Casa; y recientemente el reconoci
miento de la Violencia Vicaria."

Apenas en su segundo tuit em
pieza con problemas de comunica
ción, pues pretende considerar como
programas de género a favor de las
mujeres acciones que van dirigidas a
toda la población, como el tema del
internet gratuito o las Escuelas de Có
digo de Pilares, que son a público en
general, aunque la inercia ha llevado
a que algunos programas los utilicen
más las mujeres.

La jefa de gobierno menciona

también el número de emergencia
"*765 SOS Mujeres? para que "nin
guna niña, joven o mujer se sienta
sola en la ciudad?cuyo complemento
es haber "construido 950 kilómetros"

de lo que llaman "senderos para mu
jeres libres y seguras?

Por supuesto plausible del de
seo de que en cada oficina del Mi
nisterio Público haya una abogada
de las mujeres, pero no ocurre en
los hechos, porque como suele
ocurrir en el caso de los médicos le

gistas, tienen que ir a otras oficinas
ministeriales para recibir el apoyo,
o regresar después.Presume Shein
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baum que la Fiscalía General creó la
Fiscalía Contra Feminicidios. "Cero

impunidad en la agresión contra las
mujeres? dice, y que "todos los cen
tros DIF y los CENDIS en la Ciudad
son gratuitos. Fortalecemos el Sis
tema de Cuidados?

Eso es todo lo que dijo la jefa de
Gobierno sobre sus acciones y pro
gramas de 4 años a favor de las muje
res. Parece insuficiente lo hecho con

tra las necesidades de las mujeres. O
quizá la explicación se queda corta y
aquí es donde nuevamente se advier
ten los problemas de comunicación,
que son sistemáticos: en sus más de
cuatro años de Gobierno, Sheinbaum

ha tenido tres coordinadores genera
les de comunicación, y de los tres no
se ha hecho uno.

En cualquiera de las dos hipótesis
se encuentra la respuesta de! por qué
Sheinbaum tiene en algunas encues
tas índices de aprobación por deba
jo del 50 por ciento de la población.
Pero además, de las personas que no
avalan su gobierno, la mayoría son
mujeres, llegando incluso al 60 por
ciento en algunos estudios de opi
nión pública.

Sin referirse a que se trata de que
una o varias personas, o que puede
fallar algún área en específico, la di
putada Nancy Núñez, vocera de Mo

rena en el Congreso de la CDMX, a
petición de este reportero hace una
autocrítica de la "4T" en lo que toca a
la atención a las mujeres.

"Tal vez nos falta comunicar y se
está tratando de hacer una buena

labor, y que además no sólo es una
persona la que tiene que dar los re
sultados esperados, son varias insti
tuciones, jueces, ministerios públicos
juegan un papel preponderante en
estas acciones. Y tal vez aquí nos hace
falta comunicar qué se está haciendo
en la ciudad, y más en estos temas,
que se utilizan para un golpeteo po
lítico, que además es muy intenso?
Así, todo indica que ya se le hizo muy
tarde a Sheinbaum. Lo veremos.
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Glorieta de Colón

Hay misoginia en la Presidencia,
advierte diputada

' n la visión deEilas panistas,
i las estadís

ticas sobre delitos y
violencia de género in
dican que vamos "muy
mal" para reivindicar

a las mujeres en la Ciudad de México, y el
hecho al mismo tiempo encierra una gran
paradoja, porque al frente del Gobierno está
una mujer, Claudia Sheinbaum; al frente de
la Fiscalía otra, Ernestina Godoy; y en el li
derazgo de la mayoría en el Congreso de la
CDMX otra mujer, Martha Ávila. Esto tiene
una explicación, nos dice la diputada Da
niela Álvarez, del PAN. "Me parece que esto
empieza con el presidente.Tenemos un pre
sidente misógino, que desató la lucha contra

la primera presidenta de la Suprema Corte
Norma Piña; este discurso de odio ha en
contrado cabida en la Ciudad de México y ya
la amenazaron. De ahí para abajo: tenemos
una fiscal lejana; el Congreso más preocu
pado en darle recursos a la jefa de Gobierno
para su comunicación social que en abrir
albergues para mujeres que son violenta
das en sus casas. Han preferido apostar
por políticas electorales y no que mejoren
la dignidad de la mujer? La diputada Álva
rez añade un dato que no vaticina un mejor
futuro: Clara Brugada, una de las aspirantes
de Morena a la Jefatura de Gobierno, enca
beza la Alcaldía Iztapalapa, la número uno
en delitos de género, y en su presupuesto
no se reflejó que sea su prioridad atender
esta problemática. Así son.

DESTAPE PARA CDMX

Para muchos fue sorpresivo que la orado
ra principal en la conmemoración del Día de
la Mujer no fuera la jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, corcho/ata favorita de López
Obrador. El mensaje político que se mandó
este año desde Palacio Nacional fue reiterar

quién es la favorita para la Jefatura de Go
bierno en 2024. Sí, la secretaria de Seguridad,
Rosa Icela Rodríguez dio el discurso princi
pal y después recibió los aplausos, saludos,
abrazos, expresiones de apoyo de gran parte
de la cúpula de la "4T?cual si la hubieran ya
ungido candidata.
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Política para guapos
Mis mujeres divinas

i oy fruto delQ.matriarca

'do. Esa parte
de mi biografía ya se
sabe. Incluso, la he ido
dosificando en distin

tas entregas de esta modesta pero jocosa
columna. Por lo tanto, mi acercamiento hacia
las mujeres tiene su génesis desde mi naci
miento y tiene su origen desde el amor: el de
mi madre, el de mi abuela, el de mis tías y el
de mis primas mayores.

Mi vida ha estado rodeada de mujeres.
Por alguna razón que debe de conocer muy
bien Sigmund Freud, con las que suelo
hermanarme son mujeres fuera de serie.
No necesariamente famosas, pero siem
pre mujeres fuertes, valientes, rebeldes,
exitosas, trabajadoras, buenas de bondad
o cabronas en defensa propia. Y auténticas.
Altamente auténticas.

Lias celebro a la menor provocación. De
manera frecuente. Un día no me es suficiente

para reclamar, a su lado, la igualdad. El res
peto a sus derechos. La justicia. Así que día a
día las conmemoro, sobre todo en cada ba
talla ganada por las mujeres para las muje
res. Por eso considero importante consignar
su mérito, particularmente el papel que han
jugado en mi vida. Así que a propósito de
la marea morada que colorea a México y al
mundo, quiero reconocer de manera pública
a las mujeres que han contribuido a que yo
construya mi carrera en el periodismo.

No están todas las que son, pero esta es
una muestra significativa de esas mujeres

que quiero, admiro y agradezco.
A la prestigiada Elena Poniatowska, por

que en 1999, en mis espantosos años de uni
versitario cuando todavía no era guapo ni
tenía el dinero para patrocinarme la guapeza
generada con los proveedores, me permitió
hacerle una entrevista en su casa de la colo

nia Chimalistac, la cual se convirtió en la pri
mera, de toda mi carrera, a un personaje pú
blico. Por ahí he publicado el video en todas
mis redes sociales (@betotavira).

A Blanca Gómez Morera porque en el ve
rano de 2004todavía sin ser guapo, pero ya
en proceso me aceptó en la redacción de la
revista Quién, donde ella era la Editora Gene
ral. Blanca me adiestró para olfatear la nota
así como a persistir hasta conseguirla. Años
después, cuando ambos salimos de Grupo
Expansión, se sumó junto con Guillermo
Osorno, como editora de mi primer libro Las
Mujeres de Peña Nieto (Océano, 2012). En el
festejo por el éxito del libro, en una comida
en el Contramar, fueron Blanca y Guillermo
quienes me dieron la idea de mi segundo li
bro Los Salinas. Retratos de los Cachorros del
Poder (Planeta, 2014).

A Diana Penagos Masón, porque como
editora no ha soltado mi mano en 19 años y
como amiga, menos. Tampoco ha soltado el
"¡Va, le entro!" que ha fecundado en la coau
toría de los libros Quién Confiesa (Planeta,
2015) y Así en Los Pinos como en la Tierra
(Océano, 2017), De ambos también es autora
Jessica Sáenz. Dianis, como le digo en corto,
padeció conmigo el parto del libro La Diana
Cazadora. Historia de un símbolo (2019) don
de ella hizo la Edición y Coordinación del pro
yecto. ¿Ya les conté el chisme que fue la mis
ma Diana la que fue conmigo al rancho de los
Fox para hacer aquél histórico reportaje que
ganó una mención en el Premio Nacional de
Periodismo de 2007?

A Carmen Aristegui, porque desde mis
años como editor de Política en la revista

Quién ha creído en mi trabajo, bajo la premisa
de que en lo más profundo de la superficia
lidad habita lo más revelador de la profundi
dad. La entrevista que me hizo Carmen en el
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programa de radio que tenía en MVS, sobre
mi libro Las Mujeres de Peña Nieto, en gran
medida, lo convirtió en Best Seller en horas.

A Martha Debayle, porque desde la pri
mera vez que estuve en su exitosísimo pro
grama de radio (creo que en 2010) me advir
tió: "Mira, Beto deTavira, prepárate para el
trago amargo del éxito porque, en México,
es algo que prácticamente no te perdonan''
Cuánta verdad tuvo. Excepto en mi apellido
que es sin el "de'' Cada que me invita a su
espacio vuelve a decirlo al aire de manera
equivocada, pero luego del torbellino de se
guidores que me caen, se me olvida la nueva
corrección.

A Sabina Berman, porque su inteligencia
es incisiva. Porque su sentido del humor es
un imprescindible. Porque me invitó no una
sino dos veces al programa Shalalá deTV Az
teca. Porque su tono y timbre de voz presen
taron mi segundo libro Los Salinas, en la FIL
de Minería en 2015. Porque es la dramaturga
más importante en México en lo que va del
siglo XXI.

A Hilda Soriano, porque en el año 2012
me alentó para grabar el piloto del programa
de televisión Los Despachos del poderun pi
loto que por cierto contó con ¡a participación
del saliente Jefe de Gobierno de la Ciudad

de México, Marcelo Ebrard Para cuando se
aprobó el programa en septiembre de 2013,
que de inicio se transmitió en el Canal 13 de
TV Azteca, Ebrard ya no era alcalde, así que
estrenamos con el presidente del Senado Mi
guel Barbosa. A la distancia, en realidad Hilda
me enseñó a hacer tele.

A Pati Chapoy, porque con todo "y las
horas vuelo" que ha acumulado por más de
40 años en la televisión, Pati tuvo la genero
sidad de ser madrina de la obra de teatro de

cabaret Las Dinosaurias también Roban que
escribimos y montamos "Las Reinas Chulas"

y yo en El Vicio, en 2017. En otros proyectos
Pati también ha sido sumamente apoyadora
de mi trabajo.

A Lydia Cacho, porque es dueña de una
de las inteligencias racionales y emociona
les que más admiro. Porque hemos decidido
matrimoniar nuestro sentido del humor para
hacer menos pesada la carga de la vida. Por
que Lydia presentó mi libro Así en Los Pinos
como en laTierra en la FIL de Guadalajara en
2017 y eso, sin duda, es una poderosísima
carta credencial. Pero no hay mayor carta que
la amistad y en eso Lydia sabe ser única. Es
cucharla hablar es la reflexión de la vida. La

confianza mutua es aprueba de todo, incluso
de la distancia.

Finalmente, a Mónica Garza porque es
una de las líderes de opinión a quien más
admiro su camaleónica armadura. Lucha por
lo que cree y, en el camino, se solidariza con
historias y causas a las que les da un eco que
sólo ella puede lograr.

Con la frustración de no haber dicho todo

lo que tengo que decir de cada una el ver
dugo del espacio me lo impide ellas son
las mujeres que han impulsado y apoyado
mi carrera en los medios de comunicación.

Y no tengo mas que agradecer llevándome
la mano derecha al corazón, porque con esa
mano es con la que escribo este reconoci
miento para ellas, mis mujeres divinas.
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8M
Nada que celebrar el 8 de Marzo, ase
guró La morenista Delfina Gómez en
su visita a La inauguración de un mural
en Atizapán de Zaragoza con motivo
del Día Internacional de la Mujer, en
tanto que la priista Alejandra del Mo
ral acudió al Comité Directivo Estatal

del PAN para compartir con mujeres
de ese partido "Este día de lucha". Por
supuesto que las marchas estuvie
ron a la orden del día en el Estado de

México, como en Toluca, en donde
colectivos derribaron vallas frente a la

presidencia municipal; en Ecatepec y
Cuautitlán Izcalli también hubo pintas
para exigir el cese a la violencia.

La presidenta municipal Karla Fies
co aseguró que es respetuosa de las
expresiones sociales, y que el tema
de la violencia hacia las mujeres es
atendido por su gobierno, porque las
mujeres son importantes y merecen
todo el respeto, e hizo un llamado
a fortalecer la denuncia para que
se atiendan a las víctimas y haya
justicia en este tema que lastima a
toda la sociedad, como es la violen
cia, pero sobre todo los feminicidios,
y también hizo un reconocimiento
a las mujeres que se esfuerzan por
sacar adelante este municipio.

Por su parte el presidente de Eca
tepec Fernando Vilchis, indicó que
derivado de las políticas públicas
emprendidas para brindar protec
ción a las mujeres a través de la
Célula Violeta, en el mes de enero
el municipio fue galardonado con el
Premio Nacional al Buen Gobierno

Municipal 2022 en su modalidad
de "Municipios con Equidad", que
entrega la Conferencia Nacional
de Municipios de México, aunado
a la reducción de feminicidios en

el territorio gracias a la estrategia
municipal de seguridad pública.

La Consejera Electoral y Presidenta
de la Comisión de Igualdad de Géne
ro y No Discriminación del Instituto
Electoral del Estado de México, Pau
la Melgarejo Salgado afirmó que las
mujeres están muy calificadas para
ejercer cargos públicos y merecen
ganar cada vez más espacios de par
ticipación política. Parece algo obvio
esto que comenta la consejera, pero
a veces en los partidos políticos lo
olvidan, por eso es necesario repetir
lo, a fin de que lleguen las mujeres
mejor calificadas.
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Algo más que palabras
Estados sin ley; conflictos devastadores
V{ictor Corcoba
Cada día encontramos más itinerarios som

bríos, sin orden ni concierto entre sus morado
res; muchos de ellos dominados por la pereza,
para hacer frente a un panorama mundial ver
daderamente desolador, que sufre contiendas
absurdas y trances horrorosos. Por eso, creo que
urge la acción ciudadana, con esa aportación
ética y diligente en la actividad, la laboriosidad
en las instituciones, cuya tarea ha de ser ejem
plarizante siempre. Además, los humanos de
todos los rincones planetarios, tenemos que ba
jarnos del pedestal ponernos a enmendar acti
tudes, servir esperanza en los ojos tristes y soño
lientos, aparte de ofrecer estructuras adecuadas
que aviven y fomenten la estética familiar, den
tro de la consideración a la dignidad soberana
de cada individuo, así como también de cada
grupo humano. Si cada persona, constituye la
base de todo como es natural, ha de ser res
petado en una auténtica perspectiva social. El
reconocimiento de derechos universales, invio
lables e inalienables, conforma el mejor recons
tituyente del abecedario cooperante, y como tal
debe ser de obligado cumplimiento, partiendo
del pueblo más pequeño hasta el mayor esce
nario mundial.

A ciencia cierta, tendremos que activar un
corazón nuevo para vencer la indiferencia. Cier
tamente, son muchos que se dicen Estados de
derecho los que están fallando, corriendo el
grave riesgo, de que se instaure en el planeta
centenares de ellos, sin disposición normativa.
Sólo hay que mirar y ver la multitud de países
que continúan incumpliendo impunemente
la legislación internacional, tanto el desarrollo
ilegal de armas nucleares como el uso no au
torizado de la fuerza. Precisamente, hace unos
días, Naciones Unidas a través de su Secretario
General, nos recordaba algunas crudas reali
dades. Guterres mencionó la invasión rusa de
Ucrania; los homicidios ilegítimos de palestinos
e israelíes; el "apartheid de género" en Afganis

tán; el programa ilegal de armas nucleares de la
República Popular Democrática de Corea; la vio
lencia y las "graves violaciones de los derechos
humanos" en Myanmar; y "una profunda crisis
institucional" en Haití. En consecuencia, como
ilustran estas muestras, la adhesión al espíritu
normativo, sobre todo en aquellas poblaciones
enteras abandonadas a la opresión, nos exige a
fin de garantizar la libertad necesaria en la que
se debe formar y reformar la conciencia, una au
toridad moral concienciada a través del precep
to para, de esta forma, poner sosiego en nuestro
propia convivencia.
No es mal signo, pues, reivindicar la paz en

el mundo a través de un orbe más equitativo y
solidario. Nos alegra, asimismo, que en todo el
mundo la ONU esté comprometida socialmente
y movilizada contra la impunidad, para hacer
que los autores de hechos delictivos y corrup
tos, rindan cuentas mediante procedimientos
judiciales justos e independientes; facilitando,
igualmente, el apoyo a las víctimas y a los su
pervivientes con el acceso a la justicia, el recurso
y la reparación. Sin duda, la absoluta primacía
del derecho en las relaciones entre los seres hu
manos y los pueblos es vital. Indudablemente,
tenemos que desterrar la violencia, el uso de
la fuerza, desarmarse y desmontarse de intere
ses egoístas, para que resplandezca la luz en la
edificación de otro mañana, más abundante de
abrazos verdaderos y de vínculos más acordes
con las justas exigencias del momento. Téngase
en cuenta, que de la justicia de cada uno, nace
ese orbe armónico que todos requerimos para
poder vivir. En cualquier caso, nadie puede exi
mirse de esta responsabilidad, lo que conlleva la
defensa de la igualdad de derechos para todos y
la resolución pacífica de controversias.

Es evidente que la pobreza, la injusticia y la ex
clusión únicamente pueden abordarse median
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te el marco jurídico de las políticas públicas
eficaces, no discriminatorias e inclusivas.
Volvamos, entonces, al espíritu normativo
y salgamos de este colapso de contrarieda
des, que nos deshumanizan por completo,
generando un mundo inestable, inseguro e
incierto a más no poder. Considero que este
es el camino para reconstruir un espacio vi
viente, no únicamente globalizado, también
hermanado, sin dejar a nadie al margen.
Esto sí que es un deber de justicia, que com
porta notables cambios en nuestro modo y
manera de vivir, con las consabidas implica
ciones morales en nuestra correcta organi
zación social, financiera, cultural y política
de las Naciones. Quizás sea saludable avivar,
cuanto antes, una mundializada cultura de
la legalidad, ante el tremendo virus de la co
rrupción, que debilita el desarrollo de tantos
pueblos. Un buen gobierno, como también
un buen liderazgo, requiere el control pun
tual y la transparencia necesaria para un im
parcial estilo de aplicación de la ley, sobre
todo a la hora de gestionar los bienes y de
administrarlos en vista del bien común; que
redundará en un vergel, cuyo fruto sen la
equidad y una seguridad que fraterniza.
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Así, como lo están leyendo.
Pues, que MC haya decidido no participar en la con
tienda para la elección a gobernador en Coaliuila,

sin temor a equivocarme, tiene más que ver con que no
cuenta con una participación política real en el estado, que
con las excusas irrisorias que señalaron en su comunicado,
y para muéstralos siguientes números. Siéntense bien pa
ra seguir leyendo.

En las elecciones del 2018 para la alcaldía de Saltillo, MC
obtuvo en conjunto con su alianza, sólo 3,857 votos, el 1.09 %

En las elecciones del 2020 para las diputaciones locales,
MC logró sólo 11,808votos en todo el estado, es decir, el 1.34 %.

En las elecciones del 2021 para la renovación de alcaldías,
obtuvo 23,755 votos, el 1.82 %, sin lograr ninguna alcaldía.

También en los comicios del 2021, para la elección de dipu
tados federales, tuvo 23,267 votos, únicamente el 1.81 %.

Quiúboles, ¿cómo les quedó el ojo?
En Coaliuila, Movimiento Ciudadano NO tiene ni ha tenido

ningún tipo de representación ni alcaldías, ni diputaciones
locales o federales en su historia.

Además, se atrevió a señalar que las elecciones del Edo
mex y Coahuila están pactadas entre el PRI y Morena, sin
embargo, en Coahuila los números hablan:

1. En las elecciones del 2018 parala alcaldía de Saltillo, el PRI
obtuvo 174 mil 706 votos, casi con el 50 % del total.

2. En las elecciones del 2020 para las diputaciones locales, el
PRI obtuvo 16 de 16 disüitos.

3. En las elecciones del 2021 para la renovación de las alcal
días, el PRI obtuvo el 42.17 % de la votación, sumando más
de 543 mil 500 votos, ganando 25 de 38 alcaldías.
4. En las elecciones para diputaciones federales en el 2021,
el PRI obtuvo 5 de 7 distritos con 516,245 votos, es decir, un
39.5 %

¿Entonces?
Además, déjenme contarle que en todas las encuestas co

mo Rubium, De las Heras, Universal y Mitofsky, entr e otras,
MC se coloca en el último lugar de las preferencias, con —redo
ble de tambores y luces tipo reflectores en el cielo— menos del
1 % de la intención del voto. Sí, leyeron bien, menos del 1 %.

Ah, y cómo dejar de comentarles que, hace algunos meses
MC inició pláticas para formalizar una alianza con el paitido
local UDC, y que sin previo avisó abandonó, y ahora que UDC
va en alianza con los impresentables del Verde, tienen entre

el 7y 9 % de las preferencias según las encuestas.
Por lo cual es ridículo pensar que con su participación en

la boleta van a contribuir a dividir el voto de la oposición, si ni
siquiera lograrían el 3 %. De hecho, son la comidilla en todos
los asados del estado.

Además, no está por demás comentar que Manolo el Cow
boy Urbano Jiménez es el candidato de la alianza, de partidos
históricamente antagónicos como el PRI, el PAN y el PRD,
pero que la coyuntura nacional, local y particularmente su
perfil, contribuyeron de forma determinante para lograrla.

Manolo no sólo es joven, tiene una gran trayectoria y re
sultados tangibles como alcalde de Saltillo. Y aunque tiene
una gran relación y respeto por la figura del actual goberna
dor, Miguel Riquelme, así como de los exgobernadores de su
partido, Manolo ha dejado en claro que... él es él, es Manolo.

Así que decir, que ganará porque la oposición, Morena y el
PT, se dividieron es... de malos perdedores.

Por cierto, este es el segundo descalabro de Dante en el año,
tras su fracaso del Colectivo, en el cual la nota fue que el inge
Cuauhtémoc Cárdenas no asistió y quedó solo en su sueño gua
jiro obligar a la alianza a sumar se con él con MC y el colectivo.

Ahy decir que Dante decidió no ir en el Edomex, tampoco
es cierto. Quién se bajó o bajaron, mejor dicho, fue a Juan Ze
peda, quien como candidato del MC le quitaba votos al PAN,
pues ya es visto como opositor y los votos de izquierda que
tenía el PRD local buscará recuperar.»
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Ciberseguridad: es necesaria
la profesionalizado]!

"Vivimos en un mundo donde todas ¡as guerras comen
zarán como ciberguerras...Es ¡a combinación de piratería y

campañas de desinformacion masivas y bien coordinadas".
Jared Cohén

Es sorprendente la forma en la que la tecnología se ha
abierto paso en casi todos los aspectos de nuestra vida.
Por ejemplo, los teléfonos móviles de Star Trek, los dro

nes militares proyectados en Terminator o el smartwatch
presentado enDickTracy, parecían locuras solo imaginadas en
películas; pero la realidad ha comenzado a quedarse rezagada.

Muchos de los avances fueron pensados para facilitar la
existencia humana, sin embargo, también han sido usados
en su contra, y la implementación del internet en casi todas
las áreas ha hecho cada vez más probable la idea de una gue
rra cibernética que, aunque no sea visiblemente cruenta, sí
será al igual que muchas otras de larga duración y de alcan
ces impensables.

La ciberseguridad se ha convertido rápidamente en un
tema de preocupación mundial. Tan solo el pasado 2 de mar
zo, la administración BidenHarris presentó una fuerte es
trategia nacional de ciberseguridad. que aunque no es la
primera en este país, si es la única que impulsa una regula
ción federal más agresiva y completa. De acuerdo al comu
nicado emitido por la Casa Blanca se pretende reimaginar el
contrato social cibernético, es decir, que aquellas empresas
más capaces y mejor posicionadas sean quienes asuman
mayor carga en la adminisüación de los riesgos.

Se señala a los denominados ransomwares como ame

nazas a la seguridad nacional en lugar de sólo como activi
dades delictivas, lo anterior después de los ataques que se
han presentado a redes de hospitales, gasoductos y servicios
de agua, los cuales rápidamente escalan y ponen en peligro
a milLones de personas.

Finalmente, pone la mira en uno de los elementos más
significativos con respecto a la ciberseguridad: la necesidad

de inversión y profesionalizacion de la fuerza de trabajo. La
tecnología y las redes digitales están por todas partes, como
los sistemas automatizados y los sensores que permiten el
funcionamiento de redes importantes; por lo que la capaci
tación, respuesta de acción y eficiencia son elementos deter
minantes en un operador.

Incluso de acuerdo al Informe Global Cybersecurity Out
look 2023 del Foro Económico Mundial, el 59 % de los líderes

empresariales y el 64 % de los líderes cibernéticos clasificaron
la contratación y retención de talento como un desafío clave
para gestionar la ciberresiliencia.

Los números, aunque no alentadores, nos brindan un
panorama para continuar avanzando, en información pre
sentada por el Consorcio internacional de Certificación de
Seguridad de Sistemas de Información en su Estudio de la
Fuerza Laboral de Ciberseguridad 2022, se descubrió que ac
tualmente hay una carencia de 3.4 millones de profesionales
capacitados déla ciberseguridad a nivel mundial. Esta brecha
de competencias se ha más que duplicado desde el 2019.

Desafortunadamente, incluso pareciera que los propios
directivos se encuentran negados a dar el peso que merece
la ciberseguridad, y es que de acuerdo a un análisis de I<as
persky. tan sólo en América Latina, el 20 % de directivos que
no pertenecen al área de TI no se sentirían cómodos expre
sando que no entienden algo durante una reunión, y bien
sabemos que el desconocimiento en muchas ocasiones abre
una ventana para un ataque mayor.

Mucho queda por avanzar y analizar, pero no perdamos
de vista que actualmente es uno de los temas más trascen
dentales, por lo que no se debe tomar a la ligera, ya que los
peligros están tanto en el sector público como privado.»
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Tras la puerta del poder
El Día de la Mujer,
Norma Piña recuerda a

AMLO que hay 3 poderes

11 mensaje deEla presidenta
ide la Supre

ma Corte, la minis
tra Norma Píña, no
tiene desperdicio, es
tan directo como con

tundente: "El 8 de marzo es día de marcha,
salimos a las calles, ocupamos los espacios
públicos, reclamamos legítimamente un
alto a las violencias que impiden a millo
nes de mujeres niñas adolescentes adultas
mayores vivir en paz; que nos impiden a las
mexicanas desarrollar nuestro proyecto de
vida en igualdad con tranquilidad con ale
gría con dignidad.

"Hoy nos vemos a los ojos, nos forta
lecemos, nos acordamos de que somos
muchas, de que somos fuertes, de que nos
tenemos. "Hoy una vez más nos reunimos
para exigir ni una más...

"En el Poder Judicial Federal nos toca

guardar silencio y escuchar a las mujeres
que marchan, que gritan en las calles, que
dan voz a las que callan, y nos recuerdan a
las que hablaron por primera vez. "Las úni
cas voces que hoy se deben oír son las de
ellas las de ustedes, LAS ESCUCHO.

"En el Poder Judicial Federal reconoce

mos las deudas históricas del sistema de

Justicia con las mujeres, las asumimos de

frente a los problemas que persisten en la
efectividad del impartición de Justicia.

"Al mismo tiempo, hoy iniciaremos una
escucha permanente y progresiva de forma
prioritaria a mujeres en situaciones diver
sas de vulnerabilidad acrecentada. "Solo
escuchando contaremos con evidencia cla

ra que nos permita atender los principales
problemas que enfrentamos las mujeres
para acceder a la justicia en México.

"Este es mi compromiso, nuestro com
promiso, desde el Poder Judicial federal.

"Como cada año hoy también marchó
con ustedes, pero en silencio, desde otra
trinchera, al frente del Poder Judicial fede
ral, luchando por lo que creemos es posible
e impostergable: detener de una vez por
todas la discriminación y las violencias por
razón de género. Desde donde nos encon
tremos, va por las que estamos, por las que
se han ido, por las que vendrán''

Van sólo algunos subrayados:
 El primero de todos al reiterar su com

promiso desde la titularidad del Poder Ju
dicial, recuerda a quien tiene que hacerlo
que en México existen tres poderes y que
ella ocupa uno de ellos.

 Y que desde ese poder se reconoce ia
protesta de las mujeres contra una violen
cia sistémica que les impide a ¡as mujeres
un desarrollo en seguridad y paz social.

 Que desde esa posición puede y asu
me el compromiso de ir contra la inequi
dad, las violencias y la injusticia que se co
mete en México contra las mujeres.

 Que entiende que el primer reclamo de
las marchas y protestas de las mujeres ES
PORQUE EL PODER PUBLICO NO ESCU

CHA y que ella abrirá la Suprema Corte a
escuchar a las mujeres para desde ahí ini
ciar soluciones.

Y que se asume como una mujer que
entiende a las mujeres y que actuará desde
donde está por ellas. Una bofetada vs todas
las otras mujeres de la 4T que hoy desde el
poder no levantan la voz ni hacen nada por

su genero, la primera Claudia Sheinbaum.
Esto lo digo yo porque se me hace por de
más implícito. Creo que si el macuspano la
odiaba, ahora la va a abominar, porque ella
habló y dijo lo que él calló.

¡Ufff y freufff!

MONREAL, OFRECE IR CONTRA
VIOLENCIA OBSTÉTRICA

El zacatecano sin duda es un candidato

en plena campaña por la Presidencia. De
otra forma no se podría entender que justo
el día de la Mujer, anunciara una iniciativa
para ampliar la protección de los derechos
sexuales, reproductivos y a la salud de las
mujeres, a fin de que se adopten las me
didas que aseguren el parto y nacimiento
humanizados.

Recordó que, de acuerdo a INEGI, en
México tres de cada 10 mujeres son vícti
mas de alguna forma de violencia en la
atención obstétrica durante el parto, por lo
que, dijo, es necesario establecer un mode
lo que garantice los derechos

Esto obligaría a que quienes van a parir,
sean informadas sobre las distintas inter

venciones médicas que le serán practicadas
durante ese proceso, que tengan acceso a
un trato respetuoso y personalizado que
asegure su intimidad y resguardo.

Monreal consideró que las mujeres tie
nen derecho a un parto fisiológico o natural
considerando los tiempos biológicos y psi
cológicos de la madre, "evitando las inter
venciones invasivas"

Por ello propuso respetar sus necesida
des y decisiones, establecer la obligación
de que sean informadas acerca de los be
neficios de la lactancia y facilitarla, y a man
tener a su lado a la persona recién nacida.

En México 33 por ciento de mujeres que
tuvieron partos, afirmaron haber sufrido al
gún maltrato por el personal de salud; y 43
por ciento afirmó haberlo hecho a través de
cesárea, de las que el 10 por ciento reporta
que no se le informó el motivo de la reali
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zación de dicha intervención y otro 10 por
ciento dijo que no le pidieron autorización
para realizarla. "Dichos datos nos hablan
de la urgencia de generar un espacio de
seguridad jurídica para la madre, persona
gestante, padre y recién nacido? señaló el
zacatecano. Para contrarrestar este tipo de

actos degradantes, afirmó, la Organización
Mundial de la Salud ha sido enfática en re

comendar a los países la introducción del
modelo de parto humanizado, caracteri
zado por el respeto a los derechos de las
madres y las personas recién nacidas en el
momento del nacimiento.
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Agenda Confidencial

No se hagan ilusiones: Carstens

)esde EsDipaña, el
ex gober

nador del Banco

de México, Agustín
Carstens, envió un
mensaje a todos los
analistas financieros

y bursátiles bisoños, a la actual gobernado
ra y subgobernadores del Instituto Central,
a los dueños de la banca comercial y de fo
mento y a funcionarios de la 4T quienes
han declarado que la recuperación económi
ca "está la vuelta de la esquina?que el "near
shoring" nos permitirá salir de la crisis en
menos de lo que cualquiera hubiera pensa
do; que la elevada inflación y las altas tasas
de interés van a caer, que vivimos el "magic
moment?que tenemos una "oportunidad de
oro? que la amarga pesadilla que vivimos
por la pandemia pronto pasará. ¡ISio se haga
ilusiones; tendremos que acostumbrarnos a
vivir con alta inflación y elevadas tasas de
interés! Podría sintetizarse el mensaje.

"Yo pienso que va a ser difícil que regre
semos a una situación como la de la década

pasada, cuando la tasa de inflación se en
contraba de manera perdurable por debajo
de los objetivos? (y las tasas de interés rea
les llegaron a ser negativas, agregan algu
nos analistas mexicas). Según declaraciones
al diario español Cinco Días, Carstens resal
tó que tanto países avanzados como emer
gentes tienen una tasa de inflación mayor al
5 por ciento, por lo que será necesario per
sistir en las medidas de política monetaria
para bajarla. "El objetivo de estas medidas
era impulsar el crecimiento económico ante
choques muy adversos, sin generar mayo
res presiones inflacionarias. No obstante,

sería difícil concluir que este objetivo se ha
logrado plenamente?cuestionó el doctor.

"Algunas generaciones están experi
mentando por primera vez el riesgo de que
la economía transite hacia un régimen de
alta inflación. Y una vez que comienza esta
transición, puede volverse cada vez más di
fícil detenerla. "Por lo tanto, ha sido apropia
do que la mayoría de los bancos centrales
hayan endurecido la política monetaria a
través de tasas de interés más altas para res
taurar la estabilidad de precios. Esta fuerte
respuesta debe continuar según sea necesa
rio, ya que sólo mediante la determinación,
la perseverancia y el éxito en esta tarea se
puede preservar la confianza en el dinero?
puntualizó Carstens. O sea que los jóvenes
que están construyendo el futuro de México
ya saben que no pueden soñar en que van a
vivir en un país maravilloso. Por otro lado,
el exgobernador de Banxico advirtió que el
servicio de la deuda se volverá más oneroso

en muchos países debido a que se esperan
tasas de interés más altas en los próximos
años. ¿O sea Doctor, que los mexicanos no
deberían hacerse ilusiones, aunque sean po
quitas, de que su economía va a mejorar? Le
preguntaron en España. ¡Ninguna ilusión!
Pareció responderles Carstens.

AGENDA PREVIA

La Auditoria Superior de la Federación
confirmó lo que hace varias semanas co
mentamos en esta columna: Que el director

de Nacional Financiera y Bancomext, Luis
Antonio Ramírez Pineda, estaba engañan
do a los dueños de las Pequeñas y Media
nas Empresas (Mipymes) al afirmar que el
financiamiento, la capacitación, asistencia
técnica e información a este sector había
crecido. En su informe de la Cuenta Pública

del 2021, la ASF descubrió que el número de
empresas a quienes NAFIN les prestó billete
y les proporcionó los mencionados servi
cios, se redujo en 100 mil.

El alcalde de Miguel Hidalgo, Mauricio
Tabe, la Asociación Nacional de Telecomu
nicaciones (ANATEL) y la Cámara Nacional
de la Industria Electrónica de Telecomunica

ciones yTecnologías de la Información (CA
NIETI), firmaron un convenio para retirar de
cable "muerto" ubicado en varias colonias
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de esa demarcación. La primera etapa co
menzará en la Colonia Escandón. El mencio

nado convenio contempla cuatro fases en
la que empresas participantes comoTelmex,
Total Play, Izzi, Axtel, AT&T, Megacable y FIB
Networks deberán retirar todo el cable en

desuso y tensar los que aún son funcionales,
lo que dará una mejor imagen urbana en esa
demarcación. El convenio significa también
que autoridades e iniciativa privada pueden,
mediante un diálogo respetuoso, trabajar
conjuntamente en favor de la ciudadanía.
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Fuera máscaras

La democracia soy yo
ueve anosNdespués,
1 Lorenzo

Córdova por fin se
quitó la máscara.
Tampoco es como
que lo ocultaba. Su
afinidad al antiguo

régimen y su desprecio por los movimientos
populistas no son ningún secreto. Él mismo
escribe y promueve libros reivindicando al
status quo, "manuales de la democracia" les
llama. Así que difícilmente uno puede hacer
se el sorprendido. Pero lo que sí impresiona
es la desfachatez con la que el todavía titular
del órgano electoral mexicano ha decidido
tomar partido en el ring político, la única re
gla que jamás debe romper.

¿Pero por qué hasta ahora, cuando le
quedan menos de un mes en el cargo, Cór
dova decide echar por la borda su reputa
ción y legado enredándose en politiquería?
Hasta Luis Carlos Ugalde, expresidente de
instituto Federal Electoral (hoy INE) de 2003
a 2007, criticó al Consejero por convertirse
en un "activista y opositor": "Una cosa es
defender al @INEMexico, otra volverse ac
tivista y opositor. En esta última faceta Cór
dova se excede y daña al Instituto en un mo
mento en que se procesa la elección de nue
v@s consejero@s?escribió el académico.

En la inauguración y firma de convenio
del Foro UNAMTEPJF, Córdova Vianello
colapso por completo y acusó al "gobierno
autoritario" de López Obrador, a quien cali
ficó como arbitrario y abusivo, de perseguir
y acosar a sus detractores, como considera
que es el caso de la UNAM.Y sobre la refor
ma electoral aprobada por ambas cámaras,
la cuál, entre otras cosas, les disminuye ei
sueldo a los consejeros del INE, de 188 mil
pesos mensuales a menos de 136 mil pe
sos, equivalente al salario del Presidente de

la república, y que según la Ley Federal de
Remuneraciones de los Servidores Públi

cos indica, en su artículo 6, ningún servidor
puede recibir un sueldo mayor al del jefe
del Ejecutivo. El Consejero Presidente tam
bién argumentó que López Obrador podría
incluso ahora ir contra la autonomía de la
Universidad Nacional Autónoma de México:

"Estoy seguro de que muy pronto va a ser,
por su autonomía, estoy seguro, acosada
desde el poder. Un poder que es repelente a
las autonomías, un poder autoritario desde
aquí desde esta trinchera en 28 días'.'Vaya,
completamente innecesario.

Más bien parecería que tanto Córdova
como su escudero, Ciro Murayama, pade
cen de complejo de salvadores de la demo
cracia, en la que vienen incluidos sus enor
mes privilegios, sin importarles el daño que
le causen al instituto. Lo que estos no entien
den es que ellos no son nuestros salvadores,
y que el verdadero INE son las miles de per
sonas que todos los días trabajan para hacer
la democracia una realidad en México. Bien

haría Lorenzo en entender la responsabili
dad de ser imparcial y dedicarse a organi
zar elecciones limpias, como lo estipula la
descripción de su puesto. Pero no, Córdova
ha decidido que la reforma propuesta por
López Obrador es una afrenta personal, y
para él, eso significa una afrenta en contra
de la democracia, a pesar de que el llamado
Plan B haya sido aprobado con todas las de
la ley y propuesto por un gobierno emanado
del pueblo. Pero eso parece no importarles,
porque la democracia son ellos. Me parece
indigno despedirse así del instituto.

PD: Les ponen vallas porque ya las co
nocen. Ya saben que van a destruir lo que
encuentren a su paso, porque no les im
porta construir una mejor sociedad, lo que
quieren es quemarlo todo. Ustedes saben
quienes son.
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Confidente Emeequis
El embajador alarmado

' I embajadorElKen Sala
izar no tuvo

empacho en señalar
que lo que se cono
ce como Frontera

Chica, es un lugar
sin ley. Una franja tamaulipeca que al sur
colinda con Nuevo León y al norte conTexas.
Son municipios asolados por la violencia.
Camargo, Gustavo Díaz Ordaz, Miguel Ale
mán y Guerreo. Ciudades fronterizas de im
portancia como Nuevo Laredo y Reynosa.
Salazar también señaló que están preocu
pados por el poder que el Cártel del Golfo
tiene en esa zona y que hay una necesidad
imperante de actuar contra las organizacio
nes delictivas.

Tiene razón y ese es el problema. Para
el gobierno del presidente López Obrador, el
margen se estrecha, porque la estrategia de
seguridad no está funcionando.

Esto tiene una arista inquietante, porque
en los hechos ya no hay para dónde hacerse
por el momento. La policía civil ya no existe,
se le destruyó de modo deliberado, en una
determinación más anímica que meditada.
No se puede llamar al Ejército, por la sencilla
razón de que son los soldados los que están

desplegados y los resultados no son los que
se esperarían.

Durante años, existió la ilusión que siem
pre quedarían las fuerzas armadas en caso
de última necesidad. Se abusó de su utiliza

ción, y ahora son responsables de la seguri
dad pública.

Se tendrá que tomar una decisión estra
tégica sobre los niveles de colaboración con
las agencias de seguridad de Estados Uni
dos. Esto siempre ha sido problemático, en
términos de soberanía, pero también en los
niveles operacionales. No es cómodo, pero
es lo que se tiene y más vale aprovecharlo.

Es una cuestión práctica. La DEA va a
realizar su trabajo más allá de lo que se opi
ne en México, por una razón: los cárteles de
Sinaloa y Jalisco Nueva Generación son ob
jetivos prioritarios y globales. Esto lo explicó
la jefa de la agencia antidrogas, Anne Mil
gram, advirtiendo que ya no se enfocarán
en objetivos singulares, como "El Chapo"
Guzmán, sino en toda la red criminal, en sus
socios y facilitadores.

Las fuerzas armadas y la FGR tienen la
oportunidad, si saben jugar sus cartas, de
beneficiase de acuerdos más vigorosos con
sus colegas al norte del Río Bravo, porque
se puede incidir también en lo que son prio
ridades para el gobierno mexicano, como el
control de armas. Se viene haciendo, par
ticularmente desde la Cancillería, pero hay
que empujar aún más.

Por eso convendría volver a niveles de
colaboración más funcionales. El rescate
con vida de dos de los cuatro ciudadanos es

tadounidenses secuestrados en Matamoros

fue posible porque se actuó de modo coor
dinado con las agencias estadounidenses.

Además, hay que fortalecer alianzas con
quienes ven a México como un país aliado,
cerrado el espacio a grupos francamente in

tervencionistas. Es tiempo de hacer política
también en Washington.

En los hechos, lo útil es distinguir entre
objetivos compartidos por países que son
socios comerciales y centrarse en ellos. La
seguridad en ambos lados de la frontera es
un aspecto en el que pueden existir coinci
dencias que permitan avanzar en informa
ción, para poder actuar de forma más efi
ciente. La Frontera Chica puede ser un lugar
para trabajar con esos aspectos. No es fácil,
por supuesto, porque el control criminal que
ahí existe está aceitado en ambos lados de

la frontera. Es un ecosistema que funciona,
en la medida en que permite el desarrollo de
los mercados ilegales.

Es increíble que toda una región fron
teriza esté en manos de criminales de baja
estofa que extorsionan, secuestran, tratan
personas, trafican drogas y asesinan. Los
gobiernos municipales no se ocupan dei
problema, el estatal está rebasado y las
áreas federales no se dan abasto.

Se tiene que actuar al respecto, exigien
do que se asuman las diversas responsabili
dades y permitiendo que se abra un horizon
te distinto, promisorio, para quienes han vi
vido, no es metáfora, bajo el yugo criminal.

Es un problema que trasciende a la pro
tección que reciben los maleantes de diver
sas autoridades, y que se inscribe en com
portamientos que permean a nivel social y
que, por ello, se expanden.

Podemos seguir como vamos, jugando a
que existe un mundo alterno, donde la vio
lencia disminuye y los bandidos se mode
ran. El problema es que la realidad está ahí y
emerge como fogonazos de tanto en tanto.

Pero además es un relato, el que sostie
ne que se están generando condiciones dis
tintas que disminuirán la criminalidad, que
no ayuda y que sí alarma a nuestros veci
nos, con todo lo que ello suele implicar.
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Crónica Política

Cía se media y territorio, factores para
ganarle a Morena el 2024: Ulises Ruiz
Por Rosy Ramales*

En el cálculo del exgobernador oaxa
queño y aspirante a la candidatura
presidencial por la vía independien

te, Ulises Ruiz Ortiz para ganar en el 2024 son
indispensables dos factores: Ciudadanía y te
rritorio; trabajar intensamente en éstos.

Y así triunfar sobre Morena en las elec

ciones del próximo año, que además serán
concurrentes: Federales con locales. Se ele

girá Presidente de la República, senadores y
diputados al Congreso de la Unión, junto con
cargos locales en una treintena de entidades
federativas, entre éstos ocho gubernaturas y
la jefatura de gobierno de la Ciudad de Méxi
co. Respecto al factor ciudadanía, Ruiz Ortiz
considera que quien quiera ganar en 2024
(incluido él) necesita llegarle a la clase media,
conquistarla, para que concurra masivamen
te a las urnas electorales a votar a favor de

candidaturas distintas a las que postule Mo
rena y aliados.

Porque cuando la ciudadanía de clase
media sale a votar copiosamente se produ
cen cambios como ocurrió en el 2018 cuando

Morena arrasó, o como en el 2010 en Oaxaca
cuando ganó contundentemente el candida
to de la coalición PRDPANPTConvergencia,
Gabino Cué, que fue la primera vez que el PRI
perdió la gubernatura oaxaqueña. Ulises Ruiz
tiene razón en la apreciación de que cuando
ia clase media abarrota las urnas electorales

se producen cambios. El problema es que
esta ciudadanía se encuentra desencantada

de los partidos políticos, de la política y de las
elecciones, y cuando esto ocurre en ocasio
nes prefiere abstenerse de ejercer su derecho
a votar.

El exgobernador oaxaqueño considera
que efectivamente la ciudadanía de la cla
se media está desencantada de los partidos

políticos, especialmente de Morena porque
tras el tsunami del 2018 la abandonó como

partido y como gobierno, dedicándose so
lamente a generar "voto cautivo" mediante
programas sociales en población en situa
ción de pobreza. Precisamente por tales razo
nes estima que es la hora de las candidaturas
independientes y de la clase media, de donde
pueden emanar candidatos y candidatas para
atraer este tipo de voto, manejando además
un mensaje opuesto al del partido guinda: In
dustria, crecimiento económico, seguridad y
salud, entre otros temas.

Y al parecer Ulises Ruiz anda trabajando
en esa estrategia. El pasado fin de semana
se le vio en un restaurante de la capital oa
xaqueña reunido con personas empresarias,
hombres y mujeres. ¿Estaría 'amarrando'
candidaturas independientes a cargos popu
lares federales y locales?

La ruta electoral opuesta a Morena inclu
ye el otro factor:Territorio. ¿Cómo? Enfocán
dose en los municipios y zonas donde no hay
programas sociales o donde la población se
compone mayoritariamente de ciudadanía
de clase media.

Pues sí, tiene razón. Cualquier opositor
al partido guinda perdería el tiempo en ir a
la conquista del electorado de Morena, al
menos en estos tiempos porque nadie de la
oposición o independiente cuenta con recur
sos como para superar la fuerza de los pro
gramas sociales.

Entonces la estrategia territorial, según
explica el ex gobernador oaxaqueño, es
concentrar la atención en los lugares libres
de este tipo de programas. Y que no son mu
chos en el país; la cifra anda en poco más
de 160 municipios, de donde pueden salir
alrededor de 30 millones de votos que en
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sus cálculos se requieren para superar el
voto duro morenista. Una estrategia territo
rial además a ras de piso, tocando puertas,
con mensajes y ofertas sobre los temas más
sensibles para la ciudadanía mexicana: Se
guridad, salud y crecimiento económico, en
opinión de Ruiz Ortiz.

CLASE MEDIA, LA APUESTA
La 'ola rosa' vista en el zócalo de la Ciudad

de México y en las calles en diferentes enti
dades del país, que tomó como desahogo la
defensa del Instituto Nacional Electoral (INE)
puede ser un muestra de que los partidos de
oposición y las candidaturas independientes
deben apostarle a la clase media para ganar
en el 2024.

Incluso, Morena debería apostar a recon
quistar la clase media para no perder o para
ganar holgadamente sin dejar lugar a dudas
de su triunfo, porque si continúa concentrán
dose solamente en el voto de los sectores en

condición de pobreza llegará un momento en
que la clase media le dé una lección en las

urnas electorales. Aunque estando tan cerca
la elección 2024 (cuyo proceso electoral ini
ciará en el segundo semestre de 2023), pare
ce difícil la reconquista de la clase media por
parte del partido guinda y aliados. En tanto, la
mayoría de los partidos de oposición andan
con problemas internos e intentando organi
zarse entre sí. Tal vez las candidaturas inde

pendientes puedan convertirse en la opción,
con todo y los obstáculos y limitaciones que
la misma ley les impone. (Mmm...habría que
ver cómo los trata el "Plan B" por si acaso
éste prospera). Pero en todos los casos tam
bién contará el perfil de las candidatas y de
los candidatos a todos los cargos populares
a disputarse en el 2024.

* Correo: rosyrama@hotmail.com

Sacacorchos
• La salida de Movimiento Ciuda

dano de los procesos electorales
estatales en Coahuila y Estado de

México, generó no sólo las habi
tuales especulaciones acerca de las
razones que hay detrás de la deci
sión, pero también nos debemos
preguntar qué gana dicho partido
sin participar en ambas entidades.

• Es claro que si la idea es cosechar
los votos luego de una postura de
no sumarse a la alianza opositora,
manteniéndose como una especie
de tercera opción, es claro que no
participar tiene como consecuencia
no tener sufragios a su favor.

• De cara al 2024, crecen las dudas
de si el partido naranja tomará par
te de las elecciones presidenciales
o si se sumará a la alianza, pues es
claro que la estrategia que estaban
siguiendo ya cambió al apartarse
de las campañas este año.

• Lo único que queda claro, es que
MC mantiene una postura ambigua
que en nada favorece a su imagen
y a la obtención de votos.
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Se comenta sólo con...

Naranja deslucido
Por Carlos Ramos Padilla*

Sin duda alguna Dante Delgado
comercia con la política e intenta
planchar acomodos para su be

neficio personal. Intenta lograr una conci
liación nacional a través de una amalgama
de personajes de todas las corrientes, pero
no es capaz, ni por cortesía, de responder a
invitaciones para entrevistas. Es soberbio y
menosprecia a espacios informáticos.

No se olvida que en 2004 y 2010 fue can
didato a la gubernatura del Estado de Vera
cruz por la coalición de los partidos PT, PRD
y Convergencia, elecciones que perdió y en
las cuales denunció irregularidades e ilícitos
por parte del gobierno estatal priista. Pero
más importante es que en el 2012 se unió y
fue coordinador de la campaña del candida
to presidencial López Obrador por la tercera
circunscripción electoral federal. Sumiso e
incondicional entonces al tabasqueño.

Durante seis años fue uno de los aseso

res más influyentes de la campaña de López
Obrador, por ello se dice que es de los po
líticos que más conoce a AMLO, pues para
estos actos prácticamente las decisiones
estratégicas, los nombramientos y las políti
cas públicas fueron realizadas entre los dos.
Dante entonces es corresponsable de que
AMLO esté en Palacio aún con la actual rup
tura pública entre ambos.

Hoy todo parece indicar que es irreconci
liable la alianza Va por México y Movimiento
Ciudadano. El naranja está vendiendo cara
su posición política en Coahuila y en el Edo
mex no pensando en el país sino en su aco
modo político.

En Coahuila Moreno no va en alianza

y el PRI junto con el PAN y PRD asumen
una victoria estatal. La tragedia en una
mina hará su cobro de factura también

por la indecencia y suciedad con que el
gobierno federal respondió. Manuel Ji
ménez es un calificado candidato, con ex
celente imagen y aceptación. Dante sabe
que ahí no presenta ninguna posibilidad.
En el Estado de México, la entidad más po
blada y con el mayor padrón electoral del
país, suena más atractivo para la negocia
ción. Evidentemente Dante no se sumaría a

los caprichos de AMLO de imponer a Delfina
Gómez pero con su actitud está hundiendo a
un sujeto activo y reconocido como Juan Ze
peda que tuvo un impresionante y explosivo
éxito en el 20027 cuando obtuvo un tercer

lugar en la competencia del gobierno esta
tal, obteniendo un millón de votos y arrollan
do incluso a Josefina Vázquez Mota. Zepeda
(quien había sido alcalde en Neza), ganó
simpatía hasta por ser rockero y de inclina
ción perredista, aunque ya como senador se
volvió emecista que le costó que en el 2021
fuera reprobado por los electores. Cayó en
tonces precipitadamente y ahora Dante lo
usa como anzuelo.

Zepeda sabe y bien que si no se suma
a la alianza opositora y cumple las órdenes
de Dante podría acabar su vida política. Ale
jandra del Moral es un seguro de vida para
Zepeda. Sin embargo, Juan estaría presen
tándose no a sumar votos sino atestar sufra

gios. ¿Qué pasaría en un futuro?
Si Dante continúa con la intención de

darle la espalda a la alianza opositora le abre
una rendija a Morena para ganar en el Edo
mexy tal vez en el 24 (incluso promover una
ruptura con Luis Donaldo Colosio) y con la
abierta confrontación del veracruzano con

el tabasqueño Dante estaría buscando una
frase justificatoria para su epitafio.* Conduc
tor del programa VaEnSerio mexiquensetv
canal 34.2 izzi 125 y mexiquense radio.

@cramospadilla
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Análisis a Fondo

No hay liderazgo de la oposición
que despierte emoción
Por Francisco Gómez Maza
• Al jefe de Va por México, el Señor X,

le falló

• Priistas y panistas ya se dieron por
perdidos
La oposición ya dio por perdida la

elección del 2024 y sólo está tratan
do de proteger los intereses de las

dirigencias y cúpulas, escribió en el Face
Book el empresario Francisco Martínez Gor
dillo, cuando este escribidor registró, en esa
misma red una cita del historiador Lorenzo

Meyer afirmando que "no hay un liderazgo
opositor que despierte emoción''

En efecto. A estas alturas del proceso
preelectoral, rumbo a las elecciones de!
2023 en el Estado de México y en Coahuila,
y del 2024 para elegir al sucesor del presi
dente Andrés Manuel López Obrador, los
partidos opositores, que financia, patrocina
y administra la ultraderecha empresarial,
encabezada principalmente por el Señor X
(Claudio X. González Jr), andan como perri
tos perdidos en una de las vías rápidas de la
Ciudad de México: ni idea tienen de su rum

bo y destino.
PRI Y PAN se asimilaron, se desdibuja

ron, se inclinaron totalmente a la derecha
política, al pensamiento y praxis implantada
por los gobiernos conservadores inaugura
dos por Miguel de la Madrid y fortalecidos
por el presidente Carlos Salinas de Gortari,
quien acabó con la Revolución Mexicana,
destruyó el Derecho social, con el Derecho
Rural, y se encargó de poner al servicio de
los grandes capitalistas y políticos corruptos
la ley. Siempre al servicio de las clases do
minantes. Principalmente porque la ley es
concebida como un mecanismo de defensa

de los patrones de la acción, del reclamo, de
la protesta de las clases pobres.

Por lo mismo, los opositores no tienen
absolutamente nada que ofrecer al elec
torado, a no ser el retroceso a los peores
tiempos de México bajo la férula del lla
mado Partido Revolucionario Institucional

o a la narcopolítica y al narcoestado de la
llamada Docena Trágica, encabezada por

uno de los Bárbaros del Norte, vendedor de
botas vaqueras y coca cola, Vicente Fox, y
un personaje oscuro de la extrema derecha,
influenciada por la organización nazi fascis
ta EIYunque, Felipe Calderón.

Y la situación de los opositores se agra
va por el escándalo provocado por la reve
lación de la justicia del compromiso del su
perpolicía, secretario de Seguridad Pública
de Calderón y creador de la Agencia Federal
de Investigación con Fox Quesada. Como ya
es público, Genaro García Luna, después d
unos 3 años en prisión preventiva, ha sido
condenado por varios delitos de narcotráfi
co en una corte del Estado de Nueva York, y
espera su sentencia final para el próximo ju
nio, cuando el juez pueda darle por lo menos
unos 20 años de prisión o cadena perpetua,
como al protegido del sexenio calderonis
ta, y uno de los jefes del Cártel de Sinaloa,
Joaquín Loera Guzmán (a) El Chapo, quien
cumple cadena perpetua en Estados Unidos.

En este contexto la oposición  el partido
político más fuerte de ella es el PAN, funda
do específicamente para hacer contrapeso a
la Revolución Mexicana representada por el
presidente general Lázaro Cárdenas del Río,
un peligro para México porque expropio y
nacionalizó el petróleo y estableció en el sis
tema una educación socialista.

Por otro lado, mientras más arrecian los
ataques, duros ataques y diatribas en contra
del presidente López Obrador, más crece la
popularidad de éste y más crecen los mo
mios electorales de Morena, partido que, lo
aseguran los encuestadores, arrasará en el
Estado de México, que es la catedral del im
perio priista, hasta ahora, y que conservará
la presidencia de la república, en las eleccio
nes de 2024, sea con el candidato o candida
ta que fuere.

Ante esta situación de avances constan

tes del partido oficialista, la ingente populari
dad del presidente López Obrador, vapulea
do cotidianamente por medios informativos
y periodistas voceros del conservadurismo,
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y la creciente impopularidad, sobre todo del
PAN, otrora enemigo político y rabioso del
PRI, pues a la coalición Va por México no le
queda más que aceptar la imposibilidad de
ganar las elecciones venideras. Inclusive,
como lo asegura el empresario Martínez
Gordillo, de darlas por perdidas. Pues por
que, además, no tienen un personaje que
emocione a los electores como si lo hizo, en
su momento. Fox Quesada, quien los ena
moró ante el cansancio ante la dictadura

perfecta de gobiernos corruptos del PRI.

DÍA DE LA MUJER
El 8 de Marzo es un día para volver a

reflexionar; no es una fiesta. Es una de
nuncia para expresarnos en la proble

mática que todavía estamos viviendo.
En el grupo AMORES tenemos Mujeres
desaparecidas que les han truncado su
futuro, les quitaron el derecho a vivir una
vida en libertad y hacer feliz, dijeron re
presentantes de la Agrupación de mujeres
organizadas por los Ejecutados, Secues
trados y Desaparecidos de Nuevo León y
Tamaulipas (AMORES). "Esta inseguridad
que enfrentamos abuelas, madres, hijas,
hermanas que sufrimos y vivimos con
incertidumbre y somos víctimas a conse
cuencia de la desaparición de nuestros se
res queridos. Que no se acaba y tenemos
años viviendo. Esto es un grito a las autori
dades para que se pongan en acción y ha
gan lo correspondiente. Tal parece que las
autoridades también están desaparecidas.
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HM
Reproduzco el texto de Pa
tricia Alcántar Padilla,
quien reflexiona que "es
te Día Internacional de la

Mujer, no se festeja nues
tra condición de género, que
seamos más hermosas e in

teligentes.
Hoy se conmemora la lu

cha de las mujeres que ini
ciaron un movimiento para
externar su inconformidad

por la inequidad de salarios,
por las largas jornadas labo
rales y por el maltrato que
sufrían por el simple hecho
de ser mujeres.
Este día es una represen

tación de las mujeres fuertes
que decidieron quitarse del
cuello la bota de la sociedad,
del marido, del padre, del
hermano, del jefe, que deci
dieron quitarse el corsé, que
decidieron no ser 'recatadas',
'modositas' y 'calladitas'.
Hoy se recuerda a las mu

jeres fuertes e inteligentes

que hicieron algo para que
las generaciones venideras
tuvieran derechos y una me
jor vida. Aún no concluye el
camino, falta mucho por an
dar y para lograr equidad. Si
hoy alguien se atreve a decir
que este día no se debe con
memorar, tengan la certeza
que está equivocado; el 8 de
marzo es un recordatorio,
una voz elevada, las huellas
de millones de mujeres. Sólo
basta con echar una mirada

atrás para ver cómo vivieron
nuestras madres, nuestras
abuelas, entenderlo y hacer
todo lo posible porque nues
tras hijas, nietas, sobrinas,
vivan en un planeta mejor.
Felicidades a las mujeres

fuertes, inteligentes, traba
jadoras, luchonas; tengo la
suerte de conocer a muchas

y todas ellas están incluidas
en mi circulo de amistad".

Siempre adelante... Feli
cidades
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Hay olro MC
muy peligroso
MAESTRO, AUTO DDO QUE MC ES UN PELIGRO
PARA LA DEMOCRACIA

Hay otro MC muy peligroso para México y hasta para el
PRI, y causó mucho daño a Campeche: Moreno C árde 
ñas.

El líder del tricolor indicó que la violencia en Mata
moros muestra el fracaso en seguridad federal.
Es la herencia panista con Cabeza de Vacay de los priís
tas Egidio Torre, Eugenio Hernández, Yarrington y otros
con problemas con lajusticia, y va a costar mucho tiempo
acabarla.

Ken Salazar citó la imperante necesidad de actuar
contra el Cártel del Golfo.

Y contra los contrabandistas de armas de EU que nutren
a la delincuencia organizada de acá, ¿no dijo nada?.,
Norma Piña afirmó que "los juzgadores no busca
mos aplausos en la impartición de lajusticia".
Pues que cambien sus fallos tendenciosos e injustos a
favor de empresas trasnacionales, narcotraficantes, de
lincuentes de cuello blanco, defraudadores, extorsiona
dores y torturadores, porque últimamente sólo se llevan

rechiflas, abucheos y mentadas.
La titular de la SC JN expresó que es posible e im
postergable detener la violencia contra las mujeres.
Que comience por decirle a jueces machistas que no
suelten tan fácil a asesinos, violadores y golpeadores de
féminas.

AMLO comentó que adversarios hicieron un escán
dalo por el caso de los 4 estadounidenses, "donde se
actuó bien y pronto".
Pero nada dijeron cuando hace poco Mark y Michael
Sheppard mataron en EU al migrante Jesús Sepúlveda,
quedando libres tras una fianza y al decir que lo confun
dieron con un animal, y los jueces tan asnos (con perdón
de los burros) no consideraron que los hermanos se por
taron como hienas y hay testigos de que dispararon pro
firiendo insultos y hasta hirieron a una señora.
Don Andrés justificó las vallas en Palacio Nacional,
"porque la derecha es muy violenta".
El 8 de marzo no sólo es el Día Internacional de la Mu

jer, sino el de las Cavernícolas del Bloque Negro induda
blemente alimentado por conservadores opositores que
empañan las legítimas protestas.
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Mujeres divinas

AMOR Y CARINO PARA ELLAS

La preciosa e inigualable canción del
excelso compositor mexicano y desta
cado docente Martín Uñeta, ha dejado
en claro el cariño, el amor y la entrega a
las mujeres.

Es gran orgullo ser producto de una
dama a la que por regla general idola
tramos, aún más nos sentimos protec
tores y guías de nuestras hijas, quienes
de manera preferente disfrutan nues
tro amor y contar con una compañera a
la cual hemos unido nuestros destinos

es un privilegio.
Fuera de nuestro ámbito afectivo y

familiar, permanentemente encontra
mos en las mujeres la lealtad y la más
alta responsabilidad. El día que ellas

gobiernen al mundo las tensiones dis
minuirán, la honrades se hará presen
te y el progreso será inminente.

Se debe rendir pleitesía permanen
te a quien hace del amor su mejor ex
presión. La palabra mujer es cariño
absoluto, protección total y a quien
sin duda le debemos nuestra existen

cia. Una madre cuyas lagrimas son in
terminables, nadie como ellas llora
nuestras desgracias e implora y sus
piran afanosamente por nuestro bien
estar y éxito. Su pensamiento es puro,
desinteresado e innato. Una esposa es
el más intenso componente mágico de
la vida; una hija es la esperanza con el
más grande sentido de orgullo. A las
mujeres hoy y siempre les debemos to
do, sin ellas no somos nada.

La mujer construye, logra inspira
ciones, poemas, congenia, es ejemplo
perene de bondad, es la palabra sabia
que nos conduce por el camino del bien.
La mujer nos motiva, enaltece aciertos
y justifica quebrantos. Ser mujer solo se
compara con la divinidad donde la dio
sa fortuna nos hace poseedores del te
soro inigualable de tener como ejemplo
eterno de nuestra existencia a una mu

jer a quien amamos hoy y siempre.
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A tres años de la
alerta de género
en la Ciudad

PARA UNA BUSQUEDA RAPIDA

En 2019 el Gobierno de la Ciudad ac

tivó la Alerta por Violencia de Géne
ro, mecanismo que se fundamenta
en la Ley General de Acceso de las
Mujeres a una Vida Libre de Vio
lencia, y que consiste en una serie
de acciones de emergencia que los
gobiernos deben adoptar para ha
cer frente a la violencia feminicida.

Desde entonces, cada mes la Jefa de
Gobierno presenta un informe de
avances y resultados junto a la Fis
cal, Ernestina Godoy, la Secretaría
de Seguridad Ciudadana, la Secre
taría de las Mujeres, entre otras de
pendencias del Gobierno de local.

Más de 20 entidades que han acti
vado la Alerta y la Ciudad de México
se encuentra entre las que más han
logrado reducir la violencia contra las
mujeres. Entre el 2019 y el 2022 las
muertes violentas, ya sea por femini
cidios u homicidios dolosos, se redu
jeron en un 31%. Lo anterior se debe

principalmente a una buena coordi
nación institucional, y es que aho
ra las dependencias son ajenas entre
sí. En el diseño de todas las políticas
públicas dirigidas a crear una ciudad
más segura para las niñas y muje
res, intervienen quienes las legislan,
quienes las ponen en marcha y tam
bién quienes persiguen los delitos re
lacionados a estas violencias.

La Fiscalía de la Ciudad de México

juega un papel crucial en la procura
ción de justicia, pues en este tiempo
aumentó en 675% el número de ór

denes cumplidas por tentativas de
feminieidio, y en 195% las órdenes
cumplidas por feminicidios. Es decir,
mientras este delito disminuye en
nuestra Ciudad, la vinculación a pro
ceso de los agresores aumenta. Como
lo ha mencionado la Fiscal, los femi
nicidios ya no se ocultan bajo otros
tipos penales, por el contrario el pro
tocolo de este delito se activa siempre
que se tiene una muerte violenta de
una mujer. Lo mismo es el caso de las
diputadas de Morena en el Congreso
local, que han legislado en iniciativas
tan importantes como la Ley Olimpia
para erradicar el acoso y la violencia
digital, la Ley Ingrid para proteger la
intimidad de las víctimas, o la Ley Vi
caria, que sanciona la violencia física
o emocional de las mujeres a través
de sus hijos.
Es papel de todas y todos hacer

frente a la violencia patriarcal, pero
esindispensable que los gobiernos lo
cales asuman su responsabilidad en
el combate a la violencia que viven las
niñas y mujeres en México.
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Indicador Político
INE: disputa por el poder
6. No reformistas sino burócratas

toco antesPde morir

asesinado,
el secretario general
del PRI y jefe desig
nado de la bancada

priísta en 1994, José
Francisco Ruiz Mas

sieu, dijo a Indicador
Político', "las tran
siciones las hacen

los dinosaurios", refiriéndose al español
Adolfo Suárez que salió del corazón del
franquismo para construir la democracia
española y a Gorbachov.

Sin embargo, en México ha habido de
dinosaurios a dinosaurios. Las reformas elec

torales desde 1977 fueron realizadas por di
nosaurios del viejo régimen priista: Jesús
Reyes Heroles en 1977, Patrocinio González
Blanco en 1993, Jorge Carpizo McGregor
en 1994, Emilio Chuayffet de 1996, Francis
co Ramírez Acuña en 2007 y Miguel Angel
Osorio Chong en 2014.

Pero a diferencia del modelo español
que diseñó una transición para abandonar
el régimen autoritario de Franco y construir
una democracia moderna al estilo europeo,
en México los padres fundadores de las re
formas de distensión política nunca tuvie
ron en mente la posibilidad de crear un ré

gimen republicano de democracia de leyes
e instituciones, sino que instrumentaron
nueve reformas electorales para responder
al modelo de concesiones que fortalecieran
al grupo dominante en turno, ya fuera del
PRI, del PAN y ahora de Morena.

Las concesiones que derivaron en
prácticas parciales y limitadas de ejercicios
democráticos tuvieron el propósito de di
señar un modelo de reforma electoral que
concediera cambios institucionales para
que las viejas prácticas antidemocráticas
siguieran igual. Este gatopardismo de fal
so transicionismo encontró un apoyo fun
damental en el grupo intelectual que se
apropió de! discurso de la transición y de
las posiciones de poder en las reformas
estructuras electorales: el Instituto de Estu

dios para laTransición Democrática, funda
do nada menos que por José Woldenberg
y a cuya militancia han pertenecido casi
como obligación de carrera burocrática
los principales funcionarios del Instituto
Electoral desde su fundación.

La crisis que provocó la iniciativa de
reforma electoral y luego el Plan B del
presidente López Obrador no se originó
tan solo por la profundidad de la reorga
nización de toda la estructura electoral,
sino porque rompió con la continuidad
del control administrativo del INE que es
taba en manos del cacicazgo burocrático
de Woldenberg y la intención abierta de la
propuesta lopezobradorista de terminar
con el reinado de Woldenberg en el con
trol del organismo electoral.

La inevitable salida de Lorenzo Córdova

Vianello y Ciro Murayama Rendón por con
clusión de su tiempo administrativo estaba
rompiendo la posibilidad de que Wolden
berg y el IETD influyeran en la designación
del próximo consejero presidente, pero tu
vieron la esperanza de que una maniobra
antidemocrática adelantada hubiera po
dido imponer la continuidad hasta el 2026

del Secretario Ejecutivo Edmundo Jacobo
Molina, sin duda la pieza fundamental del
control político del grupo Woldenberg so

bre el Instituto y sus funcionarios, sobre
todo porque los nuevos cuatro consejeros
saldrían de otro tipo de mecanismos de se
lección menos controlado por la burocracia
del organismo electoral.

El IFE fue creado para que los presiden
tes del Consejo General de 1990 1996 fue
ran los secretarios de Gobernación en tur

no, una estructura que simplemente cam
biaba de nombre de la que existía como
Comisión Federal Electoral; los directores
generales del organismo de 1990 1994 fue
ron dos prominentes priístas que utilizaron
su cargo como parte de su carrera burocrá
tica rumbo a las gubernaturas mexiquense
y tabasqueña; Chuayffet y Arturo Núñez Ji
ménez. Y los secretarios ejecutivos de 1996
a 2008 también pertenecieron a militancia
priista directa o indirecta, pero siempre ins
titucional. Jacobo Molina es secretario Eje
cutivo del INE desde 2008 y terminaría en
2026, gracias a una maniobra típicamente
priista de Córdova para adelantar de ma
nera poco legal su reelección cuando el IFE
pasó a INE por decisión directa del presi
dente Peña Nieto.

Esta estructura políticoburocrática fue
la que diseñó el aparato electoral que se
instaló en México después del fracaso de la
Comisión Federal Electoral de Manuel Bart

lett Díaz en 1988 para administrar el fraude
electoral que permitió la entronización de
Carlos Salinas de Gortari como presidente
de la República. Y las nueve reformas elec
torales fueron gestionadas por políticos del
viejo régimen priista inclusive en modo
panista por la participación del bloque
intelectual del IETD de Woldenberg, cuyo
Consejo Directivo es actual está plagado de
funcionarios del INE. La reforma electoral y
el Plan B de López Obrador impidieron que
Woldenberg, Córdova y Jacobo impusieran
al siguiente consejero presidente.

Política para dummies: la política es el
arte de engañar con la verdad.
El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex
clusiva del columnista y no del
periódico que la publica.
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Jorge Carpizo McGregor.
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Por Karina A. Rocha Priego

¿QUIEN ES QUIEN RUMBO
AL 4 DE JUNIO EN EDOMEX?
^^equívocamente podemos comentar que la
I falta de recursos será el pretexto perfecto
^Lpara que el PRI "reconozca su derrota". Se
sabe que aquella gran cargada priista que antaño
operaba para ganar una elección está muy lejos
de lo que es ahora, cuando los delegados encar
gados de posicionar a Alejandra del Moral hasta
en la más lejana comunidad del Estado de
México, no cuentan con los recursos para mover
se libremente. O sea, el PRI ¡no está dando dine
ro para que trabaje!, pese al compromiso que
supuestamente tienen con el Revolucionario
Institucional.

Lo hemos dicho de muchas maneras y, reciente
mente, a través de una investigación realizada por
unomásuno, en diferentes aduanas del país, se
dio a conocer que los que laboran en las aduanas,
son conocidos como "los chicos ricos de la ciu

dad", derivado de los "asuntos que manejan
en alguna de las 50 aduanas, entre ellas 11 adua
nas interiores, 17 marítimas y sobre todo en las
19 aduanas de la frontera norte, se llevan al día
por lo menos 10 millones de pesos, sin correr
riesgo alguno, recursos que son depositados en
los Estados Unidos.

Nada más imagínese usted lo que logró Horacio
Duarte mientras fungió como titular de la
Agencia Nacional de Aduanas de México y,
apoyado por el Gobierno Federal, es que, se
rumora, este hizo un enorme cochinito (dicen que

tanto personal como para la administración
federal) para poder "soporfar" la campaña de
Delfina Gómez. Bueno, hoy la maestra, antes de la
elección de "candidato", pues Duarte aspiraba
a ser él el candidato de Morena al Gobierno del

Estado de México.

En pocas palabras, lo que le sobra al equipo mo
renista es ¡dinero!, el cual le falta al PRI y lo está
demostrando con la falta de apoyo al equipo de
personas que están designadas para 11posicio
nar¦'1 a su candidata en el Estado de México, pero,
al parecer, es un tema "que no les preocupa"
porque lo que tienen que hacer, es entregar a
Morena el poder del Estado de México.
Al respecto, mientras morenistas aseguran "no
necesitar de pactos oscuros11 para ganar la con
tienda en la entidad mexiquense, por otro lado, ha
habido muchas muestras de que hay "instruccio
nes de arriba" para que "ei pacto Del Mazo
AMLO" se cumpla.
Primero, recordemos que, al inicio de la actual
legislatura local, los acuerdos que tomaron PAN
PRI fueron que PAN sustituiría a Morena
(Maurilio Hernández), precisamente a partir
del pasado 7 de marzo y, el último año de esta
Legislatura, la Junta de Coordinación Política
sería para el PRI, pero, como era de esperarse, el
Revolucionario Institucional ¡no respetó dichos
acuerdos! y, literalmente, ¡se agandalló! la
Jucopo para "preparar terreno" a Morena el
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próximo 4 de junio.
Tan es así, que el pasado martes, el mejor amigo
del gobernador Alfredo del Mazo y titular de la
bancada priista en el Congreso mexiquense,
Elias Rescala, se "adjudicóM la Jucopo con la
ausencia de los legisladores del Partido Acción
Nacional, quienes exigían respeto a los acuerdos
y congruencia, pero no encontraron nada de ello.
Así que, más claro no puede estar. Elias Rescala
es "manipulado" por Alfredo del Mazo, y ten
drá que hacer lo que se le ordena, incluso, ser "ei
mejor aliado de Morena" en todo lo que se le
presente "a so favor".
Pero ahí les va otra, en lo que a Morena se refie
re. ¿ Usted sabe quién es el o la candidata de ese
partido político a la gubernatura mexiquense?
Porque lo que hemos visto durante las últimas
semanas, es que Delfina Gómez Álvarez es mane
jada "como marioneta" por Horacio Duarte, este
que sigue con las ganas de ser gobernador del
Estado de México y, tras los rumores de "enfer
medad de la maestra", es que Duarte, "se posi
ciona" a costa de Gómez Álvarez, pues es quien
habla por ella, responde por ella, amenaza por ella
v promete por ella, como si la maestra "no tuviera
voz ni voto" con su candidatura.

Esta situación, solo nos habla de "traición" si
consideramos que la maestra está "siendo utili
zada" para posicionar a otro, para el cargo de
gobernador. Al final, se cree que, de "renunciar"
la maestra a la candidatura, "por enfermedad",
Morena tendría el reemplazo "a la mano" y ese
sería Horacio Duarte, muy a pesar del propio
Higinio Maxtínez Miranda, otro del equipo de
Delfina Gómez.

Así suenan las cosas en el Estado de México en

torno al proceso electoral que se avecina, nada
alentador, lleno de mentiras, traiciones y, en lo
que a la alianza "Va por México" en la entidad
mexiquense se refiere, ¡paupérrima! como para
lograr un triunfo que dicen que quieren, pero que

no pueden tener.

SIN CONTRATIEMPOS,
MARCHA #8M

Hablando de otra cosa, ayer se conmemoró, una
vez más, el Día Internacional de la Mujer, a tra
vés de la cual cientos de mujeres mexiquenses se
reunieron en el parque Simón Bolívar, ubicado
en la capital del Estado de México, para marchar
por las principales calles de la ciudad.
Ayer, se vio una ola morada, con pancartas,
pañuelos portados por miles de mujeres que, un
año más, recorrieron las calles del centro de la
ciudad de Toluca para exigir justicia social en la
conmemoración del 8M, Día Internacional de la

Mujer.
Lo más importante, que estas mujeres amenaza
ron que "en ei Estado de México, no habrá voto
de las mujeres sin justicia social", ello en torno
al proceso electoral que se avecina para renovar
la gubernatura mexiquense, asegurando que, a
pesar de que aspirantes son mujeres, no se sien
ten representadas por sus consignas y partidos.
Hubo de todo: ninas, adolescentes, madres,
abuelas, mujeres de diferentes puntos del Estado
de México, que salieron a exigir justicia por sus
pérdidas, por las agresiones, por los casos sin
resolver, por el acoso y por la indiferencia.
Pero si hay algo que reconocer de esta marcha,
sin lugar a duda fue que, a diferencia de otros
años, no hubo agresiones ni vandalismo. Claro,
aplaudimos la integridad de las marchistas, aun
que, la verdad, comercios, dependencias y la
Catedral de la capital mexiquense, se blindaron
con vallas, muros de madera y metal, lo que impi
dió el vandalismo, aunque, las pérdidas económi
cas fueron demasiadas, ante el cierre de los
comercios que se encontraban al paso de las
marchistas.

En fin, un año más de celebración
y sin hechos que lamentar...

Fecha: 09/03/2023

Página: 3

Area cm2: 855

2 / 3

Columnas Políticas

Karina Rocha Priego "Columna Uno"

Karina Rocha Priego

Costo: 49,590

Página 185 de 189



Fecha: 09/03/2023

Página: 3

Area cm2: 855

3 / 3

Columnas Políticas

Karina Rocha Priego "Columna Uno"

Karina Rocha Priego

Costo: 49,590

Página 186 de 189

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Capitanas JENNIFER
PIERCE...

Es la capitana de TC
Energía empresa ca
nadiense que desarro
llará el proyecto Puer
ta al Sureste en con

junto con la CFE. Este
gasoducto tiene la fi
nalidad de resolver los

problemas de sumi
nistro energético en

i la Península de Yuca 
1 tán, así como impulsar
Iel desarrollo industrial

y económico con el
b abasto de gas en el su 
I reste del País.

Plan de inversión

BanCoppel hará inversiones por alrededor de 10 mil
millones de pesos en los próximos cinco años para

sus proyectos de transformación digital.
El banco que dirige Carlos López Moctezuma tie

ne la idea de que los servicios financieros del futuro se
rán una combinación de puntos de atención físicos con
herramientas digitales.

El banco planea consolidar su presencia con sucur
sales en el País, pero sin dejar de lado las inversiones en
digitalización y tecnología, de ahí su plan de inversión
de 2023 a 2028.

BanCoppel quiere desarrollar sus capacidades digi
tales, arquitectura de sistemas y cuestiones tecnológicas
para agilizar distintos servicios de cara al cliente.

Una muestra de ello es lo que planea hacer con su
crédito hipotecario, el cual está pensado para ser lanza
do al mercado este 2023.

Las hipotecas que lanzará BanCoppel vendrán
acompañadas de diferentes aliados tecnológicos, con lo
que se pretende agilizar algunas fases del proceso, como
la originación del crédito.

Ai cierre de 2022, BanCoppel atendió a 13.6 millones
de clientes activos en el País. Además, se posicionó como
la tercera red de sucursales con mil 301 y la séptima en
número de cajeros automáticos con mil 904 unidades.
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Encuentro
empresarial
Hoy se lleva a cabo el VI
Encuentro Nacional de la
Cadena FibraTextilCon
fección Calzado, donde se
reúnen miembros de esos
sectores y autoridades gu
bernamentales para poder
discutir sobre estas indus .
trias productivas.

En el evento estará pre
sente Raquel Bueriros
tro, Secretaria de Economía,
así como Manuel Espino
sa, presidente saliente de la
Cámara Nacional de la In
dustria Textil (Canaintex),
quien dejará el cargo a Ra
fael Zaga Saba.

También asisten indus
triales pertenecientes a la
Cámara Nacional de la In
dustria del Vestido (Canai
ve), que preside Emilio
Pelillos, y de la Cámara de
la Industria del Calzado del
Estado de Guanajuato, que
lleva Alfredo Padilla.

En dicho encuentro se
definirán las directrices de

la agenda de trabajo 2023
2024 para dicha cadena
productiva, las cuales per
mitirán resolver las proble
máticas que enfrentan los
industriales de estos secto
res: contrabando, abusos en
los programas sectoriales,
subvaluación de mercan
cías textiles, robo a trans
porte, desabasto de semilla
de algodón, entre los más
urgentes.

No salen
las cuentas

A Rappi no dejan de lloverle
críticas en redes sociales, las
cuales incluso vienen de sus
propios repartidores.

Resulta que la plata
forma, que en México ca
pitanea Alejandro Solís,
ha estado promocionando,
principalmente en Face
book, que sus socios pue
den ganar hasta 12 mil pe
sos quincenales.

Esto causó enojo y bur
las entre los repartidores,

quienes señalaron que sólo
trabajando 10 horas diarias,
los siete días de la semana,
podrían juntar esa cantidad.

Y eso únicamente en
caso de que la propia plata
forma íes asigne cuatro pe
didos mínimo por hora, lo
cual aseguran que no suce
de, pues a veces tienen que
esperar hasta dos horas por
un encargo.

Además, tienen que li
diar con bloqueos tempora
les sin aviso previo por par
te de la app, que no les per
mite trabajar y un servicio
de soporte que les ayuda a
resolver inconvenientes.

Habrá que ver si las au
toridades laborales y los le
gisladores hacen caso a al
guna de las propuestas que
cerca de 60 colectivos ya les
presentaron para poder re
gular la situación de los re
partidores de plataformas
como lo que sucede en este
caso y se transite a condi
ciones de trabajo dignas.

Universidad

corporativa
Este jueves se dará a cono
cer la Universidad Index,
que pretende convertirse
en la institución corporativa

más grande y de mayor al
cance en México.

Index es un proyecto
de Academia Global, que
encabeza Nelson Ampa
ran, y que se ha especiali
zado en tecnología educa
tiva que impulsa modelos
de aprendizaje adaptados y
personalizados para aten
der necesidades específicas
de empresas.

Todo esto se hace bajo
la metodología de universi
dades corporativas.

La Universidad Index
se encargará de capacitar
en el mediano plazo a unos
3 millones 200 mil cola
boradores de las empresas
afiliadas del sector de ma
nufactura y maquila de ex
portación, lo que le permi
tirá consolidarse como el
centro de desarrollo de ha
bilidades y competencias
de última generación para
personas que laboran en el
sector industrial.

Amparán está enfoca
do en establecer alianzas
con organizaciones referen
tes en educación en moda
lidad virtual para ofrecer lo
más novedoso en tecnología
educativa para la capacita
ción y desarrollo de talento
en México.

capitanes@reforma.com
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Banxico debe

comprar
dólares

Una vez que se conso
lidó la era del peso
fuerte, o como se le

quiera llamar, entramos a la
tediosa etapa de las narra
tivas (o cuentos o historias),
como pasa con todos los fe
nómenos actuales debido a
una sociedad polarizada

Sólo que por más rebus
cada o incendiaria que sea
cualquiera de las narrativas
que leo, ninguna sirve para
tomar una decisión de in
versión en el tipo de cambio.

Según el Banco Inter
nacional de Pagos (BIS, por
sus siglas en inglés), e! pe
so mexicano es la moneda
número 16 más líquida del
mundo, y si sacamos a China,
la número uno de las emer
gentes, por mucho.

La economía mexicana
es una de las más abiertas
del planeta y sus principales
exportaciones son manufac
tureras, con una integración a
las cadenas productivas de la
manufactura estadounidense.

Este contexto es muy im
portante, sobre todo, porque
el nearshoring o relocaliza
ción es un fenómeno que ya
empezó en 2023 y durará
más de cinco años.

Con esto se consolida un
escenario futuro con posibili
dades de una balanza de pa
gos muy sana

Hay flujos abundantes de
remesas y este año pueden
alcanzar los 60 mil millones
de dólares.

Se vislumbra un futuro
de crecientes exportaciones
manufactureras por la reloca
lización; aunque con altibajos,

porque aún hay problemas
por disrupciones de cadenas
de producción.

Puede haber un regreso
importante de flujos finan
cieros de cartera

Hasta la fecha, aún con
tasas altas, las inversiones fi
nancieras de los portafolios
globales no explican la enor
me fortaleza del peso.

La cuenta externa no es

ni será un problema en el
corto plazo para la moneda
mexicana

En el cuarto trimestre de
2022 hubo un superávit de
cuenta corriente de 1.2 por
ciento del PIB y en todo el
año pasado, el déficit fue de
tan sólo uno por ciento.

La única manera que veo
de ponerle un piso al tipo de
cambio, y hasta hacerlo subir
sin "manosear" al mercado
cambiario, es con el resta
blecimiento del mecanismo
de subastas de opciones de
Banxico a las centrales cam
biarías bancarias para com
prarles dólares.

Esto permite la acumula

ción de reservas internacionales.
El mecanismo fue anun

ciado y puesto en operación
en agosto de 1996, por la Comi
sión de Cambios, que está for
mada por la Secretoria de Ha
cienda y el Banco de México.

En ese entonces se acor

dó la conveniencia de que
Banxico aumentara el nivel
de sus reservas internaciona
les sin alterar el régimen de
tipo de cambio flexible.

Y advirtió sobre la impor
tancia de que este objetivo
se lograra sin predeterminar

el nivel del tipo de cambio y
mediante un esquema que
favoreciera las compras del
instituto emisor, cuando el
mercado estuviera ofrecido
y las inhibiera cuando se en
contrara demandado.

Hay que recordar que la
Comisión de Cambios anun
cia si se usa o no el instrumen
to, pero hasta donde entiendo
la batuta la tiene el gobierno.

La herramienta se ha
usado en dos periodos:

1. De agosto de 1996 a ju
nio de 2Ó11, cuando Banxico
compró al mercado y acumu
ló reservas por 12 mil 245 mi
llones de dólares.

2. De febrero de 2010 a
noviembre de 2011, con la
compra de 9 mil 80 millones
de dólares.

Creo que en el corto pla

zo es la única medida posible
para detener la sobrevalua
ción del peso y sus efectos
en la economía real y el co
mercio externo.

Las narrativas de ambos
bandos no ayudan al análi
sis ni a la toma de decisiones.

Las hay desde creer que
la influencia del actual go
bierno explica toda la forta
leza del peso, lo que no es real.

Otras muy inútiles, co
mo mandarnos a hacer 100
planas de que las remesas no
son un logro de la economía,
cuando la respuesta es que
finalmente las remesas exis
ten y se reflejan en el precio
de la moneda

Y bueno, presentar series
de datos de la inversión ex
tranjera con trucos estadísti
cos para que se vean mal, es
un mal chiste.

Estas narrativas ni siquie
ra llegan a una discusión de
corrientes de pensamiento
económico, no dan para eso.

Ayudan a la catarsis de
quienes las escriben y de
quienes las leen buscando
un "análisis" con más ideo
logía que ciencia

Así que no le digan, que
no le cuenten... El precio del
dólar es cuasi contable y así
debe verse hoy y hacia ade
lante, sólo así se pueden to
mar decisiones de inversión.
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Experiencia
kafkiana

Existen muchas ra
zones por las cuales
México no registra

un crecimiento elevado ni
aprovecha todo el poten
cial del nearshoring, esto
es, el desplazamiento de in
versiones de China hacia
países cercanos a Estados
Unidos. La mayoría de esas
razones se deben al entor
no que crea el gobierno. Las
reglas del juego desde años
atrás, pero más aún en la
administración actual, no
son atractivas. Hay ausencia
del estado de derecho, falta
seguridad, hay corrupción,
abundan regulaciones, con
troles y burocratismo, así
como políticas poco ami
gables a la inversión priva
da A pesar de ese entorno,
entran al país muchas inver
siones, pero son apenas una
sombra de las que vendrían
si las condiciones fueran
más propicias para el capi
tal privado.

Lo preocupante es que
además de esos enormes
obstáculos que crea el go
bierno a la actividad de los
particulares, existen otros
que son costosos e innece
sarios y provienen del sector
financiero. En esta ocasión
me refiero a la experiencia
de una persona, que seguro

es parecida a la de muchas
otras, con el sistema banca
rio. Omito los nombres del
cliente y la institución, pe
ro no sería extraño que el
lector se identifique con la
frustración del primero ante
el burocratismo del segun
do. Empecemos.

El cliente aplicó por y
recibió en su domicilio una
tarjeta de crédito del ban
co y una adicional. Pasó el
tiempo y se vencieron las
dos tarjetas. La renovación
del titular llegó al domicilio,
pero no así la adicional. El
titular llamó al teléfono de
atención de la institución
donde le ofrecieron entre
garla en 10 días. Nada Otra
llamada, nada

Fue, entonces, a una su
cursal donde le sugirieron
llamar al teléfono de aten
ción y solicitar la entrega
en dicha sucursal. Así lo hi
zo. Luego de unos días pasó
a la sucursal, se identificó
con la cajera presentando
su tarjeta de crédito titular
y su credencial de elector. Él
pensó que eso era suficien
te, pero no.

Esta institución tiene,
para entrega en sucursal, un
procedimiento kafkíano. La
cajera le dijo al cliente que

antes de entregarle la tarje
ta tenía que pasar a identifi
carse a un escritorio cercano.
Ahí se le pidió que registrara
las huellas de sus 10 dedos
de las manos. Luego, alimen
taron su credencia] de elec
tor en el sistema del banco y,
para sorpresa del cliente, la
empleada le dijo que la hue
lla de la credencial de elector
no coincidía con las huellas
que acababa de recabar y
que, por tanto, no le podían
entregar la tarjeta

Ese sistema de compa
rar la huella en la creden

cial de elector con las que se
tomaron en forma presen
cial es muy poco confiable,
en particular en el caso de
los adultos mayores. Los
"genios" que lo diseñaron, en
este y otros bancos, no con
sideraron que con la edad
se degradan las huellas
digitales y pierden compa
rabilidad.

Como alternativa le di
jeron que realizara un mo
vimiento entre su chequera
y su tarjeta de crédito, pa
ra luego llamar al teléfono
de atención, en el que le
hicieron una serie de pre
guntas de seguridad para
confirmar su identidad. Fi
nalmente, la persona en el

otro lado de la línea telefó
nica pidió hablar con la em
pleada de la sucursal, quién
hizo algunas anotaciones en
.su computadora antes de
decirle al cliente que podía
pasar a la caja, eií donde
otra vez le pidieron su cre
dencial de elector, para re
coger la tarjeta

Lo ridículo de la políti
ca de este banco que privi
legia la identificación remo
ta más que la presencial, se
ve todavía más claramente
al contrastarla con el envío
de la tarjeta pormensajería
a domicilio, que se entrega
a cualquier persona con la
sola firma de recibido. La
posibilidad de un problema
de seguridad es substancial
mente mayor en la entrega
por mensajería, sin prueba
cibernética de entrega o que
se dejó en la dirección co
rrecta, a la que existe cuan
do el cliente se presenta en
la sucursal con las identifi
caciones correspondientes.

La moraleja de esta his
toria y muchas otras simila
res es que en México no so
lo el gobierno sino también
el sector financiero aplica
políticas que son costosas,
incongruentes y que no
contribuyen al crecimien
to del país.
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What's
News

T> eguladores de
X\seguridad automo
triz de EU abrieron una

investigación sobre la SUV
Model Y de Tesla Inc. tras
recibir dos reportes de que
el volante de modelos 2023
se había desprendido al ir
conduciendo. La Adminis
tración de Seguridad del
Tráfico en Carreteras inició
el sábado la investigación
de la posible falla La de
pendencia estima que hay
más de 120 mil vehículos
Model Y2023 en ÉU. En
ambos casos, los volantes
se desprendieron dentro de
autos con poco kilometraje.

? Una serie reciente
de grandes ventas de
acciones por parte de
compañías cotizadas en
bolsa está aumentando la
confianza entre banqueros
e inversionistas de que la
sequía de ofertas públicas
iniciales al fin podría estar
menguando. Más de 50
compañías cotizadasen
bolsa en EU recaudaron en
total unos 7.4 mil millones
de dólares para sí mismas o
para accionistas en febrero,
comparado con 23 que
reunieron L8 mil millones
de dólares en el mismo mes
del año pasado, reportó
Dealogic.

? La Procuraduría Fede
ral de Alemania señaló
ayer que autoridades que
investigan el presunto
sabotaje de los gasoductos
Nord Stream en el Mar
Báltico han cateado un bote
que dicen podría haber sido
usado para transportar
explosivos para el supuesto
ataque el otoño pasado. Los
gasoductos Nord Stream
y Nord Stream 2 cons

truidos para trasladar gas
de Rusia a Europa fueron
dañados en explosiones
en septiembre, generando
varias investigaciones
internacionales de la causa
de los estallidos.

? Tras haber ascendido
en la última década para
convertirse en uno de los
principales vendedores
mundiales de autos eléctri
cos de pasajeros, la china
BYD Co. ahora busca incur
sionar en vehículos comer
ciales a batería eléctrica.
En el curso de los próximos
tres años, BYD planea
introducir nuevos modelos
de vehículos comerciales
en mercados como China,
Europa y Japón, dijeron
fuentes. La compañía ha
trazado un presupuesto
de más de 20 mil millones
de dólares para su unidad
de vehículos comerciales
hasta el 2025.

? TikTok anunció que
gastaría L3 mil millones de
dólares al año en medidas
para proteger a usuarios
europeos, al tiempo que la
app de videos intenta apla
car a gobiernos que están
cada vez más preocupados
sobre su compañía matriz
china. Ejecutivos de TikTok
dijeron ayer que gastarían
L2 mil millones de euros al
año en tales medidas, que
llaman "Proyecto Trébol",
un esfuerzo reportado
esta semana por The Wall
Street Journal. Los planes
incluyen abrir dos centros
de datos en Irlanda y un
tercero en Noruega este
año.

Una selección de What's News
© 2023 Todos los derechos reservados
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DESBALANCE

Tesla. la mala racha
::::: Desde el martes de la semana pasada que
el presidente Andrés Manuel López Obra
dor anunció que Tesla instalará una planta
automotriz en Santa Catarina, Nuevo León,
nos dicen que la empresa que lidera Elon
Musk sólo ha visto caer sus acciones en la
 bolsa de valores de Nueva

| York. La compañía arrastra
| un desplome de 12.3% des
¿ de que inició la semana pa
! sada, lo que equivale a una
| pérdida por cerca de un bi
g llón de pesos en capitaliza
fe ción de mercado, unas 10

veces la inversión que pla
nea llevar a cabo en el esta
do que gobierna Samuel
García Ante el descalabro

bursátil, nos reportan que Tesla fue desplaza
da ayer por la empresa de software Nvidia y
cayó del séptimo al octavo lugar entre las
compañías más valiosas del planeta

México tiene las de perder
::::: Nos dicen que en diciembre el gobierno
de Joe Biden entregó a los secretarios de Re
laciones Exteriores, Marcelo Ebrard; de
Agricultura Víctor Villalobos; de Medio
Ambiente, María Luisa Albores; y de Eco
nomía Raquel Buenrostro, un paquete de 2

mil a 3 mil hojas de investi
gaciones sobre cómo el maíz
transgénico y otros produc
tos genéticamente modifica
dos no perjudican la salud.
Ahora los vecinos quieren
que México entregue docu
mentos con investigaciones
y argumentos científicos
comprobables que muestren
por qué a través de un de
creto se prohibe la importa

ción de maíz blanco transgénico para hacer
masa y tortilla. Ante la negativa, nos platican
que las consultas técnicas que solicitaron bajo
el TMEC pueden escalar a un panel, en las
que el país lleva las de perder.
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Canadá: más vale prevenir que...
::::: Continuando con el tema del maíz, nos
comentan que el gobierno de Canadá hizo
una solicitud de consultas como parte afecta
da del decreto que prohibe que México com
pre maíz blanco transgénico para hacer masa
y tortilla Aunque no vende el grano, nos di
cen que al gobierno de Justin Trudeau le
preocupa la falta de respeto del gobierno me
xicano al TMEC, ya que puede aplicar res
tricciones a productos similares como la ca
ñóla que también es genéticamente modifi
cada. Nos dicen que están inquietos por este
tema así como otros más que pueden tener
relación con la política energética
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Tras la serie de cambios que se han produci
do en los últimos tres años en la presidencia,
vicepresidencias y direcciones de supervisión
de ta Comisión Nacional Ranearía y de Va
lores (CNBV), la necesidad de fortalecer sus
capacidades presupuéstales se torna criti
ca, no sólo para que puedan pagar mejores
sueldos, sino para mejorar sus capacidades
tecnológicas.

Uno de esos cambios será subir a la nube
toda la información que entregan las ins
tituciones financieras supervisadas, desde
bancos hasta cajas de ahorro o sofomes re
guladas, para ordenarla y utilizar una plata
forma de inteligencia artificial similar a la que
se utiliza en el proyecto Ellipse. que evalúa el
hub de innovación del BIS, para hacer reali
dad en México la RcgTcch y SupTcch

El proceso supondrá una extensiva digi
talización de los reportes reguláronos, pero
también su revisión puntual para saber cuáles
son redundantes, cuáles se piden y con base
en qué requerimiento de regulación o de ley.

En México se utiliza desde 2017 un sistema
de envío electrónico de reportes reguláronos,
pero la plataforma de que dispone la CNBV,
no puede realizar un análisis inteligente de
información enviada por el supervisado con
tra la regulación exigida, lo que supone dar un
paso hacia adelante en el uso de inteligencia
artificial. Esto, en ocasiones, produce un gran
retraso en autorizaciones y, lo peor del caso,
que se califiquen como Inviables proyectos
de banca digital por personal que no tiene ni
la capacitación técnica ni la herramienta ade
cuada para evaluarlos.

Le puedo comentar que la presidencia de
la CNBV está consciente de que requiere in
corporar una plataforma innovadora y con
tecnología analítica inteligente avanzada y
escalable, y se ha presentado una propues
ta a la junta de Gobierno que preside el se
cretario Rogelio Ramírez de la O, con el fin
de avanzar hacia una efectiva SupTech, En
una de ésas, hasta podría por primera vez
observarse una revisión de regulaciones
obsolescentes, para machearlas con los re
querimientos de información que en un 60%

resultan redundantes, ¿será?
DE FONDOS A FONDO

#CNBV. Por cierto, los cambios observados
en los puestos de alta supervisión son muy
=t8M2Q23. En la VP de Supervisión de Banca
de Desarrollo y Finanzas Populares, en lugar
del polémico Jorge Pellicer, llegó la experi
mentada Esther Limas, con más de dos dé

cadas trabajando en la CNBV en supervisión.
Ella dejó libre la dirección general de Super
visión de Grupos e Intermediarios Financieros
B, que ahora encabeza José Ramón Canales.
Esta posición permitió los ascensos de Aurora
Torres. Mónica Palacios y Cynthia Llamas
todas ellas, personal de carrera en materia
de supervisión bascaria, lo que debiera dar
tranquilidad al sistema tras lo sucedido en los
últimos años: fuga de supervisores de cali
dad por la caída de prestaciones y salarios y,
la incorporación de improvisados, Los otros
dos cambios importantes son los del VP Jurí
dico: Angel Salvador Vargas Mitre íviene de
la Procuraduría Fiscal), VP de Administración
y Planeación Estratégica Francisco Joaquín
Moreno y Rojas
=tVIPS... Con casi 60 años en el mercado,
Vtps, que dirige Jaime Vásquez, busca cerrar
la brecha en su camino a crear un México

igualitario Por tal motivo ha implementado
un programa de desarrollo en gestión ejecuti
va, humanay estratégica, que se ha permitido
que sean ya 490 mujeres las que están ocu
padas en puestos gerenciales Vlps también
busca crear en tornos seguros, por ello la mar
ca al igual que el resto de las que conforman
de Alsea ha concretado acuerdos de colabo
ración con diversas alcaldías en la Ciudad de
México y con gobiernos en distintos estados
de la República, como Nuevo León y jalisco,
para participar como punto de apoyo para
mujeres que se sientan en riesgo por acoso
o cualquier amenaza a su integridad y poder
obtener apoyo completó por parte del perso
nal. En Vips, en sus más de 245 sucursales se
emplea a más de 4.100 mujeres, desde los 18
y hasta más de 60 artos, incluso cuentan con
más de 25 años de experiencia en la marca y
que representan 61.2% de susVipsters,
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Incierto futuro del IFT
El presidente López Obrador volvió a arremeter contra el
IFT al asegurar que una de las tarcas pendientes que dejará
a su sucesor/a es una reforma para eliminar todos los ór
ganos autónomos y, en primer lugar, mencionó al instituto
Federal de Telecomunicaciones, cuya [unta de Gobierno,
que preside en forma interina Javier Juárez, opera con sólo
4 de sus 7 miembros porque se ha negado, en forma tajante,
a enviar al Senado !a propuesta de nuevas comisionadas.
Aunque el IFT presentó el año pasado una controversia

constitucional para obligar ai Ejecutivo al nombramiento de
los comisionados falcantes, desafortunadamente el caso está
en manos de ta ministra Yazmín Esquive!. quien lo tiene ar
chivado y sin ninguna prisa de analizarlo, a pesar de que, en el
caso de la Cofece, la SC[N sí falló en contra de López Obrador
y lo presionó para que enviara al Senado la propuesta de nue
vos comisionados y su (unta ele Gobierno opera ya con sus 7
miembros, tal y como lo mandata la Constitución

Lo que López Obrador no parece entender es que la
reforma de telecomunicaciones que dio origen al irT ha
tenido un gran beneficio para los consumidores y el mejor
ejemplo es en telefonía móvil, por la mayor cobertura en
internet y porque la mayor competencia en telefonía mó
vil se tradujo en menores Earifas y desapareció el roaming
nacional y en Estados Unidos y Canadá, gracias a los planes
de AT&T, que fueron secundados por las otras empresas,
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O
¿DUPLICIDAD DE
FUNCIONES CON LA SICT?

La eventual desaparición de!
IFT tendría que ser una reforma
constitucional y lo que espera
López Obrador es que en las
elecciones del 24 Morena obten
ga la mayoría, pero de lograrlo
se abrirla una nueva disputa co
mercial en el marco del TMEC
por las millonarias inversiones que se han realizado en e!
secEor a raíz de la reforma de 2013,

Otro riesgo es que, si desapareciera el IFT, nuevamente
las concesiones de radio y televisión estarían en manos del
gobierno y no se otorgarían ni renovarían con un esquema
de transparencia, sino obedeciendo a intereses políticos.

El absurdo total es que López Obrador asegura que hay
duplicidad de funciones entre el IFT y la Secretaría de in
fraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT). A lo
mejor ya se le olvidó que con la "austeridad republicana"
desapareció la Subsecretaría de Comunicaciones y Desa
rrollo Tecnológico.

©
CANADA SE UNE A CONSULTAS
EN AGROBIOTECNOLÓGICOS
Aunque Canadá no es un exportador de maíz a México, ya
solicitó unirse a las consultas en contra del país en materia
de agrobíotecnológicos, en el marco del TMEC, porque
el gobierno mexicano no ha demostrado, con base cien
tífica, que los productos genéticamente modificados son
dañinos para la salud. Canadá está preocupada, al igual que
Estados Unidos, porque las restricciones puedan aplicarse
ai comercio de otros productos, no sólo del país, afectado
por las exportaciones agropecuarias.

O
70% DE MUJERES HAN SUFRIDO VIOLENCIA

Entre los muchos datos que se difundieron ayer con motivo
del Día de la Mujer, e! más preocupante es el del inegi. 1.a
Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en

los Hogares (Endireh 2021) revela que siete de cada diez
mujeres mayores de 15 años han sufrido algún tipo de vio
lencia en su vida, ya sea psicológica, física, sexual, en su
patrimonio y/o discriminación. Por eso, la marcha de ayer
fue la más concurrida de los últimos años, porque las mu
jeres ya estamos hartas de tanta violencia.

Si desapareciera
el IFT.
nuevamente las
concesiones de

radio y tv estarían
en manos

del gobierno.
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IFT, ejemplar
El Padre del Anáfisis Superior le daba ayer argumentos so
bre la gran relevancia que ha tenido el IFT para los usuarios
de telecomunicaciones, mientras se encuentra bajo un fuerte
asedio por parte del gobierno,
Aquí algunos datos que deben ser estudiados para acer

carse al análisis superior que, en todo momento, debe estar
por encima de las creencias o de las ideas preconcebidas que
muchos usan como guia para la toma de decisiones.

Entre junio de 2013, cuando inició la operación del IFT. y
enero de este año han generado disminuciones de 31% en el
costo de las telecomunicaciones. Destaca la caída de casi 48%
en el costo de la telefonía móvil.

El trabajo regulatorio ha permitido ahorros por más de
40 mil millones de pesos a los usuarios, lo que significa que,
por cada peso que se invierte en el IFT, los usuarios obtie
nen ventajas de 47 pesos. No existe ninguna otra entidad
en el sector publico que tenga estas cifras verdaderamente
monumentales.

El servicio de telecomunicaciones ha permitido que haya
una mayor cantidad de personas conectadas. El número de
teléfonos móviles creció de 27,4 millones a 113 millones du
rante el lapso considerado. Hoy, 90 de cada 100 habitantes
tienen línea de teléfono móvil, cuando antes de que entrara
en operación el [IT eran 23 de cada 100,

La regulación asimétrica que implantó el instituto que pre
side Javier Juárez hahecho que el agente económico prepon
derante pase de tener el 73% del mercado de banda ancha fija
al 41% y. en banda ancha móvil, pasó de 89 a 69 por ciento,
REMATE ABIERTO

México fue el primer país de América Latina que realizó el
llamado apagón analógico, que permitió la multiprograma
clón. Con ella se han creado mil 257 canales digitales de te
levisión abierta. Cuando inició el IFT había 311 canales; luego
de dos licitaciones se pudo crear una nueva cadena de te
levisión abierta. Imagen Televisión que dirige Olegario
Vázquez Aldir. con 123 canales y 32 canales de televisión
abierta regionales.

En materia de radio, se realizaron dos licitaciones que han
permitido la creación de 201 estaciones de FM y 43 de AM.
Se otorgaron 815 concesiones de radio no comercial, de las
cuales 29 son de uso indígena. 314 sociales, 138 comunitarias

y 334 de uso sociál.
No queda duda de que quien diga que debe desaparecer

el IFT se equivoca rotundamente, Es claro que sus comisio
nados, que deberían ser siete por orden constitucional, y su
equipo de trabajo deben ser colocados en una lista de honor
dentro de la administración pública,

En las antípodas para dejar en su testamento político, el
gobierno debería verlo que se hizo excelente con la creación
del IFT y, por fin, darle autonomía constitucional. Ojalá que
muchas otras instancias del Estado funcionaran así,
REMATE SUMADO

En las disputas comerciales en el marco del TMEC entre Mé
xico y Estados Unidos, el gobierno de Canadá suele sumarse
al lado que tendrá la razón y así lo hizo Justln Trudeau ahora
con la disputa del maíz transgénlco. Salvo que se trate de un
tema como el de la madera, que sí les implicaba directamente,
ellos juegan un papel de bisagra. En el panel automotriz en
el marco del acuerdo comercial los canadienses se unieron a
México y quedaron del lado ganador.

Hace unos días, el gobierno de loe Eiden pidió el inicio
de consultas por este tema, en las que solicita que México
le explique con base en la ciencia su posición sobre el maíz
genéticamente modificado y los presuntos daños que ge
nera en la población.

La respuesta de la Secretaría de Economía, encabezada
por Raquel Buenrostro, es que no hay daño a Estados Uni
dos (deberán sumar a Canadá) y que ya respondió con base
en la ciencia, de acuerdo con los lineamlentosde la Cofepris.
Adlcionalmente, señalan que el decreto de 2020 fue re

trasado un año y suavizado —dirían algunos, "precisado",
con lo que ya no debería existir ninguna preocupación; sin
embargo, omiten considerar el daño que causan, tanto la
incertidumbre, así como el únicamente mover el plazo sin
tomar una decisión con base en la ciencia, no en la creencia.
REMATE CONSIDERADO

Al Padre del Análisis Superior le llama poderosamente la
atención el trabajo que realiza HSBC, presidido por Jorge
Arce, en materia de inclusión, Cuentan con un programa
que busca, efectivamente, que las mujeres vayan creciendo
laboralmenté; hoy, más del 40% de las promociones les co
rresponden a ellas.
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ILas salas de cine atraviesan por un
•momento complicado, pero, en medio

de todo ese caos, resurgen Miguel Ángel
Dávila Guzmán. fundador de Cinemex,
quien vendió la cadena a Grupo México,
y Alma Rosa García, directora por mu
chos años de esa cadena y que, hasta hace
poco, encabezaba Great Place To Work.
Resulta que van a lanzar Cinemas VVTC,
un nuevo concepto cuyo primer complejo
se ubicará en el World Trade Cerner. donde
antes operaba Cinemex. El plan es volver
a competir en una industria que no sólo se
enfrenta a otros exhlbtdores, sino a las pía
taformas de streaming y a los bolsillos de
unos consumidores cada vez más afecta
dos por factores como la inflación.

2En el marco del Día Nacional de
•la Ganadería, uno de los sectores

más relevantes en la economía nacio
nal, ta Confederación Nacional Ganade
ra. que dirige Homero García de la Llata
y que reúne a más de mil 500 producto
res pecuarios, reconoció a Grupo Lala, de
Eduardo Trido, con el premio Personali

dad del Sector Pecuario, por su trabajo e
impulso a la industria ganadera, donde ha
colaborado para consolidar altos niveles
de productividad, competitividad y soste
nibilidad de los procesos de producción en
los que participa. México se ubica en el lu
gar 11 en producción ganadera primaria a
nivel mundial y en el lugar 13 en lo que se
refiere a producción de leche.

3 México continúa dando buenos re
bultados en turismo Internacional

sobre todo en el que llega vía aérea a los
principales destinos de playa, Durante fe
brero, Cancún, el principal destino del
país, reportó un aumento anual de 22,4%
y algo similar pasó con Puerto Vallaría y
Los Cabos, que tuvieron crecimientos de
34,2 y 21.9%, respectivamente. Son buenos
datos, pese a que la imagen de México si
gue afectada por episodios de Inseguridad,
agravada por la falta de una estrategia de
mane¡o de crisis, Miguel Torruco, titular
de Turismo, debe estar preocupado por la
mala imagen que se le está dando al turis
mo especializado en la frontera tras el se
cuestro de estadunidenses en Matamoros,

4 ¿Usted es ahorrador?, que no se le
•vaya esta oportunidad que no se veía

en muchos años. Sí, hablamos de ¡as tasas

de rendimiento que están pagando los Ce
tes que ofrece la Secretaría de Hacienda, a
cargo de Rogelio Ramírez de la O. y que
subasta cada semana el Banco de México,
que dirige Victoria Rodríguez Y es que
la llamada inversión más segura de Mé
xico ya está ofreciendo una tasa de 11.19%
anual a un plazo cíe 28 días, el rendimien
to más alto en 22 años. Y si usted invierte a

plazos más largos, encontrará todavía me
jores rendimientos. Así que, sí no lo ha he
cho, abra una cuenta en cetesdlrecto.com
y comience a prestarle al gobierno federal,
con una buena lasa garantizada.

5 Las cúpulas empresariales presu
•men grandes trabajos en materia

de equidad de género, pero lo cierto es
que son un verdadero Club de Toby, Pues
si bien entre sus filas hay grandes empre
sa rías, como en el Consejo Mexicano de
Negocios, donde estar María Asunción
Aramburuzabala heredera del Grupo
Modelo, así como BlancaTreviño, pre
sidenta y directora ejecutiva de Softtek.
ninguna ha logrado asumir la presiden
cia. Ni en el CCE ni en la Coparmex ni en
la Concanaco Servytur. menos aún en la
Concamin han sido liderados poruña mu
jer. Súlo la Canacintra ha tenido dos pre
sidentas, pero tuvieron que pasar 20 años
para que ello sucediera,
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17.90; ¿sobrevaluado
o... se sostiene?

El peso mexicano ha ganado mucha fuerza en el último mes.
Para la 4T, es un resultado de la buena evolución económica.
Para los detractores, es fenómeno coyuntura! derivado del de
bilitamiento del dólar.
BUENA ENTRADA DE DIVISAS

Lo cierto, la economía mexicana se está viendo favorecidapor
su relación comercial con Estados Unidos. En primer lugar,
les exportamos 570 mil millones de dólares. Eso fortalece al
peso. En segundo lugar, por el famoso nearshoring de em
presas instaladas en otras regiones (Asia) que quieren venir
a instalarse a México para exportar a EU, estamos teniendo
una buena inversión extranjera directa, de 35 mil millones de
dólares. También recibimos remesas récord, por los mexica
ríos trabajadores en EU. Y tenemos recepción de divisas por
el turismo, también estadunidense
MÁS... ALTA TASA
A esta entrada de dólares que fortalece al peso se le añade un
tema crucial: el premio en tasas de interés por invertir en pesos
mexicanos. El Banco de México tiene una tasa de Interés del
11%. manteniendo un diferencial de tasas de más de 6 puntos
porcentuales con respecto de EU y, por lo tanto, dando un buen
premio a quien invierta en instrumentos con pesos mexicanos.
¿NOS LLEVA A SOBRE VALUACIÓN?
Ayer, el tipo de cambio cotizó en 17,90 pesos por dólar, Y. a pe
sarde las enormes entradas de divisas, el peso parece empezar
a tocar un piso, ¿El peso está sobrevaluado? Es difícil saberlo,
Pero ni hemos tenido aumentos elevados en productividad
que lleven a reducir los costos en México ni hemos crecido
tanto para fortalecer tanto nuestra moneda (de hecho, el ba
lance de crecimiento en el sexenio es malo), Y tampoco hemos
bajado la inflación al 3 por ciento. De seguro el peso mexicano
podrá seguir cotizando con buenos niveles, pero en el mo
mento que EU eleve las tasas de interés, los capitales pueden
olvidarse de las inversiones en pesos y volar hacia las inver
siones en dólares. La fortaleza del peso mexicano a los niveles
que estamos viendo parece ser una fortaleza con fragilidad,
poco difícil de sostenerse. Con todo y que seguiremos teniendo

entrada de divisas por exportaciones, IED y remesas. Mucho
dependerá de la Fed y si eleva sus tasas de interés y a cuánto.
BANXICO, LA AYUDADITA DEL TIPO DE CAMBIO
A LA INFLACIÓN
Por lo pronto, el Banco de México parece estar satisfecho con
su actual tasa de interés de 11%, que mantiene un diferencial
de 6 puntos porcentuales con Estados Unidos, otorgando un
sobrepremio a las inversiones en pesos mexicanos. Además,
el peso "fortachón" ayudaa poder importar a menores costos,
pudiendo producir bien es más baratos con bienes importados,
CUIDADO, DEPENDEMOS DE LA FED Y ESTO PUEDE
CAMBIAR

Sin embargo, no todo es miel sobre hojuelas. Con el tipo de
cambio apreciado no les va tan bien a quienes reciben las re
mesas, pues les llegan en dólares más baratos y, al cambiarlas
por moneda nacional, les dan menos pesos. O el caso de los
exportadores, donde las exportaciones mexicanas ahora se
han encarecido por el nivel del peso. En México tenemos una
libre flotación, que ha sido el gran cambio positivo en el régi
men cambiarlo. El gobierno no impone ningún tipo de cambio.
El peso fuerte se debe al propio mercado, pero sólo tengamos
en cuenta que las condiciones del mercado, en cuanto a tasas
de Interés y dólar, pueden cambiar en cualquier momento, con
todo y mantener exportaciones, IED y remesas,
CIENCIA, MAÍZ TRANSGENICO Y CNA
El presidente del Consejo Nacional .Agropecuario, Juan Cortina
Gallardo, dijo que, a su entender, no se sabía que en EU hu
bieran prohibido algún producto transgéníco por hacer daño
a la salud. Cierto. Ahí es donde el gobierno mexicano tendrá
problemas, La administración obradorista, mediante decreto,
prohibió la importación de mafz blanco transgéníco por ge
nerar daños ala salud. El problema va a ser comprobarlo. Por
eso Raquel Buenmstro. secretaria de Economía, prefería irse
por otra óptica, donde EU probara daños a sus exportaciones,
sobre todo por ser de maíz amarillo, que seguiría exportándose
a México. Pero el ala dura de la'IT Insistió en que el transgéníco
hace daño a la salud y ahí habrá problemas para comprobarlo.

Fecha: 09/03/2023

Página: 34

Area cm2: 242

1 / 1

Columnas Económicas

Activo Empresarial /José Yuste

José Yuste

Costo: 17,208

Página 8 de 8

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Esa loca idea de que
EU entre a México
La muerte de estadouniden

ses en Matamoros es una

tragedia que duele a todo
aquél que no esté desequilibrado.
Provoca vergüenza mostrar en
lo que nos hemos convertido en
algunas esquinas nacionales.

En este país matan a diario.
Casi siempre. Eso es una mues
tra de que, hasta ahora, ningún
presidente ha sido capaz de poner
orden.

Si del otro lado de la frontera
asesinan igual, resulta doloroso,
pero la solución nos es muy ajena
y ya tenemos muchas ocupacio
nes locales con nuestras propias
miserias.

Ahora, todo lo anterior, no
detiene la marcha de la economía.
La indolencia de inversionistas

ante la pena nacional o conti
nental, muestra que al final para
nosotros, los que conformamos el
mercado mundial que compra de
todo, lo importante es que cuando
vayamos a la tienda, esté lleno el
anaquel.

El crimen no cambió la tenden

cia. Ayer subió la Bolsa, el dólar
sigue abajo de los 18 y el "nears
horing" huele a más súper peso
con tanto extranjero que llega al
país a pagar en moneda nacio
nal a las cosas que necesita para
llenar una fábrica.

En este espacio abordé lo de
parques industriales llenos en
Juárez, Chihuahua; la llegada de
industriales chinos a Salinas Vic

toria, Nuevo León, y el estallido
global que provocó el anuncio de
Tesla en Santa Catarina.

Vaya, hasta Yucatán ya
aparece tercero como destino de
relocalización de fábricas que
estaban en Asia, apenas detrás de
los regios y de Coahuila. Vayan a
Google y busquen el caso de Woo
dgenix en Kanasín, solo como un
ejemplo.

Por eso resulta absurdo pensar
en lo que ayer un senador mexi
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cano, nacional, declaraba a una
reportera de radio, diciendo que
comprendería y apoyaría la entra
da de las fuerzas estadounidenses
a México ante el descontrol de la

seguridad del país.
Eso aunque trató de matizar

el sujeto que cobra como legisla
dorsería una ocupación, poco
menos que una invasión.

No es menester registrar aquí
el nombre del personaje. Hay
cosas más importantes.

Más allá de opiniones naciona
listas, ninguno de los intérpretes
de esas peroratas presenta un
plan para evitar que con la hipo
tética llegada de un tercero en
discordia, este país enfolclórico
desmadre caiga en la anarquía,

Y en la anarquía, la nada. Esta
dos Unidos tendría un Afganistán
en donde quería tener fábricas. El
riesgo de tener estados mexicanos
cayendo en calidad de pasillo
para la inmigración de todos. De
todos. Asiáticos, africanos, ucra
nianos, venezolanos, salvadore

ños, llenando las calles de San
Diego o de Me Alien y de ahí...
hasta Canadá.

Lean esto esos que, también
viviendo de este lado, aspiran a
ceder el control:

"México recuperó terreno en
el comercio con Estados Unidos

en enero de 2023 y logró posi
cionarse como su primer socio
comercial, desplazando a China,
quien había ocupado ese puesto
durante dos años consecutivos en

este mes, de acuerdo con las cifras
de la Oficina de Estadísticas de

EU", reza la nota de ayer de Jassiel
Valderamar, en El Financiero.

"Las estadísticas del Buró de

Censos revelaron que el comercio
total entre Estados Unidos y Mé
xico registró una cifra histórica
en el primer mes de 2023, por un
monto de 63 mil 936 millones de
dólares y superando en 12.3 por
ciento las cifras de enero de 2022.

Canadá siguió en el segundo
puesto con 61 mil 847 millones
de dólares y China con 51 mil 346
millones de dólares en el tercer

puesto. México no ocupaba el
primer puesto del comercio con
Estados Unidos en un mes de
enero desde 2020".

¿Qué incentivo real tienen los
vecinos para echarse encima la
carga de gobernar un país con
una geografía tan complicada
como éste?

¿Qué les diría el presidente Joe
Biden a los banqueros e inversio
nistas que tienen dinero y créditos
puestos en el país? ¿O cómo saca
a todos los inmigrantes estadou
nidenses que siguen llegando a
México para evitar los altos costos
de vida en California? ¿Qué expli
cación ofrecería a 30 millones de
habitantes con raíces mexicanas,
que votan cada dos años?

Seguramente, los principales
grupos financieros mundiales,
que son quienes más compran pe
sos en estos días, están esperando
que su inversión en esta moneda
se desplome.

¿Una intervención? Por favor...
Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Walmart le entra
atodoycontodo
La que le quiere entrar a todo y
con todo es Walmart de México

y Centroamérica, que encabeza
Guilherme Loureiro¡.La
empresa tiene operaciones en la
banca, en la salud, en la telefonía
y en el internet móvil, con Cashi,
Salud Servicios Médicos y Bait,
y próximamente podría sumar
unafintech, cuyo nombre será
revelado en el corto plazo.

Esta semana, en su Investor
Dayque por años había estado
abierto a la prensa y que en esta
ocasión fue un evento cerrado

sólo a inversionistas, la compa
ñía comunicó que había recibido
la aceptación de las autoridades
de regulación financiera para
comprar una institución de pagos
electrónicos mexicana, que le
permitiría a la cadena acelerar
su expansión en los servicios
financieros.

No dio más detalles, pero el
mercado al que quiere entrar es
relevante, pues en México sólo
54 millones de adultos tienen
acceso a servicios financieros,
únicamente la mitad cuenta con

un crédito formal y 11 millones
de personas reciben remesas
en el país con lo que el mercado
es bastante jugoso. Cashi ya
permite recibir remesas, además

de ofrecer opciones de crédito
en quioscos de las tiendas de la
empresa y desde los celulares.

Con su operador móvil virtual
Bai, la cadena ya suma 5.6
millones de usuarios activos y
7.8 millones de usuarios totales.
Mientras que, con Salud Servi
cios Médicos, Walmart cuenta
con 300 mil afiliados que adquie
ren una membresía de bajo costo
para acceder a su red de mil 500
farmacias y 500 consultorios. Lo
dicho, va con todo.

Vips se fortalece
Tras un periodo de dos años en el
que había mantenido una lenta

recuperación producto de la pan
demia del coronavirus, la cadena
de restaurantes Vips, que lleva
Jaime Vásquez, cerró el año
pasado con un crecimiento de 34
por ciento anual en ventas a mis
mas unidades, considerando sólo
las sucursales que tienen un año
de operación, con lo que superó
el desempeño de Starbucks, que
aumentó 31.8 por ciento, y el de
Chili's, que creció 31.4 por ciento
anual.

Además, en el cuarto trimes
tre del 2022, Vips, con sus 249
restaurantes, presume cifras po
sitivas que hablan de una franca
recuperación en el segmento en
el que compite. En el reporte de
resultados de Alsea que dirige
Armando Torrado a nivel global,
se informa que Vips registró un
crecimiento en ventas mismas

tiendas de 15.1 por ciento en
comparación con el último
cuarto del 2021. La estimación

es que el buen desempeño de
la cadena seguirá este 2023. En
México, Vips representa un 15
por ciento de los ingresos totales
de Alsea.

Traxión acelera
El operador de camiones de
carga y de transporte de perso
nal, Traxión, que preside Aby
Lijtszain, anunció que BTG
Pactual comenzó la cobertura
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de la empresa al colocarla en
un precio objetivo de 48 pesos
por título, además de otorgarle
recomendación de 'compra'. Lo
anterior implica un potencial de
apreciación de más de 37 por
ciento comparado con los precios
de cotización actuales de los

títulos de la compañía de logís
tica, sin olvidar el alcance que les
brindará sumarse a la plataforma
de un banco que ha expandido
sus operaciones en Brasil, Chile,
Colombia, Perú, México y Argen
tina. Traxión identifica el auge
del nearshoring y el potencial
del servicio crossborder, como
oportunidades de crecimiento y,
sin duda, las quiere aprovechar.

Reconocen
a la ganadería
En el marco del Día Nacional de

la Ganadería, la Confederación
Nacional Ganadera (CNOG),
que reúne a más de mil 500
productores pecuarios del país,
reconoció a Grupo Lala, de
Eduardo Tricio, con el Premio
"Personalidad del Sector Pecua

rio" por su trabajo, cuidado e
impulso a la industria ganadera
del país, donde ha colaborado
para consolidar altos niveles de
productividad, competitividad y
sostenibilidad de los procesos de
producción en los que participa.
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¿Quieres ser socio en un negocio? Evalúalo
La invitación de ser socio

en un negocio puede ser
una oportunidad llena de

emoción y promesas de éxito
financiero. Pero antes de aceptar
cualquier oferta, es crucial eval
uar cuidadosamente los factores

que afectan la decisión. Después
de todo, tu dinero está enjuego
y es importante corroborar que
la inversión es segura y tiene una
perspectiva positiva.

Existen dos posibilidades
de ganancias: los dividendos
y el aumento en el valor de la
empresa. Los dividendos son
pagos periódicos que se obtienen
de acuerdo con lo acordado y
las utilidades, mientras que la
ganancia del capital llegaría al
venderse la compañía.

Antes de entrarle a la aven

tura, aquí hay seis factores clave
a considerar para evaluar si es
una buena alternativa ser socio

en un negocio:
1. Conoce al líder: Creer a la

persona que está a cargo del
proyecto es fundamental. Debes
juzgar si es confiable, metódico
y con experiencia en el tema.
También, tener en cuenta cómo
te hizo la presentación, ya que
esto te da una visión de cómo

trabaja y si realmente está com
prometido.
2. Evalúa la idea: La pregunta es
si el negocio tendrá viabilidad en
el mercado y si la oferta de valor
para los clientes tiene posibilidad
de éxito y cómo se compara con
la de la competencia.
3. Perspectiva financiera per
sonal: analiza el ofrecimiento

desde una óptica de rentabilidad
y riesgo, considerando el costo
de oportunidad de llevar el
dinero hacia otras alternativas de
inversión.
4.Viabilidad financiera del
proyecto: Debes asegurarte de
que la estrategia de captación de
recursos sea sólida y que haya

suficiente capital de trabajo para
operar y consolidar el negocio.
5. Plan de salida: Al no ser una

oferta pública, es crucial pensar
cómo se podrá salir del negocio y
cuándo. Es diferente a vender ac

ciones en la bolsa, pues tendrás
que encontrar a un comprador
interesado en adquirirlo.

6. Busca asesoría profesional
para tomar la mejor decisión
relacionada con inversiones.

Un consultor financiero y un
abogado te ayudarían a estudiar
todos los aspectos y proteger tus
intereses.

La invitación de ser socio

en un negocio puede ser una
excelente opción para obtener
ingresos y diversificar tus inver
siones. Sin embargo, antes de
aceptar, es importante evaluar
cuidadosamente al proyecto y al
líder detrás de él.

¿Te gustaría ser socio de un
negocio? Coméntame en Insta
gram: @atovar. castro
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Mujeres en la lucha
En estas fechas todo mundo

tiene clara las cifras del

gran rezago y al mismo
tiempo oportunidades que hay
para los países si más mujeres se
incorporan al mundo laboral, y
por ende al mundo financiero;
simplemente el Producto Interno
Bruto (PIB) de México se estima
podría ser 15 por ciento más
en siete años, si se integran 8.2
millones de mujeres al trabajo
formal.

Por ejemplo, la consultora
McKinsey menciona que deri
vado del último análisis que rea
lizó en 95 países, si a nivel global
se adoptan mejores iniciativas de
igualdad de género, se tiene el
potencial de añadir 12 billones
de dólares a la economía mun

dial para 2025. Los números no
mienten del gran avance que se
tendría, sin embargo, hoy la per
cepción es que el avance es más
que lento en nuestro país, donde

todo parece por momentos estar
en contra de las mujeres, solo
hay que darse una vuelta a los
datos del Instituto Mexicano de

la Competitividad (IMCO).
¿Por qué insistir en eso? Ima

ginen si no se llegan a integrar
esos 8.2 millones más de mujeres
al empleo formal , estamos
hablando de que esas millones
de mujeres no tendrán acceso
a la seguridad social, y lo peor,
a tener derecho a una pensión
cuando sean mayores.

Las mujeres tienen menos
cuentas de ahorro (y si bien, una
encuesta de Avon destaca que
abrir una cuenta es donde hay
menos desigualdad porque es
igual de sencillo para un hombre
y una mujer lo que hay que
reconocer al sistema financiero),
tienen también menos ahorros

por el tema de que ganan en
promedio 13 por ciento me
nos y son menos mujeres en

la formalidad, y si lo pasamos
al tema de pensiones, todavía
el panorama es peor, porque
tendrán 25 por ciento menos,
porque recordemos que millones
de mujeres dejan de laborar unos
años por dedicarse al cuidado
de la familia, ganan menos y
cotizan menos tiempo, así o peor
el panorama.

Como bien ha explicado en
diversas ocasiones Marinieves

Lanzagorta vicepresidenta de
la AMAFORE y una de las pocas
mujeres activas en el Consejo
Coordinador Empresarial (CCE)
sobre el tema de fomentar ini

ciativas para que las mujeres que
por decisión opten por dejar de
trabajar, se busca algún meca
nismo que les permita continuar
aportando y no perder semanas
cotizadas y su pensión no dismi
nuya drásticamente; es un tema
que ya no debe dejarse de lado,
ya que son millones de mujeres
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que quedan desprotegidas.
Sin duda, hay un largo

camino por recorrer en temas de
igualdades y ojalá estos temas
pasen del debate a la acción,
ya que si no la brecha seguirá
siendo grande.

Y siguiendo con estas mone
das del Día de la Mujer, Scotia
bank México firmó los principios
de empoderamiento de las
Mujeres WEP por sus siglas en
inglés (Women's Empowerment
Principies), de la ONU; estos
principios apoyan a las empresas
que se adhieren y reconocen que
las mujeres son agentes econó
micos clave que generan prospe
ridad, empleo, innovación y son
un potente motor del desarrollo.
También brindan una guía para
fortalecer las políticas corpora
tivas de igualdad y las traducen
en acciones concretas y medibles
en el corto y mediano plazo; sin
duda, un tema en el que todos
los bancos deben estar al día y
compitiendo por ser mejores.

Otra moneda morada a
destacar es el trabajo hecho por
HSBC México que del 2017 a
2022, nos cuenta Laura Perea,
directora de Recursos Humanos

para México y toda la región, es
que ha crecido en 10 por ciento
el número de mujeres en posi

ciones de liderazgo sénior en ese
periodo; lo más importante es
que el Comité Ejecutivo de HBSC
México se conforma de 33 por
ciento de mujeres, respecto al 11
por ciento de 2017 y aumentó de
24 a 33 por ciento el número de
mujeres en planes de sucesión
del Comité Ejecutivo en el país
y sobre todo se logró contrario a
la norma en general de todas las
empresas que el 46 por ciento de
las promociones laborales en el
banco correspondieron en 2022
a mujeres en todos los niveles
de la organización, sin duda son
avances que permiten que más
mujeres crezcan profesional
mente. Por lo pronto, la moneda
está en el aire.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?

En el mercado local Se pu
blicará el dato de la inflación

al consumidor y cifras de
vehículos pesados; en EU se
informarán las solicitudes de

desempleo.

MÉXICO: A las 6:00 horas,
el INEGI publicará el dato
de la inflación al consumi

dor y al productor durante
febrero; de acuerdo con
estimaciones de Bloomberg

el índice general registró
un crecimiento de 7.68 por
ciento anual y la subyacente
se situó en 8.35 por ciento.
El instituto también

informará las cifras de

la producción, ventas y
exportaciones de vehículos
pesados durante el segundo
mes del año.

ESTADOS UNIDOS: La
administradora de recursos

humanos Challenger dará
a conocer su reporte del
número de despidos durante
febrero. En el mes previo
fueron 103 mil.

Más tarde, ei
Departamento del Trabajo
informará el número de

solicitudes de subsidio por
desempleo hasta el pasado 4
de marzo.

—Eleazar Rodríguez
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La semana pasada analizábamos los efectos que
en diferentes ámbitos tiene un dólar que se ha
abaratado más allá de cualquier expectativa.

Lo subrayo, porque ya hay algunos que han empe
zado a decir que no descartaban un dólar a menos de 18
pesos. ¡Pamplinas!

Desconfíe de quien se lo diga.
Los más optimistas pensaban que este año tendría

mos un tipo de cambio cercano a los 20 pesos o a lo
sumo, un poco menos.

Pero, le sigo refiriendo la contrastante historia de
los que ganan y los que pierden con una cotización tan
inesperada.

1Los que anticipaban una hecatombe.
Hoy ya mejor no lo dicen, pero había bastantes

analistas y políticos que aseguraban que sus muy altos
contactos en Nueva York y Zurich, o entre los más ricos
del país, les anticipaban que no consideraban que este
gobierno pudiera llegar a su quinto año sin detonar
una crisis financiera de grandes proporciones, que
estaría acompañada de una devaluación.

Muchos de ellos recomendaron tomar grandes
cantidades de dólares, que compraron cuando el tipo de
cambio estaba en cerca de 20 pesos. Era un seguro ante

la crisis que presuntamente vendría.
Se trataba de un gobierno populista y autoritario que

iba a tratar de quedarse en el poder a toda costa e iba
a intervenir en el banco central o a gastar lo que fuera
necesario para obtener respaldo de los más pobres.

Hoy todavía muchos insisten en que el peso fuerte es
una fantasía y que tendremos pronto una gran devalua
ción.

Por lo pronto, quienes así ven las cosas, forman
parte de los perdedores.

Pueden no serlo en el futuro. Hoy lo son.
2Los grandes exportadores.
En la columna pasada en la que abordamos este

tema, me referí a los exportadores como los perdedores
del dólar barato.

Déjeme comentarle que hay de exportadores a ex
portadores. Hay una parte importante de nuestro sector
manufacturero más exitoso que a su vez forma parte
de los grandes importadores.

El impacto del dólar barato en este segmento no es
tan importante porque la pérdida de ingresos en sus
exportaciones por un dólar barato se compensa por lo
menos parcialmente por el ahorro en sus compras al
exterior.

Los ganadores y perdedores del dólar barato (II)
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No es así en un segmento que paga en pesos y
cobra en dólares. Como le comentaba, hay una
parte del sector agropecuario que está en esa condi
ción.

Pero creo que, a diferencia de otros tiempos, la
dinámica exportadora fundamental no dependerá
en lo esencial del tipo de cambio sino del ritmo de la
economía de los Estados Unidos.
3La falacia presidencial.
No hay duda de que uno de los grandes ganadores

del dólar barato es Andrés Manuel López Obrador,
Desde su primer día de gobierno le quedó claro que
un peso fuerte iba a ser signo de éxito económico
para la mayoría de los votantes.
A AMLO no le importan ni los analistas ni los

empresarios. Su voto en todo el país vale tanto
como una sola colonia popular de las miles que hay
en México.

Pero, puede equivocarse si percibe que con el
peso fuerte ya tiene ganada la voluntad de la
mayoría.

El problema es que si la canasta básica, o al
menos algunos de sus productos esenciales, se han
disparado, a un amplio segmento de la población
ya no le importa que el peso está fuerte si con su
ingreso ya no le alcanza.
4Los jóvenes que ya no se acuerdan de las

devaluaciones.
La más reciente devaluación traumática ocurrió

en los últimos meses del 2008, cuando se detonó
una crisis financiera global. Fue hace poco más de
14 años.

La última que se produjo por factores domésticos
se presentó en 1994. Hace ya 29 años.
Hay toda una generación que no vivió esos even

tos, por lo que el fantasma de la devaluación ya no
los asusta.

Para mucha gente, un peso fuerte no genera ni
preocupación ni percepción de riesgo.

Los eventos asociados a una depreciación ma
yúscula de nuestra moneda solo los conocen por la
historia o por lo que sus mayores les han contado.

Cierro este análisis comentando que fallaron los
que anticipaban desde hace años una devaluación
inminente, pero también pueden fallar los que pien
san que el dólar barato es una realidad que no puede
cambiar.

Seguiremos comentando del tema.
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C RE bloquea la competencia

Arrastrar los pies en el trámite de esas
solicitudes había sido la política im
plícita para la Comisión Reguladora de
Knergía desde los inicios del sexenio...

La economía de mercado sur
te sus efectos benéficos en fa
vor de la sociedad cuanto más

intensa sea la competencia en
su seno. Esto es lo que puede

leerse en los manuales de economía,
aunque en México la Comisión Regu
ladora de Energía (CRE) parece pen
sar exactamente lo opuesto. Las barre
ras de entrada a nuevos participantes
en el mercado pueden estar marcadas
por factores puramente económicos 
como una inversión inicial de gran ta
mañoo por requisitos administrativos.
Y este parece ser precisamente el ca
so con la CRE, que tiene acumuladas
pendientes de resolución aproximada
mente 10,000 solicitudes para permi
sos de operación, de las cuales cerca
de 8,000 corresponden al sector de
hidrocarburos.

Arrastrar los pies en el trámite de
esas solicitudes había sido la política
implícita para la Comisión Regulado
ra de Energía desde los inicios del se
xenio. No obstante, apenas hace unos
días esa política se hizo explícita y ofi
cial al expedirse en el Diario Oficial el
Acuerdo A/004/2023, ordenamien
to que según el Consejo Coordinador
Empresarial (CCE) "restringe la aten
ción de trámites pendientes y futuros de

participantes del mercado". En términos
del mencionado acuerdo, el organismo
atenderá por mes tan sólo 50 de esas
solicitudes pendientes en el ramo de hi
drocarburos y tan sólo 15 en el cam
po de la electricidad. O sea que en dos
años se despacharán tan sólo el 15%
de las solicitudes acumuladas para hi
drocarburos. ¡Parece casi una burla!
Un camino a seguir para los afecta

dos sería el de la queja en contra del
acuerdo referido. En términos del CCE,
"solicitamos la modificación del acuer

do en apego al marco jurídico vigente
y la habilitación de un sistema eficiente
y transparente de plazos y tiempos que
fomente el dinamismo y la competencia
en el sector energético mexicano". Al
respecto, es claro que la intención de
fondo del acuerdo de marras es defen

der la posición monopólica de Pemex
en el mercado petrolero y de la Comi
sión Federal de Electricidad en el ramo
de electricidad.

Y el tema también presenta implica
ciones en cuanto a la materia energé
tica en el marco del TMEC. Ello, por
obstruir "de manera artificial" los trá

mites para que las inversiones se rea
licen en ese sector. En tal sentido, el ya
citado Consejo Coordinador Empresa
rial expresó que tales medidas "contra
vienen los compromisos asumidos por
México en el marco de las consultas co

merciales con Estados Unidos y Cana
dá". Con todo, en la nota no se habló
de una posible controversia.
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Relación con EU:
simular v sólo
simular
La realidad es guiada por la mentira pa

ra generar falsas interpretaciones entre la
población que transfiere credibilidad a su
guía cada 24 horas.
¦ Lo sabemos, si la manipulación de las

redes sociales permite la elección democrática
de líderes autoritarios, ¿qué no podrá hacer un
líder ¡liberal para desmantelar la democracia?

En época de la globalización el líder etno
centrista tiene que ir sorteando obstáculos del
exterior. Para hacerlo, lo mejor es apelar a la
soberanía y a la emoción de la bandera.

El presidente López Obrador es experto en
abonar en terreno fértil los mensajes críticos
que llegan del exterior.

Haití cabe 70 veces en México y su pobla
ción es 11 veces menor, pero la percepción
de inseguridad es similar a la de muchas ciu
dades mexicanas, sin embargo, lo que no tie
ne Haití es un líder experto en estrategias de
comunicación.

El asesinato de dos estadounidenses en Ma
tamoros es un intruso que se cuela en el mode
lo de comunicación del presidente AMLO.

"Fue confusión, fue confusión", dicen las au
toridades. Como si la responsabilidad del Go
bierno de AMLO quedara exenta. Su arquitec
tura del modelo de comunicación excluye la
gravedad de la crisis de inseguridad siempre
y cuando las pérdidas humanas sean vincula
das a batallas entre cárteles del narcotráfico.
La cadena CNN informó que los dos

afroamericanos asesinados habrían sido con
fundidos con narcotraficantes haitianos.

Dan Crenshaw y Michael Waltz, ambos

congresistas republicanos, transmiten su inquie
tud al Procurador General de Justicia de Esta
dos Unidos sobre lo que ya le habían comenta
do una semana atrás: ¿Coopera el Gobierno
del presidente López Obrador en la lucha con
tra el narcotráfico cuyas externalidades negati
vas impactan de lleno a Estados Unidos?

Merrick Garland duda que así sea, pero el
tema lo tiene que acordar directamente con el
presidente Joe Biden.
México es la excepción. No es Bagdad,

Damasco o Teherán. Tampoco es Puerto Prínci
pe, la Habana o Managua. México, a diferen
cia de las anteriores capitales, forma parte de
la política doméstica de Washington. Lo que
ocurra en Puerto Príncipe no tiene injerencia di
recta en Washington; lo que ocurra en Villaher
mosa sí la tiene.

El senador republicano Lindsey Graham co
mentó a CNN el martes que es necesario "que
nombremos a los cárteles (mexicanos) como
organizaciones terroristas extranjeras y usemos
la fuerza militar si es necesario para detener
el envenenamiento de Estados Unidos y haces
explotar sus laboratorios".

Crenshaw le envió un mensaje a AMLO: "Es
hora que autoricemos la fuerza militar contra
ellos", en referencia a los cárteles.

AMLO respondió con su modelo de comu
nicación: no injerencia y soberanía. Detrás de
sus palabras está la realidad: México y Haití
caminan juntos por la geografía donde la inse
guridad empuja a sus respectivas demografías
a la ruleta rusa.

Simulemos que aquí lo que no pasa en la
mañanera, no existe.
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Remuneración
( ompensatoria: Anacro
nismo y Regreshidad
Nuevamente, está siendo objeto de discusión

en el Senado de la República una Iniciativa
de Reforma a Ley Federal del Derecho de Au
tor, con el pretendido objeto de garantizar
una remuneración compensatoria a las y los

autores por la reproducción de sus obras.
Esta Iniciativa se suma a anteriores igualmente anacróni

cas e inadecuadas, incluso desestimadas ya por el Congre
so de la Unión, por las que sociedades de gestión colectiva
buscan hacerse de recursos directamente de los fabricantes

o importadores de aparatos, dispositivos, soportes tecnoló
gicos o cualquier otro que permita la copia o reproducción
sonora, visual o audiovisual de sus obras conocidas o por
conocerse.

Iniciativa Anacrónica. Amerita cuestionarnos, ¿cuándo
fue la última vez que realizamos una copia de un material
con derechos, no sólo para uso personal, sino para difundir
lo y/o compartirlo?
La respuesta muy probablemente será ninguna o muy ra

ra vez, al menos no en el los últimos años, en los que la in
cursión de plataformas digitales ha transformado nuestros
hábitos de consumo de contenidos.

Hoy más que siempre, los internautas pagamos mes a
mes por el acceso y reproducción de contenidos visuales,
auditivos y/o audiovisuales disponibles de manera exclusi
va en aplicaciones o plataformas que aseguran la reproduc
ción legal y privada de estos, sobre todo en plataformas de
streaming.
Por ello, la iniciativa concebida en una era analógica re

sulta anacrónica en la actual de creciente conectividad y
pago de licencias por el contenido disponible en internet.
Regresividad del Canon. Ingenuamente, la Iniciativa su

pone que serán los fabricantes de dispositivos como smar
tphones, computadoras, tabletas, smartphones, consolas de
videojuegos, entre otros, los que incurran en el pago de la
remuneración compesatoria, sin la posibilidad de trasladar
lo a los consumidores finales.

No obstante, será prácticamente imposible distinguir si
el alza en los precios de estos es atribuible a sus crecientes
costos de transporte y abastecimiento y/o a la obligación
de este canon.

Peor aún, este gravamen será más lesivo para los que me
nos tienen, especialmente en el contexto de acelerada infla
ción y crisis económica latente. Esta iniciativa resultaría en
sobreprecio.
De acuerdo con estimaciones econométricas publicadas

por el Instituto de Derecho de las Telecomunicaciones (IDET),
"los consumidores en México tendrán que pagar, en su con
junto, entre $3.8 y $5.6 mil millones de pesos ¡mmp) anua
les más por el sobreprecio que generará el canon por la ad
quisición de smartphones" (bit.ly/3mEvOON).
Asimismo, la contención en su adquisición resultará en

"una reducción de entre $4.0 y $5.9 mmp en los ingresos
anuales por la venta de estos equipos. Mientras que las pér
didas en el Bienestar del Consumidor ascenderán a un rango
de entre $48 y $ 109 millones de pesos, al no obtener los be
neficios de los equipos que se generarían por su tenencia".
Este escenario revertirá la recuperación registrada en la

venta de smartphones por parte de los operadores al final
del año pasado, así como contravendrá la creciente adop
ción y aprovechamiento de los dispositivos de conectividad,
esenciales para el cierre de la brecha digital y de las inequi
dades sociales.

Con todo, se espera que el Senado frene la aprobación
de esta Iniciativa al no respaldar la realidad crítica de la
economía y ser nociva y regresiva para los consumidores.
Con ello, los mexicanos más desfavorecidos incurrirían en
mayores costos por la adquisición de equipos de conectivi
dad y verían mermado aún más su poder adquisitivo, ante
la elevada inflación.
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Maíz transgénico,
costosa disputa
México se encamina hacia un riesgoso y potencialmente cos

toso panel de solución de controversias, con su principal
socio comercial: Estados Unidos.

La prohibición del gobierno mexicano a la importación
de maíz genéticamente modificado para consumo huma

no y del uso del herbicida, glifosato detonó intensas preocupaciones en el
gobierno estadounidense y ya solicitó consultas técnicas al respecto.

Las consultas técnicas son una primera fase no contenciosa para buscar
resolver dudas y tratar de alcanzar acuerdos.

Es un proceso no contencioso llevado bajo el Capítulo 9 del TMEC sobre
Medidas Sanitarias y Fitosanitarias.

Las consultas técnicas bajo el CMSF constituyen un procedimiento no
contencioso que da un plazo de 170 días para discutir cualquier asunto sa
nitario o fitosanitario que pueda afectar negativamente el comercio.
Si no se disipan las dudas y no se alcanzan acuerdos, entonces EU pue

de convocar a un panel arbitral de solución de controversias.
Una versión periodística de Bloomberg aseguró ayer que el gobierno de

Canadá solicitó consultas por el mismo tema a México.
Sin embargo, no se registró información oficial al respecto ni de Cana

dá ni de México.
En caso de que se confirme, el problema sería mayor para México, al

enfrentar a sus dos socios comerciales en un pane! arbitral.
Hay que recordar que por ahora está pendiente la posibilidad de que

EU convoque a otro panel de solución de controversias por la política ener
gética de México.

El periodo de diálogo no contencioso, concluyó y las partes no llegaron
a un acuerdo. En cualquier momento, EU podría convocar el panel.

En este otro tema, Canadá sí solicitó formalmente las consultas respecti
vas y mantiene una posición similar a la de EU.

El gobierno mexicano ha respondido con respuestas individuales a las
empresas quejosas, tanto de EU como de Canadá, pero no ha decidido
modificar su política energética.
El panel de solución de controversias en materia de energía, está en sus

penso, pero no se ha cancelado.
En cuanto al tema agro biotecnológico, el gobierno mexicano ha bus

cado desinflar el problema. Pero parece que su esfuerzo fue infructuoso.
Aunque modificó el decreto presidencial que prohibía de manera ge

neral la importación de maíz amarillo para constreñirlo a la importación
de maíz amarillo para el consumo humano, mantuvo la prohibición del
glifosato.

El gobierno mexicano consideró que al permitir la importación de maiz
amarillo para uso industrial y forrajero, lograba desactivar el problema, pe
ro parece que el cálculo le falló.
Días después de que la secretaria de Economía, Raquel Buenrosfro emi

tió un comunicado en el que calificó de política la posición del secretario
de Agricultura, Tom Vilsack, y advirtió que si la representante comercial de
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EU, Katei . teTai quería iniciar un panel de solución de controversias, ten
dría que comprobar los daños a sus productores.

La respuesta de EU, fue la solicitud de consultas técnicas.
El presidente Andrés Manuel López Obrador, al día siguiente de que

EU hiciera la solicitud formal de las consultas declaró que México está dis
puesto a ir a un panel de solución de controversias por el diferendo sobre
el maíz.

Así entonces, el gobierno de México defenderá su postura restrictiva so
bre el maíz transgénico en un panel de solución de controversias bajo las
reglas del Tratado MéxicoEstados UnidosCanadá (TMEC), de acuerdo
con la advertencia presidencial.

EU sostiene que la política de México en torno al maíz transgénico no
está basada en criterios científicos y exige que si los tiene los haga públi
cos y los demuestre.
México dice que busca preservar sus especies nativas de maiz y la sa

lud de los mexicanos.

El Grupo Consultor de Mercados Agrícolas, que encabeza Juan Car
los Anaya estima que México compró al país vecino 1 8 millones de to
neladas de maíz transgénico en 2022, valuadas en casi 6,000 millones
de dólares, utilizado en su mayoría como forraje en granjas porcinas y
bovinas.

El cuerpo especializado advierte que si se llevara a cabo un panel, Mé
xico tendría mucha probabilidad de perder y poner en riesgo con arance
les a productos del sector agropecuario, agroalimentario y otros sectores.
Considera que el tema es científico y no político y un acuerdo entre las

partes debe circunscribirse a criterios basados en ciencia. Al tiempo.

Fecha: 09/03/2023

Página: 28

Area cm2: 313

2 / 2

Columnas Económicas

Marco Antonio Mares, Ricos y Poderosos

Marco Antonio Mares,

Costo: 253,151

Página 7 de 12



Powell se pone
hawkish

Ayer por la mañana Jerome
Powell, presidente del conse
jo de la Fed, concluyó sus dos
días de comparecencia ante el
Congreso de Estados Unidos

para presentar el reporte semianual de la
Fed sobre política monetaria.

El testimonio era especialmente relevan
te para los mercados para entender cuánto
más subirán las tasas de interés.

Durante sus dos días de comparecen
cia, primero ante comisiones y luego ante
el pleno, Powell reforzó de manera categó
rica el que la Fed aún tiene mucho trabajo
pendiente para lograr que la inflación con
verja con la meta de 2 por ciento. En con
creto, Powell mencionó que el camino pa
ra que la inflación llegue a 2% será largo
y tortuoso.

Aunque Powell expresó que la Fed no tie
ne una trayectoria preestablecida para la
tasa de fondeo, ya que ésta dependerá de
la evolución de los datos de inflación y em
pleo, también reconoció abiertamente que
es muy probable que las tasas tengan que
subir más de lo que la Fed había previsto.
Vale la pena recordar que en la última

actualización de pronósticos macroeconó
micos que acompañó el anuncio de políti
ca monetaria de diciembre, la Fed anticipa
ba tres incrementos en la tasa de interés de

un cuarto de punto durante la primera mi
tad de este año para concluir el actual ciclo
alcista con una tasa terminal en un nivel de

5.05.25 por ciento.
Lo expresado por Powell en su compare

cencia implica que la tasa terminal proba
blemente tenga se ubique en un nivel más
cercano a 6% que a 5 por ciento. Estos ni
veles están, sin duda, por arriba de lo que
el mercado venía descontando hasta el cie

rre de la semana pasada.
Como consecuencia, las declaraciones

de Powell provocaron un movimiento inme
diato en los mercados.

Notablemente, el mercado de futuros de
tasa pasó de descontar un alza de un cuar
to de punto a una de medio punto en la de
cisión de política monetaria programada
para este mes.
Asimismo, el mercado ahora asigna una

probabilidad de aproximadamente 73% a
que la tasa máxima se ubicará entre 5.50
y 6.0 por ciento. Esto contrasta de mane
ra importante con lo esperado hasta hace
una semana cuando los futuros asignaban
una probabilidad de apenas 40% a este
escenario.

Adicionalmente, ahora el mercado de fu
turos prácticamente borró la probabilidad
de que las tasas bajen en la segunda mi
tad del año.

En la edición de Sin Fronteras del 21 de

febrero titulada "¿Fed Fundsa 6% y Tasa
de Fondeo a 12%?" comenzamos a anti

cipar un escenario similar al transmitido por
Powell en estos dos días de comparecencia.

En aquella ocasión concluimos que "aun
que las expectativas del mercado en cuan

to al rumbo de las tasas de interés ya se ali
nearon con el discurso de la Fed, el riesgo
es que ahora tanto la Fed como el mercado
estén detrás de la curva"

En este sentido, es muy probable que la
publicación de nuevos estimados macro
económicos que acompañará la decisión
de política monetaria de la Fed, del 22 de
marzo, incluya cambios en la trayectoria es
perada para las tasas de interés.
Algunos especialistas han comenzado a

hablar de un posible aumento más agresi
vo de medio punto para la reunión de mar
zo o de un ciclo más largo de alzas, lo cual
implicaría una tasa terminal más alta para
este ciclo.

Powell no quiso esperar al 22 de marzo
y optó por transmitir una guía más restricti
va desde ahora.

El cambio de expectativas en cuanto a
la trayectoria de la tasa de fondeo se hizo
sentir también en la parte media de la curva
de tasas. La tasa del bono a 2 años subió

de 4.82 a 5.02%, superando la barrera de
5% por primera vez desde el 2007.

Asimismo, el diferencial entra la tasa que
paga el bono a 2 años y la tasa del bono a
10 años llegó a 1.08 puntos porcentuales,
lo cual representa el spread más alto desde
1981.

Con los comentarios de Powell, la publi
cación de los datos de inflación y empleo
de febrero adquieren particular relevancia.

Fecha: 09/03/2023

Página: 13

Area cm2: 242

1 / 1

Columnas Económicas

Joaquín LópezDóriga O., Sin fronteras

Joaquín LópezDóriga O.

Costo: 195,727

Página 8 de 12



Dan visto bueno

Se restruclura

Pacto

Axtel, el brazo de telecomunicaciones del conglomera
do industrial Grupo Alfa, dijo que sus dueños aprobaron fuslo
nar por IrieBrporación a sus subsidiarlas Alestra Innovación Di
gital, Estrategias 40 Tecnología Corporativa yAIlled Inmuebles.

Además, los dueños de ta empresa aprobaron durantesus
asambleas general ordinaria y extraordinaria de accionistas es
tablecer un fondo de recompra de acciones propias por 100
millones de pesos.
K accionistas de Axie^BB; «robaron la nBcacSi en

sus cargos de los integrantes del consejo de administración, así
como del presidente de su Comité de Auditoría y Prácticas So
cletarias y ta determinación de sus remuneraciones.

Finalmente, los dueños de ta empresa aprobaron los estados
financiero.sy elBf orine anual de 2(Sp£.

WeWork está en conversaciones con inversionistas para re
estructurar más de 3,000 millones de dólares de deuda y w>
caudar más efectivo.

La posible Inyección de efectivo probablemente proporcio
Btf ¥ lia b SBg sa HBBb B aspa®^ IMI i I S* nplES
de millones de dólares qué necesita para continuar operando
durante al menos unosañosj mientras que ta reestructuración de
ta deuda le daría cierto espado para remodelarse sin tener que
preocuparse por ta falta de fondos.

No hay garantía de que se cierre un acuerdo, y si lo hace,
podrían pasar semanas.

Por SU diveBficaSn BBH^ucicn®] Idbígci de Bdb ca
dena de suministro, su plataforma tecnológica, así cornasu
di.sci apa Handera, m bancqfcraSeño BTG Paciual, BciiiH
cobertura con recomendación de compra y un precio objefí®
le 48 Sos por acción <1 la fila mexjsBj Traxiónl.spe
ciallzada en logística y transporte.

ElloeSjUna buena ncfcia para ta empresa de movilidad,
ya que ta colocaría en una posición estratégica, no solo por ta
Oportunidad de un aumento de hasta un 3F% del vabr de ta
acción conél paso del tiempo, pero también ta alta exposición
que tendría de ta mano de una Institución bancarla de renombre
comoésta, qué tiene presencia en Latinoamérica, Europa y Es
tados Unidos.

Grupo Fives, S firiBiancesci lí^ettliBda en'industrisi
4.0, dijo que Invertirá en el desarrollo de una nueva planta en
el Parque Industrial Ramos Arlzpe, en Coahulla, con la Inten
ción de atender una creciente demanda en Norteamérica por
¡8 configuración de las cadenas de suministro global®,.

La nueva fábrica tendrá una extensión de 5,000 metros cua
drados y generará másde 160 empleos directos ¡nlclalmente.

El objefesésampliar ta capacidad de Flves Cinetlc Méxi
i fili' il de Grupo Fiveslara aten® demanda dflftr

cado mexicano, con una lógica estratégica para aprovechar el
llamado nearshoring en Norteamérica, principalmente para los
mercados automotriz y tagísf¡BD.

La empresa" no detalló el monto de su Inversión, pero de
ácuéfdó con reportes de medios, está podría ascender a 10 ri#
llonéS de dólares.
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No hay espacios
para tomar riesgos
La acumulación de indicadores que, apun
tan a que: la economía en Estados Unidos
mantiene un crecimiento positlvtsy por ende
Bosta rá miaiaJbajfiS controB la ¡nfl®¡8i,
no cede. Tampoco se aminora la intensidad
verbal de las autoridades pon respecto a la
necesidad de seguir subiendo las tasas de
interés, incluso de nuevo en mayor magni
tud, en el futuro previsible. La combinación
de estos factores crea una nube cfcpf
dumbre muy intensa y claramente adversa
para la toma de riesgos por parte de bs
inversionistas.

La semana pasada fueron los índices de
percepción de bs gerentes deíOmpra a n¡
*0H global (PMI por sus siglas en inglés) los
que aportaron a la percepción positiva en
los mercados. En la parte de servicios conth
núa registrándose un triad de 55.1 puntos,
sin cambios contra el registrado en enero y
Bue confirma una sólida lx.pansiórBel sec
tor. El de manufacturas se mantieneen zona
de contracción, pero registró un fuerte saltó
en los niveles del rubro "precios pagados".

Hr su p>arte, I® afirmaciones delpresi
dente de la Reserva Federal (Fed)Jerome
Powell, en ;su comparecencia semestral an
te el Congreso, han dejado con pocas es
peranzas a tos inversionista!, Powell habló
de la continué fortaleza del mercado labo
ral y del consumo, así Como de lo "trompi
cado" que será él camino para controlar la

inflacBi y b^HttescendiBiadíS «Rbje
tivo de 2 por ciento.

Explícitamente mencionó qued nivel del
ciclo de alza de las tasas de Interés probo
blemente sea mayor de lo anticipado pre
viamente y que, si la totalidad de los datos
Indican que se necesita una mayor restric
ción, las autoridades están preparadas pa
ra aumentar el ritmo de alzas.

Los mercados siguen d^agntandg la
presencia de rífeles de tasas de Interés ca
da vez mayíste!. Los futuros de la tasa de
fondos federa les en Norteamérica conside

ran ya que para junio la tasa se ubicaría eft
un riiyel entre 5.50% y 51:75%, y nOsob
eso, ta estimación de un probable descen
so se plantea hasta efiSra del año próximo.
La tasa a 2 años del bono del Tesoro se ubi

ca por encima del 5% en momentos y ta ta
sa a 10 años arpero también brevemente
el nivel de 4 por ciento.

En::esta semana vemos más Intensidad
en la afirmación Mhacía Bo^gfuin
Ce días: "...hay incertiduma®fuerte con
respecto a la velocidad de descenso de ta
inflacBi; asimismo, nadie espera W l<||
bancos centrales dejen de subir tas tasas,
es decir, hay Incertidurfibre sobre el nivel en
el qué*Sh a detenerse; por últlmH una vez
que lo hagan, no se sabe cuánto tiempo
permanééefán efí los niveles altos alcanza
dos, aunque ta mayoría'de bs Inversionistas

asume que será un tiempo prolongado, se
guramente más alta de este año".

La falta de visibilidad crea una situación
difícil para cualquier Inversionista. Si ta Fed
está decidida a reducir la fortaleza del em
pleo y el consumQ'Como cond(g¡ép para lo
cpjr sS>b¡etiv<He inflación, entfgces la in
formación qyé sea favorable en cuanto a
esas variables va a ser tomada por bs In
versionistas QSfflo adversa. Implica qué ta
Fed debería subir más las tasas y aumenta
ta probabilidad de un ambiente recesivo.

Paradójicamente, si los datos comienzan
a ser malos es probable que exista una me»
ra aBrsión aSesg<lf slíll! i|
descender a una mayor velocidad. Así las
cosas.

Esta semana se publican datos del sector
laboral en Estados Unidos. El consenso esti

ma una generación de empleos menor que
ta que sorprendió en enero, pero aún posi
tiva. La Información publicada ayer por ta
agencia privada ADP Indica que aún hay
una creación de empleos muy positiva y un
nürrjfts de vacantes elevado en él merca
do laboral.

Para la nómina no agríBela se estima
una creación dfcempléos en febrero de
225,000, dé superarse las expectativas
este viernes podríamos Wr un mayor ajuste
en tas bolsas a ta baja y ta continuación de
ta escalada en ta curva de tasas dé interés»

La posibilidad de una baja más abrupta
del crecimiento y ta escasa visibilidad en el
mercado de tasas cierran muchos espacios
para que los Inversionistas encuentren rendf
mientos satisfactorios. Al parecer, por el mo
mentó, vale más la pena ponderar en los;
portafolios las taqsas tasas de Ínter# de
corto plazo (libres de riesgo) que los ban
cos centrales están dispuestos a mantener.

* Rodolfo Campuzano Meza es director ge
neral de Inyex Operadora de Sociedades
:é3'Jnvsrsión.

Fecha: 09/03/2023

Página: 20

Area cm2: 280

1 / 1

Columnas Económicas

Perspectivas con INVEX Banco / Rodolfo Campuzano Meza

Rodolfo Campuzano Meza

Costo: 226,461

Página 10 de 12



La Fed podría irse
al otro extremo

Cuando se habla de medi

camentos se dice que hay
efectos secundarios al be
neficio curativo que se pre
tende con la droga.

Las operaciones militares justifican los
efectos colaterales, cuando hay víctimas
¡nocentes que no eran el objetivo de al
gún operativo.

Y pues en esta guerra que se libra con
tra la inflación por parte de los bancos
centrales del mundo, el medicamento
monetario que se aplica tiene invariable
mente efectos secundarios o colaterales

que los bancos autónomos deben consi
derar si son tolerables o no.

Un banco central como la Reserva Fe
deral de Estados Unidos (Fed), tiene un
mandato dual. Tiene que cuidar el poder
de compra de su moneda, el dólar, pero
al mismo tiempo tiene que procurar que
en su economía haya pleno empleo, es
to es, que haya crecimiento económico.

En este balanceo que tienen que hacer
los integrantes del Comité de Mercado
Abierto de la Fed hay ocasiones en que
deben cargarse completamente de un la
do y claramente descuidar el otro.

Ya lo vimos durante muchos trimestres,
vamos durante muchos años, que la Fed
llevó sus tasas de interés no solo por de
bajo de los niveles de equilibrio con la ta
sa de inflación, sino de plano al cero ab
soluto de rendimiento.

Este cargo total hacia el lado del pri
vilegio del crecimiento económico no fue
realmente criticado por nadie, porque la
economía gozó de dinero muy barato
para el consumo y el privilegio de la in
versión física en Estados Unidos.

Pero sí implicó la advertencia de mu
chos analistas que anticiparon esa salida
de capitales hacia los mercados emer
gentes que, con sus diferentes grados de
confianza, ofrecían mejores rendimien
tos financieros a los capitales.
También, quedó plasmada la adver

tencia de los efectos secundarios, de
esos daños colaterales, que se podían
generar en la propia inflación, por ejem
plo, en el mercado inmobiliario.
La crisis llegó de forma repentina, pe

ro fue por los canales sanitarios con la
pandemia de Covid19, lo que llevó pri
mero a un derrumbe económico, com
pensado con las tasas de interés en ce
ro. Y, después, a burbujas inflacionarias
que implicaron un cambio rápido y radi
cal en la política monetaria.
Hoy, tras muchos trimestres de pre

siones inflacionarias importantes, la
Fed quiere cargarse al lado contrario y
privilegiar el combate a los precios al
tos sobre el propio desempeño de la
economía.

Ese mensaje en el Senado estadouni
dense de Jerome Powell, presidente de
la Fed, es una alerta de que, si en al

gún momento la jugada radical fue de
rrumbar las tasas de interés en el nombre

de la recuperación económica, hoy po
drían brincar al otro extremo en donde

una desaceleración,y porqué no, una li
gera recesión, podrían ser tolerables en
el nombre de combatir, con todo, la per
sistente alta inflación.
La reacción de los mercados fue viru

lenta porque el titular del banco central
de Estados Unidos describió que ve mar
gen de maniobra en la fortaleza econó
mica estadounidense como para arras
trar la carreta hacia el lado del combate

total e intransigente de la inflación.
Esto implica que un efecto secunda

rio de la medicina monetaria, uno de los
daños colaterales de la operación militar
de las tasas de interés de la Fed, se ha
brá de sentir en los mercados emergen
tes que en algún momento vivieron de las
mieles de la inundación de dólares de

años pasados.

Hoy, tras muchos trimes
tres de presiones inflaciona
rias importantes, la Fed quie
re cargarse al lado contrario
y privilegiar el combate a los
precios altos sobre el propio
desempeño de la economía.
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¿Cómo hacer un plan para salir de deudas?
(Parte 1 de 2]
En las columnas anteriores me en

foqué en qué hacer cuando uno
de plano no puede pagar sus
deudas y no tiene más opción
que dejar de pagar. Ese es el

peor de los escenarios.
Quiero ahora enfocarme en qué ha

cer para no tener que llegar a ese extre
mo. Cuando pedimos prestado estamos
usando dinero de otros para nuestras ne
cesidades. Adquirimos el compromiso de
devolver ese dinero en el futuro, así como
los intereses que se generen. Por eso mis
mo, si vamos a hacer uso del crédito, de
bemos hacerlo de manera responsable y
estratégica.

El problema es que mucha gente lo uti
liza para financiar sus necesidades de
consumo. De esta manera termina gas
tando más de lo que gana. Lo malo es
que es fácil acostumbrarse y caer en una
espiral que les hunde poco a poco.

Veamos un ejemplo sencillo. Hoy una
persona ve un suéter que le encantó y
que además está en descuento. No le al
canza... pero tiene su tarjeta de crédito.
Además lo puede pagar a "meses sin in
tereses". Entonces lo compra.
¿Cómo lo va a pagar? Con parte del

dinero que gane en el futuro. Eso signi
fica que tendrá menos disponible para

gastar en otras cosas.
Si fuera sólo ese suéter en realidad

no habría gran problema. Es una deu
da, se puede pagar y listo. Pero lamen
tablemente así no funciona la mente hu

mana. Luego viene una necesidad: un
gasto esperado, pero no planeado, co
mo el regreso a clases. Hay que com
prar uniformes, libros y útiles escolares.
Uno no tiene el dinero y utiliza el saldo
revolvente de su tarjeta. Eso genera inte
reses, a una tasa de interés bastante ele
vada. Si uno paga el mínimo, una bue
na parte cubre apenas los intereses. La
deuda disminuye muy poco.

Esto representa otro compromiso, que
uno tiene que pagar con dinero futuro.
Entonces, nos queda aún menos dinero
para nuestras demás necesidades. Ob
viamente se pierde la capacidad de aho
rro, y uno empieza a trabajar para pagar
a sus acreedores.

Si uno está en esta situación, es muy
importante darse cuenta, reconocer el
problema y ponerse como primer objeti
vo salir de deudas. No es fácil y no es rá
pido. Pero sí es necesario hacerlo.
Hacer un plan para salir de deudas

es muy sencillo, pero requiere cierta es
trategia. La ¡dea básica es pagar lo más
que uno pueda, para disminuir el saldo

pendiente lo más rápido posible (y con
ello los intereses que generan nuestras
deudas).

La estrategia ideal dependerá de nues
tro caso particular. Una de las más popu
lares es la "bola de nieve" de Dave Ram

sey. Consiste simplemente en lo siguiente;
Hacer una lista de todas nuestras deu

das, ordenarla de menor a mayor.
Reducir nuestros gastos al mínimo y

determinar qué cantidad podemos des
tinar al pago de nuestras deudas. Debe
ser suficiente para pagar el mínimo en to
das, más una cantidad adicional. Lo más
que uno pueda.
Pagamos el mínimo en todas para

mantenernos al corriente. Esa cantidad
adicional, la destinamos a la deuda más
pequeña. Esto nos permite pagarla de
manera rápida, lo cual nos genera una
"pequeña victoria" y una motivación pa
ra seguir adelante.

Una vez liquidada, nos enfocamos en la
siguiente de nuestra lista y así sucesivamen
te hasta que terminamos de pagarlas todas.
Esta es una buena estrategia aunque

tiene sus pros y sus contras. Puede no ser
la más óptima en términos financieros,
pero muchos estudios concluyen que es
la que mejor funciona. En la siguiente en
trega discutiremos otras posibilidades.
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De cochinito a cochinero # Poder Judicial:

codicioso // Otálora patina y se exhibe

CARLOS FERNANDEZVEGA

EL COCHINITO DEVINO en cochine
ro: el Poder Judicial de la Federación
atesora en fideicomisos un "guar
dadito" de 20 mil 516.84 millones
de pesos, que se utilizan para cubrir

todo tipo de prerrogativas y "necesidades" de
los "guardianes de la Constitución" (Norma Piña
iíixit), entre ellas "pensiones complementarias",
"plan de prestaciones médicas" (obviamente pri
vadas), "mantenimiento de casas habitación de
magistrados y jueces", "apoyo médi co comple
mentario y de apoyo económico extraordinario"
y un largo etcétera, que además se "alimenta",
entre otros, de gruesos "remanentes" presu
puéstales que no rembolsa a la Secretaría de
Hacienda, como lo exige la ley.

DE ESE "COCHINITO "COCHINERO gozan la
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN),
el Consejo de la Judicatura Federal (CJF) y el
Tribunal Electoral, con un monto que supera,
por mucho, al presupuesto de la Presidencia de
la República y de varias de sus dependencias.
Para dar una idea, el referido "guardadito" re
sulta 5.4 veces mayor al presupuesto 2023 de la
Secretaría de Economía; 13.3 al de la Secretaría
de la Función Pública, 2.15 al de la Secretaría
de Relaciones Exteriores, 1.3 al de la Secretaría
de Cultura y 1.4 al de la Secretaría de Desarrollo
Agrario, Territorial y Urbano, al tiempo que
equivale a 10 por ciento del presupuesto de la
Secretaría de Salud, 40 por ciento de la Secreta
ría de Energía y a 65 por ciento del destinado al
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología.

ADEMÁS, EQUIVALE A 40 por ciento del
presupuesto 2023 de la Universidad Nacional
Autónoma de México, la mayor institución de
educación superior del país, la cual no tiene con
qué hacer frente a la demanda de ingreso de
cientos de miles de estudiantes por carecer de
recursos. El "guardadito" también resulta supe
rior a los 20 mil 282.45 millones que la Cámara
de Diputados, por medio del Presupuesto de
Egresos de la Federación para el presente año,
asignó al Instituto Politécnico Nacional, otra de
las grandes instituciones educativas del país.

EN LA MANANERA de ayer, el propio Andrés
Manuel López Obrador explicó: "para ubicar
nos, cuando nosotros llegamos al gobierno, en
2018, la Presidencia de la República manejaba
un presupuesto de 3 mil 600 millones; el año
pasado ejercimos 550 millones de pesos (cuando

la Cámara de Diputados autorizó 833 millones),
por lo que estamos hablando de una diferencia
de 40 veces" respecto al "guardadito" del Poder
Judicial de la Federación.

EN EL DESGLOSE, de los 20 mil 516.84 mi
llones de pesos del "cochinito" que devino en
cochinero, alrededor de 6 mil 100 millones co
rresponden a la SCJN y los 14 mil y pico millones
restantes son, principalmente, para el CJF y el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración, el mismo al que se le cuecen las habas
por echar para atrás el plan B, justo ahí, dice
López Obrador, "donde van a ordenar que se
restituya a don Porfirito" (Edmundo Jacobo Mo
lina, ex secretario ejecutivo del Instituto Nacio
nal Electoral). "Damos a conocer el fideicomiso,
porque el Poder Judicial de la Federación es pú
blico, nada más que mucha gente no lo sabía".

LA JORNADA (ALONSO Urrutia y Emir Oliva
res) lo reseñó así: el presidente López Obrador
desglosó los fondos con los que cuenta el Poder
Judicial subrayando que sólo en estas partidas
tienen 40 veces más recursos que el presupues
to para la Presidencia de la República. Mencionó
que de 6 mil 99 millones de pesos de la SCJN,
poco más de 3 mil 500 millones de pesos se
destinan a pensiones complementarias; mil 311
millones de pesos se acumulan como "remanen
tes presupuéstales", es decir, dijo el Presidente,
lo que no se gastan no lo devuelven a la hacienda
pública, sino que se lo quedan.

EN CUANTO Al, Consejo de la Judicatura, de
14 mil 402 millones de pesos, 4 mil 504 millones
se canalizan apensiones complementarias de
magistrados y jueces jubilados; 4 mil 197 millo
nes de pesos para el desarrollo de la infraestruc
tura que implementan las reformas constitucio
nales; 5 mil 564 millones de pesos para fondo
de apoyo a la administración de justicia y así por
el estilo. Entonces, ¿así o más "guardianes de la
Constitución"?

Las rebanadas del pastel
ERA TAL SU urgencia de quedar bien, de ser
vir al patrón, que Janine Otálora patinó feo, se
exhibió y "actuó de manera parcial e ilegal" al
filtrar su proyecto de resolución sobre el caso de
Edmundo Jacobo Molina, por lo que la Conseje
ría Jurídica del Ejecutivo federal solicitó que el
expediente se reasigne a otra magistrado. Eso
pasa con los acelerados.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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La Cámara de Senadores quiere hacer una de las
suyas, pero esta vez en un tema de la mayor rele

vancia y en contracorriente respecto de lo que pasa en
el resto del mundo: imponer barreras para el acceso a
contenidos audiovisuales a través de Internet,

Los legisladores traen entre
manos la idea de establecer un

arancel a la adquisición de cual
quier tipo de dispositivo —fijo o
móvil— que cuente con funciona
lidades de almacenamiento y/o de
reproducción de contenido audio
visual, imponiendo para ello la obli
gación a los fabricantes o distribui
dores de dichos equipos de pagar
una cuota por la venta respectiva
en favor de titulares de derechos

patrimoniales de autor por la copia
o reproducción de sus obras, lo que
en el argot legislativo se le conoce
con remuneración compensatoria.

Más allá del desconocimiento

que muestra sobre el tema la Comi
sión de Economía de dicha Cámara,
hay que añadirle también el nulo
conocimiento que se tiene respec
to de los compromisos formales
que hemos adquirido con otros
países a través de la celebración de
tratados internacionales, los cua
les, por cierto, dentro de la jerar
quía normativa mexicana, ocupan
un lugar de prelación respecto de

leyes federales o locales, estando
sólo por debajo de lo que consagra
la propia Constitución.

Y sobre esto mismo, inclusive,
ya se ha pronunciado formalmente
la Secretaría de Economía de nues

tro país, la cual desde el año 2021
emitió a la Cámara de Diputados
la Opinión Legislativa No. 206 en
la que en su parte medular seña
la que la intención de establecer
una remuneración compensatoria
en la Ley Federal del Derecho de
Autor implica una carga adicional
para fabricantes, importadores y
comercializadores de equipos, lo
que necesariamente impactará
negativamente en su acceso al
mercado y en los precios en que
dichos equipos o productos serán
ofrecidos a los consumidores, ade
más de que de materializarse la
reforma legislativa en los términos
pretendidos, se estarían violando

los compromisos que México ad
quirió con EU y con Canadá a través
del TMEC.

Éste no es un tema menor dado

que podría tener 2 posibles conse
cuencias, ambas a todas luces in
deseables y con efectos negativos
por donde se vea: 1. la imposición
de barreras a la comercialización de

todo tipo de aparatos o dispositivos
y alejándonos aún más del propó
sito presidencial de abatir la bre
cha de conectividad existente en

México, y 2. la violación de instru
mentos jurídicos internacionales
formalmente celebrados por nues
tro país y ratificados precisamente
por el Senado mexicano, situación
que podría ser reclamada por nues
tros socios comerciales a través de

paneles en los que ciertamente no
terminaremos bien parados.

Esperemos que en este caso par
ticular haya un análisis exhaustivo
del tema y una profunda reflexión
respecto de los efectos negativos
que provocará la adopción al vapor
de una reforma legal sin sentido
y que sólo pretende un beneficio
para un pequeño sector del sistema
productivo en México sin importar
las consecuencias para el resto
de la población.
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En los últimos años, la política energética del país ha
puesto énfasis en el uso y aprovechamiento de fuen

tes de energía renovable. En octubre del 2019, durante la
Segunda Reunión Nacional de Gobernadores por el Desa
rrollo Sostenible de México, el gobierno del estado de So
nora presentó el "Plan Sonora de Energías Renovables".
Esta iniciativa busca impulsar la transición hacia un siste
ma energético más sostenible en el estado, aprovechando
el potencial que ofrece en recursos naturales renovables,
como la radiación solar y la fuerza del viento. El objetivo
es reducir el impacto ambiental, disminuir el consumo de
combustibles fósiles y promover el desarrollo económico
y social de la región, generando un impacto nacional.

El Plan Sonora tiene varios objetivos
principales, incluyendo aumentar la ca
pacidad instalada de energía renovable
de 210 MW a 3,000 MW para el año 2030,
generar 30% de la energía consumida en
el estado, atraer inversión privada en pro
yectos de energía renovable, reducir las
emisiones de gases de efecto invernadero,
crear empleos y fortalecer la economía
local, fomentar el consumo de energía
renovable entre la población a través de la
instalación de paneles solares en hogares
y empresas; promover sistemas de cogene
ración y la ímplementación de programas
de eficiencia energética. Todo esto a través
de la inversión privada.

Actualmente los requisitos para con
vertirse en inversionista en proyectos de
energías renovables en México, especí

ficamente los contemplados en el Plan
Sonora, no están claros. Sin embargo, es
fundamental considerar las siguientes
recomendaciones:

1. Conocer el marco legal y regulatorio
ambiental establecido por la Secreta
ría del Medio Ambiente y Recursos
Naturales (Semarnat) y por la Secretaría
de Energía (Sener), tales como la NOM
002SEMARNAT2010, la NOMQ59SE
MARNAT2010, la NOMO14SEMAR
NAT2003, la NOM020SENER2011,
entre otras.

2. Obtener las autorizaciones y permisos
requeridos por la Comisión Regula dora
de Energía (CRE) y otras autoridades
(por ejemplo, los permisos de
interconexión a la red eléctrica).

3. Realizar una evaluación exhaustiva

de los riesgos políticos, económicos,
financieros, ambientales y operativos.
4. Identificar y analizar oportunidades
de inversión y evaluar su potencial
de rentabilidad e impacto ambiental
y social.
5. Buscar socios y aliados estratégicos
para compartir costos y riesgos.
6. Realizar actividades de debida

diligencia exhaustiva para conocer
a fondo el proyecto en el que se
quiera invertir.

Siguiendo estas recomendaciones, se
pueden abrir importantes oportunidades
para el desarrollo de negocios sustenta
bles. Esto no sólo aumentará la rentabili

dad del negocio, sino que también poten
ciará el desarrollo del estado.

Fecha: 09/03/2023

Página: 22

Area cm2: 253

1 / 1

Columnas Económicas

Angélica A. Ruiz Gatica

Costo: 35,963

Página 4 de 6



En 2022, teniendo como precandidato a Roberto Palazue
los para competir exitosamente por la gubernatura de

Quintana Roo, una "revuelta interior" de Movimiento Ciudada
no lo desbanca y coloca como cand idato naranja al senador mo
renista José Luis Pech: éste obtiene sólo 13% de la votación, más
que suficiente para conservar el registro estatal, pero ninguna
representación directa de gobierno.

¿La razón? La leyenda negra habla de una
bien organizada y financiada maquinación
para descarrilar al popular Diamante Negro• no
es el caso del Estado de México, donde Juan
Zepeda carece del arrastre de Palazuelos
para ser gobernador..., así que el cálculo frío
de Dante Delgado Rannauro deriva, otra vez,
en el ganar perdiendo.

Ese frío cálculo permitió, junto con un lide
razgo carismático y al escándalo en torno a la
candidata de Morena, que Samuel García ga
nara holgadamente el gobierno de Nuevo
León en 2021; pero en 2022, ese mismo tipo
de cálculo llevó a que el partido naranja hi
ciera campaña meramente testimonial en Hi
dalgo, Aguascalientes, Durango, Tamaulipas
y Oaxaca.

En el Edomex, con base en la teoría de la
conspiración, Dante Delgado y su directiva

aseguran que el PRI y el gobierno estatal "ya se
entregó a Morena a cambio de Coahuila", que
no unirán a la Alianza por México mientras
estén allí Alejandro Moreno y Marico Cortés

Por supuesto, esa teoría resulta fantasiosa
luego de que fue MC quien colocó a un se
nador de Morena para perder el gobierno de
Quintana Roo que hubiese podido ganar sin
ninguna objeción. Por ello, tiene sentido cuan
do Alito afirma que Delgado Rannauro se aleja
de la Alianza por México para fortalecer a Mo
rena, bajándose del ring para darle aire a Delfi
na Gómez, cuya campaña todavía no prende y

registra roces y desánimo interno.
Pero como es un hecho que MC no irá con

la actual dirigencia del Revolucionario Insti
tucional ni de Acción Nacional en las eleccio

nes presidenciales del 2024, es obvio que el
frío cálculo de Dante será tener un candidato

propio..., lo cual, evidentemente, fisurará a la
alianza opositora ante el candidato oficial.

¿Así o más claro?

MarAzul, pesca socialmente responsable.
Este fin de semana se realiza el Fishing Show
2023 en la esplendorosa marina del desarrollo
MarAzul, que rompe el concepto tradicional de
ocio y placer, para voltear hacia el sector social
de la pesca ribereña y la cadena de valor que
empieza con un pez y culmina con el trabajo
de un chef y la alimentación saludable de los
comensales. Organizado por las empresa
rias Polina Kulilcova y María Ostrovskaia, el
evento busca generar el impacto inteligente en
la sociedad; además del concepto visual y lúdi
co, su enfoque como cadena de valor y nece
sidad de financiamiento y desarrollo social de
los pescadores, sin duda significa una manera
innovadora par a soluciones integrales.

Nayeli Mora, cultura del acoso. Si la alcal
desa Sandra Cuevas quiere llevar su gestión
sin mayores sobresaltos y con resultados para
los habitantes de la Cuauhtémoc, pues no le
está ayudando en nada su directora de Cultu

ra, Nayeli Mora Alba: una denuncia presentada
por decenas de trabajadores de esa dirección
ante el Órgano Interno de Control de la alcal
día, a cargo de Sofía Rosas, y con copia a Clau
dia Sheinbaum, califica a Mora Alba como una
persona violenta y agresiva, muy dada a hos
tigar verbalmente a los trabajadores a su cargo
si no hacen las cosas "como ella lo pide" y les
amenaza con quitarles horas extra y los servi
cios eventuales. Que, señalan que la directora
de Cultura (junto con su pareja sentimental,
un tal Roberto Vázquez), les injuria, además de
condicionar guardias, permisosy vacaciones...,
todo ello charoleando de que Cuevas "les debe
muchos favores". Ojo.

SuKarne se amplía en EU. La nueva es que
SuKarne, la principal exportadora de carne de
res (220 mil toneladas por año), bajo el mando
de Jesús Vizcarra Calderón, buscará nuevos
puntos de venta minoristas y de servicios de
alimentos en Estados Unidos. El anuncio se

dio en el marco del Annual Meat Conference

que organiza el Meat Institute en Dallas, Texas.
SuKarne es el quinto proveedor de carne de
vacuno en el vecino país, donde los cortes
más solicitados son ribeye, lomo de ternera
y solomillo. Actualmente tiene 33 puntos
de venta minoristas propios y reforzará esa
presencia con alianzas con los líderes alimen
tarios en América del Norte, como son HEB,
Winn Dixie y Save A Lot.
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UNO BUENO, UNO MALO
POR ARTURO DAMM ARNAL

En el anterior Pesos y Contrapesos
comenté el resultado de la inver

sión fija bruta para diciembre.
Parte importante de la inversión directa, de la que

dependen producción, empleos, ingresos y bienestar, y
que, en términos anuales, comparando con el mismo
mes del año anterior, creció 10.3 por ciento, 4.65 puntos
porcentuales más, 82.30 por ciento, que el promedio
mensual entre enero y noviembre, 5.65 por ciento, y
que, en términos mensuales, comparando con el mes
anterior, creció 2.7 por ciento, 2.04 puntos porcentua
les más, 309.09 por ciento, que el promedio mensual
entre enero y noviembre, 0.66 por ciento. Buenos re
sultados tanto en términos anuales como mensuales.

Toca ahora analizar, también para el mes de diciem
bre, y con la información del INEGI, el comportamien
to del consumo privado, que es la compra de bienes y
servicios de parte de las familias residentes en el país,
excluyendo la adquisición de bienes inmuebles y obje
tos lujosos, buen indicador del bienestar que depende
de la cantidad, calidad y variedad de los bienes y ser
vicios de los que se dispone, la mayoría de los cuales
hay que comprar.

En términos anuales, comparando con el mismo
mes del año anterior, en diciembre el consumo pri
vado creció 3.8 por ciento. ¿Bien o mal? Entre enero y
noviembre el crecimiento promedio mensual del con
sumo privado fue 6.92 por ciento. En diciembre fue 3.8,
3.12 puntos porcentuales menor, 45.09 por ciento. Ade
más hay que tomar en cuenta que se sumaron cuatro
meses consecutivos de crecimiento cada vez menor:

agosto 7.2, septiembre 6.0, octubre 5.7, noviembre 4.1,
diciembre 3.8 por ciento. Mal resultado el de diciembre.

En términos mensuales, comparando cada mes
con el mes anterior, en diciembre el consumo priva
do creció 1.0 por ciento. ¿Bueno o malo? Entre enero y
noviembre el crecimiento promedio mensual del con
sumo privado fue 0.24 por ciento. En diciembre fue
1.0,0.76 puntos porcentuales mayor, 316.67 por ciento.
Además hay que considerar que en diciembre se revir
tió la tendencia hacia un crecimiento cada vez menor

de los últimos tres meses: agosto 0.7, septiembre 0.2,
octubre 0.1, noviembre menos 0.7, diciembre 1.0 por
ciento. Buen resultado el de diciembre.

Ya contamos con el Indicador de Confianza del Con

sumidor para febrero, que va de cero (total desconfian
za) a cien (confianza total), mayor o menor confianza
que puede traducirse en mayor o menor consumo
privado, y que ha venido mejorando desde agosto del
año pasado, mes en el cual alcanzó su nivel mínimo
para el 2022: agosto 40.9 puntos, septiembre 41.0, oc
tubre 41.0, noviembre 41.7, diciembre 42.5, enero 44.2,
febrero 44.8.

Con relación a la situación de la economía familiar

dentro de doce meses, en febrero de 2024, el Indicador
de Confianza del Consumidor fue de 56.1 puntos, el
más alto de todos los considerados por el INEGI, por lo
que podríamos esperar que, ceteris paribus, primero
en términos mensuales, y luego anuales, el consumo
privado mejore en los próximos meses, lo cual redu
ciría la escasez y elevaría el bienestar de las familias,
siendo éste el fin de la economía, cuyo logro en México
todavía deja mucho que desear.

En materia de consumo privado, y por lo tanto de
bienestar, en diciembre pasado, buenos resultados
mensuales y malos anuales, y, en materia de confianza
del consumidor, seis meses consecutivos de mejora.
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Equidad, pero de
oportunidades

r
ran parte del debate sobre el
rezago de las mujeres respecto
alos hombres se centra en pro

porcionalidad. El reclamo es que las mujeres
deben tener la misma representación que los
hombres en todos los rubros de la vida profe
sional. Aunque entiendo la inconformidad y el
objetivo, considero que la exigencia está mal
dirigida. Lo que se debe buscar no es la igual
dad de resultados, en la que la proporción de
hombres y mujeres sea siempre la misma, si
no la igualdad de oportunidades, en la que el
mérito marque la pauta.
Habiendo dicho esto, es evidente que no les

están llegando suficientes oportunidades a
las mujeres. La menor movilidad social de las
más pobres respecto a los hombres en la mis
ma condición es un claro indicio. Otro es su
relativa baja participación enpuestos de lide
razgo. Apenas uno de cada 10 consej eros de las
empresas que cotizan en la Bolsa Mexicana de
Valores es mujer. Esta falta de diversidadenlos
máximos organismos de supervisión corpora
tiva va en detrimento no solo de las muj eres, si
no de las empresas al no contar con voces que
representen ala mitad de la población.
El error en mi opinión es querer forzar la

igualdad sin importar las habilidades de los
candidatos. En otras palabras, imponer un
sistema de cuotas. Lo que debe privilegiarse
es la meritocracia, en la que la persona que
ocupa un puesto—directivo, burocrático, aca

démico o de cualquier índole— se elij a por su
capacidad y no por su género.
Como lo han demostrado una y otra vez,

lo que necesitan las muj eres para eliminar la
brecha con los hombres (e incluso superar
nos) es tener acceso alas mismas oportunida
des. Esto no garantiza que en todos los pues

tos existirá una representación proporcional.
Dependerá de quién está mejor calificada o
calificado. Habrá algunos que tengan más mu
jeres y otros más hombres. Lo importante es
que las oportunidades sean equitativas.
Hay motivos de cierto optimismo para las

mujeres. Han roto el techo de cristal en institu
ciones de enorme relevancia, destacan el Banco
de México y la Suprema Corte. Hay más muje
res de 25 a 34 años con un título profesional que
hombres. Es verdad, las muj eres con estudios
superiores en México ganan, en promedio, una
cuarta parte menos que los hombres. La discri
minación es una explicación, pero no la única
Otra es que las mujeres suelen escoger carreras
que son menos remuneradas (educación y sa
lud, por ejemplo) que las que escogen los hom
bres (ingenierías y construcción, por ejemplo).
Una desventaja es que las mujeres dedican

casi cinco veces más tiempo alabores domésti
cas y de cuidado que los hombres. Como todos
sabemos, es trabajo no remunerado. Es imposi
ble hablar de igualdad de oportunidades cuando
lasmujeres tienen una responsabilidad tan des
proporcional en estas labores (urge un sistema
nacional de cuidados). El enfoque debe de ser en
la equidad de oportunidades. Las mujeres se en
cargarán solas de equipararlos resultados. —

Fecha: 09/03/2023

Página: 20

Area cm2: 222

1 / 1

Columnas Económicas

Apuntes financieros / Julio Serrano E.

Julio Serrano E.

Costo: 27,084

Página 3 de 6



ADIESTRAMIENTO

Pide Aviación Civil

486 mdp para centro
Para reponer su centro de
adiestramiento, dañado
por el sismo de 2017, la Agen
cia Federal de Aviación Civil

(AFAC), que dirige Miguel
Vallin Osuna, pidió a la Se
cretaría de Hacienda 486.8
millones de pesos para com
prar un edificio en Ciudad de
México. Esta inversión servi
rá para recuperar la categoría
1 ante Estados Unidos.

LA MITAD DE PLAZAS

WTTC: 7 millones de

mujeres en turismo
El Consejo Mundial de Via
jes y Turismo (WTTC) asegu
ró que las mujeres represen
tan un motor en este sector,
ya que ocupan más de 50 por
ciento de los empleos gene
rados en los últimos años. De
acuerdo con Oxford Econo
mics, actualmente son más de
14 millones de trabajadores
en el sector, de los cuales más
de 7 millones son mujeres.

AJUSTE EN TIEMPOS

Bolsa Mexicana irá
con el horario de ÍW
El próximo domingo inicia
el horario de verano en Esta

dos Unidos, por lo que la Bol
sa Mexicana de Valores cam

biará sus horarios de opera
ción para homologarlos con
los mercados de Nueva York.

Con ello el inicio de operación
será de 6:59 horas; subasta de
apertura, 7:00; mercado con
tinuo 7:30 y el cierre a 14:30.

CARGOS

Aristos ratifica a su
presidente y consejo
Aristos ratificó a Elias José
Abed Razo como presidente,
e integrará a Yusif José Abed
Jiménez, como primer vice
presidente, y Paul Maurice
Abed Khoury, como el se

gundo. De consejeros Cristi
na Mejía, María Guadalupe
Espinosa, Ángel Ríos y Ángel
Martín Hernández.

NOMRRAMIEIVTO

Alfonso Martínez

llega a \izue Resort
Con 25 años en la industria
turística, Alfonso Martínez
Guerrero será director ge
neral de Nizuc Resort & Spa,
que este año celebra su déci
mo aniversario en el Caribe
Mexicano. Es administrador

turístico por la Universidad
Anáhuac con experiencia en
cadenas como Camino Real y
Grupo Posadas, entre otros.
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No me ayudas, lo
hacemos juntos
F

ntendemoslacorresponsabíiidad?¿Sa
¦ i bemos que lavar y cuidar no es solo pa

ramujeres?Lacargadelasactividades
de las muj eres es mucho mayor que la de los hombres.
Más allá del trabaj o con un sueldo, dedicamos 40 ho
ras semanales a labores no remuneradas como cui

dar a los niños, adultos o personas con discapacidad y
al trabajo delhogar. Según el IMCO, los hombres solo
dedican 15.9 horas. Enfrentamos muchas tensiones

para conciliar lo laboral con lo personal y mientras no
apropiemos la responsabilidad compartida seguirán
las brechas de género que pegan al desarrollo.
Aquí los datos: una de cada tres mujeres, dice Man

powerGroup, desea que su líder comprenda mejor
el impacto del trabajo en su salud mental; obtener
puestos directivos es más fácil para ellos, según siete
de cada 10 mujeres encuestadaspor Avon, y más déla
mitad considera que también es más fácil para ellos
lograr un aumento; además, por cada 100 pesos que
se le paga a un hombre, la muj er recibe 86.
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No sorprende que cuatro
de cada 10 mujeres cons
tantemente consideremos

renunciar por exceso de es
trés, muestra McKinsey, y
que por cada muj er gerente
o directora promovida este
año, dos decidieron dejar
su empleo. Duele cuando
escuchamos: 'te ayudo con
los niños/cocinar'. Eso es

responsabilidad compartida.
Hay desigualdad entre hombres y mujeres, y 74

por ciento dice que existe en derechos sociales, polí
ticos y económicos, según IPSOS y el Instituto Glo
bal para el Liderazgo de la Muj eren King's College
London. Las mujeres no alcanzarán la igualdad a
menos que los hombres hagan algo al respecto, di
ce 68 por ciento de los mexicanos. Pero, solo tres de
cada 10 habla con su familia sobre igualdad de géne 
ro, dos de cada 10 sobre igualdad en el trabaj o y solo
uno de cada 10 ha firmado un documento a favor de

la igualdad. Eso no es ni cercano a suficiente.
La conversación sobre equidad y corresponsabi

lidad debe ser constante. La tensión entre lo laboral
y lo personal cuesta a las mujeres, al mercado, a la
productividad y al crecimiento. Sabemos (y deja
mos que se nos olvide) que sumar a 8.2 millones más
de muj eres a la economía permitiría un PIB15 por
ciento mayor en2030, según el IMCO. No hay tiem
po parala pasividad, no reforcemos las desigualdades,
la exclusión y pobreza Dejemos de 'ayudarnos' para
hacer juntos y crecer todos. En Milenio Foros habla
remos el 16 de marzo de equidady corresponsabilidad
en el entorno empresarial. Acompáñenos.
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Tendrá construcción sexenio perdido, CMIC hoy
70 años y Francisco Solares se reelige mañana
Hoy y mañana habrá mucha actividad en la
Cámara Mexicana de la Industria de la Cons

trucción (CMIC), ya que primero se celebrarán
los 70 años de dicha agrupación y luego será la
asamblea en donde Francisco Solares se reele

girá para su tercer y último periodo.
Para ese rubro, tan trascendente, los últi

mos años han resultado difíciles debido a las

políticas públicas del gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador

Este año tampoco será sencillo. En la en
cuesta de Citibanamex que lleva Manuel Ro
mo, si bien el pronóstico para el PIB 2023 mejo
ró a 1.4%, cuando en enero estaba en 0.9%, la
dinámica todavía será mediocre.

Para la construcción se espera un avance
entre 4% y 57o, luego de crecer 5% en 2022. El

impulso viene de la cadena productiva con ce
mento, acero y otros insumos. Sólo construc
ción que cayó 18% el año pasado, quizá repita
un número negativo.

Para los miembros de la otrora Cámara

Nacional de la Industria de la Construcción

creada en marzo de 1953, se han tenido me j o
res tiempos. Lo de "Nacional" en el nombre se
modificó, porque que ese gremio es parte de
la Federación Internacional de la Industria de
la Construcción.

Aún con el desempeño del2023 y el que ven
ga en 2024, la construcción aún no logrará su
perar el nivel de producción del 2018. En otras
palabras, entorno acotado por 6 largos años.

Es imprescindible que mejore la inversión,
con políticas públicas más alocadas: Solares

hace ver que en México hay dinero, pero éste
debe utilizarse de forma eficiente. En el sexenio

buena parte del gasto se ha concentrado en las
obras icónicas: AIFA, Dos Bocasy elTren Maya.

Vaya, la limitada inversión pública puede
ser un cuello de botella para el "nearshoring"
en lo que es energía, gas, transporte, agua.

De los pocos segmentos que han crecido es
por la inversión privada como los parques in
dustriales dada la dinámica exportadora, por
que ni siquiera la vivienda social, tan relevante
cuando se habla de aprovechar la mano de
obra, camina.

Así que poco que celebrar y más bien con la
expectativa de tener pronto mej ores tiempos.

ARANCELES DE EU A AGROALIMENTOS
EL Rl ESGO POR PANEL EN MAÍZ
Si México llega a un panel con EU por el maíz.
Economía de Raquel Buenrostro no tendrá ar
gumentos para defender la p rohibición al pro
ducto genéticamente modificado. Pero ade
más el riesgo es la imposición de aranceles a
las exportaciones del sector agroalimentario
por EU. El GCMA de Juan Carlos Anaya pun
tualiza que la cifra involucrada es de 268 mil
728 mdd, incluida la cerveza y tequila que su
man casi 33,000 mdd. Aguacate son más de
16,000 mdd y carne bovina 14,000 mdd. A su
vez el maíz que importamos significa 5,000
mdd anuales. Obvio la FDA, responsable de
proteger la salud en EU, no tiene ninguna difi
cultad contra los alimentos biotecnológicos.
Tampoco la OMS.
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TRAS REELEGIRSE EN CONCANACO,
TEJADA ÉNFASIS A DIGITALIZAR
Conforme al script ayer Héctor Tejada fue ree
lecto para su tercer periodo en Concanaco tras
reanudarse la 107 asamblea, pendiente por
ciertos amparos que interpusieron algunos so
cios y que se revocaron. Después del mediodía
se eligieron a los 66 consejeros que votaron, ya
que el empresario de León era candidato de
unidad. Una de sus prioridades será empuj ar la

digitalización de sus miembros, incluidos los
ligados al turismo con grandes oportunidades.

ZAGA DEBUT EN TEXTIL, ENCUENTRO
HOY Y CONTRABANDO AL ALZA

Hoy se realizará el VI Encuentro Nacional de la
Cadena FibraTextilConfecciónCalzado que
organiza la cámara textil que ahora preside Ra
fael Zaga Saba. Estará Raquel Buenrostro de
Economía. Rubro con enormes desaños por la
inflación y la caída del poder de compra. Ade
más, el contrabando incontenible y ni hablar
délos robos en carretera.
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Nadie ha probado que el maíz transgénico hace
daño, y tampoco que su importación implica ¡a
desaparición de las especies nativas de México

as dos pruebas que el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador deberá ofrecer al
de Estados Unidos [EU] en la etapa de con
sultas técnicas por la política de prohibición
de importación ele maíz transgénico son:
(l) la evidencia de que el maíz transgénico
causa enfermedades, como cáncer; y (2)

la evidencia de que, si México importa maíz transgénico, el
maíz criollo mexicano desaparecerá.

No parece haber ninguna de las dos, sino únicamente
creencias míticas. Nadie ha probado que el maíz transgénico
hace daño,y nadie ha probadoquesu importación implica la
desaparición de las especies nativas del país.

México está actuando mañosamente. En la conferencia

mañanera el Presidente ha dicho que EU debe probar que no
es dañino ese producto, asignando la carga de la prueba a
ese país, cuando en realidad quien tendría que probar que es
dañino es México. En otras palabras: es como si una persona
acusa a alguien de ladrón y la policía lo encarcela exigiéndole
al acusado que debe probar que no lo es, cuando en realidad
el acusadores quien debe dar la evidencia de ios hurtos.

Por esa debilidad de la argumen
tación mexicana es que el gobierno
de Estados Unidos se sintió con la
confianza ele cletonarel mecanismo

de consultas, que podrían derivar
en un panel c!e solución de contro
versias en pocas semanas. Ahora

el Presidente quiere que se integre
un comité científico binacional que
haga estudios al respecto.

Pero lo que México está haciendo es un juego sucio, porque
la ciencia ya existe, y esconcluyentedequeel maíz transgé
nico no hace daño.

Un buen análisis de gran parte de lo publicado hasta ahora
está escrito en un artículo de la revista científica Nature titu

lado Impactofgenetically engineered mo/ze on agrohomic,
environmental and taxicological traits: ci metaanalysis of 21
years offield data, en el que los investigadores Maco Nuti,
Laura Ercoli, Stefano Bediniy Elisa Pellegrino revisaron toda
la literatura científica publicada entre los años 1996 y 2G16,
y concluyeron no sólo que la productividad de las cosechas
de maíz genéticamente modificado se incrementaba entre
5.6 por ciento y 24.5 por ciento, sino que también provee una
disminución muy notoria de micotoxinas carcinogénicas
(equivalente a una caída de 28.8 por ciento).

Esto implica que una dieta que incluye maíz transgénico
puede ayudar a disminuir la exposición de los seres humanos
a dichas micotoxinas.

La evidencia científica internacional de décadas demuestra

exactamente lo contrario a los mitos que está difundiendo
mañosamente el Gobierno.

FESTIVAL DE LAS IDEAS

A partir de hoy se lleva a cabo en Puebla el Festival de las
ideas 2023, un evento del Centro Ricardo B. Salinas Pliego que
cuenta con el apoyo del gobierno de Puebla. El cineasta James
Canieron será una c!e las grandes figuras en el escenario.

¦ ¦

El Presidente

ha dicho

que EU debe
probar que no
es dañino ese

producto
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Alejandro del Moral propone a Delfina Gómez
un debate de propuestas en la contienda electoral
por el Estado de México

I lujoso edificio habitacional Tribeca Lofts,
construido en una de las zonas de mayor
plusvalía de Zapopan, Jalisco, proyecto de laE familia Espinosa Peña y Agustín Espinosa
Ron, éste último suegro y socio de Jesús
Gallegos Álvarez, extitular de Turismo en
la entidad, ejecutado en 2013 a tiros por un

grupo armado, podría ser la punta del iceberg de una estafa
inmobiliaria de grandes proporciones. Y es que a diez años
que se comenzó a habitar el inmueble, los compradores han
visto que no pueden vender las viviendas debido a que no les
entregaron facturas, ya que si bien cuentan con escrituras,
los empresarios omitieron documentos fiscales. Las únicas
facturas que expidió la familia Espinosa Peña fueron por un
peso, cuando los departamentos se vendieron en millones.

Se trata de un esquema de posible defraudación fiscal que
la familia Peña Espinosay Espinosa Ron pudieron replicaren
proyectos inmobiliarios que tienen en la zona metropolitana de
Guadalajarayen Puerto Vallarta. Son una docena de proyectos
de lujo comercializados a través de empresas vinculadas con
esas familias: En Guadalajara la construcción de Vigil Vertical,
Torre Cobalto Providencia, Alarcón
Vertical, ?' Bari Loftsy Torre Murano,
mientras que en Zapopan figuran
Torre de Hierro, Guga Design Center,
icón 23,Torre NautiliusyTribeca Lofts.

En Puerto Vallarta se registra a
nombre del consorcio el edificio Deck

12, que se anuncia como parte de los

proyectos icón Vallarta y el hotel La
Tranquila en Punta Mita, Nuevo Va

llarta, Nayarit. En icón Vallarta, según documentó la prensa, el
exgobernador Aristóteles Sandoval tenía un departamento de
cinco millones de pesos; Rafael González Pimienta, expresi
dente municipal de Vallarta, otro de nueve millones de pesos; y
en Deck 12, el entonces subsecretario de Administración,
Salvador González Reséndiz, tenía el suyo.

LA RUTA DEL DINERO

La conmemoración del Día internacional de la Mujer enca
bezado por la jefa de Gobierno de la CDMX hubo significativa
asistencia, además de todo tipo de funcionarios de los tres
niveles de gobierno, integrantes de Morena, el Partido del
Trabajo y del Verde Ecologista. Nos comentan que además
de estar firmes las estructuras morenistasy de sus aliados,
ese sentir también ya trasciende a las esferas partidistas que
ven muy fuerte a Claudia Sheinbaum Pardo a grado tal que
algunos ya ven inminente su candidatura para 2024... Quien
aprovechó la salida cíe Juan Zepeda de MC en la contienda
por el Estado cíe México fue la precancliclata por la alianza
PRIPANPRD, Alejandra del Moral, quien apenas vislumbró
una campaña entre dos mujeres para enviar un mensaje a
su contrincante, la morenista Delfina Gómez, para hacer
un llamado vía recles sociales para encabezar una campa
ña en la que el debate público de temas como seguridad,
economía, empleo, transporte y movilidad, así como salud,
educación y desarrollo social prevalezca por encima de las
descalificaciones.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA

Los

compradores
han visto que
no pueden
vender las

viviendas
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Tendrá construcción sexenio perdido, CMIC hoy
70 años y Francisco Solares se reelige mañana
Hoy y mañana habrá mucha actividad en la
Cámara Mexicana de la Industria de la Cons

trucción (CMIC), ya que primero se celebrarán
los 70 años de dicha agrupación y luego será la
asamblea en donde Francisco Solares se reele

girá para su tercery último periodo.
Para ese rubro, tan trascendente, los últi

mos anos han resultado difíciles debido a las

políticas públicas del gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador.

Este año tampoco será sencillo. En la en
cuesta de Citibanamex que lleva Manuel Ro
mo, si bienel pro nóstico para el PIB 2023 mejo
ró a 1.4%, cuando en enero estaba en 0.9%, la
dinámica todavía será mediocre.

Para la construcción se espera un avance
entre 4% y 5%, luego de crecer 5% en 2022. El

impulso viene de la cadena productiva con ce
mento, acero y otros insumos. Sólo construc
ción que cayó 18% el año pasado, quizá repita
un número negativo.

Para los miembros de la otrora Cámara
Nacional de la Industria de la Construcción

creada en marzo de 1953, se han tenido mejo
res tiempos. Lo de "Nacional" en elnombrese
modificó, porque que ese gremio es parte de
la Federación Internacional de la Industria de
la Construcción.

Aún con el desempeño del2023yel queven
ga en 2024, la construcción aún no logrará su
perar el nivel de producción del 2018. En otras
palabras, entorno acotado por 6 largos años.

Es imprescindible que mejore la inversión,
con políticas públicas más afocadas: Solares
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hace ver que en México hay dinero, pero éste
debe utilizarse de forma eficiente. En el sexenio

buena parte del gasto se ha concentrado en las
obras icónicas: AIFA, Dos Bocas y el Tren Maya.

Vaya, la limitada inversión pública puede
ser un cuello de botella para el "nearshoring"
en lo que es energía, gas, transporte, agua.

De los pocos segmentos que han crecido es
por la inversión privada como los parques in
dustriales dada la dinámica exportadora, por
que ni siquiera la vivienda social, tan relevante
cuando se habla de aprovechar la mano de
obra, camina.

Así que poco que celebrar y más bien con la
expectativa de tener pronto mej ores tiempos.

ARANCELES DE EU A AGROALIMENTOS
EL RIESGO POR PANEL EN MAÍZ
Si México llega a un panel con EU por el maíz,
Economía de Raquel Buenrostro no tendrá ar
gumentospara defenderla prohibicíónal pro
ducto genéticamente modificado. Pero ade
más el riesgo es la imposición de aranceles a
las exportaciones del sector agroalimentario
por EU. El GCMA de luán Carlos Anaya pun
tualiza que la cifra involucrada es de 268 mil
728 mdd, incluida la cerveza y tequila que su
man casi 33,000 mdd. Aguacate son más de
16,000 mdd y carne bovina 14,000 mdd. A su
vez el maíz que importamos significa 5,000
mdd anuales. Obvio la FDA, responsable de

proteger la salud en EU, no tiene ninguna difi
cultad contra los alimentos biotecnológicos.
Tampoco la OMS.

TRAS REELEGIRSE EN CONCANACO,
TEJADA ÉNFASIS A DIGITALIZAR
Conforme al scriptayer HéctorTejada fue ree
lecto para su tercer periodo en Concanaco tras
reanudarse la 107 asamblea, pendiente por
ciertos amparos que interpusieron algunos so
cios y que se revocaron. Después del mediodía
se eligieron a los 6ó consejeros que votaron, ya
que el empresario de León era candidato de
unidad. Una de sus prioridades será empujar la
dígitalización de sus miembros, incluidos los
ligados al turismo con grandes oportunidades.

ZAGA DEBUT EN TEXTIL, ENCUENTRO
HOY Y CONTRABANDO AL ALZA

Hoy se realizara el VI Encuentro Nacional de la
Cadena FibraTextilConfecciónCalzado que
organiza la cámara textil que ahora preside Ra
fael Zaga Saba. Estará Raquel Buenrostro de
Economía. Rubro con enormes desafíos por la
inflación y la caída del poder de compra. Ade
más, el contrabando incontenible y ni hablar
de los robos en carretera.

@aguitar_dd
albertoagullar<i)doridlnero.mx
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TENDENCIAS
ECONÓMICAS Y
FINANCIERAS

PEMEX "MAQUILLA"
SUS RESULTADOS

CARLOS LÓPEZ JONES

Pemex, la mayor empresa
del país, reportó ingresos
por 2.387 billones de pe
sos durante 2022. De

acuerdo con sus Estados
Financieros, obtuvo una utilidad neta
de 23,049 millones de pesos, que se
compara con la pérdida que tuvo en
2021 por 294,776 millones de pesos.
Sin embargo, a Pemex se le olvida
mencionar que recibió recursos por
parte del gobierno por 86,000 millo
nes de pesos en forma de transferen
cias, así como pagó un Derecho de
Utilidad Compartida, mucho menor
al de su competencia, minusvah'a
que se calcula en 23,000 millones de
pesos. Si Pemex no hubiera recibido
dinero del gobierno y hubiera pagado
sus impuestos como el resto de las
empresas, tendría pérdidas cercanas
a los 80.000 millones de pesos en
2022

A cuatro años de esta administra

ción, es claro que la estrategia de
darle prioridad a los pozos maduros,
invertir en refinación y no permitir
alianzas con privados para explorar y
extraer crudo en aguas profundas, ha
sido un fracaso, que primero le costó
a Pemex su Grado de Inversión y que
ha provocado un hueco en las finan
zas públicas

De acuerdo con los Estados Fi

nancieros de Pemex, este año Pemex
enfrenta vencimientos en pesos por
122,902 millones de pesos y venci
mientos en dólares por 17,670 millo
nes de dólares. Para 2024 vence deu

da en dólares por 5,443 millones de
dólares. Si consideramos que hay lí
neas de trabajo revolventes por
7,000 millones de dólares, los venci
mientos de los próximos 24 meses,
suman alrededor de 15,000 millones
de dólares y después del fiasco de fe
brero, es muy probable que deba ser
el gobierno quien termine intercam
biando esa deuda

Pemex dice qué durante 2022, la
extracción de crudo le dejó ingresos
por 1.298 billones de pesos, lo que al
final se tradujo en una utilidad neta
de 189,107 millones de pesos. Por su
parte la transformación industrial, es
decir refinación, generó ingresos por
1.512 billones de pesos, por encima de
la extracción, pero tuvo pérdidas ne

tas por 177,528 millones de pesos
La refinación tiene pérdidas des

de el costo de lo vendido, es decir tie
ne pérdidas brutas, lo que debería ser
un escándalo. En este punto es im
portante recordar, cjue el precio de la
gasolina no lo fija Pemex, sino que es
un precio mundial al que se importa
la misma y a ese precio se le agregan
fletes e impuestos. Pemex a diferen
cia de otras petroleras en el mundo,
tiene refinerías que no operan ni si
quiera al 50% de su capacidad, hay
algunas que lo hacen por debajo del
30% debido a su obsolescencia. Por

si fuera poco, mientras que una refi
nería moderna como Deer Park tiene

una plantilla de personal de 300 per
sonas, las refinerías mexicanas tie
nen entre 4,000 y 6,000 personas

Es claro que Pemex debe vender o
cerrar varias de sus refinerías a la

brevedad, ya que seguir operándolas
está creándole pérdidas

Pemex hizo todo mal este sexe

nio. Apostó por pozos maduros, in
virtió en refinación y subió costos en
lugar de bajarlos.
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La importancia del Estado de
México en año electoral

El Estado de México es la segunda
economía más grande del país al
aportar 9.1% del PIB nacional y el
13.4% de la población total del país.

Para Laura González Hernández, presiden
ta del Consejo Coordinador Empresarial
del EdoMex (CCEM) , los temas de atracción
de nuevas inversiones, desarrollo econó
mico y detonación de empleo deben seguir
siendo prioritarios hacia adelante.
En diciembre de 2022, S&P GlobalRatings

ratificó la calificación del Estado de México
en "AA" en Escala Nacional con perspec
tiva estable, destacando que la actual admi
nistración está comprometida con mantener
políticas de deuda y liquidez prudentes. El
Gobierno estatal ha mantenido una contabi

lidadyadministraciónfinancieraadecuada
a través de los cambios de administración y el
Estado tiene un buen nivel de transparencia
fiscal apoyada por un buen manejo de la Se
cretaría deFinanzasdel Estado.
En temas electorales, de acuerdo con la

última encuesta de Massive Caller publicada
ayer miércoles 08 de marzo, la candidata de
la Alianza "Va por México", Alejandra del
Moral, ha reducido la diferencia a menos de
7 puntos porcentuales con Delfina Gómez
al registrar una intención de votos del 32.6%
contra 39.5% respectivamente.
Veremos en las próximas semanas a quién

beneficia la declinación de Juan Zepedacan
didato de Movimiento Ciudadano.

LA CNOG RECONOCIÓ A GRUPOLALA

En el marco del Día Nacional de la Ganade
ría, uno de los sectores más relevantes en la
economía nacional, la Confederación Nacio
nal de Organizaciones Ganaderas (CNOG)
con más de 80 años que dirige Homero Gar
cía de la Llata y que reúne a más de mil 500
productores pecuarios del país, reconoció a
Grupo Lala de Eduardo Trido con el Premio
"Personalidad del Sector Pecuario" por
su trabajo, cuidado e impulso a la industria
ganadera del país, donde ha colaborado para
consolidar los más altos niveles de product^
vidad, competitividad y sostenibilidad de los
procesos de producción en los que participa.
En este sentido, México se ubica en el lugar

11 en producción ganadera primaria a nivel
mundial y lugar seis mundial en producción
de carne bovina, además de estar ubicados
enla posición 13 en producción de leche. De
ahí, la relevancia de un sector que crece y se
consolida año con año.

ANPACTVAPORMETA VERDE

México se ha consolidado como líder mun

dial en producción de tractocamiones con
122 mil 135 unidades al cierre de 2022, según
cifras de la Asociación Nacional de Produc

tores de Autobuses, Camiones y Tractoca
miones (ANPACT); no obstante, el desafío
es intensificar los esfuerzos para alcanzar la
electromovilidad e implementación de tec
nologías limpias.
La Asociación encabezada por Miguel

Elizalde se ha encargado de fortificar las
acciones para que la renovación de flota se
centre en unidades verdes, motivo por el que
participó arduamente en el "Taller para la
transición hacia vehículos pesados cero
emisiones CaliforniaMéxico", iniciativa
de Alianza Mx de la Universidad de Cali

forniaRiverside y del Centro de Investiga
ción y Tecnología para el Medio Ambiente
(CERT). Así, la directiva no perdió oportuni
dad de pedir secumplan los contenidos regio
nales asentados en el TMEC.
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Este es el carril para México

@campossuarez

La dictadura de Nicaragua puede
apresar a sus opositores, confiscar los
bienes privados y hasta de la Iglesia
Católica. Puede cancelar la libertad

de expresióny pisarlos derechos humanos de
sus ciudadanos y no hay reacciones interna
cionales, nada dice Estados Unidos.
Venezuela ha arruinado su economíay con

ella a sus millones de habitantes, tiene miles
de presos políticos e inocentes asesinados
por un régimen que ha conculcado derechos
civiles y humanos en la nación con la reserva

petrolera más importante del mundo y no
pasa nada. Es más, Estados Unidosyanegocia
con ellos ahora que se agravó su crisis con
Rusiay China.
C uba ha vivido durante 64 años en una dic

tadura que asesina, reprime y violenta a sus
ciudadanos y nadie se mete con ese grupo de
opresores que ven pasar las sanciones para
lastimar más a su gente y sin que a ellos los
toquen en absoluto.
Esa soberanía de los tiranos les ha permiti

do tener a millones de latinoamericanos en la

opresión y en la miseria sin ninguna oposición
real del exterior.

Claro que inspira a candidatos a dictadores,
pero hay naciones que no tienen márgenes
para perder sus imperfectos sistemas demo
cráticos.

No sabemos si en algún momento, alguien
ha soñado con esa posibilidad para un país
como México. Pero esta nación tiene canda

dos muy difíciles de violar que lo alejan de una
triste realidad como la venezolana, cubana o

nicaragüense.
De entrada, por más que la memoria sea

corta, México ya padeció ese sistema híbrido
de control unipartidista que no tiene tantas
décadas que dejamos atrás.
A partir de ahí, México tomó dos caminos,

el de la democracia y el de una economía de
mercado abierta.

Está claro que el intento del régimen actual
en México es hacia un regreso a ese pasado
centralista, pero también queda claro que hay
una mayoría que no le ha dado ese permiso
autoritarioyestatistaaAndrésManuelLópez
Obrador.
En la apertura, México asumió compro

misos internacionales que van más allá del
intercambio de mercancías. La sociedad con

los grandes bloques económicos implica tam
bién compromisos de legalidad, respeto a las
libertades y a la democracia.
El acuerdo de libre comercio con la Unión

Europea tiene una cláusula democrática espe
cífica y si bien el TMEC, con América del Nor
te, no es tan puntual, el apartado laboral tiene
mucho de privilegiar una vida democrática
en este país. Eso sin contar con la "cláusula
Sunset" que pende sobre la viabilidad futura
del acuerdo si los socios no están a la altura de

una sociedad respetuosa de los valores comu
nes de los tres países.
Además, cualquier intento autoritario en

México se topa con una simple y llana reali
dad: la vecindad con Estados Unidos. Eso se

llama codependencia, en dos grados diferen
tes, pero también implica un nivel de interés
de Washington en el desempeño democrático
de aquel con el que comparte 3,200 kilóme
tros de frontera.

A Daniel Ortega en Nicaragua lo dejan ha
cer tropelías, enMéxico el secuestro de cuatro
ciudadanos estadounidenses implica un re
clamo de alto nivel, porque México les impor
ta mucho más de lo que cualquier candidato a
autócrata puede calcular.
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La obra es más grande que un nombre Samuel
mencionarlo, a él y a Ma
riana, y me preguntaron
por qué omilí a quienes
se ostentaron la proeza de
convencer a. Elon Musk pa
ra instalar su nueva planta

fie autos eléctricos y otros desarrollos tec
nológicos fululisias en Monterrey, Nuevo
León; lo hice porque Creo que I al inversión
va más allá de las risitas, coqueteos, un
paseo en helicóptero y los nombres de dos
hijos aún inexistentes.

Musk y sus huestes negociaron punto
a punto cada uno de los más de 10 mil
millones de dólares que traerán a Méxi
co para construir su hub tecnológico. Y
algunos lemas lógicos tiene que ver con
acuerdos fiscales y laborales; la posición
geográfica y el impulso fiel tratarlo comer
cial de Norteamérica; el agua y el valle im
ponente que ofrece Sania Catarina, a "380
kilómetros de Austin, Texas,

Insisto también que los verdaderos ne
gociadores obedecen a un proyect o que se
renovará el próximo año. También tengo
claro que el canciller Marcelo Ebrard es
un gran negociador y conciliador, quizá el
único riel grupo en el poder que se iden
tifican más por sus acciones conducidas
por miedo o por servilismo.

El Gobierno federal busca, cueste lo

quecuesie, reven ir el nivel productivo y el
crecimiento fiel país cuyo panorama está
en semáforo rojo. El Centro de Estudios
Económicos del Sector Privarlo (Céesp),
riel Consejo Coordinador Empresarial
(CCE), recién resumió y pronosticó dé

acuerdo al pronóstico de los analistas que
diuauh; los flos años finales del sexenio
la economía estará apenas repuntará 2%.

Los analistas insisten que la condición
necesaria para que se recupere la econo
mía es la reactivación fie la inversión. De
ahí la importancia de. tamaña inversión
fie Tesla y los socios y proveedores que
atraerá; aunque lo mejor para Palacio hu
biera sido en el sureste para, fie una vez,
tener algo que decir a. favor del malograrlo
plan; fie lo perdido lo encontrarlo, dice mi
vecina.

Lo señalan bien los especialistas fiel
Ceesp, "la operación tiene la ventaja riel
monto cuantioso por sí mismo, del poten
cial dé empleos con percepciones quizá
mayores con relación a otras plantas y
quizá de derrama de conocimiento tec
nológico moderno".
Al respecto, es importante analizar la

discusión previa al anuncio en cuanlo a la
localización ríe la plañía en el país. Nal u
ralmente, sería deseable que esle tipo ríe
inversiones se sil uaran en el SurSureste,
como lo expresó el presidente, afirmando
inicialmente que.no se permitiría la insta
lación en Nuevo León.

Los economistas del sector privado
dicen que la lección es clara, ''la región
requiere fie muchos elementos que son
responsabilidad del Estarlo, como mejor
infraestructura, logística, comunicacio
nes, conectividad, seguridad de energía
eléctrica,regulaciones adecuadas y estarlo
fie derecho, además de actitud positiva de
autoridades y población ante la inversión".

"Es fundamental qué él gobierno de

mejores señales para que la inversión
se reactive en el país y particularmente
en el SurSureste mediante un discurso

más amigable y políticas que promuevan
un mejor ambiente para invertir. Mejor
infraestructura, logística, y coilectividad
son requisitos para rerlucir los costos de
operación dé la economía,además de más
seguridad pú blica, mejor regulación, ape
go al estarlo de derecho y eliminación ríe
la extorsión.'*

¿Quiénes t ienen prisa para que la plan
ta Tesla esté lista este año?

REMANENTES
Sin meterme a la discusión ociosa de fe

licitar o no por el Día Internacional de la
Mujer (con gran orgullo y satisfacción re
cuerdo que este espacio apareció vacío el
6 tle marzo fie 2020 cuantío realizamos el

paro nacional), hoy Solo cito por qué estoy
ríe acuerdo y evitar los lugares comunes
él siguiente fragmenlo de un estudio rea
lizado por los analistas de Citibanamex:

"... el objetivo último de torio esto debe
ser que las mujeres tengan la .posibilidad
ríe tomar en sus manos la atención a los

muchos problemas que les son propios
y que históricamente han impedido su
desarrollo. No sé trata únicamrnio de

aumentar el corneo de mujeres en candi
da! tiras que no i ieiléit la posibilidad de ga
nar elecciones, ni en oficinas sin recursos
para avanzar sus cariéras, o en asambleas
que sólo ratifican las decisiones de ot ros;
no se trata de forzar la llegada fie mujeres
a responsabilidades para las que no han
tenido la opon unidad de prepararse si
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no de garantizar que ellas y ellos podrán
prepararse sobre bases de igualdad y,
eventualmente, llegar a cargos de poder
y responsabilidad desde donde intenten
mejorar el futuro de sus comunidades y
del planéía. Sé trata de dejar atrás la visión
'naturalista' según la cual las mujeres 'per
tenecen' únicamente en el ámbito dé sus
hogares y no tienen la misma capacidad
qué los hombres para evaluar, diseñar y
ejecutar decisiones colectivas''

COTIZACIÓN DE ESTRENO
I rasión, de \b\ Lijtszain, acelera en cuan
to a incentivar se trata, y es que BTG Pac
l nal comenzó su cobertura con un precio
objetivo fie 48 pesos por título, además
de otorgarle recomendación de "compra".
Lo anterior implica un potencial de apre
ciación de más fie 37% comparado, con
los precios de cotización actuales fie los
títulos de la compañía, sin olvidar el al
cance que les brindará sumarse;) la plata
forma de un banco que ha expandirlo sus

operaciones en Brasil. Chile, Colombia,
Perú, México y Argentina, por lo que se
coloca como referente a escala regional.
Así, dentro de Traxión se identifican al

auge fiel nearshoring y al potencial del
servicio crossborder, como opon unida
des de crecimiento; sin dejar de feria las
fortalezas que Ies proporciona su portafo
lio con soluciones de principio a fin en la
cadena rieSuministro.
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Nuestras mujeres del campo
A propósito de la con

memoración del Día
Internacional de las

M ujeres, esi a b lecido
por la Organización
de las Naciones Uni
das en 1975, recono

cemos en este espacio el sólido pilar
que conslil uyen las mujeres en el señor
agroalimeniario y su apone ai abasto
oporluno de alimentos, aún en tiempos
complicarlos.
Desde sus diferentes trincheras, ya

sea como agriculi oras, ganaderas, pH
cadoras, acuiculloras, comerciantes,
académicas, investigadoras, emplearlas,
servidoras públicas y agroempresarias,
las mujeres del sector primario han
coniribuido a que. México sea el 12vo
productor mundial de alimenlos.

Dalos de la Secretaría de Agriculi ura
y Desarrollo Rural refieren que más de
un millón 70 mil mujeres trabajan en el
secior primario y, con su esfuerzo diario,
contribuyen decididamente a garantizar
laseguridad alimentaria del país, el 86.2
por ciento de ellas lo hace en la agricul
íura, 11.1 por ciento en la ganadería,
1.1 por ciento se desarrolla, en la pesca
y acuacultura y 1.6 por ciento en otras
act ivirlaries relación ai las.

Sin embargo, México mande/ne una
deuda con las mujeres fie las zonas rura
les, quienes se enfrentan a limitaciones
para participar en actividades mejor
remuneradas por motivos de género,
normas sociales;, labores en el cuidado
fiel hogar y la familia, acceso desigual a
la educación, atención a la salud, propie
dad y servicios financieros. Y es labor de
t orlos, desde los diversos ám bit os, seguir
trabajando para cerrar estas brechas.

En el ámbito académico todavía exis
ten casos de misoginia, acoso laborar,
sexual é incluso violencia de género.
Ejemplo de ello es que., recientemente,
en la Universidad Autónoma Chapingo
hiilio fienunciasde alumnas,profesoras
y funcionarías contra quienes deberían
poner el ejemplo institucional y sobre
iodo porque están al frenteen estos mo
mentos (interinato) de ésta importante
escuela formariora de agrónomas.
Tampoco existen planes o espacios

para que alumnas, profesoras y funcio
narías puedan capacitarse: y crecer en
la estructura universitaria, además de
defenderse ante estos ataques.

Chapingo cuenta ya con 50 por cíente
fié mujeres en su matrícula escolar, por
lo que es importante que la Secretaría de
Agriculi ura fié especial atención al tema.

VERACRUZ Y EL BÚFALO DE
AGUA (BUBALUS BUBALIS)
Surgió como una alternativa fie pro
ducción pecuaria en Veracruz y, en días
recientes, la SEDARIA (Secretaríade De
sarrollo Agropecuario, Rural y Pesca) fiel
estado, encabezada por Evaristo Ovan
do Ramírez, a través de la Subsecretaría
de Ganadería y Pesca, con Humberto
Amador Zaragoza, al frente, realizó de
manera exitosa la segunda reunión fie
regulación y sanidad en búfalos, dirigi
da a product ores, profesores e investiga
dores. Excelente noticia y ejemplo para
otras entidades.

ORGULLO MEXICANO
¡Ya.en 34 países! Grupo Bimbo informó
que iniciará operaciones en Rumania,
tras la adquisición de la panificadora
Vel Pitar, que cuenta con 10 estableci
mientos en és ta nación europea, De esta
forma, la compañía mexicana fortalece'
su liderazgo global en alimenlos basa
dos en granos.
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